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"Российская газета - неделя"
Юг России

15 полоса:

Проход разрешен

Контрактникам повысили единовременную выплату

Катера браконьеров отправят на передовую

Вошли в свободную зону

Под два процента годовых

Дельфинарий на замке

Смертельный угар

Долина абрикосов

Спасибо, братья

16 полоса:

Прошло "Купаловское лето"

Первый опыт

Семь учителей из династии Абрамовых

D1DNR в эфире

"На первую зарплату купил гитару"

Из грязей - в князи!

Искусство без барьеров

Полезная книжка

17 полоса:

В фольклоре Юга ведьмы были красивы, а на Севере - старые и горбатые

Чайковский в библиотеке

Купола над городом

18 полоса:

Ищу тебя



Пятилетняя актриса

Подарки для первоклашек

Знать правду

"Иван Сусанин" в кремле

Своя Сахара

Праздник ухи

Фильм вдохновил на поиск разбившихся самолетов

"Российская газета - неделя"
Средняя Волга

15 полоса:

Бюджетные каникулы

Территория БРИКС

Чердак 15

Начать жить заново

Помощь прибудет быстрее

16 полоса:

Чердак 16

"Театральный" разъезд

17 полоса:

Грустная комедия

Молодо - здорово

Чердак 17

Вокзал для двоих

18 полоса:

Поймали медработника без документов

Рок над Волгой

"Калинка" в сари

Чердак 18



Национальные чемпионы

"Российская газета - неделя"
Центральная Россия

15 полоса:

Откуда усы торчат?

Сначала посекло, а потом смыло

Выплаты на ремонт выросли

16 полоса:

Носом в стену

Курсы для сирот

В сухом остатке

17 полоса:

"Весь Рахманинов" на тамбовской земле

Переродиться как в кино

18 полоса:

Взлет на 30 тысяч метров

"Читай-болтай" со сцены

В детство - на троллейбусе

"Российская газета - неделя"
Урал

15 полоса:

Практику провалила

Бактерия убивает

С коляски - на брусья

Хирургия высшего пилотажа

Юбилей в серебре

16 полоса:



Третья суббота ноября

Стертое имя

17 полоса:

Уральский прованс

Лицо из полосок

Свердловские трапезы

18 полоса:

Тайны "Золотой кладовой"

Шарику на здоровье

Пес Рамс на удачу

Мама понарошку

Два часа свободы

Неудачно перекусили

Попробовать родину на вкус

Источник трагедии

"Му-Му" наводит на размышления

"Российская газета - неделя"
Пермский край

15 полоса:

Кусают реже, заражают чаще

Разметка не обнаружена

В Яйве стало комфортнее

Посчитают без обмана

Сдать ГТО может каждый

16 полоса:

Кадр за кадром

Шанс на прокат

17 полоса:



Воды все меньше

Строительный материал природы

"Лесохранитель" бдит

18 полоса:

Первые в шахматах

Чемпионат профессионалов

Серебряные призеры

Признаться городу в любви

"Российская газета - неделя"
Общероссийский выпуск

1 полоса:

АНОНСЫ

2 полоса:

На разогреве

Южный Урал: в селах от мух не видно солнца

Самый большой в мире лайнер выходит в океан

МТС: число спам-звонков стало вдвое меньше

Отдыхать - так с музыкой

Южная Корея: вместо домашних животных - цветы

3 полоса:

Собака стала талисманом Уральского университета

Баня с Алисой

"Жириновский" в облаках

Роскачество развеяло миф, что дешевое вино - плохое

4 полоса:

На попечении трех дворников

Что грозит гражданам РФ, которые планируют возвращаться из ЕС через Хельсинки

Финскому МИД вопреки



5 полоса:

Пока все дома

В отпуск - в Челябинск

6 полоса:

Курильщикам - терпеть

Яростный стройотряд

7 полоса:

Терминал вернули пассажирам

Рюкзак, костер, гитара

8 полоса:

От 6 до 100 рублей за доллар

Трудоголики в цене

9 полоса:

По сценарию Оруэлла

Полковник, мы по-прежнему с вами

10 полоса:

Защитник людей

100 подвигов обычных людей

11 полоса:

На дне

Заводной апельсин

12 полоса:

Время первых

Хлебное место

13 полоса:

Улетный проект



Вернулись в профессию

Увидеть то, чего нет

Семейные трудности

Знак силы и ловкости

Будущего много не бывает

14 полоса:

Там, где нас нет

Чтоб без дела не сидели

Поднимать рождаемость в Китае обязали бизнес

Крадущий детство

15 полоса:

Картина в стакане

Несбывшиеся мечты

16 полоса:

К вам собачья парикмахерская

Побег из клетки

Москвич уехал в Крым на такси за 65 тыс. рублей и ящик пива

17 полоса:

Крутится с 1957 года

В гости к роботу Сепульке

18 полоса:

Придумано в Москве

Жители Лобни скинулись на утиный домик

На зарядку становись

За дрифт на Патриках дали пять суток

19 полоса:

"Мой отец воюет рядом с тобой"



Теленок в животе коровы

20 полоса:

От чертей и от злых чар

Молочная богиня

21 полоса:

Когда абонент не абонент

Чему можно научить "китайца"

22 полоса:

По следу сатаны

Арестантов стало меньше

23 полоса:

Замерзнуть не успеешь

Рак отправят на мороз

24 полоса:

Советы для упрямых жен

Нихао!

25 полоса:

Приключения "Эсмеральды"

Одна в океане

26 полоса:

Просто нажми на кнопку

Время "Кентавра"

27 полоса:

Наивный поэт

Пушкин на пальцах

28 полоса:



"Крузенштерн", бывш. "Падуя"

Старые приключения "Неуловимых"

29 полоса:

"Я очень нервный прозаик"

Смотрим книги

30 полоса:

Почему наши спортсмены вдруг оказались сирийцами?

Сказ про Федотова

Не дело принципа

31 полоса:

Море, которого нет

12 июля - 18 июля гороскоп

Не печалься, милый человече...

Дни хорошие и не очень

32 полоса:

Искал второй носок все утро

Викторина

СУ ДО КУ

"Российская газета - неделя"
Кубань.Северный Кавказ

15 полоса:

Урок в Хамби-Ирзи

Камера с интеллектом

Добавили миллион

Кликни - и в путь

16 полоса:

Лед в огне



17 полоса:

На главной площади с оркестром

18 полоса:

Тайна курганов

Режиссер из-за парты

История любви

Роковая красота

"Российская газета - неделя"
Башкортостан

15 полоса:

Вручен 500-тысячный пожарный извещатель

лента - Спасение в знании

Солнечный удар

Безопасный периметр школы

Таланты семьи из Нефтекамска

16 полоса:

Никогда не разговаривайте с незнакомыми

лента - Инвестиции в никуда

17 полоса:

Лента - Учиться на равных

У доски словно на сцене

18 полоса:

Подхватили "мышку" и клеща

С уважением к автору

лента - В память о герое-летчике

Три этапа через Башкирию

"Российская газета - неделя"



Сибирь

15 полоса:

на фронте нужна пилорама

о родных корнях не забыли

16 полоса:

стационар в поликлинике

Терапевтический поход

лазер высветит опухоль

Стоматология на колесах

17 полоса:

вареники с борщевиком

клевое место

18 полоса:

преступника выдала днк

Под открытым небом

в поисках своего лица

"Российская газета - неделя"
Киргизия

15 полоса:

Трудоустроят в Петербурге

Гасите свет

На Родину - со знаниями

Надежные партнеры

Строят ГЭС в Нарыне и Таласе

16 полоса:

Результаты испытаний

Себя показать, других посмотреть



17 полоса:

Вначале было слово

Новая смена

18 полоса:

"Чайка" за продвижение русского языка и культуры

Репетиция на побережье

Закрыли сезон наградами

Вернулись домой

"Российская газета - неделя"
Приволжье

15 полоса:

Зарплаты повысить, иномарку вернуть

Диспансеризация исключит риск

"Щит" не спас

Поговорить по душам

16 полоса:

Своя квантовая дорога

Мысль - слово - дело

Импортозаместили

Наука и искусство в одном флаконе

17 полоса:

Гамарджоба, генацвале!

Нижний в Питере

Обречен на успех

18 полоса:

Духоподъемное под Богодуховом

Рвутся в бой

Под новым ракурсом



"Зенит-Ижевск": из профи в любители

Откуда едет Вятка

Железная связь с прошлым

"Российская газета - неделя"
Волга-Урал

15 полоса:

Ленточка

"Батыр" принимает контрактников

Время собирать урожай

А я обучался азбуке с вывесок

16 полоса:

Дача, ранчо, квартира

Ленточка

17 полоса:

Ленточка

Ключи от центра города

18 полоса:

Ленточка

В погоне за "Белым тигром"

Что вырастет в саду тети Полли?

"Российская газета - неделя"
Северо-Запад

15 полоса:

Фотофакт

Движение навстречу

В ночную смену

100% настоящая Россия

Премия за знания



Стоп-кадр

16 полоса:

Таким кремль увидел Батюшков

Сыскари и филеры

Музыка рук

17 полоса:

Настоящие Маклаи

Не допустить тромбов

Причал для театральной шлюпки

18 полоса:

Выстрел и молебен

Школа под парусами

Вот такое "Кино"

Свадьбы не будет

"ХХ век" въехал в Гостиный двор
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Номер документа:: 
Дата документа:: 
Иллюстрация:: 
Ссылка:: 
Таблица:: 
Текст:: 
      кино > 26 
      Время "Кентавра" 
      Зачем новый российский триллер снимали только ночью 
       
      занятость > 6 
      Яростный стройотряд 
      У 200 тысяч студентов начался третий трудовой семестр 
       
      финансы > 8 
      От 6 до 100 рублей за доллар 
      Какие кульбиты сопровождали валютный курс в новой России 
       
      туризм Возвращается мода на "советские" туристические походы  7 
      Рюкзак, костер, гитара 
       
      потребитель > 11 
      Заводной апельсин. Оранжевые вина стали гастрономическим трендом 2023 года 
       
      романтика > 25 
      Приключения "Эсмеральды". Маленькая яхта завершила свое кругосветное плавание 
       
      книги > 29 
      "Я очень нервный прозаик". 
      Андрей Белянин - о том, как создается фэнтези 
       
      спорт > 30 
      Сказ про Федотова. Где будет играть вратарь ЦСКА, которого призвали в армию



Издание::Российская газета - неделя 
Регион::Общероссийский выпуск 
Название::На разогреве 
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Автор:: 
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Вид документа:: 
Принявший орган:: 
Номер документа:: 
Дата документа:: 
Иллюстрация:: 
Ссылка:: 
Таблица:: 
Текст:: 
      Метеорологи зафиксировали температурный рекорд 
       
      4 июля 2023 года стал самым жарким днем в истории Земли с начала регулярных измерений. В цифрах
рекорд не производит впечатления: всего +17,2 С. Но это средняя температура поверхности планеты, и
превышение даже на полградуса прежнего максимума (что и произошло) чревато катаклизмами: пожарами,
перебоями с электричеством, засухой и пр. В июне в Сибири температура достигала 38 C, превысив норму
на 15 .
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Рубрика 2::ТРАНСПОРТ 
Вид документа:: 
Принявший орган:: 
Номер документа:: 
Дата документа:: 
Иллюстрация:: 
Ссылка:: 
Таблица:: 
Текст:: 
      Появятся вагоны с караоке, кинотеатром и СПА 
       
      РЖД изучают вопрос о запуске в составе туристических поездов вагонов со СПА, тренажерами,
караоке, кукольным театром и кинотеатром, сообщил в интервью РИА Новости заместитель генерального
директора компании Дмитрий Пегов. 
      Пользовавшиеся спросом во времена СССР железнодорожные туры в последние годы вновь приобрели
популярность. РЖД приняло решение развивать это направление. 
      "Всех секретов и планов производителей и заказчиков раскрывать не буду, но можно рассказать, что в
разработке есть такие вагоны, как СВ с душем, "вагон-СПА", вагон "Тренажерный зал", "Бар-караоке" и
"Кукольный театр - кинотеатр", - ответил Пегов на вопрос про ожидаемые новинки. 
      Он напомнил, что РЖД уже разработали экскурсионный "обзорный вагон" для ретро- и туристических
поездок по видовым маршрутам. 
      "В конце мая Воронежский вагоноремонтный завод, филиал АО "Вагонреммаш", передал нам первый
такой вагон. Еще два будут готовы в самое ближайшее время. Первый "обзорный вагон" включен в состав
туристического поезда на паровозной тяге "Ладожская Нерпочка", который с июня курсирует по маршруту
Сортавала (вокзал) - Сортавала о.п. Валаамский причал", - рассказал замглавы РЖД.
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Ссылка:: 
Таблица:: 
Текст:: 
       
      Жители Аргаяшского района Челябинской области жалуются на невиданное нашествие мух. Их рои
буквально висят в воздухе, заслоняют солнце и проникают в дома. Люди говорят, что они слетелись на
помет от птицефабрики. 
      - Как лето пришло, так и начался этот кошмар, - разводит руками жительница села Дербишева. -
Облепили окна, потолки, спасу от них нет! 
      Войну с мухами люди проигрывают. Небольшое облегчение приносят дожди, но после них атаки
возобновляются с новой силой. 
      По словам жителей Дербишева, Ишалино, Медведово и Пустозерово, все поля вокруг покрыты
птичьими фекалиями. Ароматы стоят фантастические. А районные власти проблемы не видят. 
      - Неправда, мы находимся в постоянном контакте с руководством "Уралбройлера", - говорит
представитель районной администрации Алиса Ситдикова. - Оно сообщило, что уже увеличило частоту
обработки производственных помещений и полей, на которых утилизируются отходы. 
      Как сообщила старший помощник прокурора Челябинской области Наталья Мамаева, по обращению
местных жителей пройдет проверка с участием представителей Роспотребнадзора, Росприроднадзора,
Россельхознадзора и природоохранной прокуратуры. 
      Однако, как отмечают в надзорном ведомстве, подобные ситуации вокруг челябинских птицефабрик
возникают раз в два-три года. Все дело в том, что по нормативам птичий помет относят к
сельхозудобрениям только после длительного хранения на специально отведенных площадках. Но в
области не всегда придерживаются этого правила. 
      Михаил Пинкус, Челябинская область
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      Занятые южнокорейцы вместо детей и домашних животных стали массово разводить растения. 
      На фоне бума домашнего садоводства в крупных городах растет популярность больниц для растений,
сервисов "передержки" цветов и выезда на дом для полива и ухода. 
      Несмотря на огромное количество информации в интернете, многие обращаются в клиники для
растений, где специалисты установят "диагноз", дадут рекомендации и предложат оставить растения на
"лечение". 
      "Растения ничем не отличаются от домашних животных, таких как собаки или кошки. Многие дают им
имена", - сказала офисная работница из Сеула Джу Ён Хён.
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      Самый большой в мире круизный лайнер "Икона морей" определился с датой первого путешествия.
5610 пассажиров и 2350 членов экипажа отправятся в круиз в январе 2024 года. 
      На 20 палубах лайнера имеются все возможные и невозможные развлечения: аквапарк, боулинг, зоны
для семейного отдыха, бассейны, 40 ресторанов и еще больше баров, зона для загара, ледовая арена, казино.
Есть и акватеатр, где будут проводить шоу с участием акробатов и прыгунов в воду на фоне 16-метрового
водопада. Для понимания масштабов: "Икона морей" весит в 5 раз больше "Титаника". 
      На лайнере можно будет проехать из Майами по Восточным и Западным Карибам. 7-дневный маршрут
включает посещение частного острова. Стоимость тура - от 2600 евро на человека (268 тыс. рублей).
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      Количество спам-звонков абонентам МТС за первые пять месяцев 2023 года снизилось в 2,4 раза в
сравнении с тем же периодом 2022 года, подсчитали аналитики центра Future Crew МТС RED. Такая
динамика связана с тем, что оператор постоянно обновляет базы спам-номеров и блокирует их. 
      В 2023 году средняя длительность спам-звонков выросла до 33 сек. (в 2022 году было 22 сек). При этом
дольше всего со спамерами общаются люди старше 50 лет. 
      Спам-звонки составляют 6% от общего объема всех звонков в сети МТС. Ежемесячно 34,7 тыс.
спамеров пытаются дозвониться до абонентов оператора, в среднем с одного спам-номера совершается 711
звонков в месяц. В праздничные дни активность спамеров снижается: так, в 2023 году на майские
праздники зафиксировано на 30% меньше "мусорных" звонков, чем в рабочие дни, а в новогодние
праздники - в 6 раз меньше. 
      "В будущем стоит ожидать дальнейшего снижения спама и появления более изобретательных схем
донесения спам-сообщений до абонентов", - отметили в компании.
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      "Аэрофлот" назвал Boeing-737 в честь основателя ЛДПР 
       
      Авиалайнер Boeing 737-900ER с именем Владимира Жириновского на фюзеляже поступил в
эксплуатацию авиакомпании "Россия" (входит в группу "Аэрофлота"). Самолет назван после обращения
депутата Госдумы Ярослава Нилова. Ранее "Жириновский" принадлежал индонезийской авиакомпании
Lion Air, произведен в США. Этот Boeing будет возить пассажиров из Москвы и Петербурга в Сочи, а
позже - в Сибирь и в Таиланд.
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      Говорящая колонка составит вам компанию в парилке 
       
      Голосовой помощник "Яндекс.Алиса" для многих стал практически членом семьи. Но немногие знают,
что колонка проникла и в святая святых - в баню. 
      "Глянь, какую баню мы отгрохали в Калмыкии", - получил я недавно сообщение и ссылку на видео от
старого друга Нияза Гараева. Вместе учились на журфаке в Казанском университете. Вот только теперь он
бизнесмен - строит модульные деревянные дома. Я запустил презентационный ролик - баня действительно
роскошная: панорамные окна с умиротворяющим видом на степь, по которой бродят коровы, открытый
бассейн, стильная отделка. Впрочем, кого сейчас этим удивишь. Но тут началось самое интересное.
"Обратите внимание, здесь нет ковшиков. Сейчас объясню почему", - сказал мой друг по ту сторону
смартфона и произнес команду: "Алиса, включи пар". В печи что-то зашумело. Далее последовал более
экзотический приказ: "Алиса, включи дождь", после чего в потолке над верхним полком засветились точки,
из которых пошли тонкие струйки пара. После следующей фразы "Алиса, включи туман" баня заполнилась
уже густыми клубами пара. Выяснилось, что Алиса также умеет включать "ветер", "водопад", ну и в
общем-то отлично справляется со многими функциями банщика, разве что вениками не парит. 
      А еще здесь есть пульт управления, и часть голосовых функций дублируется простым нажатием кнопки.
Все-таки клиенты бани иногда бывают навеселе, и Алиса попросту не распознает неразборчивую дикцию. 
      Как страстный любитель бани я, конечно, стал тут же расспрашивать друга, кому пришла в голову такая
идея и почему, собственно, ультрасовременная баня стоит в далекой Калмыкии посреди степи? Оказалось,
она - часть глэмпинга, который был построен в рамках нацпроекта "Туризм и индустрия гостеприимства".
А вот идею с Алисой мой товарищ подглядел у земляка, айтишника из Казани Артура Ахметова, который
несколько лет назад перебрался в Москву. Он и привлек его к сотрудничеству. Автоматизацией бань Артур
занимается уже несколько лет. 
      - Работа банщика требует большой затраты сил и здоровья, она очень тяжелая и недооцененная, -
поясняет он. - Статистика показывает, что его ресурс 1-2 года, а дальше он переходит на всякие БАДы и
более щадящий режим, потому что из организма вымываются соли. Причем банщик чаще всего делает
алгоритмичные действия. Сначала создает в парной необходимый климат: влажность, температуру,
какие-то запахи. Дальше проводит процесс термической подготовки гостя, мягкий плавный прогрев. И
спустя какое-то время приступает непосредственно к процедуре. Но даже тогда ему приходится
производить ряд повторяющихся действий. Например, набрать тазик воды, взять ковшик, поддать. Хотя это
все может быть заменено автоматикой. То есть мы не замещаем и не исключаем работу человека, а делаем
ее более комфортной и менее трудозатратной. 
      По словам Артура Ахметова, для автоматизации бани в разное время было создано несколько типов
оборудования. Оно эволюционировало, и вот на очередном этапе в него интегрировали Алису. 
      А насколько безопасно для всей этой электроники работать в условиях влажности и жары? Выясняется,
что "мозг" всей системы - контроллер - устанавливают в сухой технической зоне. А в парилку выводится
так называемое исполнительное оборудование: форсунки для распыления, вентиляция и т.д. 
      - Сама колонка, конечно, не предназначена для парной, но мы находим для нее то место, где она



безопасно себя чувствует, - рассказывает Артур. - Алиса, как правило, находится в температуре 35-40
градусов. Но при этом мы отдаем себе отчет, что через 1-2 года она выйдет из строя, заменим на новую. 
      Олег Корякин, Казань
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      Справиться со стрессом во время поступления абитуриентам Уральского федерального университета
(УрФУ) в этом году помогает собака. Каждый будний день рыжий пес Рамс японской породы сиба-ину в
нарядной синей косынке с эмблемой университета по-деловому поднимается по мраморной лестнице на
второй этаж вуза. Он по кругу обходит все столы, где ведется прием документов, ободряюще машет
хвостом поступающим и снисходительно позволяет почесать за ухом, а затем устраивается в зале,
символизируя удачу. 
      - У меня ощущение, словно Рамсик понимает важность происходящего и переживает за каждого
абитуриента. Ведет себя очень дружелюбно, хотя для песика это, конечно, тоже стресс: он никогда не
сталкивался с таким количеством людей. Поэтому время работы ограничено: максимум два часа в самые
пиковые моменты, - рассказывает Елизавета Плеханова. Она и хозяйка Рамса, и, как сотрудница
университета, его постоянный сопровождающий. 
      Идею сделать собаку талисманом вуза во время приемной кампании предложили студенты медиацентра
университета. Молодежь помнит волнительный момент поступления, насколько в это время важна
душевная поддержка. Руководство вуза поддержало студенческую инициативу. 
      - Несколько лет назад у нас в приемную кампанию абитуриентам помогал робот Борис. Он встречал
ребят в холле, приветствовал их механическим голосом, консультировал. Но сейчас, на мой взгляд,
восхищение роботами прошло. Люди хотят доброго живого общения, а в эмоционально напряженный
период приемной кампании это тем более востребовано, - пояснил "РГ" проректор по информационной
политике вуза Алексей Фаюстов. 
      Пес Рамсик, возможно, даже повлиял на показатели: заявлений от абитуриентов в УрФУ подано на 18
процентов больше, чем в тот же период прошлого года... 
      Светлана Добрынина, Свердловская область
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      Утверждение о том, что дешевое вино плохое, - это миф, на полках есть множество качественных
позиций отечественного производства в низком ценовом сегменте, рассказали РИА Новости в Роскачестве.
"Начнем с того, что мнение "вино чем дешевле, тем хуже" - это потребительский миф. Это показали шесть
лет исследований, проводимых Роскачеством", - сообщили там. 
      Так, по словам директора департамента исследования и продвижения отечественной винодельческой
продукции Роскачества Олеси Буняевой, прошлогодний топ-50 лучших образцов на 50% составили вина в
ценовой категории до 500 рублей, при этом 12 вин, высоко оцененных экспертами, были куплены по цене
от 169 до 399 рублей. 
      Президент Союза сомелье и экспертов России Артур Саркисян отметил, что за последние годы качество
недорогого вина целого ряда производителей выросло на порядок благодаря вложениям в оборудование,
виноградники, которые субсидирует государство, и в организацию производственных процессов. 
      На цену прямое влияние оказывает "эффект масштаба". Так, если винодельня небольшая, то ей крайне
сложно сделать бутылку недорогого вина, но чем крупнее производитель, тем ниже его расходы на каждую
выпущенную позицию. 
      "Чем крупнее производитель, тем дешевле может быть его вино. Наиболее доступны сейчас на рынке из
лидеров рейтинга Роскачества вина "Кубань-Вино". В категориях игристых вин высокие оценки получали
вина "Золотой Балки" и "Дербент Вино", - добавила Буняева.
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      Между Хельсинки и Петербургом продолжают ходить автобусы 
       
      С автовокзала Кемппи в Хельсинки по-прежнему ежедневно отправляется в Петербург до 10 автобусов,
сообщает Iltalehti. В 2022 году движение скоростных поездов Allegro было остановлено во исполнение
антироссийских санкций. Однако на автобусное сообщение они не распространяются. В итоге автобусные
пассажирские перевозки продолжаются - вопреки рекомендации МИД Финляндии воздержаться от любых
поездок в Россию.
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      Финское генконсульство в Санкт-Петербурге закрывается второй раз за 100 лет 
       
      С 1 октября Россия отзывает свое согласие на работу генконсульства Финляндии в Санкт-Петербурге,
которое в этом году отметило 100 лет с начала своей работы. 
      Генконсульство было открыто в 1923 году практически в центре города - на Невском проспекте, 26, в
здании Банка Финляндии и, как рассказал "РГ" президент Российской ассоциации прибалтийских
исследований профессор Николай Межевич, многие годы было самым крупным иностранным
дипломатическим представительством в Петербурге. На фоне туристического бума 2000-х годов оно
выдавало виз больше, чем представительства Финляндии во всех других странах мира, вместе взятые.
Поступления от пошлин за рассмотрение заявок на визы полноводной рекой текли на счета МИД
Финляндии, а финские дипломаты за "рюмкой чая" называли консульство в Петербурге своим "кормильцем
и поильцем". 
      Известие о предстоящем закрытии финского генконсульства вызвало сожаление у многих жителей
Петербурга. Ведь получение финских и шенгенских виз еще недавно было обыденным делом для жителей
Петербурга и ряда северо-западных регионов. Для них действовал упрощенный порядок оформления
въездных документов. Отказы в визе с финской стороны были редкими, а вскоре после полугодовых и
годовых виз можно было получить шенген сразу на два и даже пять лет. 
      Подавляющее большинство заявок на въезд в Финляндию и ЕС в последние годы принимал и
обрабатывал визовый центр, превратившийся в настоящую "фабрику по выдаче виз", а финское
консульство сосредоточилось на поддержке финского бизнеса в России. Однако деятельность консульства
потеряла практический смысл, когда в 2022 году в Хельсинки свернули все программы сотрудничества с
Россией и ее приграничными регионами, а финский бизнес начал уходить с российского рынка. 
      При этом взаимная торговля между нашей страной и Финляндией была выгодной для обеих сторон,
говорит Межевич. Ее стимулировала заинтересованность в экспортных товарах друг друга, короткое
логистическое плечо и налаженная схема расчетов. 
      30 лет помещения консульства располагались в особняке XIX века на улице Чайковского. В 1995 там
работали 24 визовых сотрудника, в 2000-м их количество возросло до 40, а на пике турпотока в начале
2010-х в консульстве "на визах" сидели уже 140 человек. 
      На Чайковского в свое время появилась организация "Ленфинторг" (позже вошла в состав Комитета по
внешним связям Санкт-Петербурга), и финское направление стало приоритетным и для России. 
      "Финны правильно поняли, что перед ними огромный рынок, рынок премиальный, потому что, как они
говорили, "с вами работать тяжело, но процент прибыли в полтора-два раза больше, чем в Западной
Европе". Финнам было выгодно получать от нас относительно дешевое сырье, а нам было выгодно
получать товары от финнов", - отмечает Николай Межевич. Многие, наверное, помнят сыр Viola и йогурты
Valio, зимнюю одежду и обувь финских фирм. 
      Но основу экспорта из Суоми восточному соседу составляли не ширпотреб и "молочка", а продукция
судостроения и машиностроения. 
      Массовый поток российских туристов в финском направлении иссяк после введения ограничений из-за



пандемии. А в 2022 году после начала специальной военной операции выдача финских шенгенских виз
практически прекратилась. Финляндия почти "до земли" опустила железный занавес для граждан РФ. В
Хельсинки больше не ждут туристов из России. Финские власти декларируют дальнейшее ужесточение
правил въезда. 
      "Сегодня независимо от того, есть консульство или нет, въехать в Финляндию гражданам России очень
трудно. Только в случае смерти родственника могут выдать гуманитарную визу. А так - все: ни студентам,
ни ученым, ни политикам, ни бизнесменам, ни туристам, ни даже владельцам собственности в Финляндии
визы не дают, - говорит эксперт. 
      Если судьба генконсульства в Петербурге уже решена, то что будет с визовым центром Финляндии в
Северной столице, пока неизвестно. Также непонятно будущее консульских представительств в
Петрозаводске и Мурманске - по своему статусу они являются отделениями генконсульства в Петербурге и
могут быть закрыты вместе с ним. 
       
      СПРАВКА 
      Экономика российско-финской дружбы глазами путешественника 
      Жители граничащих с Финляндией регионов сделали популярными поездки одного дня (а иногда и
нескольких часов). Многочисленные маршрутки, автобусы и частные автомобили отправлялись в
соседнюю страну еще ночью, чтобы к вечеру вернуться обратно. Большую часть путешествия туристы
проводили на границе, в очереди. Чаще всего целью таких поездок служили финские супермаркеты,
ассортимент которых чуть ли не полностью перекочевывал в сумки и багажники россиян. 
      В "жирные" годы, когда позволял курс валют, многие россияне сочетали шопинг с посещением финских
спа-центров, где нередко задерживались на один-два дня. Несмотря на цель поездки, благодаря ей они
получали главное преимущество - могли "откатать" шенген, по которому потом отправлялись в другие
страны ЕС. Нередко петербуржцам было выгоднее доехать до аэропорта Хельсинки, чем лететь из родного
Пулкова. 
      Был ли визовый бизнес выгоден финнам? Несомненно. В 2019 году Финляндия лидировала по
количеству выданных за прошлый год в России виз среди стран Шенгена. Всего за этот год
представительства Финляндии в России выдали 790 тыс. шенгенских виз, 83% всех выданных виз были
оформлены в Санкт-Петербурге. Только один город (самый близкий к границе с Ленобластью)
Лаппеенранта до пандемии посещали 2 млн иностранных туристов, из них 1,8 млн - россияне (в среднем 4
тыс. человек в день). При этом в самом городе проживают всего 73 тыс. человек. 
      Владислав Краев, Алексей Стригин, Санкт-Петербург 
       
      Кстати 
      Генконсульство Финляндии в Северной столице уже закрывалось. По требованию советских властей
оно прекратило свою работу в Ленинграде на Екатерингофском проспекте, 39 (ныне пр.
Римского-Корсакова), в 1938 г. Персонал вернулся на родину, а недвижимость, как писали финны, осталась
"на попечении трех дворников". 
      Лишь в 1967 г. Финляндия вновь открыла генеральное консульство, арендовав здание на ул.
Чайковского, 71. А в 2004 г. торжественно открыла новое консульство на Преображенской площади, 4,
обустройство которого обошлось в 18 млн евро. "Переговоры об открытии велись в том числе с
помощником главы города В. Путиным", - говорится на сайте консульства.
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      Артур Мурадян, 
      вице-президент АТОР: 
      - Что касается транзита через Финляндию, то, во-первых, мы уже сейчас сталкиваемся с примерами,
когда финны стали более тщательно искать причину транзита, а значит, находить поводы отказать в
необоснованном транзите. 
      И во-вторых, при возврате с территории Евросоюза через Финляндию происходит контроль за
соблюдением санкционного законодательства. А значит, могут быть изъяты как наличные евро, так и
личные вещи. Конечно, все зависит от смены, от трактовки пограничников, но в принципе как одно из
немногих транзитных окон Финляндия была, есть и остается. Но, я думаю, с учетом ухудшения
дипотношений и понижением статуса в связи с закрытием генконсульства в Санкт-Петербурге финны
отнесутся к этому еще строже. 
      Подготовила Ольга Воскресенская
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      Большинство россиян предпочли свои курорты зарубежным 
       
      Эксперты финансовой онлайн-платформы Webbankir выяснили, что в этом году 42% россиян пришли к
выводу, что "идеальный отдых - это поездка на отечественные курорты". 41% опрошенных планируют
отдыхать на даче или за городом. Остаться дома или отправиться в экскурсионную поездку по РФ хочет
каждый четвертый. За границу собираются 19%. Интересно, что 60% из них признались, что никогда не
отдыхали за рубежом.
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      Команда "РГ" вернулась из региона, который многие представляют себе иначе 
       
      Челябинск - город, полный стереотипов. При его упоминании в голове рисуется образ серого
промышленного места. Пейзажи мрачные, а суровость местных жителей, воспетая в юмористических шоу,
до сих пор остается частью интернет-фольклора. 
      Шутки шутками, но Челябинск пока не ассоциируется с местом, где можно провести отпуск. И это при
том, что Челябинская область - регион, расположенный в пределах сразу нескольких природных зон
Южного Урала. Здесь и горы, и тайга, и степи, и национальные парки, и тысячи озер. А сам Челябинск -
спортивный, динамичный, солнечный и мало похожий на свое изображение в интернет-мемах. 
      Мы решили посмотреть на город своими глазами. 2,5 часа полета из Москвы - и мы в Челябинске.
Впереди - четыре дня на просторах Челябинской области и знакомство с красотами Южного Урала. 
      День первый: полет над рекой Ай и Саткинская Ниагара 
      Первый день нашего путешествия прошел в Саткинском районе. 180 км по трассе из Челябинска - и вот
мы в удивительном месте, которое часто называют "Челябинской Швейцарией". Это Айские притесы:
место притяжения и для любителей походов и сплавов, и для ценителей острых ощущений. Не так давно
здесь открылся экстрим-парк, так что все желающие могут, например, совершить прыжок с веревкой с
80-метровой высоты. 
      На Айские притесы едут туристы из разных уголков России - не только из соседних областей, но и из
Москвы, Петербурга, Казани, из городов Дальнего Востока и даже из Сочи. Красивой природы много не
бывает, а Уральские горы, убеждают местные, все-таки самые древние на планете. 
      А в паре десятков километров от Айских притесов прячется крошечный поселок Пороги. В 1910 году на
фоне полного единения с природой здесь открылись первый в России ферросплавный завод и
гидроэлектростанция. Порожская ГЭС работала до 2017 года. Сейчас это памятник истории и культуры
регионального значения. 
      Без сомнения, эти места еще станут местом притяжения туристов - как любителей истории
индустриального Урала, так и просто ценителей природных красот. 
      День второй: яхты и тайны острова старообрядцев 
      Во второй день нам предстояло узнать, как в Челябинской области обстоят дела с яхтенным спортом
(спойлер: хорошо). 
      И для этого здесь есть все условия: все-таки Челябинская область - край трех тысяч озер. Первым делом
отправляемся на озеро Увильды - самое крупное в регионе. Несмотря на соседство с промышленными
районами, озеро славится своей кристально чистой водой. Летом водоем становится меккой
южноуральского яхтинга - сюда стекаются спортсмены из разных регионов страны, чтобы принять участие
в соревнованиях по парусному спорту. 
      А южнее, в 10 км от города Миасс, находится озеро Тургояк. Именно его прозвали "младшим братом
Байкала" - и за чистоту, и за красоту. Озеро популярно: жители Челябинска и соседних областей постоянно
приезжают сюда на выходные, а в последние три года в гости к "брату" потянулись и туристы из других
уголков России. 



      Популярность Тургояка сказывается и на развитии инфраструктуры. Сегодня тут можно отдохнуть не
только "дикарями", но и с комфортом - в отелях с благоустроенными пляжами. А любителей всего
загадочного ждет поездка на катере на таинственный остров Веры, где можно увидеть доисторические
сооружения и узнать истории из жизни старообрядцев. 
      День третий: от Каменного цветка - к Каменной реке 
      Третий день нашего путешествия проходит в Златоусте - городе русских оружейников. Но есть тут
место для сказок и чудес, за которыми стоит заглянуть в горный парк имени Павла Бажова. После
посещения Златоуста Бажов написал несколько сказов, и теперь за посетителями парка присматривают
Хозяйка Медной горы, Серебряное копытце, кошка Муренка и другие герои. Камни для создания
экспозиции свозили в парк из карьеров Челябинской области. А с красивой башни-колокольни с часовней
Иоанна Златоуста открывается панорамный вид на город, гору Косотур и легендарный национальный парк
"Таганай". 
      Туда мы и направляемся после знакомства с городом. Наша задача - выяснить, подходят ли тропы
"Таганая" для начинающих походников и откуда там взялась таинственная шестикилометровая река из
каменных глыб. 
      День четвертый. Челябинск: суровый, теплый, твой 
      Три дня, и 800 км пути позади - мы снова в Челябинске - стартовой точке нашего путешествия. Пора
уже более детально разобраться - что здесь посмотреть, куда пойти, чем вообще живет город и так ли он
суров, как принято шутить. Наш гид Светлана Сезганова прогулялась с нами по центральным улицам
Челябинска, провела экскурсию и раскрыла секреты уральского характера. 
      Что можно сказать после завершения поездки? 
      Времена меняются. Меняется выбор маршрутов - внутренний туризм на подъеме, и путешественники
все чаще присматриваются к небанальным, незаезженным направлениям. Меняются и сами территории -
там, где когда-то мог пройти только опытный походник, появляются отели для отдыха всей семьей,
молодежные кемпинги, экстрим-парки и яхт-клубы. Челябинск - город, который вопреки устоявшимся
шаблонам развивается в качестве яркой точки на туристической карте России. Приезжайте и убедитесь
сами!
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      РЖД запустили бюджетные поезда на популярные курорты 
       
      "Мы вывели на линию все пассажирские вагоны, даже "шоколадки" немецкого производства, - сообщил
замгендиректора РЖД Дмитрий Пегов. - Это старенькие вагоны с купе, но они соответствуют всем
требованиям, включая безопасность". Билеты на эти поезда будут дешевле, но и удобств меньше. Не стоит,
в частности, ожидать вагонов для курящих. Сейчас самыми востребованными стали Адлер, Анапа,
Новороссийск и Кисловодск.
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      У 200 тысяч студентов начался третий трудовой семестр 
       
      Опыт, стаж и неплохая зарплата - такое трио выбрали на каникулах 200 тыс. студентов, которые
отправились в стройотряды. 
      Специальность - оператор беспилотников 
      Третьекурсники Алтайского аграрного университета заняты подготовкой квадрокоптеров к
сельхозработам. Они - бойцы первого в России студенческого отряда операторов беспилотных летательных
аппаратов. 
      - В их распоряжении целая эскадрилья агробеспилотников, с помощью которых проводят обработку
растений от вредителей и болезней, химпрополку, подсушивают урожай перед уборкой, - рассказал
руководитель летной школы университета Владимир Чернышков. - Стоимость одного летательного
аппарата - до 2 млн рублей, потому управлять им доверяют только прошедшим полный курс обучения. 
      Зарплата операторов дронов доходит до 100-120 тыс. рублей в месяц, но зависит от выработки: сколько
гектаров обработал - столько и получил. Из бойцов студотряда на такое жалованье может рассчитывать
пока только один, работающий второй год. Остальные будут ему помогать, соответственно, их зарплаты
окажутся скромнее. 
      - Мы ждем студентов не только на практику, но и на работу после окончания университета, -
подчеркнул руководитель хозяйства Юрий Кишко. - Ведь чтобы получить хорошего оператора
агробеспилотника, одной летной школы мало, нужна практика. А в студотряде они ее как раз наработают. 
      Покатай меня, милый, на тракторе 
      На Ставрополье 15 студентов Северо-Кавказского федерального университета поработают в одном из
филиалов компании "Россети". Для этого они прошли специальный отбор. Как рассказал командир отряда
"Вершина" Вячеслав Редькин, студентов обучат работе в профессиональных программах, необходимых
тем, кто дальше пойдет трудиться по специальности, проведут экскурсии по важнейшим объектам. 
      - За время работы в энергетическом отряде можно получить три месяца стажа. Это поможет в будущем
при устройстве на работу. Зарплата - от 20 тыс. рублей, - пояснил он. 
      По словам студента Ставропольского аграрного университета, командира механизированного отряда
"Колос" Александра Меркулова, новички в свое первое трудовое лето работают на базе вуза, а в следующем
году, когда получают право управлять трактором, идут в хозяйства - учатся готовить технику к уборочной
страде и к зимнему простою. Наиболее активные еще до выпуска из вуза могут решить вопрос будущего
трудоустройства. Самого Александра на сельхозпредприятии уже хорошо знают. 
      - Сначала работал штурвальным, а в следующем году меня сделали уже комбайнером. Это хороший
опыт, - считает он. - Да и деньги не лишние. За уборочную страду штурвальным можно заработать до 150
тыс. рублей, а комбайнеры вообще получают от 180 тыс. 
      Весной открыты региональные отделения студотрядов в Луганской и Донецкой народных республиках,
а также в Запорожской области. "В 2023 году будет трудоустроено более 1 тыс. участников студотрядов
ЛДНР, - рассказали в штабе Российских студенческих отрядов (РСО). - В 2022 году студотряды помогали
восстанавливать социальные и инфраструктурные объекты ДНР и ЛНР, участвовали в восстановлении



мемориала "Саур-Могила" и благоустройстве сел. В этом году их планируется задействовать в
строительстве, включая восстановительные работы в Мариуполе, а также в сервисе и сельском хозяйстве. 
      От "Росатома" до "Газпрома" 
      Сегодня из всех временных работников, привлекаемых на работу в летний период, бойцы РСО
составляют 25%. Cтудотряды работают по семи направлениям - строительное, сервисное, педагогическое,
медицинское, сельскохозяйственное, отряды проводников и трудовые отряды подростков. В этом году
студенты примут участие в проектах "Росатома", "Газпрома" и "Россетей". 
      В географии мест работы строительных отрядов (35 тыс. чел.) - объекты Чаяндинского,
Бованенковского и Уренгойского нефтегазоконденсатных, а также Харасавэйского газоконденсатного
месторождений. 2,5 тыс. бойцов поучаствуют в реконструкции Восточного полигона железных дорог в
рамках проекта "БАМ 2.0". 
      40 тыс. представителей студенческих педагогических отрядов обеспечат отдых 1,6 млн детей и
подростков в оздоровительных лагерях и детских центрах "Орленок", "Смена" и "Артек". 
      В составе отрядов проводников 8 тыс. человек осуществляют перевозки 7 млн пассажиров. Каждый из
них прошел медкомиссию и получил профессию "Проводник пассажирского вагона". 
      Члены студенческих медицинских отрядов заняты в детских оздоровительных лагерях, санаториях и
профилакториях в качестве младшего и среднего медперсонала. 
      11 тыс. участников сельскохозяйственных отрядов работают механизаторами на посевных и уборочных
объектах, растениеводами и животноводами на фермах, занимаются сбором урожая фруктов, ягод и чая в
южных регионах, рыбообработкой на заводах Дальнего Востока (путинные отряды). 
      17 тыс. участников сервисных отрядов трудятся в сфере гостеприимства в отелях и пансионатах. Среди
них официанты, горничные, работники кухни, спасатели, хостес, озеленители. Одним из самых
масштабных проектов является курорт Mriya Resort & SPA. 
      10 тыс. школьников стали участниками направления трудовых отрядов подростков, получая летом
первый трудовой опыт. 
      Как попасть в студотряд 
      Стать участником студотрядов может школьник или студент, достигший 14 лет. В этом году принят
закон, согласно которому подросткам старше 14 лет станет проще трудоустроиться, так что теперь для
заключения трудового договора достаточно согласия одного из родителей. Будущему участнику РСО
необходимо заполнить заявку на вступление (сделать это можно в региональном штабе студенческих
отрядов или на сайте), освоить программу профессионального обучения по рабочей профессии и собрать
все необходимые документы.
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      Аэропорт Домодедово увеличили на 240 тыс. квадратных метров 
       
      Аэропорт Домодедово открыл новый сегмент пассажирского терминала Т2, который был построен к ЧМ
по футболу 2018 года, но после его проведения оказался законсервирован. Новый единый терминал,
ставший крупнейшим в Восточной Европе, - это 7-этажный комплекс площадью 240 тыс. кв. м с 84
стойками регистрации, 22 гейтами, 18 телетрапами. В год Домодедово сможет обслуживать 60 млн
пассажиров.
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      Возвращается мода на "советские" туристические походы 
       
      Походы с рюкзаками, песни у костра, ночевки в палатках, "парня в горы тяни - рискни" - это не
воспоминания о советском прошлом, а набирающий популярность с начала пандемии коронавируса
спортивный туризм. 
      В 1980-е Советский Союз входил в число мировых лидеров по масштабам туристского движения. Если в
1920-х путешественники организовывали походы и экспедиции, чтобы разведывать местность, помогать
геологам и картографам, то уже к 1960-м это стало по-настоящему массовым занятием. Государство такой
подход всячески поощряло и регулировало: была создана система подготовки туристов, организована
работа маршрутно-квалификационных комиссий и контрольно-спасательных служб, ежегодно выделялись
средства на развитие массового туризма. Многие помнят турслеты, соревнования и прочие мероприятия,
которые проводились регулярно. Туристские походы входили в комплекс нормативов ГТО. В 1975 году в
стране существовало 350 маршрутов всесоюзного и 6 тыс. - местного значения. Они подразделялись на
пешеходные, лыжные, водные, велосипедные, смешанные и так далее. 
      В 1990-е зависящая от государственного финансирования отрасль пришла в упадок. Перестал
развиваться плановый туризм, закрывались маршруты, турбазы и стоянки были заброшены. Но сегодня
туристское движение возвращается благодаря энтузиастам, частным турфирмам, а также тому, что на
необходимость его возрождения обратило внимание государство. 
      В этом году прошел первый туристический слет "Маёвка. Больше, чем путешествие", разрабатываются
новые пешеходные маршруты, выделяются деньги на создание инфраструктуры. Среди проходящих сейчас
мероприятий, например, всероссийский конкурс на лучшее авторское путешествие "Дальний Восток -
Земля приключений". Его участники должны не только разработать свой маршрут и снять его прохождение
на видео, но и подробно описать все этапы путешествия - от подготовки до завершения. Председатель
жюри, известный путешественник, член координационного совета по развитию детского туризма при
правительстве РФ Матвей Шпаро поставил перед конкурсантами задачу: "Чтобы любой мог посмотреть
фильм и понять для себя: вот сюда я точно хочу поехать, и в этом ролике показано и рассказано, что мне
нужно для этого сделать". 
      "Первичный интерес к активному отдыху - походам в целом - растет год от года, но когда люди
сталкиваются со спецификой, воронка продаж сужается", - рассказали в компании "Клуб приключений".
Почему? "В отличие от отдыха в стиле all inclusive тут понадобится снаряжение, качество которого
напрямую влияет на удовольствие от отдыха, а еще требуется физическая выносливость. На некоторые
походы не возьмут без похожего опыта. Нужно учитывать много нюансов из-за местности, погоды,
индивидуальной подготовки каждого участника". В клубе говорят, что пандемия коронавируса подарила
походам вторую жизнь: "Именно тогда мы столкнулись с колоссальным количеством желающих
отправиться в активное путешествие". Несмотря на коммерческую составляющую, в этой отрасли работают
настоящие романтики, ведь для того, чтобы вести группу в горы, нужно быть увлеченным человеком. "У
каждого инструктора свой путь к профессии: кто-то хочет путешествовать больше и зарабатывать на этом,
кому-то нравится образ жизни на природе, в палатках, у кого-то такой философский период жизни, когда



хочется пообщаться с людьми, посмотреть на себя в условиях активного туризма". 
      Например, инструктора горных походов Алену Васильеву этим занятием увлекла мама. "В первый раз
она взяла меня с собой в поход, когда мне было семь лет", - рассказывает Алена. Когда стала взрослой, они
с мамой нашли "Клуб приключений". Девушка приняла участие в сплаве по реке Охта и после этого
задумалась о том, чтобы стать инструктором. "Для меня это очень крутая возможность заниматься
любимым делом и при этом путешествовать по таким красивым местам, в которые не каждый может дойти
и доехать. Конечно, я работаю с людьми, а мы все разные, к каждому я стараюсь находить свой подход, и
это одновременно и сложно, и интересно". Алена занимается этим с 2001 года и считает, что главное в
походе - безопасность. "Я стараюсь донести до каждого своего участника, что нужно включать голову и
трезво оценивать ситуацию, следить за собой и товарищами". 
      Инструкторы водят туристов и в простые походы выходного дня в Ленинградской области и
Подмосковье, и в горные путешествия по Кавказу с проживанием в палатках. "В них ходят семьи с детьми,
молодые парни и девушки, люди в возрасте. Для каждого маршрута - своя аудитория. Бывалые туристы
выбирают сплавы с порогами, восхождения или длительные горные походы под рюкзаками. Новичкам
больше подойдут походы выходного дня, горные лагеря с размещением на туристических базах и
радиальными выходами налегке", - пояснили в "Клубе приключений". 
      Но в разных регионах страны существуют и сообщества единомышленников, которых объединяет
любовь к романтике путешествий. Они не только ходят в походы, но и посещают в перерывах необходимые
физические тренировки: учатся обращаться со снаряжением, ориентироваться по карте с помощью компаса,
оказывать первую помощь. Например, во Владивостоке уже многие десятилетия работает клуб водного
направления спортивного туризма "Сплав". "Мы не организовываем коммерческие сплавы, у нас скорее
сообщество по интересам. Мы ищем новых людей, с которыми вместе занимаемся спортивным туризмом.
Бывает, они сами нас находят. Вот, например, на днях в многодневный поход на реку Акишма стартовала
группа новичков под руководством наших инструкторов", - рассказала председатель клуба Екатерина
Козырева. 
      "Прелесть сплавов лично для меня - это командная работа. Это поход с единомышленниками:
представляете, вы оказались там вместе с еще десятью такими же легкими на подъем, а кроме вас, на сотни
километров вокруг - никого. У вас есть все, вам больше ничего не нужно, вы уверены в команде и можете
получить настоящее удовольствие от реки, от прохождения порогов, а это тот еще адреналин!" - признается
она. 
      "С появлением коммерческой ниши у нас в регионе многие начали сплавляться так: заплатили за тур,
прокатились, уехали домой. Но здесь другая романтика: собирать самому катамаран, быть уверенным в
своем напарнике, проводить вечера у костра с гитарой..." 
       
      Кстати 
      Бывалые путешественники вспоминают, что каждый поход в советские времена был маленькой жизнью.
И хронический дефицит экипировки, снаряжения и продуктов только добавлял азарта. Подготовка к
путешествию начиналась чуть ли не за полгода: сами рисовали карты, делали снаряжение, шили, клеили,
придумывали - жили будущим походом. Недаром о романтике пеших экспедиций, сплавов и горных
восхождений пели барды Юрий Кукин, Александр Городницкий, Юрий Визбор, Ада Якушева и многие
другие.
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      Какие кульбиты сопровождали валютный курс в новой России 
       
      Больше, чем курсом рубля к доллару, евро и с недавних пор еще и к юаню, в России интересуются разве
что прогнозом погоды. И интерес многих к валютным котировкам на самом деле логичен: его истоки
кроются не только в мрачных для экономики и финансового рынка 1990-х годах, но еще и в общих
"качелях", характерных для формирования курса российской валюты. Впрочем, с "качелями" или без них,
де-факто курс рубля к доллару за четверть века проделал путь от 6 руб. до почти 100 руб. 
      На прошлой неделе интерес к происходящему на финансовом рынке усилился: рубль снова начал
быстро и усиленно дешеветь, курс доллара на Мосбирже на пике приближался к 94 руб., курс евро
превышал 100 руб. Чтобы сбить накал страстей на валютном рынке, в игру пришлось вступить ЦБ - пока
только со словесной помощью. "Попытки искусственно поддерживать курс заканчиваются, и мы из своей
истории знаем, периодами глубокой девальвации, когда это происходит не постепенно и бизнес встречается
с шоковыми изменениями", - отметила глава Банка России Эльвира Набиуллина. Сейчас рисков для
финансовой стабильности нет, а вмешиваться же в работу валютного рынка "просто, что кому-то не
нравится тот или иной валютный курс, если он складывается под влиянием объективных обстоятельств",
Банк России не планирует, пообещала Набиуллина. 
      Происходящее на финансовом рынке, конечно, никакой не кризис. Но опыт настоящих валютных
потрясений заставляет многих "дуть на воду". "РГ" - Неделя вспоминает ключевые из них. 
      1998 год 
      Начало всех начал в массовом восприятии жителями России финансовых кризисов вообще. Многие
отлично помнят произошедшее, хотя через месяц этот кризис отметит свой 25-летний юбилей. 
      Начало ему было положено еще летом 1997 года, когда стартовал кризис в ряде стран Юго-Восточной
Азии. Инвесторы начали выводить оттуда деньги, позднее с обвалами столкнулись и фондовые рынки
развитых экономик. Россия стала к тому времени полноценной частью мировой экономики, примерно тогда
российский финансовый рынок и получил свою родовую травму: сильную зависимость от иностранного
капитала, от которой он начал избавляться совсем недавно. 
      В 1998 году страну подвели низкие цены на нефть, которых не хватало, чтобы сводить концы с концами
в бюджете. Дефицит бюджета покрывался государственными краткосрочными облигациями (ГКО). Из-за
кризиса в мире вырос процент по ГКО, увеличились и выплаты государства. Долго так продолжаться не
могло. 
      17 августа государство объявило дефолт по ГКО. За месяц курс доллара вырос втрое: с 6 до 18 руб.
Начался и банковский кризис. Обесценение банковских вкладов граждан составило от 37 до 59% в
зависимости от банка, упущенные проценты по рублевым вкладам составили от 5 до 60%, по долларовым
вкладам - от 2,5 до 20%. 
      Следствием обвала рубля стал и взрывной рост цен, напоминает доцент кафедры государственных и
муниципальных финансов РЭУ им. Г.В. Плеханова Елена Воронкова. "К концу 1998 года цены на
продовольственные товары повысились более чем на 60%, на непродовольственные товары - примерно на
85%, в том числе цены на бензин выросли на треть, сахар, куриные яйца, масло сливочное подорожали



примерно втрое, гречка - в два с половиной раза", - перечисляет она. 
      "Соответственно, резко упала покупательная способность граждан, обесценились сбережения. Реальные
располагаемые доходы граждан по итогам 1998 года упали по сравнению с предыдущим годом на 16%, в
1999 году они составили лишь 76% от показателя 1998 года. Учитывая подобный рост цен, а также то, что
среднедушевые доходы населения во многих областях сложились по итогам 1998 года ниже
установленного прожиточного минимума, можно сделать вывод о том, что часть населения страны
находилась за чертой бедности", - подчеркивает Воронкова. 
      2008 год 
      Настоящее потрясение для всей мировой экономики. Есть мнение, что этот кризис в целом и не
заканчивался. Кризис-2008 был вызван кризисом ипотечного рынка в США, а его острая мировая фаза
началась с падения гиганта: банкротства американского инвестбанка Lehman Brothers. После кризис
перекинулся на остальные страны мира через взаимосвязанность финансовых систем, потом обрушился и
нефтяной рынок. 
      В кризис-2008 Россия вошла гораздо более подготовленной. Бюджет снова столкнулся со значительным
падением нефтяных доходов, но спокойно выстоял: ГКО, да и никакого высокого уровня ни внутреннего,
ни внешнего долга у государства уже не было. 
      А вот у частных компаний внешний долг был тогда высоким. Неспособность части корпоративного
сектора расплатиться привела тогда к тому, что называется "огосударствлением бизнеса": в капитал
потенциально проблемных гигантов зашло государство. Была сохранена социальная стабильность: не было
характерных для кризисов безработицы, всплесков бедности. Ситуация с доходами граждан в большинстве
ограничилась не падением, а отсутствием роста. Но в 2008 году цены на еду в России выросли почти на
18%, в четыре раза больше, чем в Европе, отмечает Воронкова. 
      На стабилизацию курса рубля тогда было потрачено около 25% золотовалютных резервов. Он
удержался на уровне, который многие сейчас вспоминают с ностальгией - около 30 руб. за долл. - еще
несколько последующих лет. 
      2014 год и 2020 год 
      Терминология "валютного кризиса" к произошедшему в 2014 году практически не применяется.
Видимо, поскольку снова речь не шла о безработице и бедности. Впервые в кризис вмешалась геополитика:
против России были введены первые экономические санкции. Но снова было резкое снижение цен на нефть
и довольно быстрая девальвация рубля. С тех самых 30 руб. за долл. курс пришел к значению в 50-60 руб.
Позднее позитивную роль для адаптации рубля к новым условиям сыграл и введенный в конце 2014 года
режим плавающего валютного курса, отмечает Воронкова. 
      В 2020 же году Россия и весь мир столкнулись с сильным и во многом уникальным кризисом,
вызванным пандемией коронавируса. Как отмечали тогда аналитики НИУ ВШЭ, Россия впервые прошла
кризис лучше, чем мир в целом: падение ВВП составило 3,1% против 3,5% в глобальной экономике, хотя
эксперты ожидали по России худшей динамики. "Выдержать удар, проявившийся в резком падении
потребительской активности, внешнего спроса, цен на нефть, а также в осложнении из-за эпидемии
производственной деятельности, помогли действующее в последние годы бюджетное правило и
предпринятые государством меры по поддержке экономики, а политика инфляционного таргетирования
способствовала финансовой стабильности", - указывали они. 
      Курс рубля продолжил снижаться и в целом достиг средних значений последних трех-четырех лет.
Расширился и коридор колебаний. В 2020-2021 годах доллар стоил 60-80 руб. 
      2022 год 
      После начала СВО недружественные страны обрушили на Россию всю мощь экономических санкций.
Самым сложным периодом стала весна. Тогда на пиках курс рубля опускался до исторических минимумов:
в марте доллар превышал 120 руб., евро поднимался выше 132 руб. Благодаря действиям финансовых
властей ситуацию быстро удалось стабилизировать. Летом того же года рубль даже "переукрепился":
российская валюта несоразмерно финансовым обстоятельствам и рискам стоила тогда менее 60 руб. за
долл. Как отмечала Набиуллина, движение курса рубля сейчас определяется в основном динамикой
внешней торговли. 
      Влияние экономических и финансовых проблем 2022 года еще, видимо, только предстоит оценить. "Но
в 2022-2023 годах России удалось сдержать инфляцию, несмотря на нестабильный валютный курс.
Стоимость продовольствия в России в 2022 году выросла на 10%. Причем в европейских государствах темп
инфляции был выше. Годовая инфляция в мае в 2023 году составила в России 2,51%, в ЕС потребительские
цены в мае 2023 года выросли в годовом выражении на 6,1%", - перечисляет Воронкова.
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      Чем больше зарабатываешь, тем больше сверхурочной работы 
       
      Согласно новому исследованию SuperJob, люди с высокими заработками трудятся почти на треть
дольше, чем положено по условиям трудового договора. Среди опрошенных с доходом до 50 тыс. руб. 39%
никогда не задерживались после окончания рабочего дня. С зарплатой свыше 80 тыс. руб. таких 29%. Чаще
всего жалуются на переработки маркетологи, учителя и врачи. Лишь одному из трех россиян не приходится
работать сверх графика.
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      С. Нарышкин: Госдеп США превратился в "Минправды" 
       
      Как заявил директор Службы внешней разведки России С. Нарышкин, Госдеп США окончательно
превратился в оруэлловское "министерство правды". Внешнеполитическое ведомство потребовало от
некогда авторитетных медиа выстраивать работу на российском направлении в духе подрывных акций.
Задача: внедрять в сознание граждан России идею о необходимости силовой борьбы с властью вплоть до
вооруженного мятежа.
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      Нелегал Рудольф Абель остается самым известным нашим разведчиком 
       
      В эти дни полковнику Вильяму Генриховичу Фишеру, взявшему при аресте в США имя
друга-подполковника Рудольфа Ивановича Абеля, исполнилось бы 120 лет. Почему именно он стал
символом отечественной разведки и при упоминании этой штучной профессии на ум сразу приходит
короткое - Абель? Наверняка потому, что был первым нелегалом, о котором мы в 1968-м не только
услышали, но и увидели в классном фильме "Мертвый сезон". Немолодой обаятельный человек говорил
убедительно, внушал не просто уважение, но и искреннюю симпатию. Которая с годами и десятилетиями
росла вместе с появлением все новых деталей его славных дел и нелегкой судьбы. Выдан предателем
Хейханеном американцам в 1957-м. Избежал электрического стула благодаря поразительной выдержке и
стараниям адвоката Донована. Но и 30 лет, слепой Фемидой отпущенные, были смертным приговором: до
85 лет в клетке было не прожить. Он выдержал все изощренные пытки. Не выдал ни единого агента. С
достоинством отверг наглые потуги предать и склонить к сотрудничеству. После почти пяти лет
заключения был обменян на летчика-шпиона Пауэрса. Вернулся домой, снялся в фильме. И очень много
работал, служа примером для тех, кто шел по его пути. 
      ФБР опоздало на годы 
      Эти рассекреченные материалы американского Федерального бюро расследования (ФБР) были совсем
недавно переданы "РГ" Пресс-бюро Службы внешней разведки России. В двух огромных файлах около
четырех тысяч страниц. Здесь все документы "Дела полковника Рудольфа Абеля против США". Материалы
детальнейшего расследования исключительно любопытны. За десятилетия хранения некоторые пришли в
негодность, на других почти исчезли машинописный текст и примечания, сделанные от руки. Но
расследование поражает скрупулезной масштабностью. Фэбээровцы, отдадим им должное, как следует
поработали в США, Латинской Америке и Европе. Каждый шаг нелегала, начиная с пересечения канадской
границы в 1948 году с подлинным паспортом американца литовского происхождения Кайотиса до ареста в
нью-йоркском отеле "Латам", подкреплен зафиксированными свидетельствами. Тут и показания предателя
Хейханена, выдавшего полковника. И копии допросов американцев, волей-неволей сталкивавшихся с
Кайотисом - Гольдфусом - Коллинзом, он же Абель и Фишер за годы его жизни в США. Есть донесения
платных стукачей. По строгим канонам спецслужб фамилии информаторов и многих допрашивавшихся
свидетелей замазаны черным. Аккуратно воспроизведены даже копии квитанций на покупку нелегалом
всяческих мелочей, вроде портсигара или пепельницы, в соседних с США государствах, подтверждающих
его там пребывание. На многих страницах мелькают разборчивые подпись и замечания директора ФБР
Джона Эдгара Гувера. Его приказания допросить, сравнить, показать, привлечь еще больше свидетелей
беспрекословно выполнялись. Сколько времени старина Гувер потратил на нашего нелегала. 
      Вот коротенький документ, никогда не публиковавшийся. "Объект - "Марк", руководивший работой
Вика Хейханена в США. Шпионаж. Информация от 27.5.57 была предоставлена - (вместо фамилии
информатора - прочерк) в форме фотографий. Фото предназначены для показа специалисту, от которого
ждем анализа, но таким образом, чтобы не раскрыть перед ним источник информации. Фото 11 - человек в
верхнем левом углу. Он в рубашке с открытой шеей, голова наклонена вперед. Предположительно "Марк". 



      Да, "Марк". Ну и что? Усилия приложены неимоверные. Профессионализм расследователей сомнения
не вызывает. Все очень обстоятельно и понятно. 
      Однако безнадежно запоздало: человек, назвавшийся Абелем, проработал в Штатах с 1948-го по 1957-й
и был пойман лишь из-за предательства пьяницы-радиста. Несмотря на все старания и потраченные
средства, ФБР так и не удалось установить, насколько удачна была в США деятельность советского
нелегала. Так что расследование на 4000 страниц напоминает мне попытку понять причину опоздания на
самолет, еще позавчера улетевший. 
      Что он делал в США 
      Встречаясь с десятками людей, так или иначе связанных с Абелем, просматривая документы
поинтереснее фэбээровских, читая пачки его писем родным и от родных на английском и русском, без тени
сомнения напишу о разведчике, в США сделанном. Он - резидент нелегальной сети, занимавшейся добычей
атомных секретов. После войны она была разгромлена, и "Марку" удалось ее частично воссоздать. Со
временем к нему перешло руководство группой надежных друзей-агентов "Волонтеров". Двое из них -
Моррис и Лона Коэны - удостоены звания Героев России. Абель, используя профессиональную
терминологию, был прекрасным уговорщиком. Так он убедил ценнейшего агента и выдающегося ученого
"Млада" не прерывать связей с советской разведкой и после установления атомного паритета. Советские
нелегалы, осевшие в Латинской Америке, получали задания от "Марка". Он разыскивал тех, кто в разные
годы сотрудничал с его предшественниками, но прервал связь с нашими по самым разным причинам. И
если они были нужны, если получалось, работа на СССР возобновлялась. 
      Выдержал пытки 
      Вернувшись, он терпеть не мог двух вещей. Не любил, когда его стали называть Абелем. Но таков был
приказ, отданный начальством в целях не совсем понятной конспирации, и Вильям Генрихович Фишер
подчинился. У меня дома хранится несколько его рисунков, дисциплинированно подписанных "Рудольф
Абель. 1965". 
      А еще сразу поднимался к себе на второй этаж дачи, если спрашивали, пытали ли его американцы.
Возьму на себя смелость предположить: да, пытали, и изощренно. Его камеру-клетку выставляли на
45-градусную жару и держали в этом аду часами. Иначе чем пыткой это не назвать. 
      Здоровье было подорвано. Тяжелейшая болезнь гложила, он терпел. И всегда отказывался от уколов
морфина. В семье знали причину. Это вещество применяли там, в Штатах, чтобы сломить, развязать язык.
Но он молчал. Когда приходила невыносимая боль, противился уколам. Последние дни его жизни были
чудовищно тяжелы. Две дочери - Эвелина и приемная Лидия - вместе с сотрудником нелегальной разведки,
с ним безотлучно находившимся, с трудом удерживали на больничной кровати бьющегося в судорогах
отца. Один раз не удержали, Вильям Генрихович упал на пол. 
      Смерть в 68 лет пришла облегчением. 
      Прощай, домик Абеля 
      Бог и редакция подарили счастье ровно 30 лет быть рядом с Абелем. Открывались новые страницы и
славные его дела. Одно оставалось неизменным. 11 июля люди, знавшие полковника, собирались на его
даче в Челюскинской на день рождения Вильяма Генриховича. Деревянный домик, век назад построенный,
долго сопротивлялся ветрам и снегам, напоминая мужеством хозяина. Уходили дочери. В доме остался
внучатый племянник разведчика Андрей. Но и его умелые руки уже не могли спасти исторический дом от
разрушения. 
      Теперь у зеленого участка другие владельцы. Я приехал попрощаться с домом. Застал в живых лишь
маленькую кухоньку-пристройку. Но и ее часы были сочтены. Как и дом, ее вот-вот должен был снести
бездушный бульдозер. И снес. Все так, как и должно было быть. 
      А на душе горько...
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      Медиапроект "Подвиги" дополнен еще двумя историями 
       
      Многотомник "100 подвигов обычных людей" (его издает медиапроект "Подвиги") дополнен двумя
историями. Проводница поезда "Мурманск - Котлас" Нина Коровинская приняла сложные роды у
пассажирки, чем спасла жизни двойняшкам. А Джон Кондратов из Северодвинска, отец троих детей, один
из которых с синдромом Дауна, создал фонд "Добрый Север" и организовывает встречи для семей с
особенными детьми.
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      Александр Шилов написал портрет Героя России Юрия Жуланова 
       
      Я очень давно искал возможность написать портрет участника СВО. Когда в мае шла моя выставка в
Центральном военном клиническом госпитале имени А.А. Вишневского, я попросил начальника госпиталя
генерала Александра Владимировича Есипова помочь мне в этом. Меня провели по палатам, чтоб я выбрал
себе героя. Мы пришли в палату к настоящему герою, командиру стрелкового взвода старшему лейтенанту
Юрию Жуланову, благодаря мужеству и самоотверженности которого группа наших военных вышла из
окружения и нанесла серьезный урон противнику. Он лежал грустный с аппаратом Илизарова на ноге,
совсем недавно ему сделали операцию. Я рассказал Юрию о желании написать его портрет - но хирург
попросил это немного отложить: все-таки времени с операции прошло совсем немного. 
      Через неделю я снова был в палате у Юрия - настроение у него уже было получше, и руководство
госпиталя разрешило отпускать его в мастерскую для наших сеансов. 
      Я писал его таким, каким видел и чувствовал - еще совсем молодого, 24-летнего человека, но уже
награжденного самыми высокими наградами. Президент России В.В. Путин наградил Юрия Звездой Героя
России в госпитале имени Вишневского. Я преклоняюсь перед настоящими защитниками Отечества. Нет
более священного долга, чем защищать свое Отечество! 
      Александр Шилов, народный художник СССР, академик РАХ. 
       
      Юрий Жуланов сейчас лечится в Центральном военном клиническом госпитале имени А.А.
Вишневского. Мы встретились с ним в галерее Александра Шилова. 
      - Я из Алтайского края, село Шалап. Пошел в армию по контракту в 2017-м, сразу после 11-го класса, -
говорит Юрий. - Просто военной темой интересовался с детства, нравилось оружие, форма, боевая работа.
Служил в Приморском крае, стал командиром отделения во взводе военной разведки. В прошлом марте у
нас собирали команду для отправки на Украину - все мои друзья подали заявление, и я вместе с ними.
Почувствовал, что мне надо там быть, защитить людей, восстановить справедливость. И в марте прошлого
года мы были уже в Донецкой области. 
      Помните ли свой первый бой? 
      Юрий Жуланов: Самый первый бой запомнился, как самый тяжелый. Сразу увидел смерть, кровь, видел,
как пули попадали в людей... Но не то чтоб ужаснулся, просто получил встряску, но никакой паники не
было. Была горькая досада - я знал этих ребят по Дальнему Востоку, мы пять лет общались... Как у
каждого, возникло желание отомстить, но я ему не поддался. Человек эмоциональный, я умею при этом
сдерживаться, не выплескивать все наружу, не терять себя. В бою дисциплина может сохранить тебе жизнь.

      Вы меньше чем за год из сержантов выросли до младшего лейтенанта... 
      Юрий Жуланов: Да, я прибыл в зону СВО сержантом, потом стал заместителем командира взвода,
потом исполняющим обязанности комвзвода, потом - командира роты. Почему все так быстро? Я еще в
школе был заводилой, организовывал разные соревнования, сам в них участвовал. Нас хорошо учили в
Донецке - инженерно-саперному делу, учили пользоваться картой, корректировать огонь артиллерии... В



острых ситуациях несколько раз выводил людей из-под огня - я отвечал за них, ведь их так же ждут на
гражданке, как и меня. Это, уверен, главное, что должно подталкивать командиров. Наверное,
командование увидело, на что я способен, а сейчас появились поправки в уставе - что
сержантам-контрактникам можно давать офицерские звания. Написал рапорт - и в марте стал младшим
лейтенантом. 
      Но и став командиром, вы продолжали ходить со своей группой за линию фронта. 
      Юрий Жуланов: Да, ходил в разведку во главе группы, в которую сам подбирал бойцов. Смотрел на них
во время тренировок, не меньше чем на физическую подготовку обращал внимание на
морально-психологическую устойчивость, чтобы человек был позитивным, чтоб война не туманила ему
разум... А "за ленточку" ходил и когда был за командира роты, потому что считал, что мой долг - быть с
этими ребятами. 
      И они не подводили вас? 
      Юрий Жуланов: Никогда. Взял однажды на задание одного новобранца, Ярослава из Новосибирска. Мы
сидели в засаде - и вдруг с неожиданной стороны появились вэсэушники на броне! Слава не растерялся, не
запаниковал, развернулся, дал по колонне из гранатомета - и точно попал в бронированную машину
противника. В бою главное - смелость, способность не потерять себя. Человек правильно оценил ситуацию,
хоть это и был его первый боевой опыт. Ну, думаю, Слава далеко пойдет... 
      Вы помните ваш разговор с президентом России? 
      Юрий Жуланов: Такое не забудешь. Меня привезли на автобусе к госпиталю, внесли на носилках в
дежурку. И вдруг - звонок по проводному телефону, по защищенной связи, и со мной говорит начальник
Генштаба генерал Герасимов! Честно говоря, пока меня везли, я задремал и в первый момент подумал, что
мне все это снится. Потом меня связывают с приемной президента и потом уже с Владимиром
Владимировичем. Президент спросил, как дела, как все было в том бою, как мне медобслуживание. И в
этом же разговоре сказал, что издаст указ о присвоении мне звания старшего лейтенанта и о награждении
высшей государственной наградой. 
      Вы с президентом говорили и о вашем будущем... 
      Юрий Жуланов: Да. Я говорил ему о том, что хочу быть военным строителем. Получить сначала высшее
гражданское образование, а потом - военное. 
      Подготовил Андрей Васянин 
       
      между тем 
      За что Юрий получил Героя? 
      4-5 июня при отражении наступления сил ВСУ на линии соприкосновения в ДНР младший лейтенант
Жуланов, несмотря на ранение, сумел вывести из окружения группу бойцов, в том числе раненых. Умело
маскируясь и маневрируя, группа нанесла существенный урон противнику, уничтожив один танк, четыре
бронированные машины, пикапы с крупнокалиберными пулеметами и несколько десятков националистов.
Вместе с Жулановым в расположение российских войск вернулось 20 военнослужащих. 
      За этот подвиг Юрий Жуланов был удостоен звания Героя России, награду ему 12 июня в Центральном
военном клиническом госпитале имени А.А. Вишневского вручил президент Путин.
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      Оранжевое вино стало новым гастрономическим трендом 2023 года 
       
      Оранжевые вина набирают популярность у российских потребителей. Они определенно не похожи на
другие вина. От белых они взяли аромат, а от красных - терпкость. Оранжевые вина подходят практически
ко всем блюдам и считаются более натуральными. 
      Как появились 
      Само название "оранжевые вина" (orange wine) придумал сотрудник британской виноторговой
компании Дэвид Харви в 2004 году. В 2017 году газета The Independent назвала оранжевые вина "напитком
года". Во многих странах им отводят целые полки в магазинах и отдельный раздел в винных картах. 
      Но мало кто знает, что оранжевые вина появились восемь тысяч лет назад в Грузии, где такие вина
относят к разряду белых. Также они могут называть такие вина "янтарными", что, как считается, более
отражает оттенок вина. 
      Технически оранж - это действительно белое вино. Его делают из белых сортов винограда. Но делают
его по технологии красного, рассказывает сомелье, эксперт виноторговой компании Fort Денис Юрченко.
То есть в производстве оранжевого вина обязательно должен быть контакт кожицы с соком (skin contact).
Обычно, когда делают белое вино, кожицу убирают, а при производстве оранжей оставляют, и в итоге
кожица винограда начинает окрашивать ферментирующийся сок. Кроме кожицы, оставляют также
косточки и веточки (гребни). 
      Далее виноградный сок настаивают на мезге от нескольких месяцев до полугода. Самый шик -
выдерживать оранжевое вино в глиняных амфорах или грузинских квеври, закопанных в землю, - таким
образом поддерживается стабильная температура. Но можно использовать и емкости из нержавеющей
стали, говорит руководитель проекта Wine Retail Александр Ставцев. Бывает, что вовремя
неотпрессованное белое вино приобретает янтарный оттенок и тоже выдается за оранжевое, как будто это
так и задумано, отмечает эксперт. 
      За счет веществ, которые содержатся в кожице, косточках и веточках, вино и приобретает характерный
оранжевый цвет и танины, отвечающие за терпкость и некоторую сухость во вкусе, отмечают в компании
Simple. 
      Оранжевые вина не бывают молодыми - лучшие образцы выдерживаются до семи лет. 
      Чем отличается от других вин 
      Отсюда понятно отличие оранжевых вин от белых - при производстве белых кожица винограда не
задействована. А ключевое отличие оранжа от розе в том, что розовое делают из красных сортов винограда.

      В то же время есть один спорный момент, указывает Денис Юрченко. Некоторые сорта винограда
(например, Pinot Grigio, он же Pino Gris) имеют кожицу розовато-серого цвета, и разные винодельни
по-разному называют такие вина. Кто-то называет это розе и пишет, что это технология blush (в переводе с
английского румянец или розоватое). А кто-то называет его ramato - вино оранжево-медного цвета. 
      Исторически оранжевые вина производили винодельни с фокусом на натуральное биодинамическое
виноделие. 



      "Дело в том, что skin contact, то есть длительный контакт кожицы с соком - это природная защита от
оксидации, при которой можно уменьшить количество используемого диоксида серы и даже свести ее до
нуля. Именно отсюда и пошла история оранжевых вин как более натуральных. Этим, вероятно, и был
обусловлен первый всплеск популярности оранжей", - считает Денис Юрченко. 
      Кто выпускает 
      Сегодня, видя, что эта категория становится востребованной и спрос на нее есть, в оранж стали играть
самые разнообразные винодельни, рассказывает Юрченко. Даже у классических виноделен с
классическими линейками вин стали появляться один-два оранжа. Фактически все российские винодельни
пытаются делать оранжевое вино. 
      Классический для оранжей регион - это прежде всего Грузия, Кахетия. В частности, виноград
"ркацетели" - универсальный сорт, который очень неплохо ведет себя в рамках skin contact, говорит
Юрченко. Более легкие грузинские оранжевые вина стоит искать на западе страны. 
      Обращают на себя внимание и соседние страны, в частности Армения, где категория оранжевых вин
становится все более популярной. Исторически она не была ключевой, но, глядя на своих соседей,
армянские виноделы начали работать с оранжевыми винами и делают аккуратные оранжи без излишней
экстракции. 
      В Европе оранжевые вина ассоциируются прежде всего с Италией. Это Фриули, где тоже исторически
делали оранжевые вина, пытаясь по максимуму вытащить ароматику из сорта Ribolla Gialla за счет
длительного контакта с кожицей, рассказывает Денис Юрченко. И поэтому область восточной части
Фриули - Коллио и Ославия, а также граничащие регионы Словении - Горишка Брда - это историческая
область для оранжевых вин. 
      Эмилия-Романья, которая всегда славилась дешевыми вариантами вина, типа ламбруско, также стала
делать оранжевые вина. В Испании это Кастилия-Ла-Манча, где тоже производится недорогое вино. 
      В Сербии есть винодельни, для которых оранжевое вино является дополнением к их классической
линейке, и те, которые фокусируются именно на оранжевых винах. Из Сербии вот-вот ожидается новинка,
которая будет очень интересной в категории оранжевых вин. 
      Мода на оранжевые вина доходит и до стран Нового Света, и подобные вина уже появляются в России.
Прежде всего это ЮАР, также мы ждем новинки из Чили. 
      При этом сейчас можно купить вполне достойный оранж по вполне доступной цене - до 500 рублей за
бутылку, говорит Александр Ставцев. До 1 тыс. рублей будут уже вина посложнее, от небольшой
российской винодельни или грузинские. Но вообще ценник потолка не знает. Оранжи подают и в недорогих
кафе, и в лучших ресторанах мира. 
      Как и с чем пить 
      Когда стол ломится от мяса, грибов, овощей, рыбы, каких-то острых блюд и предполагается долгое
застолье, оранжевое вино - самый подходящий вариант, считает Александр Ставцев. Красного вина столько
не выпьешь. 
      Оранжевые вина достаточно гастрономичные, то есть их легко сочетать с разными вариациями еды,
согласен Денис Юрченко. По легенде, первые оранжевые вина Грузии и появились благодаря гастрономии,
когда нужно было сочетать тяжелую мясную пищу с легкими винами, но требовался танин, чтобы
связывать белок в мясе. 
      Когда пробуешь оранжевое вино первый раз, оно сбивает с толку: вроде бы в аромате можно услышать
отголоски белых вин с подвяленными фруктами, медом, чаем, травами. С другой стороны, оранжи похожи
и на красные вина, поскольку в них присутствуют танины, терпкость, говорит Ставцев. В Кахетии можно
встретить "старые деревенские" очень танинные оранжевые вина. Но сейчас все же в моде более легкие
вина. В ход идут такие ароматические сорта винограда, как "мускат", "гевюрц", "вионье". 
      Для оранжевых вин подойдут стандартные винные бокалы. Но больше всего эксперты советуют под
оранж "пузатые" бокалы, в которые принято разливать бургундское вино. Оранжевое вино лучше пить
охлажденным до 10-15 градусов.
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      В Черное море опустят сотни амфор с грузинским вином 
       
      Грузинские виноделы осенью заложат на дно моря 200 амфор с вином. "Подводное виноделие" развито
во Франции, Италии и Испании, но там используют стеклянные бутылки. А грузины выдерживают вино на
глубине 30 метров в глиняных амфорах, уверяя, что глина, тишина, темнота и низкая температура придают
напитку особый вкус. Это уже второе "погружение". Первая партия разошлась по 500 лари за амфору (17,6
тыс. руб.).
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      55 лет назад взлетел самый грузоподъемный вертолет Ми-12 
       
      Взлетевший 10 июля 1968 года Ми-12 стал самым тяжелым и грузоподъемным вертолетом в мире. Он
создавался для перевозки баллистических ракет и танков в труднодоступные районы СССР в связке с
самолетом-гигантом Ан-22 "Антей", но с прицелом использования в народном хозяйстве. Опередил время
на полвека. На Ми-12 установили семь мировых рекордов, один (подъем груза в 40 тонн на 2250 м) не
побит до сих пор.
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      В Самаре борются за сохранение странной достопримечательности - элеватора 
       
      Одним из символов Самары, ее воротами-маяком у слияния двух рек, стало зернохранилище, внешне
напоминающее средневековую крепость. Самарский элеватор с двумя цепляющими небо башнями ценен,
во-первых, тем, что первым встречает гостей, приплывающих в город на круизном лайнере по Волге, а
во-вторых, своей технической уникальностью не только для России, но и всего мира. 
      Правда, недавно его решили снести. А вместе с ним зачистить хлебную историю места, которая
началась именно тут с основания в 1586 году крепости Самара, ставшей впоследствии зерновой столицей
Поволжья - от распаханного дикого поля до заморских стран, куда поставляли элитное зерно. 
      Как получилось, что градозащитникам уже несколько лет приходится спасать уникальное здание,
догадаться нетрудно. Земля в историческом центре - лакомый кусок для строительства элитного жилья и
ТЦ. Собственник здания уже начал его снос, который с трудом удалось приостановить. Надолго ли? 
      Брутален, но беззащитен 
      Самарский "экспериментальный" (что подчеркивает его статус) элеватор построен в редком для России
стиле "брутализм", в основе которого лежит использование в архитектуре необработанных бетонных
поверхностей. 
      Объект появился в центре города в 1980-х годах, дабы дополнить комплекс уже работающих
дореволюционных мельниц. А поскольку свободным там был лишь треугольник земли, архитектор
Валентин Смирнов гениально изменил форму и габариты здания, отойдя от существовавших на тот момент
стандартов. Он сделал элеватор в виде двух башен-цилиндров, соединенных тонкой полоской стекла,
сделав его первым и единственным на тот момент зернохранилищем вертикального типа в мире. При его
строительстве было запатентовано 32 ноу-хау. Каждую башню отлили за 30 дней. 
      Повторить "самарские башни" планировали и на Кубе в конце 1980-х. На Острове Cвободы над
вертикальным океаническим элеватором работал сын Валентина Смирнова Андрей. Масштаб башен и всего
объекта в целом там был более впечатляющим. Однако развал СССР не позволил задумке реализоваться. 
      А в 2021 году управление госохраны объектов культурного наследия в Самарской области отказалось
признать постройку памятником, не увидев в ней особой ценности. 
       - Элеватор построили на закате эпохи, уже в начале 2000-х он перестал выполнять свои функции. Но он
выразителен по своему силуэту и образу, кроме того, стоит на месте первой крепости. Многие его
сравнивают с донжоном (главная башня в европейских феодальных замках), - подчеркивает член совета
самарского ВООПИК, архитектор проектного бюро ТМ Ира Фишман. 
      От башен оставить силуэты 
      Владелец "золотой" земли на Хлебной площади намерен использовать ее с максимальной выгодой, но
не видит перспективы в эксплуатации существующего строения. Куда понятнее для него выглядит
возведение здесь элитного ЖК. При этом градостроительную доминанту предлагают заменить
"воспроизводящими силуэт" жилыми домами. При этом авторов скандального проекта, в нем у реки
предполагается и возведение 7-этажного паркинга, не смущает тот факт, что высота задуманных высоток
будет 75 метров при том, что строительство выше 21 метра в историческом поселении запрещено. 



      Пока одни горожане пытаются спасти памятник, другие, вооружившись поддержкой "ручных"
экспертов, подвергают сомнению сам факт крепости элеватора и настаивают на признании его аварийным. 
      - Да какая старость и ветхость, - возмущается Ира Фишман, - ему всего 43 года и у него сильный запас
прочности. Проектировщики предусмотрели, что башни должны выдержать даже взрыв, который мог
случиться от возгорания зерна. 
      - Здание элеватора крепкое, я был там внутри, - подтверждает архитектор Дмитрий Орлов. - При
желании его вполне можно использовать даже под квартиры, такие примеры в мире есть. Конечно, это
будет нестандартное, эксклюзивное жилье, понадобится перфорировать стены, нарезать окна, но это
возможно. Можно использовать башни элеватора под гостиницу... Площади там внутри хорошие, провести
вертикальные коммуникации - не проблема. Вариантов масса. Главное понять, нужно ли это городу и
региону. 
      От музея Волги до data-центра банка 
      На сегодня самарскими архитекторами разработано уже несколько проектов нового использования
элеватора. Одни рассматривали его в комплексе с расположенными рядом дореволюционными мельницами
как арт-пространство и даже пытались проводить там фестивали. 
      Другие - предлагали превратить элеватор в музей Волги, в котором объекты можно будет размещать по
спирали, по мере подъема посетителей в башнях. 
      Разрабатывались также планы использовать объект под IT-инфраструктуру, создание в нем большого
data-центра, в котором бы хранилась и обрабатывалась вся информация с систем "Умного города", или
документы банка. А руководитель фестиваля восстановления исторической среды "Том Сойер Феста" в
Самаре журналист Антон Черепок предлагал создать в башнях музей голода. Он даже набил его татуировку
на предплечье, чтобы спасти объект от сноса. 
      - Лично я воспринимаю эти башни с коронами как монумент голоду Поволжья 1921-1923 годов. В двух
60-метровых бетонных крепостях, возвышающихся над Самарой, хранилось драгоценное зерно - священное
и неприкосновенное. Тем сильнее эффект, что башни стоят на въезде в город, отгороженные рекой словно
защитным рвом. Не нужно иных символов, вот она память о тех страшных годах. Вот символ того, что
такое не должно повториться, и величественное напоминание о трагедии. 
      Ирина Чечурина, Самара 
       
      Тем временем 
      Сейчас никаких работ по сносу элеватора не ведется, но ситуация остается сложной. 
      Спор между ВООПИК и Управлением госохраны продолжается. Его пытаются решить в суде, куда
ВООПИК подал жалобу на УГООКН. Управление, вооружившись мнением иногороднего эксперта, уже
отправившего на тот свет не один памятник, настаивает на банальности элеватора. Общество охраны
памятников, опять же с оценками российских и зарубежных мэтров, требует включить его в число ОКН и
тем самым защитить от сноса. 
      "Сам факт включения в свое время элеватора в предмет охраны исторического поселения как
архитектурной доминанты уже предполагает его сохранение. Налицо нарушение ФЗ N 73 об объектах
культурного наследия, - убеждены представители ВООПИК.
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      В России создан тяжелый гражданский дрон на водороде 
       
      премьер Михаил Мишустин анонсировал на ИННОПРОМ новый нацпроект: производство гражданских
беспилотных авиасистем. Объявлено, что они станут "драйвером роста для многих секторов экономики".
Как пример - беспилотник-вертолет SH 750 на водородном двигателе российского производства. Это
первый в мире проект по использованию водородных топливных элементов в тяжелой гражданской
беспилотной технике.
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      Проект "Растим детей. Навигатор для современных родителей" создан, чтобы взрослые понимали своих
чад с пеленок.
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      Медсестра омского детского садика N 266 Ирина Сальникова - счастливая женщина. У нее три взрослых
сына. Ради них она ушла с работы и полностью посвятила себя семье. А теперь смогла вернуться в
профессию. 
      "Пятилетний перерыв для медработника недопустим, - объясняет Ирина. - Надо пройти переподготовку
и получить аккредитацию. Это весьма дорогие курсы. Знакомые сказали, что в службе занятости есть
бесплатные программы по переобучению безработных". Действительно, здесь можно повысить
квалификацию, получить новую профессию, начать свое дело. Ирина три месяца посещала занятия в
Центре повышения квалификации медработников. И была в полном восторге: практиковались на
современном оборудовании, которого в ее студенческие годы просто не было. 
      Новое рабочее место медсестра Сальникова нашла в период обучения. У старшей медсестры в детсаду
нет ни одной свободной минутки. "Забот хватает, - признается Ирина. - Но я очень рада, что смогла вновь
почувствовать себя востребованной и нужной людям. Оказалось, вернуться в профессию можно и тогда,
когда тебе далеко за сорок. Не бойтесь учиться. И все у вас получится!" 
      В России в этом году уже 14 тыс. человек прошли бесплатное переобучение по нацпроекту
"Демография". Еще 70 тыс. учатся и повышают квалификацию. Планируется, что к концу 2023 года
бесплатное переобучение пройдут 140 тыс. человек. По данным Роструда, такие курсы особо популярны у
женщин в отпуске по уходу за ребенком и у мам дошкольников. Пройти обучение также могут люди
старше 50 лет, до 35 лет, безработные и те, кому грозит увольнение.
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      Как воспитать ребенка самостоятельным? Найти общий язык с подростком? Получить ответы на эти и
другие вопросы родители могут на бесплатных консультациях педагогов, психологов, дефектологов. Такие
центры работают по всей стране в рамках национального проекта "Образование". 
      Алтайский педуниверситет и краевой центр психолого-педагогической и медико-социальной помощи
запустили проект "Семья - планета детства". За три года дали 40 тыс. консультаций. А в этом году по
госзаданию им надо помочь 50 тыс. родителей. Проект теперь охватывает не только Алтайский край, но и
Сибирский, Уральский, Южный федеральные округа. 
      "Мы консультируем очно и онлайн, проводим групповые занятия и выезжаем на дом, - рассказала "РГ"
руководитель проекта, доцент Алтайского педуниверситета Галина Парфенова. - Помогаем, пока не
устраним проблему, с которой обращается семья. Бывают сложные случаи, работаем по три-четыре
месяца". Чаще всего нас просят помочь наладить отношения между старшим и младшим поколением или
между детьми разных возрастов, взаимодействие со школой. Приходят родители и с личными проблемами.
Например, мама-руководитель не может выйти из этой роли после работы и "строит" домочадцев. "Недавно
к нам пришел отец, он хочет наладить отношения с бывшей супругой, чтобы чаще видеть сына, -
продолжает Галина Парфенова. - Сложности возникают при подготовке к ЕГЭ, выборе профессии. Есть
запросы от семей, чьи отцы в зоне СВО. Мы все решаем сами. Ни разу не обращались в опеку или полицию.
А со школами работаем, когда ребенка травят". 
      В России создана сеть из 235 таких центров на базе детсадов, школ, колледжей, вузов. На портале
растимдетей.рф можно найти их адреса в своем регионе или получить консультацию по "горячей линии": 8
(800) 444-22-32. А еще написать на портал и рассказать о своей проблеме. Помогут. За три года центры
провели 10 млн консультаций.
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      В Казанском национальном исследовательском технологическом университете открыли новое
студенческое образовательное пространство - "Цифровой горизонт". Здесь магистры решают
производственные задачи с использованием технологий 3D, BIM, AR/VR, BigData, Digital Twin. 
      "Закупили оборудование: самые производительные станции для 3D-моделирования, виртуальной
реальности. Все - с отечественным ПО", - рассказал "РГ" старший преподаватель кафедры химической
технологии переработки нефти и газа, куратор "Цифрового горизонта" Алексей Фирсин. Студенты
проектируют нефтехимические и нефтеперерабатывающие предприятия. 
      "Наш принцип, - пояснил куратор, - решать конкретные кейсы предприятий. Студенты получили их на
стажировках и от наших партнеров". В планах - и разработка цифровых двойников производств -
тренажеров, виртуальных сред для обучения операторов, технологов и механиков. "Это сильно облегчает
внедрение новых технологий на предприятиях, - отметила директор Института нефти, химии и
нанотехнологий Наталья Башкирцева. - Например, с помощью VR-инструментов технолог может побывать
на установке еще до ее создания". 
      В рамках нацпроекта "Наука и университеты" запущен федеральный проект "Передовые инженерные
школы". Их уже 30 в 15 регионах. Задача таких школ - решать передовые инженерные задачи вместе с
индустриальными партнерами и готовить сильные кадры для экономики страны.
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      Абитуриенты получают дополнительные баллы при поступлении в вузы, если у них есть золотые,
серебряные и бронзовые значки Всероссийского физкультурно-спортивного комплекса "Готов к труду и
обороне" (ГТО). 
      За девять лет к современному движению ГТО присоединились 20 млн человек (у комплекса есть
нормативы по всем возрастным группам). Треть из них - молодежь 18-24 лет. Им есть где тренироваться,
чтобы сдать нормативы. В стране - 2,7 тыс. центров ГТО. Здесь любой может бесплатно проверить свои
силу, ловкость и скорость. Комплекс ГТО развивается в рамках федерального проекта "Спорт - норма
жизни" нацпроекта "Демография". И работа эта не заканчивается с выдачей значков. 
      Популярность набирают фестивали ГТО (региональные и всероссийские): среди школьников, трудовых
коллективов, разных возрастных категорий. Один из них - Всероссийский фестиваль ГТО среди студентов
вузов - прошел в Ханты-Мансийске. 320 участников из 40 регионов соревновались в беге, подтягиваниях,
отжиманиях, наклонах, прыжках, электронной стрельбе и плавании. Кубок победителя завоевала команда
Белгородского государственного национального исследовательского университета. Она набрала 4414
очков.
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      Четыре страны ЕС несут убытки из-за снижения турпотока из РФ 
       
      В Евросоюзе подсчитывают убытки из-за отсутствия туристов из РФ. Особенно это сказалось на
экономике Финляндии, Латвии, Испании и Чехии: растут инфляция и безработица. Заместить русских пока
не удается. Например, в Чехии, как подсчитали эксперты туррынка, турист-чех тратит в день Ъ30, тогда как
русскоязычные - Ъ150. Аналогичные вести из Испании: англичане здесь загорают, русские - покупали и
гуляли в ресторанах.
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      Почему в Корее решили реформировать ЕГЭ 
       
      Планы корейского правительства упростить сунын - местный аналог единого госэкзамена (ЕГЭ),
который выпускники школ сдают для поступления в вузы, - вызвали острые споры. 
      Правительство намерено убрать из него так называемые вопросы-убийцы - это самые сложные задачи
экзамена, которые невозможно решить лишь на основании стандартной школьной программы. Их
включают в экзамен, чтобы выделить самых-самых умных. Как признают даже в вузах, подчас вопросы
такие, что над ними ломают головы и профессора - например, это задания по высшей математике или
рассуждения о философии сознания. Из-за этого в стране огромный спрос на частные курсы или академии -
хагвоны, где готовят к "убийственным заданиям". 80% корейских учащихся вынуждены посещать такие
курсы, а родители - тратить на это большие деньги. 
      Правительство (и не только) утверждает, что экзамен провоцирует неравенство. Если хочешь, чтобы
тебя готовили к ЕГЭ преподаватели с высоким рейтингом успеха у учеников, то плати побольше. 
      В Южной Корее сунын считается главным экзаменом жизни, так как он определяет, в какой по
престижности вуз получится попасть. А образование в Стране утренней свежести - это мощнейший
социальный лифт, определяющий зарплату, работу и даже супруга, так как чаще всего и браки заключаются
между представителями схожих по уровню вузов. 
      Но в итоге корейские дети с 10 лет детства уже лишены: они не имеют возможности играть и отдыхать
как следует, так как в первой половине дня учатся в школе, а во второй - на курсах. За два-три года до
экзамена ребята вообще спят не более пяти часов в сутки, посвящая остальное время подготовке к
ЕГЭ-суныну, который, к слову, длится восемь часов. 
      В Южной Корее философия жесткой конкуренции и гонка за дипломом, как считается, провоцируют
серьезные социальные проблемы. Стоимость воспитания ребенка в стране - одна из самых высоких в мире,
в том числе из-за расходов на образование. Одно из следствий - самый низкий в мире показатель
рождаемости. 
      Люди с дипломами магистров и даже с учеными степенями кандидатов наук в Корее бьются за то,
чтобы попасть на мало-мальски нормальную работу. Проще говоря, такого количества людей с высшим
образованием стране не надо: это страна "слишком образованной" рабочей силы, когда диплом получается
именно ради диплома, потому что "у всех есть диплом вуза". 
      Но у реформы есть и критики, которые уверены, что устранение "вопросов-убийц" из ЕГЭ-сунына
проблем не решит. Сам менталитет в Южной Корее основан на жесточайшей конкуренции и самоотдаче, а
потому, считают скептики, обязательно возникнут новые критерии отбора, провоцирующие бесконечное
состязание всех против всех. Такую национальную философию обычно объясняют тем, что Южная Корея
не имеет более-менее значимых природных ресурсов, и, чтобы удерживать развитую экономику,
приходится постоянно "бежать" в авангарде индустриально развитых стран. 
      Олег Кирьянов, "Российская газета", Сеул
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      Британских заключенных обяжут работать и строить тюрьмы 
       
      Британских заключенных приобщат к созидательному труду: они будут возводить новые тюрьмы. 
       "Мы считаем, в этом есть определенная справедливость. Те люди, которые нанесли ущерб обществу,
должны строить фундаменты тюремных комплексов", - пояснил глава министерства юстиции королевства
Алекс Чок. 
       По словам министра, таким образом осужденные не только послужат стране, но и получат
востребованную квалификацию, которая поможет им быстрее устроиться на работу после выхода на
свободу. За труд заключенные будут получать зарплату до 15 фунтов в неделю в зависимости от
специальности и усердия. Вознаграждение можно потратить на новую одежду или же на еду в столовой. 
      Впрочем, благородные цели, которыми министр юстиции Британии мотивировал решение, едва ли
сыграли ключевую роль в одобрении инициативы. Дело в том, что еще в 2020 году на Даунинг-стрит
объявили о планах возвести к середине десятилетия 18 тыс. тюрем. Маневр должен был решить
"жилищный вопрос" преступников, ведь существующие исправительные учреждения переполнены. На
проект выделили 4 млрд фунтов, но за полтора года до заявленного "дедлайна" в стране не построили и
половины обещанного. Вероятно, потому правительству и пришлось подключить к работам заключенных.
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      К кампании властей Китая по стимулированию повышения рождаемости подключается и местный
крупный бизнес. Например, одно из крупнейших в мире туристических онлайн-агентств Trip.com,
работающее в Китае, вводит для своих 32 тыс. сотрудников новые субсидии по уходу за детьми, на что
выделит 1 млрд юаней (12,6 млрд в пересчете на рубли). Работники со стажем в компании не менее трех лет
будут получать ежегодную премию в размере 10 тыс. юаней (126 тыс. рублей) на каждого новорожденного
до достижения им пятилетнего возраста. 
      А в крупной сельхозкомпании Beijing Dabeinong Technology заявили, что выплатят 30, 60 и 90 тыс.
юаней сотрудникам за рождение первого, второго и третьего ребенка соответственно. В фирме QiaoYin City
Management, занимающейся услугами ЖКХ, за третьего ребенка работников будут поощрять на 100 тыс.
юаней. 
      Аналогичные инициативы набирают популярность и в других китайских компаниях на фоне борьбы с
демографическим кризисом в стране, которая в недавнем прошлом, напротив, ограничивала слишком
высокую рождаемость. Пекин отказался от многолетней политики "одного ребенка" в 2015 году. Но после
непродолжительного всплеска в 2016 году уровень рождаемости в стране продолжил падение. В 2022 году
население Китая сократилось впервые за более чем 60 лет, а уровень рождаемости составил 6,77 на 1000
человек, достигнув минимума с середины прошлого века. 
      Эксперты предупреждают о последствиях такого тренда, включая старение населения и повышение
нагрузки на пенсионную систему.
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      В Музее Тропинина открылась "Крошечная выставка" 
       
      В Музее В.А. Тропинина (Щетининский пер., 10, стр. 1 ) открылась выставка миниатюрного искусства,
на которой представлены микромозаики, вышивки бисером, кукольный фарфор и дамские аксессуары.
Один из экспонатов - двухслойный стеклянный стакан, созданный крепостным мастером Александром
Вершининым. Между его стенками находится миниатюрный пейзаж на тему псовой охоты, выполненный
из бумаги, соломы и мха.
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      Топ-5 грандиозных, но нереализованных проектов Москвы 
       
      Помните обложки советского журнала "Техника - молодежи", где художники пытались представить
себе города будущего? Примерно так могла бы выглядеть Москва, будь реализованы в ее истории многие
грандиозные проекты - от проезжающих по Красной площади поездов до башен высотой в полкилометра.
Корреспондент "РГ" решил выбрать пятерку самых необычных проектов, причем не только из далекого
прошлого, но и из наших дней. 
      1Дворец Советов. Эмблема торжества коммунизма 
      Этот проект - один из самых известных не только потому, что поражает масштабами, но и потому, что
его реально начали строить в 1930-е. Высотка на месте взорванного храма Христа Спасителя должна была
служить для проведения сессий Верховного Совета СССР и массовых демонстраций. А еще партийное
руководство задумывало ее как "эмблему грядущего могущества, торжества коммунизма не только у нас,
но и там, на Западе". План архитектора Бориса Иофана предполагал, что высота дворца вместе со
стометровой статуей Владимира Ленина наверху составит 415 метров. На секундочку - самый высокий
небоскреб Москвы сегодня насчитывает лишь 373 метра. Под дворец успели заложить фундамент, но потом
началась Великая Отечественная. Стальные конструкции дворца использовали при обороне Москвы. После
к проекту пытались вернуться, но дело так и не сдвинулось. В народе ходила легенда, что в глаза статуи
вождя на крыше хотели установить прожекторы, которые освещали бы Москву по ночам. Представляете
картину? 
      2Вокзал на Красной площади. Первые проекты метро 
      Московское метро в этом году отметило 88 лет со дня своего открытия, но история его создания уходит
еще в XIX век - уже тогда инженеры стали задумываться о подземке. Один из самых известных
дореволюционных проектов принадлежал инженеру Петру Балинскому и проектировщику Евгению
Кнорре. В Музее Москвы хранятся рисунки художника Николая Каразина, где можно увидеть, как прямо по
Красной площади между Кремлевской стеной и ГУМом проходят эстакады с поездами и располагается
огромный вокзал. 
      Всего планировалось построить 74 надземные и подземные станции - часть использовалась бы под
метро, а часть под трамваи. Проект в итоге не реализовали из-за его радикальности - гласным городской
думы идеи показались уж слишком смелыми. 
      3 Дом Аэрофлота. Здание, которое хочет взлететь 
      Будь реализован проект Дома Аэрофлота, и площадь Белорусского вокзала была бы совсем другой.
Огромное скругленное здание, увенчанное фигурой с крыльями в руках, в 1930-е хотели построить на месте
перехода улицы Горького (сейчас - Тверская) в Ленинградский проспект. Это был бы символический пункт
связи СССР с заграницей. 
      Здание и само чем-то напоминало самолет - глядя на проект, можно подумать, будто оно пытается
взлететь. Кстати, скульптуру для крыши дома должен был сделать архитектор Иван Шадр, автор "Девушки
с веслом". Но проект отвергли. Много лет спустя его автор, архитектор Дмитрий Чечулин, реализовал свои
задумки при создании Дома Советов РСФСР - сейчас там располагается правительство РФ, а здание часто



называют белым домом. Оно действительно похоже на проект Дома Аэрофлота. 
      4 Нескучный Home & SPA. Дубайские небоскребы с высотным бассейном 
      Об этом проекте всерьез заговорили примерно в 2015 году, а картинки с комплексом небоскребов в
дубайском стиле быстро стали вирусными в Сети - идея выглядела очень смело даже для Москвы. В 5-м
Донском проезде рядом с площадью Гагарина планировалось построить пять небоскребов от 70 до 90
этажей, соединенных воздушными переходами. 
      В башнях разместились бы гостиницы, офисы, торговый центр, спа с высотным панорамным бассейном,
апартаменты и многое другое, но вскоре стройка встала, а застройщика в 2020 году признали банкротом. 
      Потом, впрочем, банкротство прекратили. Но с тех пор судьба проекта остается неопределенной - в
первоначальном виде его построят вряд ли, хотя небоскребы в этом месте все же могут появиться. 
      5Подземный торговый центр под Тверской. Новая улица под старой 
      А вот тоже недавнее прошлое, 1990-е и 2000-е. Настала новая эпоха и, как и в 1920-1930-е, она искала
своей реализации в архитектуре. Удивительным образом взор многих проектировщиков и властей
устремился под землю - на Манежной площади построили подземный торговый центр "Охотный ряд" и
всерьез обсуждали идею, чтобы застроить так чуть ли не все подземелье Тверской улицы. 
      Научный сотрудник Музея Москвы Денис Ромодин вспоминает в своем телеграм-канале, что в 1998-
2002 годах обсуждался проект подземного торгово-общественного комплекса под Тверской с его
возможным соединением с ТЦ "Охотный ряд" и будущим комплексом под Пушкинской площадью.
Получилась бы такая подземная Тверская с магазинами. Но проект в итоге так и остался на бумаге. Скорее
всего, и к лучшему.
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      В аэропорту Внуково спустя неделю нашли кота по кличке Кот 
       
      В столичном аэропорту Внуково спустя неделю поисков нашли кота по кличке Кот. Он смог выбраться
из переноски в багажном отделении аэропорта, когда хозяин уже собирался улетать. Владелец животного в
итоге остался в Москве, чтобы искать свое животное, сообщает MSK1.ru. Кота нашли на перроне, он
прятался среди техники. Судя по фото, со здоровьем у него все в порядке, но выглядит напуганным.
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      По Москве поехали мобильные груминг-салоны 
       
      По московским районам этим летом поехали мобильные груминг-салоны - ветеринары и собачьи
парикмахеры в них готовы бесплатно осмотреть собак, а заодно провести им несложные уходовые
процедуры - например, подстричь шерсть на лапах. Хозяева тем временем могут проконсультироваться по
поводу здоровья и ухода за домашними животными. Корреспондент "РГ" провела один день с таким
"собачьим патрулем". 
      Врач и грумер 
      На календаре среда, время 14.00. К дому N 92 по улице Свободы подъезжает бело-зеленый
микроавтобус. Его борта украшают надписи "Мобильный груминг" и забавные изображения собак и кошек.
Из машины выходят двое - ветеринарный врач в белом халате и парикмахер в фартуке. Внутри машины два
стола: один для стрижки, второй для осмотра животных. Каждый из столов оборудован стойкой: она
помогает закрепить клиента, чтобы не кусался и не убежал во время процедуры. Рядом со столами -
этажерка с ножницами, щетками, машинками для стрижки, присыпками и гелями для обработки ран и
чистки глаз. Выездной салон оказывает немного услуг: осмотр ветеринаром и оказание первой помощи, а
также гигиеническая стрижка лап, ушей и усов. Но зато все бесплатно. Если за этими же процедурами идти
в салон красоты для животных или ветклинику, отдать придется больше 1 тыс. рублей. 
      20 минут для Тимоши 
      Вот первый клиент - трехлетний лабрадор Тимоша. Хозяйка, юная москвичка Ольга Свистунова,
привела его показать ветеринару. Живут они в соседнем дворе. "На нижней губе у Тимошки образовалась
папиллома, полгода назад ее удаляли ниткой. Но она опять выросла, да еще и крупнее первой", -
рассказывает хозяйка. Ветврач Вероника Дурняева осматривает розовый нарост длиной в сантиметр.
Выяснив, что пес никак не реагирует на новообразование, советует замерить отросток, а через месяц
показать ветеринару. "Надо проследить, как быстро растет папиллома, потом проверить на
злокачественность", - говорит врач. Осмотрев собаку и не найдя другого дефекта, она передала пса своему
коллеге. Грумер Никита Ухтияров выбрил псу подушки лап, чтобы проще было мыть после прогулки.
Затем подстриг когти. "На каждого клиента отводится до 20 минут. Полноценные породные стрижки
собакам не делаем, как и не бреем кошек, даже если их хозяева очень просят", - поясняет Ухтияров. 
      Спасенная из Китая 
      Пока разговариваем, к мобильному салону подошли несколько человек с собаками и один пенсионер с
кошкой. Все внимание собравшихся приковано к той-пуделю абрикосового окраса. У собаки необычная
стрижка: вместо привычной остроносой морды тут почти пушкинские бакенбарды, а уши и голова
составляют единый шар. Оказалось, эту собаку хорошо знают в районе. Её привезли из Китая, где
предыдущие владельцы бросили на произвол судьбы. Пес прибился к одному из жилых домов и несколько
недель жил в подъезде. Собаку обнаружила команда "Пудель Хелп". Не найдя новых хозяев в КНР,
привезла ее в Москву. Тут несчастная и приглянулась Ольге Дубиной. 
      "Я давно мечтала об абрикосовом пуделе. Когда приехала знакомиться с собакой, она мне и песню
спела, и на руки прыгнула, - рассказывает хозяйка. - Девочка молодая, нет проблем со здоровьем, ласковая.



Со мной живет два месяца, пока ничего не испортила. Я назвала ее Ханни. Почему ее бросили - не знаю, но
от всего сердца благодарю судьбу за такой подарок". 
      Пока хозяйка рассказывает, грумер постриг Ханни "пятки", удалил шерсть с внутренней стороны ушей.
Видно было, что собака привычна к таким процедурам. "Узнала об этой акции в соцсетях на страничке
Ирэны Понарошку. Правда, в сообщении было написано, что еще и площадку для выгула и тренировок
собак у нас откроют. Но, оказалось, еще нужно подождать. Пока приходится гулять между жилыми домами
или по дорожкам парка "Северное Тушино". Специальных площадок для выгула собак в районе пока нет", -
говорит Ольга. 
      Записывайтесь заранее 
      Действительно, в районе Северное Тушино строится новая площадка для выгула и дрессировки собак на
Туристской улице, но откроется она к сентябрю. На площадке будут зоны выгула и тренировок со
снарядами, контейнер для отходов, газон. Здесь можно будет тренировать пса по курсу аджилити,
корректировать поведение. Для безопасности построят и двойной тамбур, чтобы собака не выбежала без
хозяина. 
      "Эта площадка одна из 27, которые строим в этом году в 23 районах, - объясняет "РГ" Арина Зигерт,
представитель АНО "Мой район". - Рейды "Мобильного грумера" будут по всем этим районам или по
девяти округам, за исключением Зеленограда и ТиНАО. Продлятся они до конца лета. Воспользоваться
услугами мобильной бригады можно вне зависимости от места проживания животного и его владельца,
главное - заранее записаться". 
      Как говорит Арина Зигерт, бывает, увидев во дворе мобильный салон для животных, образовывается
живая очередь. Но гарантии, что без записи собак и кошек примут, нет. 
       
      контакт 
      В день ветеринар и грумер принимают не более 25 животных. 
      Записаться можно на портале pro-raion.ru/dogrun-grooming. 
      Часы работы: с 14.00 до 19.00 по будням и с 10.00 до 18.00 в выходные.
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      Житель Москвы решил отправиться на отдых в Крым и выбрал для этого не самый очевидный вид
транспорта: он вызвал такси к деловому центру "Москва-Сити". Приехавший на вызов таксист был немало
удивлен: ехать ему предложили в Судак на юго-восточном берегу Крыма. Через агрегатор поездка стоила
бы от 75 тыс. рублей, но пассажир и водитель договорились рассчитаться напрямую, и цена поездки упала
до 65 тыс. 
      История стала известна из стрима, ее рассказал сам водитель, пишет телеграм-канал AB News. По
навигатору путь должен был занять менее суток, но в итоге растянулся на два дня. Дело в том, что
пассажир сразу предупредил: в дороге будет пить пиво. Как следствие - приходилось останавливаться у
шашлычных, бургерных и других придорожных кафе. Попало это туристическое такси и в пробку,
возникшую перед Крымским мостом. Правда, пассажир ее счастливо проспал. 
      Таксист тоже решил устроить себе мини-отпуск - он остановился на несколько дней в Керчи перед
обратной дорогой. Тем более пассажир оставил ему в подарок 10 бутылок разливного пива. Повезло
водителю и в другом - он смог найти пассажиров и из Крыма почти до самой Москвы. 
      Кстати, таксист работал по тарифу "Комфорт+". Пассажир мог бы сэкономить, выбрав тариф "Эконом" -
по нему поездка обошлась бы в 50 тыс. рублей.
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      В Измайловском парке снова заработало колесо обозрения 
       
      В Измайловском парке возобновило работу большое колесо обозрения - на нем можно подняться на
высоту 50 метров и до открытия "Солнца Москвы" на ВДНХ этот аттракцион был самым высоким в городе.
А самым старым это колесо остается по сей день - его открыли в 1957 году. Полный круг аттракцион делает
за семь минут, билет для взрослого стоит 350 рублей, а для ребенка 150.
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      Наш корреспондент проник в фондохранилище Политехнического музея 
       
      Историческое здание Политехнического музея в центре Москвы все еще на реконструкции, а
большинство его удивительных экспонатов живут своей жизнью на другом конце города - в отдельном
фондохранилище. 
       Раньше это сакральное для музейщиков место принимало только профессионалов: реставраторов,
исследователей, историков. Сейчас сюда могут попасть все желающие, но только с экскурсоводом. 
      Чайники на холоде 
      Экспонаты Политеха уже 10 лет хранятся в помещениях технополиса "Москва". Это город в городе, в
котором смешались производства, офисы, образовательные площадки. В коридорах-лабиринтах
попадаются вендинговые автоматы, кафе, а еще снующие туда-сюда погрузчики, электрокары и самокаты.
Только и успевай уворачиваться. Но "квест" пройден: мы на месте! 
      За массивной дверью - огромное пространство, издали напоминающее строительный гипермаркет или
потайной склад с антиквариатом. На самом деле перед нами так называемая "Открытая коллекция". В
одном месте собраны и раритетные автомобили, и телеграфные аппараты, и роботы, и чайники, и
фотоаппараты. И никаких сопровождающих табличек и пояснительных текстов. 
      Быть экскурсоводом здесь сложно и почетно - экспозиция ничего не подскажет, поэтому нужно многое
изучать и держать в голове. Всего тут 218 тыс. экспонатов, но на публику выставлено процентов 15.
Остальное упаковано в ящики и хранится по соседству. Из-за этого в зале довольно прохладно - плюс 17
градусов и 70% влажности, так что лучше одеваться теплее. Такие условия, объяснили нам позже, наиболее
оптимальны для сохранения экспонатов. Собственно, потому экскурсии обычно идут не дольше часа.
Можно с непривычки и простыть. 
      Путешествие по хранилищу начинаем с коллекции автомобилей, а их здесь около ста. Правда, застать
все не удалось - многие уехали на выставки. Самые раритетные модели, например, сейчас экспонируются в
Музее Гаража особого назначения на ВДНХ. В технополисе нам показывают свидетеля 1940-х годов -
похожий на дирижабль и еще не отреставрированный ЗИС-101, на котором видны все шрамы времени. Это
первая удачная попытка Советского Союза сделать собственный автомобиль высшего класса. Из 10 тыс.
таких машин осталось всего 10, что только повышает их цену. 
      "Планировалось, что машина будет обслуживать первых лиц государства, но по ряду причин Иосифа
Виссарионовича Сталина она не возила, - рассказал "РГ" специалист по проведению программ
Политехнического музея Николай Чеканов. - На ней передвигались семьи наркомов, а потом автомобили и
вовсе пошли работать в качестве такси и скорых. Это во времена правления Сталина случалось и с другими
представительскими авто, но при Хрущеве тенденция напрочь ушла". 
      Дожил до наших дней и автомобиль КИМ, который расшифровывался как Коммунистический
интернационал молодежи. Его называют предком "Москвича". Выходит, он вернулся в родные пенаты.
Ведь хранилище Политеха находится на территории бывшего завода, где машина и выпускалась. КИМ же в
серию так и не пошел, началась Великая Отечественная война, а после нее проект завернули. 
      Красуется здесь один из двух сохранившихся в стране судейских микроавтобусов РАФ-2910,



разработанный специально для Олимпиады-80. Всего для Игр было поставлено 700 машин, из них семь -
электрических. Их использовали для сопровождения бегового марафона и спортивной ходьбы. Заряда, по
словам Чеканова, хватало на 100 км. "Питался" от громоздкого стационарного агрегата, установленного в
гараже, а в качестве батареи использовались десятки обычных автомобильных аккумуляторов,
соединенных между собой. Технология проста, но задачи для своего времени выполняла. Можно увидеть
тут и легендарную "Победу", но в непривычном виде. Ее разрезали, показав все внутренности вплоть до
устройства барабанных тормозов, мотора, радиатора и воздушного фильтра. 
      "Люди приходят и видят, из чего сделана машина. Это работает лучше, чем книги, - говорит Николай
Чеканов. - Рискну предположить, что даже лучше, чем хороший сайт. Что вы выберете? Лэндинг про
"Победу", которую можно покрутить в 3D, или возможность рассмотреть ее воочию в деталях? Ответ, на
мой взгляд, очевиден". 
      Время не ждет 
      Ровесник музея - действующая модель маслобойного завода, ей 151 год! Ее сделали на предприятии
московского купца Федора Швабе, выходца из Швейцарии. А символ Политеха - робот Сепулька 1962 года,
спроектированный сотрудниками музея к открытию отдела информатики и автоматики. В 1960-70-е годы
он проводил экскурсии, озвучивая заранее записанный текст и перемещаясь по залам. Потом ушел на
"пенсию" и стал почетным смотрителем, которого иногда включали, чтобы тот сказал пару фраз. 
      Единственный экспонат в коллекции именуется "штукой", - он назван так самим создателем. Это
астрономические часы Франца Карася, которые он делал аж 20 лет. Заводятся на 400 суток, показывают не
только время, способны вычислить високосный год, продолжительность светового дня и другие параметры.
Эти часы Карась подарил императору Николаю II. После они теряются и всплывают лишь в 1971 году - их
случайно нашли в разбитом состоянии сотрудники Политеха в подвале Эрмитажа и восстановили
буквально по кусочкам. Механизм и корпус сейчас представлены отдельно, но если потребуется, детали
готовы собрать воедино, и не исключено, что стрелки могут снова пойти. 
      Есть в музее локомобиль, похожий на раритетную машину или паровоз. Но это паровой двигатель на
колесах. Его буксировали к месту работы конной тягой - и там подключали к нужному механизму,
например к молотилке, веялке или мельнице. Он был компактным и весьма мощным, а "питался" всем, что
горит. Что было очень выгодно для сельского хозяйства. И не только для него. Ведь локомобиль мог
приводить в движение пилораму, дробилку, водокачку и даже электрогене- ратор. 
       
      Кстати 
      Как попасть 
      Фондохранилище Политеха находится недалеко от станции метро "Текстильщики" и одноименной
станции МЦД. Сюда можно добраться и наземным транспортом: на автобусах 161, 438, 703 и с790. Пройти
на территорию технополиса "Москва" можно через КПП N 4 по заранее оформленному пропуску. Для этого
на сайте polymus.ru нужно купить билеты на обзорную или тематическую экскурсию, их лучше брать
заранее, поскольку количество мест ограниченно. Вопросы можно задать по телефону: 8 (495) 780-60-27.
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      Популярность электрозаправок в столице выросла в четыре раза 
       
      Владельцы электромобилей в Москве в первом полугодии воспользовались городскими
электрозарядными станциями 83 тыс. раз. Это в четыре раза больше, чем за такой же период 2022-го.
Больше стало и уникальных пользователей электромобилей: их прибавилось на 2,8 тыс. По словам заммэра
Максима Ликсутова, власти стимулируют переход на электротранспорт в том числе установкой новых
зарядных станций.
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      Что необычного изобрели столичные Кулибины? 
       
      Как насчет кроссовок с массажем, подогревом и вентиляцией? Правда, каждый "умный" ботинок весит
по килограмму. Тогда, может, зарядное устройство в виде стикера на телефон? Или кубик, помогающий
спокойно и глубоко заснуть? 
       Все это не фантастика, а реалии столичных разработчиков, причем многие изобретения можно купить
уже сейчас или совсем скоро. Представляем гаджеты, разработанные в Москве. 
      Обувь на подзарядке 
      Молодые предприниматели из Москвы придумали "умные" кроссовки с массажем, подогревом и
вентиляцией. Как рассказал основатель бренда Андрей Шурыгин, однажды проснулся ночью и сделал
первые наброски. Говорит, инженерного образования нет, поэтому на подмогу позвал робототехника. За
год тандем создал первый рабочий прототип. Сложнее всего оказалось совместить вентиляцию с
гидроизоляцией, но тесты в итоге прошли успешно. Конечно, если залезть в лужу по колено, обувь от воды
не спасет. Но от дождя, снега и брызг защититься вполне реально. Вся "умная" начинка спрятана в
подошве. Здесь аккумулятор от вейпа и нагревательные элементы - а-ля теплый пол в миниатюре, а еще
моторчики, как в вибромассажере, и мини-вентиляторы для обдува ног. 
      Управлять этими благами цивилизации можно с помощью приложения на смартфоне. Устал -
помассировал стопы, замерз - включил подогрев. "Питаются" кроссовки от розетки, как и любой гаджет.
Обувь заряжается полтора-два часа. Заряда хватает на два-три дня. Очевидно, что на морозе аккумулятор
будет садиться быстрее. 
      "Да, самая энергозатратная функция - это подогрев, - соглашается Шурыгин. - Но совсем необязательно
"крутить" его беспрерывно - включать лучше периодически, иначе ногам будет жарко". 
      Правда, пока "умная" обувь выглядит массивной. Весит одна кроссовка 1 кг, 200 граммов из них -
электроника. Разработчики утверждают: для обуви подобного формата это нормально. Но подчеркивают:
это всего лишь прототип, в перспективе можно и облегчить. В серию кроссовки планируют запустить к
осени на небольшом московском производстве. Большинство компонентов по возможности будут
отечественными. Продавать собираются через интернет и шоурумы. По предварительным расчетам, по цене
от 50 тыс. рублей. 
      Будет ли спрос? По мнению разработчиков, обувь массовым продуктом станет едва ли, но
определенную аудиторию привлечет, например, поклонников гаджетов. Судя по соцсетям, интерес как
минимум есть. Отзывы разные, в том числе скептические. 
      А вот ноу-хау от компании-резидента "Сколково" - "кубик для сна". Это бесконтактный гаджет,
излучающий электромагнитные импульсы в заданной частоте и помогающий быстрее заснуть. Устройство
умещается в ладони, настроить его под себя можно с помощью мобильного приложения. А управлять им -
жестами, прикосновениями и опять же через смартфон. Кубик достаточно поставить на тумбочку рядом с
кроватью, и он сам подготовит организм к здоровому сну. Стоит устройство с расширенным
функционалом, правда, недешево - 23 тыс. рублей. 
      Газ для сыра 



      Инженеры МИСиС придумали, как решить еще одну частую проблему - зарядки гаджетов. Понятно, что
есть портативные пауэрбанки да и автоматы, выдающие их в аренду. Но тут решение проще: легкая
наклейка для смартфона - что-то вроде популярных сегодня платежных стикеров. Они используют
солнечную энергию - заряжаются на свету, а потом отдают свою "зарядку" смартфону. Разработчики
утверждают, что стикер выигрывает у существующих аналогов, поскольку эффективен даже в сумерках. 
      А резидент технопарка "Элма" создал оборудование, помогающее сохранить свежесть продуктов при их
хранении, упаковке и транспортировке. Задачу решают специально подобранные смеси чистых газов.
Возьмем, например, сыр. Он может долго не портиться, сохраняя свой изначальный товарный вид. По
словам разработчиков, газы, способствующие этому, безопасны для людей и не сказываются на вкусовых
качествах продукта. Комплекс уже работает на одном из молочных заводов. 
      Другая компания придумала браслет для остановки кровотечений после внутрисосудистых операций.
Например, установку стента для артерий сердца выполняют через лучевую артерию на руке, а на
оставшееся отверстие накладывают повязку с валиком. Но это может привести к тому, что артерия
закроется, и не факт, что удастся повторить операцию. Устройство содержит две воздушные подушки, одна
из них создает эффект компрессии. Она пережимает локтевую артерию, скорость кровотока по лучевой
артерии увеличивается, а риски тромбоза снижаются.
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      Жильцы ЖК "Победа" в подмосковной Лобне собрали деньги для покупки утиного домика - его
установили на местном пруду, чтобы поселившаяся там семья пернатых могла спокойно растить потомство.

      Собственно, сначала на маленьком местном пруду у жилых многоэтажек поселились утки - родители и
больше десятка крошечных утят. Кормить их приходили все окрестные дети, вот только утят день ото дня
становилось меньше - одни, вероятно, умирали от болезней, а другие от хищников вроде крыс, обитающих
возле пруда. 
      В итоге местные жители бросили клич в чате и за несколько дней собрали 20 тыс. рублей на домик.
Установить его тоже помогли местные, для этого пришлось накачать резиновую лодку. 
      Утиное семейство теперь постоянно обитает в домике, хотя все они там уже не помещаются - утята
выросли так, что их трудно отличить от родителей.
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      Широко разошедшееся по соцсетям видео с красной BMW, дрифтующей по кругу на перекрестке у
Патриарших прудов, получило продолжение. 
      Видеозаписью заинтересовались в ГИБДД и быстро нашли владельца машины, хотя номеров на ней в
видео не было. Оказалось, хозяин лишен прав, а за рулем сидел его друг, который вообще не получал
водительского удостоверения. Водителю уже дали пять суток ареста.
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      Никита Михалков передал участникам СВО военные стихи 
       
      700 сборников военных стихов Сергея Михалкова отправляются на фронт. Часть из них бойцы получат
вместе с новым обмундированием, а часть Никита Михалков передал им лично. На встрече режиссера с
участниками СВО каждую из книг он подписал собственноручно: "Дорогой друг! Помни, мой отец воюет
рядом с тобой!". В сборник вошли стихи, написанные поэтом Сергеем Михалковым в годы Великой
Отечественной.
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      Как Марк Шагал писал Родину из Парижа 
       
      Какой мы должны видеть жизнь? У одних она тускловата, как будто за замызганным стеклом, у других -
строем, квадратами, где все должны быть по ранжиру, у третьих - взгляд как с горы, люди - неразличимы,
весь мир - для них. Но есть те, кому дано видеть жизнь и землю, в которой они произрастают, в истинном
цвете - яростном, ярчайшем, когда хочется летать. Так бывает? Конечно, да! "Я слишком люблю Россию".
Это - Марк Шагал, его "Моя жизнь". "Нигде в мире цветы не пахнут так, как в России". 
      Коснуться бы его души - станет намного легче! Хорошо бы видеть его глазами - мир небесный,
фиолетовый, не горький. Читаешь его книгу - как будто ты с ним, буйная, вся в цвет. "Только не
спрашивайте, - предупредил я Луначарского, - почему у меня все синее или зеленое, почему у коровы в
животе просвечивает теленок и т. д. Пусть ваш Маркс, если он такой умный, воскреснет и все вам
объяснит". 
      Нет прекрасней земли, чем та, где мы рождаемся. "Переезжая через Неву, я решил, что мост подвешен
прямо с неба". Это он написал. "Крылатые, как ангелы, они взлетали над базаром, над корзинками ягод,
груш и смородины. Люди глядели и спрашивали: "Кто это летит?" Или: "Озеро. На берегу, точно рыжие
коровы, бродят его дочери". 
      А, может быть, так? "Уже вечер. Голубые звезды. Фиолетовая земля. Закрываются лавки. Скоро подадут
ужин, поставят сыр, тарелки. Почему я не умер там, среди вас, свернувшись где-нибудь под столом?" 
      Да, кстати, почему? Разве он - не злостный эмигрант? Разве не тот, кто вымолил у властей право на
отъезд в 1922 г.? И не тот, кто сказал, что не понят в советской стране? Это он, молясь на Лувр ("Венера
Милосская чуть не убила меня!"), двинулся туда, где она обитает - в Париж. Туда, где туча художников, он
говорил - 30 тысяч - собрались со всего света. "В мастерских у русских рыдала обиженная натурщица, у
итальянцев пели под гитару, у евреев жарко спорили, а я сидел один, перед керосиновой лампой. Кругом
картины, холсты - собственно, и не холсты, а мои скатерти, простыни и ночные сорочки, разрезанные на
куски и натянутые на подрамники. Ночь, часа два-три. Небо наливается синевой. Скоро рассвет.
Неподалеку бойни, коровы мычат, я их пишу". 
      Что он писал? Свою землю, ее птиц, коров, ее летающие города, ее разноцветных людей. Странный
человек, из трех частей, еврей, русский, парижанин. А писал - Родину. 
      "Я хочу сказать, что всегда чувствовал себя художником из России. Когда в 1922 году я оказался за
рубежом, то почувствовал себя деревом с вырванными корнями, висящими в воздухе. Правда, я раньше, с
1910 по 1914 год, жил в Париже, но тогда у меня такого ощущения не возникало, ибо я в любой день мог
сесть в поезд и поехать на Родину, с которой был все время связан своими мыслями. В 1920-х годах я
утратил возможность возвращения. Я испытывал тяжкие мучения. Я выжил и даже - если сравнивать меня с
деревом - не переставал расти только потому, что никогда не порывал духовной связи с Родиной. Я очень
многим обязан Франции, где прожил более полувека, французской культуре, с которой я связан тысячами
нитей. Но моя душа всегда впитывала соки из русских воспоминаний, из русского воздуха" (М. Шагал, А.
Каменский, 1973, Москва). 
      Всю жизнь он метался. Витебск, Петербург, одна художественная школа, другая. Блуждания по



гипсовым орнаментам. "Я, бедный провинциал, должен был вникать в ноздри Александра Македонского
или еще какого-нибудь гипсового болвана". Учился за милостыню, за десятку в месяц. Просил о помощи
отчаянно и униженно, на страшном, неумелом русском языке. Родным был идиш. Арестовывался - нет вида
на жительство. Молил Рериха - помните, столп российской живописи? - о помощи в 1908 г. "Скрепя
сердцем, извиняюсь за нарушение Вашего спокойствия. Убитый роком моей судьбы, я принужден
ненормально просить Вас..." и т.д. Хочется сразу отказать - так не говорят, не пишут, вот бедняга. 
      Барону Гинцбургу, востоковеду, одному из образованнейших и богатейших людей своего времени: "Вы
уделили мне - такому маленькому ужасно мизерному человечку, Ваше бесценное внимание и согласие
сделать что-либо с моим прошением". 
      Маленький, ужасно мизерный человечек! Шагал? Как он смог потом, всего лишь через 14 лет, написать
"Мою жизнь" - одну из вершин русского живописного языка? Как? Когда читаешь ее, кажется, что сидишь
в черепе художника, в его мозгах, видишь небо, звезды, тихие города его глазами - написано как в вечности.
"Дорогие мои, родные мои звезды, они провожали меня в школу и ждали на улице, пока я пойду обратно.
Простите меня, мои бедные. Я оставил вас одних на такой страшной вышине! Мой грустный и веселый
город! Ребенком, несмышленышем, глядел я на тебя с нашего порога. И ты весь открывался мне. Если
мешал забор, я вставал на приступочку. Если и так было не видно, залезал на крышу. А что? Туда и дед
забирался. И смотрел на тебя сколько хотел". 
      Сто раз так было. Вот человек, он что-то пытается от тебя получить. Он теребит тебя за воротник, ты
отворачиваешься, ты гораздо выше его, он нещадно тратит твое время. Но, может быть, он - Марк Шагал?
Отвернуться? Окатить свысока? А если это - Шагал? 
      Да, уехал. Да, считал Париж второй родиной. Да, всю жизнь блуждал по миру, то радуясь, то бедствуя,
то награждаясь. Но всю жизнь он был в любви к земле, в которой родился, к людям, среди которых
родился, именно им посвящал все, что делал! 
      "О! Я не забываю, Русская земля! Я, хотя бывший сын другой земли, мне понятна душа твоя... моя душа
- твоя". Так он написал в 1908 году, еще полуграмотно, когда ему был 21 год. А вот что он сказал в 86 лет:
"Вы не видите на моих глазах слез, ибо, как это ни странно, - я вдали душевно жил с моей родиной и
родиной моих предков. Я был душевно здесь всегда" (Третьяковка, 1973). Десятки лет за границей,
скитания, чудесное спасение от нацизма, потеря жены - любви всей жизни, еще две женщины, всемирная
слава, Берлин, Париж, Нью-Йорк, Прованс, тысячи работ, сотни потерянных в катастрофах, и все одно и то
же, его слова: "Душа моя, если она еще теплится, - душа моя там, где Вы живете - на моей Родине" (1929 г.).

      Бойтесь упустить Шагала, когда мы судим тех, кто юн, неизвестен, страстен до отчаяния, рвется сказать
свое где угодно и когда угодно. Когда думаем, что они потеряны. Пусть у них останется якорь, родная
земля, которая их не осуждает, и пусть они будут признаваться в любви к ней всю жизнь, помня, кто они и
кто им дал первое дыхание. 
      Когда-то он сказал: "Может быть, вслед за Европой, меня полюбит моя Россия". Это случилось именно
так. Он - наш. Он - о нас. Он - часть родной земли. И он, так уж случилось, - для всех.
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      В азовском аптекарском огороде вырастили плакун-траву 
       
      в "Гошпитальном саду" Азовского музея-заповедника созрели 300 необычных трав. Как уверяют
сотрудники, все они помогают в вопросах любви и спасают от нечистой силы. Например, плакун-трава
хороша от чертей и помогает заснуть детям. Червона рута в сушеном виде незаменима от злых чар и
людской зависти. А если напоить избранника, то любить будет вечно. Если не верите, то можно проверить:
в музее поят чаем из этих трав.
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      Елена Храмова может с закрытыми глазами определить каждый из 50 видов молока 
       
      Кто из вас не мечтал в детстве стать продавцом мороженого? А как же - ешь, сколько хочешь! А вот
детишкам Елены Храмовой несказанно повезло. Она работает на фабрике мороженого технологом. 
      Но не это в ней самое удивительное. Она с закрытыми глазами может определить 50 видов молочной
продукции. Попадание 100%! Разве не удивительно? 
      Встретились с Еленой в популярном кафе. Хрупкая красавица. А когда подали капучино, она
вполголоcа сказала: 
      - А молочко-то у них того, подпрокисшее. 
      Я схватился за чашку. Да отличный кофейный напиток. А вот поди ж ты! 
      Фабрика ценит Елену. Она хоть и не дегустатор, но ни одна проба не обходится без ее уникальных
способностей. Нет, приборы она не заменяет. Но и не ошибается. А двойная проверка не повредит. 
      - А было так, что приходит цистерна с молоком, и оно, как вы только что выразились, подпрокисшее? А
они вас умоляют принять хоть под сметану, хоть под творог. 
      - Бесполезно. У нас контракт. Не выдержал его - вези кислое молоко на другой завод. Там хоть кефир из
него сделают, хоть йогурт. При условии соблюдения всех ГОСТов, конечно. Тут все строго. 
      ...Когда на сцену студии программы "Удивительные люди", которая выходит на телеканале "Россия",
вышла скромная Елена Храмова в белом халате, все ахнули. Эта девчушка разбирается в молоке лучше, чем
знатная доярка. Кстати, все ждали доярку весом под центнер и румяными щеками. Не случилось. 
      - Я не волновалась, - рассказывает Елена. - Просто когда раскладывали по герметичным баночкам
молочные продукты, меня попросили удалиться. Я и удалилась. Это кем же надо быть, чтобы с 50 метров
определить, что кладут для пробы. 
      А потом началось самое интересное. Елена открывала крышечку и безошибочно определяла, что
внутри. И так 50 раз! Жюри было не просто в восторге. В экстазе! Был бы конкурс на лучшее пиво. Или
виски. А тут МОЛОКО! Я жюри лично понимаю. 
      - Но как вам удалось так удачно выступить? Бабушкины секреты? Колдовство? 
      - Да ничего тут особенного нет, - отвечает скромница Елена. - Помните, как у классика? Осетрина
должна быть первой и единственной свежести. Так и с молоком. 
      - Вы тренируете свой уникальный нос? Занимаетесь органолептическими упражнениями? 
      - Чего-чего? Какими упражнениями? 
      - Ну чтобы в форме держать свои способности. 
      - Да все очень просто. Молоко не пью. Только пробую. Потом споласкиваю рот родниковой водой. 
      - А курение, алкоголь? 
      - Исключено. Вы что, не догадывались? 
      - Обязан спросить. А вот еще что: как вы относитесь к кокосовому молоку и другим новомодным
штучкам? 
      - Спокойно. Если людям нравится, то почему бы и нет? Все новое мне нравится, потому что это
интересно. Я помню, как запускали цех кокосового йогурта в Екатеринбурге. Кстати, к кокосам у меня



особое отношение. Я произвожу ароматические свечи из кокоса. Под собственной маркой. 
      - А что, кокос чем-то отличается от кактуса по запаху? 
      - О! Вы не в теме! Впрочем, в следующий раз я привезу вам пару свечек. 
      - Только не из кактуса и только не медицинские. 
      - Договорились! 
      Елена только на первый взгляд кажется девушкой легкой и веселой. Она благотворитель. Ездит по
детским хосписам и дарит за свой счет мороженое. Вкусное. Свежайшее. И собирает необходимую помощь
несчастным детям. К ней присоединились коллеги. Так что сразу после интервью со мной она поехала в
Подольск. Там нужны и памперсы, и перевязочный материал. Весь багажник забит гуманитарным грузом. 
      - Знаете, что самое страшное в этой жизни? Не отвечайте! Это когда привязался к ребенку, а в
следующий раз его уже нет. 
      Она берет иногда своего 11-летнего Артура и 10-летнюю Милану. Они вместе с мамой помогают
другим детям. И ответственность ложится и на их хрупкие плечи. Чем не воспитание патриотизма? А то мы
все рассуждаем, рассуждаем... 
      А Милана и Артур тоже очень любят мороженое. Иногда мама привозит целую коробку. Конечно,
купив ее на фабрике. Тогда у детей праздник. Простой, но яркий. 
      - Ангинами они не болеют? 
      - Тьфу-тьфу-тьфу! От мороженого ангиной заболеть невозможно. Английские ученые доказали. 
      Попили кофе с подпрокисшим молоком, а теперь пора и за дело. Условие такое: я покупаю три вида
молока. Елена не знает, какое. Пусть на мою собственную экспертизу поработает. Слабо? 
      Пошли в супермаркет. Елена тщательно отводила взгляд, когда я выбирал молоко. Маленькие такие
пакетики. Да и не смогла бы она заметить. Я их маскировал. Тут у меня родилась подленькая мысль.
Увидел пакетик с козьим молоком. А не подложить ли ей козу? 
      Пошли в ресторанный дворик. Я прогнал Елену подальше и налил в три чашки три вида молока.
Обычное 3,2%, безлактозное и козье. Остатки я выпил сам. Молоко как молоко. 
      Елена вернулась и принялась за дегустацию. Безлактозное она сразу определила. Обычное - с полглотка.
А вот с козьим... 
      - Тут явно коровье и еще какое-то... Козье! 
      Посмотрел на упаковку. И правда, в молоко козы на заводе добавили коровье молоко. Снимаю шляпу! 
      А еще Елену Храмову делегировали на "Дорогу молока" в Турцию. Это что-то вроде фестиваля, когда
по главным улицам с оркестром проезжает белая колонна производителей молока со всего мира. Едет
Елена, как всегда, за свой счет. Хорошо хоть отпуск дали. 
      Думаю, что наше молоко самое лучшее. Просто потому, что есть такие, как Елена Храмова. И детям
помогает, и растит патриотов. Дай ей Бог молочной дороги! И кисельных берегов! 
      Юрий Снегирев, обозреватель
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      Как заставить родной китайский смартфон общаться на русском 
       
      Покупка смартфона, выпущенного для китайского рынка, может стать шоком даже для опытного
пользователя. Его встретит иероглифический интерфейс и бесполезный в России китайский магазин
приложений. Что делать в такой ситуации, как быстро научить китайский смартфон русскому языку и
отправить его в магазин Google Play. 
      Один белый, другой серый 
      Смартфоны, купленные в "белой" рознице, обычно имеют маркировку Ростеста - (РСТ) или ЕAC,
указывающую на то, что девайс соответствует стандартам и требованиям регуляторов стран ЕАЭС (Россия,
Беларусь, Казахстан, Киргизия и Армения). Существуют еще модели для европейского рынка с
маркировкой СE. Это так называемые "серые" телефоны, и с ними обычно нет проблем, за исключением
нескольких случаев, когда китайские вендоры блокировали возможность использовать сим-карту на
территории России в смартфонах, предназначенных для китайского и европейского рынков. В этом тексте
мы не рассматриваем такую региональную блокировку. Она все же встречается редко. Наш тестовый
смартфон, а это был Redmi Note 12 Turbo, несмотря на то, что произведен для китайского рынка, отлично
работает в России. 
      Причины отказа 
      Есть три причины, по которым у российского покупателя может оказаться смартфон, выпущенный для
рынка КНР. 
       Китайская версия куплена на AliExpess или другом маркетплейсе по ошибке. 
       Покупатель решил сознательно сэкономить. Модели для внутреннего рынка обычно дешевле, в Китае
масса распродаж, а иногда для получения большей доли рынка розница дотируется местным вендором. 
       Модель продается только на китайском рынке. 
      Иногда вторая и третья причины объединяются. Так, например, в июне на китайском рынке появилась
модель Redmi Note 12 Turbo 8/128 ГБ примерно за 21 тысячу рублей. В российской рознице его "белый"
брат Xiaomi POCO F5 стоит около 35 тыс. (разница между этими двумя моделями лишь в большем
количестве памяти и наличии беспроводной зарядки у POCO F5). 
      Однако независимо от причин, по которым человек купил модель, произведенную для китайского
рынка, он столкнется с рядом проблем. 
       Меню на китайском языке "из коробки". 
       Отсутствие русского языка в клавиатурной раскладке. 
       Бесполезные в России китайские магазины приложений с китайским интерфейсом. 
       Китайская поисковая система в браузере, которая работает и ищет очень своеобразно. 
       Отсутствие Google Mobile Services, привычных мессенджеров, социальных сетей и других приложений.
То есть всего того, к чему мы привыкли. Причем их не просто нет, но установить их, используя китайские
магазины приложений, тоже нельзя. В состоянии "из коробки" такой смартфон абсолютно бесполезен в РФ.

      Что делать? 



      Есть несколько вариантов действий в такой ситуации. Например, выучить китайский и уехать в Китай
(шутка). Если же вы приобрели товар по ошибке, то можно попытаться его вернуть и получить деньги. Ну
или часть денег. При этом нужно учесть, что это может быть не быстрый и не всегда успешный процесс. 
      Можно обратиться к "мастерам" с "Авито" или в сервис-центр и попросить поставить глобальную
прошивку вместо китайской. Как правило, это возможно, но тогда снижается "экономический" эффект
бюджетной покупки. 
      А если самому? 
      Мы же поделимся достаточно простым рецептом адаптации китайского аппарата к российским реалиям
"своими руками". 
      Смартфон при первом включении встретит вас непонятными иероглифами и арабской вязью. Но если
справиться с панической атакой, то можно увидеть, что в выборе языка системы все же присутствует
английский. 
      Смело выбираем его и затем решаем, как будем использовать аппарат, как новый или перенесем данные
со старого. Так как с вероятностью 99,99% это не ваш первый смартфон, то лучше выбрать импорт файлов
и настроек со старого аппарата. 
      Для этого вам понадобится установить на старый смартфон приложение для переноса данных. У
каждого вендора есть свое, и все они присутствуют в Google Play. Так как Xiaomi (им принадлежит бренд
Redmi) предложило нам Mi Mover, мы установили его и, следуя инструкциям на экране, переносим
контакты, фото, видео, музыку и приложения на новый аппарат. Если у вас совсем плохо с английским,
рекомендуем установить приложение Google Переводчик (оно все равно потом понадобится), включить на
нем камеру и перевести информацию с экрана нового аппарата. 
      Отметим, что не все приложения и настройки будут перенесены, часть приложений придется позже
устанавливать вручную. 
      После этого этапа в меню настроек Accounts & sync мы включили Basic Google services (можно найти
поиском по меню), зашли в "родной" браузер смартфона, нашли сайт Google и уже в поисковой строке
Google написали "google play apk". 
      Обычно в первой же строке выдачи Google выпадает популярный магазин приложений Apkpure, где
можно смело скачать файл google play apk и установить магазин Google Play. Отметим, что в "родном"
китайском поисковике Baidu найти google play apk нам не удалось. 
      В процессе установки смартфон грозно предупредил нас, что он всячески не одобряет установку
приложений не из китайского магазина Xiaomi GettApps. Для установки потребовалось нажать на несколько
кнопок, разрешающих установку из внешнего источника. Тут как раз и понадобился Google Переводчик. 
      После этого этапа все пойдет веселее. В Google Play нужно скачать клавиатуру Gboard, браузер Chrome,
установить в клавиатуре русский язык, войти в свой аккаунт Google и спокойно установить все нужные
приложения. Не удастся поставить лишь те, которые Google удалил из своего магазина. При этом смартфон
понимает, что Google Play - это легитимный магазин и вся установка происходит в штатном режиме. 
      Если потребуется, можно установить магазин RuStore, чтобы получить приложения, удаленные из
Google Play. Для этого нужно скачать на сайте RuStore файл Rustore apk и подтвердить твердое желание
установить этот файл. После установки вам будут доступны и приложения российских банков, и другие
забаненные в Google Play. 
      Собственно, на этом все. Теперь осталось почистить смартфон и удалить ненужные китайские
приложения. Системные, увы, удалить не получится. В итоге китайский смартфон, созданный для
китайского рынка, научился "говорить и понимать" по-русски, а также самостоятельно ходить в русские и
американские магазины приложений.
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      "Антифрод" остановил 263 млн попыток мошенничества 
       
      По данным Роскомнадзора, "Антифрод" (система предотвращения вызовов от аферистов, запущена в
январе) предотвратила 263 млн мошеннических звонков. "Большая четверка" телеком-операторов РФ уже
подключилась к системе, остальные это сделают не позднее марта 2024 года. С запуском "Антифрода"
звонки с подменой номера в значительной степени перешли из обычных телефонных сетей в WhatsApp.
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      Число осужденных в России достигло исторического минимума 
       
      Число осужденных в местах лишения свободы в России достигло исторического минимума, заявила 1-й
зампред Комитета Госдумы по госстроительству и законодательству Ирина Панькина. По ее данным,
сегодня в колониях находятся 400 000 заключенных. Одна из причин в том, что заключенные стали
заключать контракты для участия в спецоперации на Украине. В 2020 г. в колониях, по данным ФСИН,
находились 496 791 человек.
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      Как криминалисты смогли вычислить "Потрошителя века" 
       
      Четверть века назад в популярной тогда серии "Криминальная Россия" вышел двухсерийный фильм по
моему сценарию с одноименным названием "По следу сатаны". Речь шла о расследовании преступлений
серийного маньяка, чье имя стало известным криминалистам всего мира - "потрошителя" Чикатило. В том
фильме впервые главным содержанием картины стал не пересказ жутких подробностей злодеяний
извращенца, а трудная работа следователей. 
      Одним из способов вычислить серийного преступника стал взятый криминалистами на вооружение
прием психологического портретирования. Впервые оно было применено как раз при поимке Андрея
Чикатило. 
      - У вас дома много ножей? - задает вопрос Амурхан Яндиев, один из участников той операции по
обезвреживанию маньяка. - Штуки четыре. А у него 20 с лишним ножей. И все ножи после совершенных
преступлений он не выбрасывал, а приносил домой. Эксперты дали заключение: 5 или 6 из них
неоднократно использовались при убийствах. Сегодня те ножи, которыми орудовал Чикатило, - экспонаты
музея истории органов правопорядка Дона. Эти ножи были изъяты в доме преступника при его задержании.

      Следователям не удавалось выйти на след маньяка несколько лет. Число жертв росло. Сотрудники тогда
еще милиции обратились к психиатру Александру Бухановскому. Он внимательно изучил материалы с мест
преступлений и пришел к некоторым выводам о личности неуловимого убийцы. По словам дочери
психиатра Ольги Бухановской, убийца должен был чувствовать себя человеком с низкой самооценкой,
несамодостаточным, несамоудовлетворенным. И он искал способы, как почувствовать себя более
полноценным человеком, может быть, даже мужчиной. 
      Андрей Чикатило с виду был рядовым человеком, работал снабженцем на заводе, имел семью, детей,
внуков, писал жалобы на строящийся во дворе туалет и боролся с установкой гаражей под окнами своего
дома. Его облик никак не совпадал с образом кровавого потрошителя. 
      - После того как Чикатило задержали, я вызвал его жену, - вспоминает Яндиев. - Мне надо было ее
допросить, знает ли она, что там и как. Она говорит: "Я в это не верю. Ну, представьте, он из Харькова
привез детей и внуков, я забеспокоилась: ты на работе, я на работе, а детей куда девать? А он отвечает:
какая ты бессердечная! Он меня еще в бессердечности обвинил. А вы мне говорите, что он убивает детей.
Как-то не вяжется". 
      Примерный семьянин этими ножами наносил своим жертвам - маленьким детям, подросткам и молодым
женщинам - множественные удары, до 60 штук! Выкалывал глаза, вырезал гениталии. Сам признался:
"Хадрисович, я вспомнил! Я их вырезал действительно. Я, - говорит, - их пытался съесть и отходил от места
убийства где-то метров 200-300, но не мог съесть и выбрасывал". 
      Спрашиваю: "А для чего это ты ел?" - "Я, - говорит, - где-то вычитал, что если половой орган поешь, то
потенция улучшается". 
      Психиатру Александру Бухановскому удалось создать настолько точный психологический портрет
Чикатило, что он удивил самого преступника. 



      - Папа рассказывал, - вспоминает Ольга Бухановская. - Я пришел и сказал: "Я такой-то, я
врач-психиатр". И начал рассказывать, как работал над материалами дела и к каким выводам пришел. И
через некоторое время Чикатило заплакал и сказал: "Откуда вы все знаете про меня?" 
      На психологическое портретирование тогда серьезно обратили внимание. Это сложный процесс, в
котором учитываются все детали совершенных преступлений. После сбора материалов следователи вместе
с психологами могут выстроить событийную часть. 
      К работе психологов сегодня подключился искусственный интеллект. Созданная в НИИ
криминалистики Следственного комитета программа за несколько минут находит схожие преступления и
выдает подходящие по параметрам личности преступников. Вся информация стекается к следователям и
криминалистам, которые организуют кропотливую следственно-разыскную работу. Задача понятна
каждому - вычислить маньяка. Обученный для этой цели алгоритм прошел первые испытания. Точность
этого алгоритма - не ниже 70-80 процентов, бывает, и на 100% портрет совпадает. 
      Программа показала, что она может действительно применяться на практике. 
      Подвозил... на тот свет 
      8 декабря 1998 года в городе Вельске пропала 19-летняя Татьяна. Пошла на автобусную остановку, и с
тех пор ее никто не видел. За полгода исчезли еще пять женщин, и все пути сходились на остановке. В
маленький Вельск была отправлена следственная группа из Архангельска. Изучили маршруты всего
транспорта, проходившего мимо злосчастной остановки. В их числе были машины из исправительной
колонии, которая находилась рядом с городком. 
      Следователи знали о том, что там есть так называемые бесконвойники, стали их отрабатывать, особенно
тех, кто имел возможность пользоваться автотранспортом. Проанализировали прошлое заключенных,
которые были допущены к работе на транспорте и могли выезжать за пределы колонии - это считалось
поощрением за примерное поведение. Внимание следствия привлекли несколько человек. Среди них был
Сергей Шипилов, который отбывал срок за серию изнасилований. Дважды в неделю он выезжал на
ассенизационной машине. График некоторых поездок совпал со временем исчезновения женщин в Вельске.
Люди соглашались на предложение подвезти - никакой общественный транспорт не ходил. Сев в машину,
пассажирка сразу оказывалась в ловушке, откуда уже не могла вырваться - убийца предусмотрительно
открутил ручку с внутренней стороны двери. Беспомощных женщин Шипилов отвозил в лес, где насиловал
и убивал. Трупы закапывал. Самой юной жертве было 16 лет, самой взрослой - 49. Понимал, что совершает
ужасные преступления. Потом признался: ребята, если я все вам расскажу, то вы поседеете... 
      Позже Шипилов будет оправдывать убийства некоей "миссией". Если женщина не доминировала над
ним и вела себя корректно, то один подход. А та, что как бы принижала его мужское достоинство, он
издевался над нею. 
      Психологи, изучающие личность серийных сексуальных убийц, трактуют подобные "псевдомиссии"
иначе. По словам сотрудников института криминалистики СК РФ, многие из преступников считают, что все
женщины - существа с низкой социальной ответственностью. И были случаи, когда такого рода
преступники устраивали как бы судилища для своих жертв, задавали им вопросы об их жизни, и вот по
ответам, как правило, выходило, что женщина оказывалась недостойной жизни. 
      Маньяк Шипилов не мог остановиться, даже когда милиция расставила ловушки по всему району, и он
понимал, что будет пойман. Но ни о чем не мог думать, кроме того, как ему реализовать план следующего
убийства. У него, как у алкоголика, все мысли были только об одном, возникла уже потребность в насилии
и причинении смерти жертве. 
      Сергей Шипилов был признан виновным в убийстве 12 женщин еще в 2000 году. Несколько лет назад
он неожиданно признался еще в двух. И вновь прошел психолого-психиатрическую экспертизу. 
      Разоблачению каждого серийного преступника предшествует кропотливая работа многих людей и
ведомств. Это очень большая и трудная комплексная работа следователя с органами, осуществляющими
оперативно-разыскную деятельность. Сегодня в НИИ криминалистики Следственного комитета готовы
оперативно обеспечить следователей всей России информацией о похожих - уже раскрытых - злодеяниях и
о тех, кто их совершил. Здесь уверены: чем больше подробностей будет известно о каждом серийном
преступлении, тем быстрее удастся вычислить маньяка. А следователи и оперативники, в свою очередь,
готовы круглосуточно искать тех, кто считает себя вправе отнимать и калечить чужие жизни. Они собирают
информацию по крупицам, чтобы распознать и остановить серийного убийцу. 
      Александр Звягинцев, вице-президент Международного союза криминологов и криминалистов,
заслуженный юрист РФ
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      Онкологи научились разрушать опухоли новым методом 
       
      в Онкоцентре имени Блохина рак лечат с помощью "чрескожной криоабляции". Через кожу в опухоль
устанавливают миниатюрные криозонды, в которые подают сжиженный газ аргон, который вымораживает
злокачественные клетки. Операция малотравматична, ее проводят под местным наркозом. Криотехнологии
уже используются в онкологии, однако подобный метод опробован и применяется впервые.
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      У обеспеченных людей все большую популярность приобретает лечение холодом 
       
      Криосауна - это баня "наоборот": тут очень, очень холодно. Холоднее, чем на Северном полюсе -
человек находится в облаке из смеси воздуха и азота при температуре -120, а то и -150 градусов. Правда,
сеанс продолжается всего несколько минут - минимум две, максимум - пять. В ледышку за такое время не
превратишься, но ощущения получаешь незабываемые. И польза здоровью, уверяют врачи, немалая. 
      Кто придумал 
      Собственно, холодом люди и закалялись, и лечились с незапамятных времен. Достаточно вспомнить
русскую парную или финскую сауну - с обязательным нырянием в ледяную купель. Лед и снег к
травмированным местам прикладывал еще Гиппократ. Но все это, согласитесь, далеко от -150 и "пара" из
азота. 
      Испытать воздействие на организм сверхнизких температур удалось, только когда появилась
современная техника и люди научились использовать жидкий азот. Первоначально криотерапия
предназначалась для лечения ревматоидных заболеваний. Ее создатель японский врач Тосимо Ямаучи
впервые представил свою методику на конгрессе в Висбадене 30 лет назад - его доклад об использовании
сверхнизких температур в лечении ревматоидного полиартрита произвел фурор. 
      Ну а позже стало понятно, что экстремальный холод не просто лечит, а "встряхивает" организм,
стимулирует иммунитет, сжигает жир, да и просто заставляет чувствовать себя на десяток лет моложе. 
      Как работает 
      "Есть три вида оборудования - криокапсула, криосауна (криобочка), криокомнаты, и все они оказывают
разное по степени влияния действие на организм", - поясняет научный руководитель сети клиник
иммунореабилитации и превентивной медицины Grand Clinic Ольга Шуппо. 
       
      1 Криосауна (криобочка) позволяет погрузиться в них лишь по плечи, а это значит, что
низкотемпературный режим при процедуре распространяется не на все тело. Разница в температурах внизу,
в ногах и выше не экологична для организма, так что есть риск заболеть. Кроме того, находясь в криосауне,
человеку приходится дышать азотом. Время нахождения в криосауне - до 3-4 мин. 
      2 Принцип действия криокомнат заключается в переходе из комнаты в комнату с понижением
температурного режима. Сначала человек заходит в комнату с температурой -60 градусов, затем -90
градусов. 
      Постепенное воздействие низких температур, по мнению некоторых специалистов, не является
преимуществом, ведь суть метода заключается именно в "ударном", экстремальном воздействии
сверхнизких температур, но за очень короткий промежуток времени. 
       
      3 Криокапсула - самая продвинутая технология. "По медицинскому эффекту она значительно
превосходит криобочку и криокомнаты, - считает Ольга Шуппо. - Криокапсула обеспечивает стабильное
кратковременное понижение температуры до -130 - 160 градусов в отличие от схожего оборудования, где
температурный режим достигает, самое большее, -90-110 градусов. 



      От чего поможет 
      "Холод выступает раздражителем по силе, превышающим пределы текущей адаптивности организма.
Активизируется эндокринная система, в кровь выбрасываются соответствующие гормоны, и тело включает
дополнительные адаптационные ресурсы. Применяют криотерапию для активации собственных ресурсов
организма и для самоизлечения от имеющихся заболеваний", - поясняет доктор Шуппо. 
      Кстати, сама по себе процедура абсолютно безболезненна - успевает резко остыть лишь поверхность
кожи. Более того, во время процедуры активно вырабатываются эндорфины - гормоны удовольствия.
Поэтому самый первый эффект - всплеск положительных эмоций, эйфория, хорошее самочувствие и
настроение. 
      В целом курс криотерапии (обычно назначают 5-10 сеансов) стимулирует иммунитет, активизирует
метаболизм, помогает сбросить вес, улучшает состояние кожи (криопроцедуры активно используют в
косметологии). 
      "Считается, что десять сеансов криотерапии в криокапсуле заменяют два года закаливания. И это
вполне справедливо", - отмечает Ольга Шуппо. 
      А есть ли риски? 
      "Главное опасение, связанное с криотерапией, - это риск заболеть из-за разницы температур. Оправдан
он в некоторой степени для криокомнат, где охлаждение тела происходит постепенно. Для сравнения, в
криокапсуле сильного охлаждения не происходит потому, что при быстром охвате тела газом экстремально
низкой температуры кровоснабжение устремляется от поверхности внутрь тела, защищая ткани и органы", -
говорит Ольга Шуппо. 
      Но противопоказания у криотерапии, конечно, есть. Испытание холодом не рекомендуют пациентам с
заболеваниями сосудов, детям, беременным. 
      Сколько стоит 
      Криотерапию предлагают санатории, реабилитационные клиники и медцентры, фитнес-клубы и студии.
Разброс цен значительный: в "крутых" клубах дороже, в медцентрах дешевле. 
      В Москве цены на один сеанс начинаются от 500 руб. (за 2 минуты) и до 2-3 тыс. и выше. Курс из 10
процедур - от 15 тыс. руб. 
       
      конкретно 
      Общеукрепляющее воздействие криотерапии достигается за счет: 
       стимуляции митохондрий в иммунных клетках и в целом клетках всего организма. Митохондрии - это
единственный источник энергии клеток, их можно сравнить с "батарейками", которые производят, хранят и
распределяют необходимую для клетки энергию. А энергия нам нужна для любых физиологических,
биологических и гормональных процессов в организме. Поэтому, кстати, особенно эффективна
криотерапия после перенесенной коронавирусной инфекции, во время которой происходит разрушение
митохондрий. 
       При криотерапии происходит выброс цитокинов и гормонов, за счет чего устраняется хроническое и
острое воспаление. 
       Воздействие холодом помогает белому жиру трансформироваться в бурый. Бурый жир - это
метаболически активный жир, он богат митохондриями и поддается активному расщеплению. За один сеанс
можно избавиться от 300 килокалорий. 
      "Криотерапия - это также инструмент долголетия. Вся возрастная медицина построена на применении
холода. Стресс короткого действия (которым по своей сути является криотерапия) работает как вакцина
против старения", - заключила Ольга Шуппо. 
       
      Кстати 
      Знаменитые спортсмены и звезды шоу-бизнеса делятся в соцсетях своим увлечением криотерапией,
пишет The Sun. 
      Португальский футболист Криштиану Роналду опубликовал свое фото после сеанса в
криотерапевтической камере - он находился там при температуре ниже 140 градусов по Цельсию пять
минут. Процедура ускоряет метаболизм и помогает быстрее сбросить лишний вес, поэтому с ее помощью
поддерживают форму голливудские актрисы, например, Деми Мур. Обожает морозную "баню" и
британская плюс-сайз-модель Джемма Коллинз. 
      Для разнообразия знаменитости посещают и инфракрасную сауну. Певицы Леди Гага, Селена Гомес и
актриса Гвинет Пэлтроу утверждают, что с ее помощью им удается сохранять гладкую кожу без малейших
признаков целлюлита. 
       



      Между тем 
      Как "вымораживают" болезни 
      Медицинские технологии воздействия холодом используют в разных областях медицины. 
      В дерматологии 
      Криотерапия хорошо помогает при кожных заболеваниях: угрях, розацеа, постакне, себорейном и
атопическом дерматите и даже псориазе. Назначают такие процедуры своим пациентам и врачи-трихологи
при аллопеции (сильном выпадении волос). 
      В травматологии и нейрохирургии 
      В Российской детской клинической больнице спасли 12-летнего мальчика, на которого рухнула трибуна
на стадионе в Ростове-на-Дону. Ребенок получил тяжелую травму мозга. Его прооперировали в больнице
Ростова, а затем перевезли в Москву, в РДКБ РНИМУ имени Пирогова, где нейрохирурги провели
повторную операцию. После нее ребенка лечили с помощью церебральной гипотермии. Это метод, при
котором головной мозг охлаждается и погружается в состояние покоя - так облегчается восстановление
после травмы и оперативного вмешательства. Сейчас Влад уже выписан домой и вскоре пройдет курс
реабилитации. 
      В онкологии 
      В Онкоцентре имени Блохина впервые применяют криобиопсию и криодеструкцию опухолей. У
больного под наркозом прямо в его теле при минус 40 градусах замораживается нужный объем опухоли для
морфологического исследования. Такая процедура позволяет избежать кровотечений после забора тканей, и
более того, с помощью аппарата можно останавливать легочное кровотечение и проводить реканализацию
трахеи и бронхов - восстанавливать закрытый опухолью просвет в дыхательных путях.
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      Девушка - будущий дипломат из Коми сдала ЕГЭ по китайскому 
       
      Выпускница Лицея народной дипломатии Сыктывкара Инесса Енакий сдала ЕГЭ по китайскому языку
на 94 балла. Показательно, что в Коми она стала единственной, кто выбрал китайский (его включили в
перечень предметов для сдачи в форме ЕГЭ в 2019 году). Инесса изучает этот язык три года, о мотивации
говорит лаконично: нравится Китай. В свободное от учебы время занимается музыкой: играет на скрипке и
поет на двух языках.
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      Как фермер и учитель физкультуры спасают в Карелии родной язык 
       
      Если верить статистике Российской академии наук, у нас осталось 160 родных языков. Это не много на
огромную многонациональную страну, чтобы спокойно смотреть, как умирают малые наречия, убеждены
жители старинного села Вешкелицы в Карелии. Его не найдешь в туристических буклетах, однако у
местных жителей есть очень внятный ответ на болезненный для России вопрос, как спасти исчезающие
языки и культуру коренных народов. Фермер, учитель физкультуры, почтальон и воспитатель снимают
мультфильмы на карельском. 
      "Утром моросило, так я ребят позвал, они на самый высокий дом залезли, вениками тучи разогнали", - с
первого знакомства погружает нас в карельский дух Лев Петрович Воробьев, крановщик, фермер,
переводчик и поэт. 
      Целый мир, в центре которого величественное двухэтажное жилище из потемневших бревен, и широта
души хозяев, и вкус, и житейская мудрость. Под одной крышей хлев, сараи для инвентаря, курятник - на
случай, если зимой завалит снегом. Есть специальный балкончик - рыбу сушить, Вешкелицы раскинулись
на семи ламбушках (маленьких озерах). 
      Лев Воробьев - карел. Легко переходит с русского на родной и обратно, как будто в телевизоре
переключает каналы. Щелчок: в конце минувшего века в деревне было 70% карелов, речь родная звучала, в
школу пришел, говорил на карельском лучше, чем на русском, потом подтянулся. "Если бы в другую какую
среду воткнули, глядишь, и еще один язык прихватил бы. Сколько языков знаешь, столько раз ты человек,
правильно же?" 
      Огромное поле перед воробьевской усадьбой покрыто молочной пеной - цветет купырь, украшающий
Кижи и Валаам. Лев Петрович в выходном: светлая рубаха, кепка, безрукавка. Если добавить шейный
платок, получится национальный карельский костюм. 
      Не жалуется на маленькую пенсию. Не хватает -подрабатывает, косит сено для бабушек, что содержат
коров: "Люди довольны, и мне копейка". Или вот прочитал объявление о сборе иван-чая. "Не люблю, отдает
веником, но до полутора тысяч в день можно получить". Бизнес-идеи и самоирония бьют из Воробьева
ключом: "Давайте из озера сапропель качать и продавать! Одна проблема, не решил, куда деньги буду
девать". 
      Местный зверосовхоз-миллионер гремел на всю страну, на ВДНХ медали получал, но закрылся. Теперь
работы мало: идут к энергетикам, на железную дорогу. Молодые в город уезжают. А там какой карельский
язык? Он держится на бабушках. Те, кому за 90, не дают языку исчезнуть. И вроде бы должен сработать
метод "языкового гнезда", придуманный языковыми активистами в Новой Зеландии - язык передается через
поколение, от бабушек к внукам. Но это, как выясняется, лишь теория. В Вешкелицах дети стесняются
родного языка. 
      Воробьев не стесняется: "Сейчас спою! По-карельски. "Мальчик-бродяга". Стоим с ним на пороге клуба,
посматривающего с пригорка на вдохновляющие виды села и называющегося по-новому Этноцентр.
Заслуженный художник Владимир Лукконен из соседней деревни расписал стены историями из
карело-финского эпоса "Калевала". На деньги гранта всю весну в Этноцентре проходили занятия для



взрослых. Проект назывался "Мамин язык - карельский язык" и завершился серьезным диктантом. В планах
- кукольный театр на карельском. Куклы (6 комплектов) уже куплены. 
      Как сделать так, чтобы карельская культура не ушла в прошлое, а стала частью настоящего? Воробьев с
товарищами спасает родные слова, озвучивая новый мультик. Листает по ночам карело-русский словарь в
11 тысяч слов и сидит над ним до утра - такое удовольствие! Сочиняет на карельском стихи. Слова - мягкой
дробью, а интонация, наоборот, плавная. Вообще, на русское ухо, местный язык (ливвиковский извод
карельского) звучит очень весело. Прошла мимо библиотекарша и с серьезным лицом бросила что-то
необыкновенно смешное. А оказалось, сообщила, что домой пошла. Юмор карельский нужно распробовать.
За ним народная философия, уверенность, что окружающая природа не терпит безделья. И знание, что
карел не всякого к себе подпустит. Мы распробовали, когда попали на чаепитие. Воробьев шутил: "Садись
уже, пей уже, уходи уже". 
      Сейчас в селе идет работа над новым мультфильмом "Упрямая жена". Сюжет прост: вздорная баба
сначала довела до нервного срыва мужа, а потом, утонув, - и владыку рек и озер водяного. Но в карельской
сказке обязательно есть терапевтический рецепт. В этой - как справиться со "второй половиной",
демонстрирующей "протестное поведение". 
      Лев мечтает переозвучить Евгения Леонова в лучших советских мультиках. В планах и анимация для
взрослых по мотивам карельских баек, в том числе и 18+, с "красочкой". Одну такую начал было
рассказывать, но застеснялся. 
      За пультом - друг Воробьева, участник местного самодеятельного ансамбля "Рваный лапоть" Павел
Андреев. На нем техническая сторона анимации. Работал учителем физкультуры и информатики, был
депутатом, директором местного детдома. Взял оттуда ребенка, сейчас сын уже взрослый. "Почему актеры
молодые на родном говорят? Они роли на карельском играют в столичном театре! Это престижно! И когда
дети озвучивают мультфильмы, перестают стесняться, раскрепощаются, и карельский становится частью их
жизни", - философствует Павел. 
      По данным "Карельского института развития образования", из более чем 600-тысячного населения
республики язык титульной нации в 2022-2023 учебном году учило всего 1927 человек. Молодая
учительница Оксана Николаевна, коренная карелка, с детства слышала родную речь от бабушки и
прабабушки. В школе язык не изучала, но закончив отделение преподавателей карельского в институте,
открывшееся в 90-е, начала учить карельскому детей в школе. Еще полной линейки учебников не было,
брала материал из газет и журналов. А карельский язык сложный, одних падежей 16. Зато в этом году ее
ученица стала победительницей республиканской олимпиады по родным языкам. 
      Всех смущает и то, что карельский язык - не государственный. Он, как выражаются филологи,
младописьменный язык. Хотя в 1963 году в Новгороде и обнаружили написанное по-карельски заклинание
от грозы (берестяная грамота N 292), письменность карелов начала развиваться только в 1920-е. Писали на
кириллице, но запреты на все национальное это приостановили. Все продолжилось только в перестройку, и
буйные головы предложили карелам в качестве алфавита латиницу. "Стихи пишу кириллицей, мне так
удобно,- возмущается Воробьев. - И у нас половина бабок так пишут. Мое личное мнение как карела и
аборигена, если бы мы русскими буквами писали, давно б уже язык был государственным". По данным
последней переписи, численность карелов в республике - 32 тыс. человек. Есть вопросы к организации этой
переписи, но все равно карелов меньше 50 тыс., а это может перевести их в семью малочисленных народов.
А будь карельский государственным, отступила бы опасность, что еще один язык с целым миром слов,
метафор и образов растворится в небытие. "Один политик выступил, зачем нам язык, который через
полтора км заканчивается? Ну извините. Чем разнообразнее мир, тем он прекраснее", - уверены в
Вешкелицах.
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      В одиночной кругосветке впервые победила женщина 
       
      В 2022 году в гавани французского города Ле-Сабль-д Олон стартовала вторая кругосветка "Золотой
глобус". Спустя 8 месяцев первой здесь же финишировала яхтсменка из ЮАР Кирстен Нойшафер. Она
стала первой в истории женщиной, победившей в одиночных кругосветках. Из 16 лодок к финишу пришли
только 5. В ходе регаты Кирстен спасла финского шкипера Тапио Лехтинена, чья яхта затонула в
Индийском океане.
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      Как маленькая яхта завершала свое кругосветное плавание 
       
      Пять лет назад "Эсмеральда" - двухмачтовая яхта постройки 1980 года, длиной одиннадцать метров -
приняла участие в уникальной океанской регате Golden Globe Race. 
      Это кругосветная гонка одиночников по людоедским правилам: навигация без всяких спутниковых
прибамбасов, а только по секстанту, связь только на коротких волнах, заходы в порты исключены, все
необходимое для многомесячного плавания, включая пресную воду, питание, аккумуляторы и прочее,
яхтсмен загружает на борт в месте старта. В данном случае это был французский городок Ле-Сабль-д Олон,
известный тем, что отсюда начинаются маршруты почти всех знаменитых кругосветок. 
      Вынужденный финиш в Австралии 
      Шкипером на "Эсмеральде" шел российский гонщик Игорь Зарецкий, единственный представитель
нашей страны среди всех восемнадцати участников. Когда-то он занял первое место в парусной регате
одиночников через Атлантику и вот теперь отважился бросить вызов лучшим "кругосветчикам" планеты. 
      Начало этого авантюрного соревнования для Зарецкого прошло без особых приключений: он в числе
середняков проследовал мимо западного побережья Африки, обогнул мыс Доброй Надежды, но вот,
оказавшись в Индийском океане, резко сбавил скорость. Корпус его лодки катастрофически быстро оброс
моллюсками, которые сильно тормозили движение. 
      К тому же почти все участники попали в зону сильнейших тайфунов, яхты одна за другой терпели
крушения, переворачивались, тонули. Забегая вперед, скажу, что к финишу "Золотого глобуса" пришли
только пять лодок из восемнадцати. 
      "Эсмеральда" с большим трудом добралась до берегов Австралии, где Игорь принял решение
прекратить свое участие в гонке. И у него были для этого серьезные причины: обследование, проведенное в
клинике города Перт, показало, что гонщику необходима немедленная операция. 
      Поэтому яхту подняли на берег, а Зарецкий вылетел в Москву, где лег под нож хирурга. 
      Спонсором нашего участника был Василий Сенаторов - он известный яхтсмен, издатель, бизнесмен.
Сенаторов приобрел специально для гонки эту лодку, много сил потратил на то, чтобы подготовить ее к
регате, мы вместе провожали "Эсмеральду" в кругосветное плавание. Но вот теперь встал вопрос: как судно
вернуть домой? 
      Решить эту проблему оказалось непросто. Сначала на пути лодки к родным берегам встал ковид,
австралийцы наглухо отгородились от остального мира, въездные визы не давали никому. 
      Затем, с началом войны санкций, появились новые "рифы". А между тем за каждый день стоянки яхты в
марине Перта владельцу "Эсмеральды" приходилось платить, и сумма в итоге образовалась внушительная. 
      Наконец, в начале этого года, формальности с визами были улажены и в три этапа судно удалось
перегнать из Австралии в турецкий городок Мармарис на Эгейском море. 
      С пиратами разошлись 
      Сначала полторы тысячи миль - от Перта до индонезийского острова Бали, затем маршрут Бали -
Сейшелы длиной в три с половиной тысячи миль и, наконец, примерно такое же расстояние до Мармариса.
На двух заключительных этапах лодку вел Сергей Бородинов, от Сейшел ему помогал Антон Шибаев.



Первый - один из самых опытных российских яхт-сменов, зас-луженный мастер спорта, участник
Олимпийских игр. Второй - редактор яхтенного журнала Yacht Russia и тоже не понаслышке знакомый с
парусами. 
      Самым сложным, по рассказу А. Шибаева, был отрезок пути вблизи т.н. "Африканского рога", где
разбойничают сомалийские пираты. Поэтому прежде чем зайти в опасные воды Аденского залива,
"Эсмеральда" сделала остановку на йеменском острове Сокотра - там заправились горючим, пополнили
запасы пресной воды, посоветовались с местными, как лучше выстраивать курс. 
      Как раз незадолго до этого пираты захватили примерно такую же яхту с тремя россиянами в Крас-ном
море, поэтому меры безопасности были нелишними. 
      В Аденском заливе над лодкой пролетел самолет японских ВВС, с его борта по радио запросили: что за
судно, под чьим флагом и куда оно направляется? 
      Получив ответ, летчики дали совет: если возникнут проблемы, то немедленно связываться с ними на
16-м канале и просить помощи. 
      - Стало легче, - рассказывает Антон Шибаев. - Мы поняли, что ситуацию стараются контролировать
международные силы. Но до самого входа в Суэцкий канал бдительности не теряли. 
      Проход по каналу тоже обошелся без приключений. Сначала пришвартовались в Хургаде, где следовало
соблюсти формальности по заходу в территориальные воды Египта и заплатить пошлину в размере $1000. 
      Затем встали на якорь у входа в канал, ожидая разрешения на дальнейший путь. Здесь на борт поднялся
лоцман - без него ни одно судно, даже крошечная моторка, не может зайти в канал. Опять заплатили дань -
теперь за проход из Красного в Средиземное море, это $500. Пришлось еще подождать, пока будет
сформирована группа примерно из тридцати судов, затем она организованно пошла на север. Примерно на
полпути, через сутки хода, канал сильно расширился, там было что-то вроде озера или залива, где стояла
встречная группа кораблей. Там и разошлись, движение по узкому каналу возможно только в одну сторону.

      За тридцать дней плавания акул не видели ни разу, зато регулярно лакомились мясом тунца и
барракуды, которых ловили с борта яхты. 
      В Мармарисе "Эсмеральду" подняли из воды на пирс. Василий Сенаторов принял решение провести
косметический ремонт лодки, преодолевшей за три месяца восемь с половиной тысяч миль. Если же
вспомнить еще и гонку "Золотой глобус", то вполне выйдет, что пройденное расстояние вполне
соответствует кругосветке. 
      Поднявшись на борт, я с удовольствием обнаружил там свою книгу "Как карта ляжет", врученную пять
лет назад Игорю Зарецкому перед стартом в Ле-Сабль-д Олон. Под обложкой на форзаце я тогда написал:
"Всем штормам назло! Пусть карта будет козырной! Удачи! Верим и ждем". И ведь дождались. 
      А книгу эту хоть в музей отдавай - такой необыкновенный путь она проделала. Всем штормам назло!
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      Про компьютерные игры сняли документальный сериал 
       
      "Морской бой", "Тетрис", "Лайнс"... Об истории создания компьютерных игр в России сняли
внушительный документальный сериал. Первые две серии настолько понравились и зрителям (кстати, не
только поклонникам компьютерных игр и профессиональным геймерам), и жюри, что проект получил сразу
два главных приза на фестивале Original+Doc. Ожидается, что сериал выйдет на Okko уже осенью.
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      Зачем новый российский триллер снимали исключительно ночью 
       
      Фильм "Кентавр" режиссера Кирилла Кемница выходит в российский прокат 13 июля. 
      Прежде всего стоит отметить, что наконец-то в России удалось снять крепкий триллер с элементами
нуара, еще и с социально ответственной составляющей (на индустриальном языке она обозначается
международным термином "Импакт"). Картину уже поспешили назвать "российским ответом "Таксисту"
Мартина Скорсезе". Однако фильм получился самобытным, причем сделанном на мировом уровне - такой
не стыдно продать в кинотеатры любой страны и показать на большом фестивале класса "А". Роднит обе
работы лишь то, что главный герой - таксист, который в определенный момент оказывается втянут в дела
криминального мира. К тому же в такси появляется красивая девушка... Юра Борисов играет таксиста в
фильме "Кентавр". Название - от того, что этот парень буквально сросся со своей машиной - она словно его
продолжение. Саша - герой Борисова - отличный психолог, он многое понимает о своих пассажирах, однако
сам же им об этом и говорит: такое бывает только в кино. При этом, когда в машине появляется красивая
девушка Лиза - ей удается запутать проницательного таксиста, - он не понимает про нее ничего, что еще
больше его заинтриговывает... 
      Кирилл Кемниц, режиссер картины, категорически против того, чтобы будущим зрителя раскрывали
подробности сюжета, и он прав. Предоставим слово ему самому - пусть расскажет о своем фильме. 
      Как появилась идея фильма? 
      Кирилл Кемниц: Идею подал Михаил Зубко. У нашего героя есть прообраз в реальной жизни -
знакомый Михаила. Не хочу раскрывать все особенности сюжета, но мы взяли за основу настоящий
прототип персонажа с необычной судьбой, а потом добавили от себя какие-то вещи, придумали основную
интригу. Так родился фильм. 
      Основное действие фильма происходит ночью. Создавало ли это дополнительные сложности в работе? 
      Кирилл Кемниц: Да, конечно. Во-первых, весь фильм полностью был снят ночью, то есть месяц вся
съемочная группа жила по ночам. Мне, как ночному жителю, сове, это далось легко, ночь - мое время.
Однако многим было очень тяжело. Особенно когда снимали пять дней подряд, это стало испытанием для
группы. Но они все молодцы, работали максимально бодро, насколько могли. Во-вторых, мы снимали
фильм весной. Например, в последний съемочный день ночь была пять часов. Всего пять часов темноты,
поэтому в какие-то моменты мы вокруг строили темный короб и снимали героев на хромакее или снимали
какие-то детали в автомобиле в этот момент. Но чаще мы очень долго готовились, по четыре-пять часов, а
потом за пять-шесть часов снимали в быстром темпе и без репетиций. 
      Как подбирался актерский состав? Кого еще рассматривали на главные роли? 
      Кирилл Кемниц: Я видел именно Юру Борисова в главной роли, но сначала проект был не такого
масштаба, чтобы мы могли пригласить актера такого уровня. Однако потом, когда мы стали работать с
нашими продюсерами, то у нас появилась большая поддержка с их стороны, а также возможность
пригласить Юру. К счастью, ему понравилась история и он согласился. О каком актере я мечтал, того и
заполучил. 
      А на роль девушки я отсмотрел огромное количество актрис и провел много проб. Для этой роли нужна



была особенность: героиня должна быть одновременно и очень хрупкой, и ранимой, и в какие-то моменты
дерзкой и сильной. Это интересная трансформация героини, и, как мне показалось, на пробах лучше всего с
ней справилась Настя Талызина. Поэтому выбрали ее, и за все время я ни минуты не жалел об этом. 
      Юра Борисов сам исполнял все сцены с вождением или его подменял каскадер? 
      Кирилл Кемниц: Конечно, он не везде сам исполнял все сцены с вождением. В фильме большое
количество трюков, и их выполняли профессиональные каскадеры. Юра водил лишь там, где они
разрешали ему это делать. Но Юра очень хорошо водит, он даже по-настоящему поработал какое-то время
таксистом. Он получил лицензию и возил обычных людей, чтобы лучше вжиться в роль. 
      Расскажите о работе звукорежиссера. Как подбирали музыку и звуки к фильму? Создавали ли
композиции специально для него? 
      Кирилл Кемниц: Конечно, мы создали музыку для нашего фильма. Даша Чаруша - композитор фильма.
Кроме того, она написала прекрасные песни. Я долго и скрупулезно выбирал голоса исполнителей для этих
песен. 
      Звук играет большую роль в фильме. Автомобиль - это отдельный персонаж, и его характер мы
отображали именно звуком. Мы долго выбирали, каким образом звучит мотор нашего автомобиля, в какой
сцене и как может меняться его звук, потому что это определенный характер. 
      Какие были захватывающие моменты во время съемок? 
      Кирилл Кемниц: Один из захватывающих моментов для меня - это когда мы с Робертом, моим
оператором, рискнули снять большую однокадровую историю без репетиций. Мы сделали 25 дублей, и мне
кажется, у нас очень классно получилось. 
      Какие фильмы послужили для вас вдохновением? 
      Кирилл Кемниц: Я долго думал, какой же фильм я снимаю. В какой-то момент понял, что это корейский
боевик. Они очень драматичные, романтизированные, красивые, напряженные, часто действие в них
происходит ночью. Я поклонник корейского кино, и, наверное, одним из референсов у меня был "Горечь и
сладость". Кроме того, "Драйв", "Лок", "Водила", "Такси", "Текст". В общем, разные автомобильные
экшн-фильмы. 
       
      Тем временем 
      Та же прокатная компания, "Атмосфера Кино", что выпускает в прокат "Кентавра", объявила на этой
неделе о дате появления в кинотеатрах новой долгожданной экранизации "Мастера и Маргариты". Картина,
снятая по мотивам одноименного романа Михаила Булгакова, выйдет к зрителям 25 января 2024 года.
Главные роли в ней сыграли Евгений Цыганов и Юлия Снигирь. Синопсис фильма таков: известный
писатель на взлете своей карьеры внезапно оказывается в центре литературного скандала. Спектакль по его
пьесе снимают с репертуара, коллеги демонстративно избегают встречи, в считаные дни он превращается в
изгоя. Вскоре после этого он знакомится с Маргаритой, которая становится его возлюбленной и музой.
Воодушевленный, писатель берется за новый роман, где персонажи - это люди из его окружения, а главный
герой - загадочный Воланд, прообразом которого становится недавний знакомый иностранец. Писатель
уходит с головой в мир своего романа и постепенно перестает замечать, как вымысел и реальность
сплетаются в одно целое... Дело происходит в Москве 30-х годов прошлого века.
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      Андрей Чернышов сыграл Маяковского в новом сериале 
       
      19 июля исполняется 130 лет со дня рождения Владимира Маяковского. На телеканале
"Россия-Культура" к дате сериал "Маяковский. Два дня". Первые серии - 19-20 июля в 21.30. "Главное, что
я понял, - это был наивный добрый человек", - признавался в одном из интервью актер Андрей Чернышов,
сыгравший роль поэта-бунтаря в этой масштабной исторической кинореконструкции.
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      Как современные поэты пытаются привлечь публику 
       
      Клиповое мышление, вызванное перегруженностью информационных потоков, повлияло и на мир
поэзии. Важно, чтобы поэтическое событие можно было охарактеризовать как "зрелищное". Тогда будут
появляться долгожданные отзывы в духе "браво", "до мурашек" и "зацепило до глубины души". "РГ"
делится с вами новыми и хорошо переосмысленными старыми медиаформатами современной поэзии. 
      Поэтический пранк 
      У 32-летнего Дмитрия 440 тысяч подписчиков на Youtube и 30 тысяч в "Телеграме". Когда Димины
фанаты массово поддержали его в крупном конкурсе, многие считали, что он прикупил ботов. Но успех
Дмитрия не стоил ему ни копейки. В чем секрет? Поэт притворяется деревенским парнем Геной в
"Чатрулетке", говорящим со смешным южным акцентом, а затем предлагает... почитать стихи. И его
забавный голос тут же становится бархатным и чарующим: Дима профессиональный актер. Собеседники
шокированы. Так, самый добрый пранк в истории привел Дмитрия к серебряной кнопке Youtube. Золотая на
подходе. 
      Концептуальные аудиостихи 
      Чем выделяется в своей нише проект "Снитсявишня" Александра Нимонова и Виты Тимофеевой? Ведь
музыку к стихам пишут многие, а под условный "Реквием по мечте" не читал только ленивый. Команда
выпускает тематические сборники аудиостихов. "Мы за подачу текста, которая проложит мост между
автором и слушателем, а не построит стену", - говорит Александр. 
      "Это не просто совмещение случайной музыки с текстом, а написание саундтрека к стихотворению. С
помощью музыки текст превращается в своеобразную киносцену, где мы добавляем звук ветра за окном
или помешивания чая ложечкой лирическим героем", - дополняет Вита. У "Снитсявишня" уже вышли
сборники на темы: "Нечто более важное", "Зеркало", "Психотравмы", а ко Дню космонавтики - "Космос". 
      Онлайн-слэм 
      Мобильное приложение Connect.Club выполнено в виде комнаты с диванами у экрана. Предполагается,
что за кадром - зрительный зал. У участников - маленькие круглые видеоаватары, которые могут
перемещаться по помещению. 
      Организатор Денис Рубин впервые перенес в онлайн поэтический слэм. Правила таковы: за 5 минут
поэты должны покорить публику самыми "убойными" стихами. Случайно выбранные зрители голосуют
карточками по пятибалльной системе, которая заменена в Connect.Club на смайлики. Победитель получает
денежный приз. В приложении успешно проводят онлайн-концерты. 
      Обучающие сказки 
      По словам методолога поэтического мастерства Тейт Эш, стихи в быту служат для запоминания любых
не-поэтических правил и бытовых мелочей - от биссектрисы до рецепта борща. Таковы, например,
математические сказки Аиды Аренс-Серебряковой, созданные, чтобы помочь сыну с предметом. В работе
Аиды завистливый Треугольник, желая отомстить Квадрату, отрезает ему углы, превращая соперника в
Октаэдр; и впоследствии открывается парикмахерская для геометрических фигур. 
      Сказку подытоживает правило: "Запомни, читатель, простые слова: // Отрежете угол, получите два".



Рифмованный текст автоматически "подтягивает" следующую строку, в конце концов побуждая вспомнить
суть. 
      Интерактивные презентации 
      "Поэт уныло читает стихи, а потом все покупают книги и расходятся", - этот формат безнадежно
устарел. Авторы становятся сами себе ивент-менеджерами высокого класса. Так, известная новороссийская
поэтесса Елена Ковалюк презентовала свою книгу "Шпаргалка для влюбленных" в формате выпускного
бала. Ведь шпаргалка - это знакомый каждому не понаслышке атрибут школьных лет. 
      "Любовь - наш самый главный экзамен. Мы получаем уроки, проходим свои университеты, и наступает
время нашего выпуска в жизнь", - декларирует автор книги. На презентации состоялось и обучение - чтение
стихов Елены, и экзамен - куда же без него? Вместо аттестатов "выпускники" получили новую книгу,
изданную продюсерским центром "Всемпоэзии". 
      Стихи на языке жестов 
      "Рифмы тишины" - конкурс, где стихи победителей переводятся на русский жестовый язык (РЖЯ). Он
реализуется Григорием Беловым из НКО "Мир да Лад", специализирующимся на инклюзивных проектах, и
Ольгой Жданкиной из "Поэзия - Экология Души" при поддержке фонда "Анастасия". Цель движения -
познакомить мир слышащих с миром глухих и подарить живое слово тем, кому недоступны обычные
поэтические концерты и аудиостихи. Профессиональный сурдопереводчик Екатерина Кононенко
осуществляет всю работу по РЖЯ. Стоит отметить, что первая ласточка подобных проектов уже имела
место в 2013 году на телешоу "Бабушка Пушкина", где Юлия Экономова (сегодня Граут) исполнила
стихотворение-оммаж фильму "Страна глухих" на русском жестовом языке. Однако создатели этих историй
вряд ли знакомы друг с другом. 
      Телеграм-радио 
      Для бойцов, потерявших зрение, звучащие стихи - одна из важных форм творческой поддержки. 
      Поэтам Анне Кузнецовой и Елене Шехватовой пришла мысль о создании виртуального
патриотическо-поэтического радио на базе Телеграм-канала: https://t.me/zov_zvezda. Радио - формат не
новый, а "Телеграм" сегодня есть у каждого, однако за синтезом всегда будущее. Подписчиков пока
немного, но это чуткая и благодарная аудитория наших ребят. Можно прислать и свои стихи в бот канала. 
      Стихи на ткани 
      "Мечтая о сурочьей королеве, смешные звери выбрали тебя" - эта теплая строчка из стихов Натальи
Захарцевой (Резной Свирели) живет на новой ткани Happy Dragon Art от Инны Пчельниковой. Ткань
глубокого синего цвета, на ней уютно расположены крылатые сурки и вышеупомянутая строчка,
написанная от руки. 
      Известны случаи, когда стихи наносились на тело татуировкой - теперь их можно носить абсолютно
безболезненно в любое желанное время. К тому же тканей с кошками, собаками, лисами - великое
множество. А ведь любители сурков тоже живут на этой планете. 
      Криптопоэзия 
      Первопроходцем в этой сфере стала новгородская поэтесса Алиса Денисова. NFT-сборник "Стихи
Алисы" сделан на блокчейне Tezos. Он был задуман как новогодний подарок Алисе от ее возлюбленного. 
      Токен есть на платформах OBJKT и Hicetnunc в количестве 100 экземпляров. Поэтесса планирует
выпускать и другие литературные токены: видео со своих первых выступлений, где ей 11 лет. "Рано или
поздно кому-то захочется в свою коллекцию такой исторический токен. Ведь аудитория на платформах
ценит именно факт коллекционирования", - говорит она. 
      Стихи под оркестр 
      Это необычный проект Филиппа и Юлии Буиных, где молодые современные поэты читают стихи под
неоклассическую музыку в исполнении симфонического оркестра "Невская Камерата". Автор проекта -
Юлия, композитор и дирижер - Филипп. Каждый номер сопровождается видеорядом, что создает эффект
мини-спектаклей. Героями проекта стали поэты Пола Шибеева, Аглая Датешидзе, Ася Стихия и другие.
"СимфоТворение" было показано в Государственной академической капелле Санкт-Петербурга, на
Колизей-Арене и в других больших залах. 
       
      Кстати 
      Нейросеть тоже учится стихосложению. Паблик "Нейростихи на каждый день" гласит: 
      Этот день так долог 
      И опять приходит 
      Ко мне теплый ветер 
      И микробиолог
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      Капитан Еремченко рассказал о приключениях парусника 
       
      В июльском номере "Родины" вышло интервью с Михаилом Еремченко, который 9 лет возглавляет
команду парусника. Барк заложили в 1925 г. в Германии под именем "Падуя". В 1946-м он по репарации
отошел советскому командованию, ему присвоили имя русского адмирала Ивана Крузенштерна и подняли
флаг ВМФ СССР. Об истории парусника, удивительных морских приключениях капитан Еремченко
рассказал читателям "Родины".
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      100 лет назад на экраны вышел фильм "Красные дьяволята" 
       
      В 1923 году на экраны вышел немой фильм "Красные дьяволята", и несколько поколений советских
зрителей потеряли покой. А отечественный кинематограф приобрел новое направление - советский вестерн.

      Сюжет большевика Бляхина 
      В 1921 году большевик Павел Бляхин скоротал время в долгом пути из Костромы в Баку за написанием
повести "Красные дьяволята". В вагоне-теплушке рядом с записями всегда лежал маузер. И литературу
периодически приходилось оставлять в угоду классовой борьбе. 
      Павел Бляхин не скрывал, что в его повести наличествуют "элементы некоторой фантастики и
преувеличений". Элементы! Да там альтернативной истории - вагон и маленькая тачанка. Чего стоит один
Нестор Махно, доставленный в мешке из-под муки на митинг красноармейцев, убывающих на фронт
добивать барона Врангеля! 
      Биография Бляхина - типичный путь красного комиссара. С юных лет захвачен революционными
идеями. В 1920 году возглавлял Одесский, затем Екатеринославский губревкомы. Участвовал в ликвидации
махновщины, когда и проникся неподдельной ненавистью к атаману. Не дорвавшись до батьки, что
называется, в натуре, Бляхин посчитался с ним на страницах "Красных дьяволят". А затем и на экране. 
      Сюжет режиссера Перестиани 
      Добравшись до Баку, Бляхин срочно отдал рукопись в печать. В 1922 году книга "Красные дьяволята"
увидела свет - и вмиг разлетелась по России. Автор же незамедлительно начал пробивать экранизацию
повести. "Красный вестерн", действие которого разворачивается в окрестностях Екатеринослава, снимали в
Грузии. 
      Через много лет, когда на советских экранах триумфально шла кинотрилогия о "Неуловимых
мстителях", в титре первой серии значилось: снято по мотивам "Красных дьяволят". Однако это не совсем
так. 
      "Дьяволята" ведь, по сути, играли в краснокожих, начитавших Фенимора Купера. Даже Махно у них -
Голубая Лисица, Буденный - Красный Олень, а Ленин - Вождь всех краснокожих воинов. Но что
объединяет их "дьяволят" с "неуловимыми" - фильм, снятый грузинским режиссером Иваном Перестиани,
тоже был восторженно и самозабвенно любим зрителями. В ленте чувствовался азартный кавалерийский
ритм, заложенный Бляхиным. 
      Роль акробата Джаксона 
      "Я потерял повесть Бляхина, - вспоминал режиссер Перестиани. - Рукопись бесследно исчезла". 
      Если так, то память у него отменная. Сюжет фильма очень близок литературной версии даже в деталях.
Хотя есть и отличия. Имена главных героев, брата и сестры - Миши и Дуняши - остались нетронутыми. Но
если в повести фамилия юных разведчиков Недоля, то в фильме они Петровы. А вместо китайца Ю-ю из
повести, проникшегося идеями мировой революции, третьим "дьяволенком" стал негр. Цирковой акробат... 
      "Я решил заменить китайца негром только потому, что не было у нас китайца-актера", - искренне
признался Перестиани в своих мемуарах. Это было непросто. Сохранилась переписка между режиссером и



Бляхиным. Первый убеждал второго согласиться на негра, сценарист яростно сопротивлялся. Перестиани
победил, из тифлисского цирка пригласили Тома Джаксона (настоящее имя - Кадор Бен-Салим) - силового
акробата и боксера: 
      "Этот милый бывший сенегальский стрелок прямо-таки очаровал меня. Он слегка говорил по-русски.
Солдат французской армии, оставшийся в Одессе после ретирады войск, серьезный и культурный человек,
он очень быстро приобрел всеобщую любовь и уважение". 
      Чернокожий атлет был не единственным цирковым в "Красных дьяволятах". Его и привел в кино уже
утвержденный на роль Мишки наездник и "рыжий" коверный клоун Пач-Пач Павел Есиковский. На роль
Дуняши утвердили эквилибристку Софию Липкину (псевдоним - Жозеффи). Их простоватая игра вполне
укладывалась в рамки немого кино, а умение исполнять головоломные трюки делало фильм
захватывающим. 
      Ресурс командующего Егорова 
      Постановка советского вестерна не состоялась бы, не окажи кинематографистам помощь командующий
Кавказской Краснознаменной армией Александр Егоров. Один из первых маршалов Советского Союза,
расстрелянный в 1939 году, Егоров снабдил Перестиани мандатом, и все учреждения оказывали съемочной
группе содействие. Со складов выдали оружие, обмундирование, включая форму немецкого и австрийского
офицеров (есть в фильме и такие персонажи). Для конных сцен к съемочной группе был прикомандирован
кавалерийский полк. 
      "За спиной вырастают крылья. Получаю портрет Махно и краткую характеристику батьки. Это все та же
любезность командарма. Скажем прямо: без Егорова не было бы "Красных дьяволят", - цитирует Ивана
Перестиани журнал "Искусство кино" N 3 за 1960 год. 
      Нестора Махно в "Красных дьяволятах" сыграл не профессиональный актер, а заместитель начальника
Политуправления Кавказской Краснознаменной армии Владимир Сутырин. Батько вышел злой и
комичный. В залах публика хохотала до обмороков. Хотя некоторых такой недружественный шарж задел. В
компетентные органы пошли возмущенные письма от бывших махновцев (такое в 1920-е годы было
возможно). Но их голоса утонули в буре восторга. Финальную сцену, где юные герои преподносят
Буденному Махно в мешке, кинозалы встречали овацией. 
      Нарком просвещения Анатолий Луначарский назвал фильм "головокружительным искусством". 
      Оценка московской кинокритики 
      Разумеется, в постановке 1923 года множество ляпов. У массовки подозрительно хорошо обстояло дело
с бурками и папахами. Кое-где в кадр попадали вывески на грузинском языке. Но на это никто не обращал
внимания. Съемочная группа старалась сделать нескучную картину. Отсюда трюки на грани жизни и
смерти и грубоватые шутки, доступные невзыскательному зрителю. 
      На волне триумфа Иван Перестиани взялся за продолжение фильма. И в 1926 году наштамповал аж
четыре кинокартины с прежними персонажами: "Савур-могила", "Преступление княжны Ширванской",
"Наказание княжны Ширванской", "Иллан Дилли". Но повторения звонкого успеха не получилось. Зато
Дуняша и негр Том полюбили друг друга - вполне в духе пролетарского интернационализма.
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      Названы самые ожидаемые экранизации книг в 2023 году 
       
      сервис "Литрес" и онлайн-кинотеатр "Иви", по информации "Газеты.Ru", составили рейтинг самых
ожидаемых экранизаций. Топ-5 возглавил фильм Дени Вильнева "Дюна-2" (в основе -
научно-фантастический роман "Дюна", выйдет в прокат в ноябре 2023 год). Далее: "Мастер и Маргарита"
Михаила Локшина, третий сезон сериала "Ведьмак", "Голодные игры: Баллада о змеях и певчих птицах" и
мюзикл "Вилли Вонка".
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      Андрей Белянин - о том, как ему пишется в жанре юмористического фэнтези 
       
      Астраханец Андрей Белянин - один из самых известных российских авторов, пишущий в жанре
юмористического фэнтези. Его называют родоначальником жанра у нас в стране. Ведьмы и вампиры,
оборотни и древнегреческие боги в романах Белянина живут во вполне прозаической российской
действительности. А еще Андрей потомственный казак, опытный конник, владеет шашкой. Писатель
рассказал о жизни в Астрахани, о том, как создаются герои его книг и почему русский писатель не должен
страдать. 
      Андрей, у вас есть отдельная серия книг, посвященная холодному оружию. Откуда это увлечение? 
      Андрей Белянин: Лет 15 назад мне написал один читатель, известный на Кубани коллекционер оружия
Николай Твердохлебов. Он открыл первый в России частный музей казачьего оружия в станице Ильской. К
нему в гости приезжает даже Стивен Сигал. Приезжайте, говорит, подарю вам шашку "Аббас-Мирза", XIX
век. Я поехал. Увидел комнаты, забитые шашками и саблями. Спросил его, где обо всем этом можно
почитать. Он мне отвечает: "Ну, где-то в интернете". Никто отдельно не писал такой антологии. И я
задумался. А потом написал историю шашки от ее рождения и до 1945 года. Книжка получилась
популярной. Затем были истории кинжала, сабли и грузинского оружия. В Донбассе я читал лекции о
казачьем оружии. Но сам никого не рубил, хоть я и очень нервный прозаик. 
      В этом году вышла ваша новая книга - "ЧВК "Херсонес". Почему такое название? 
      Андрей Белянин: Скажу сразу: оно никак не связано с популярной сегодня аббревиатурой. В Сети даже
поднимался шум: мол, я хайпую на этой теме! А книжка эта просто о музее, точнее, о частном выставочном
комплексе и его сотрудниках. Молодой искусствовед приезжает в Крым в необычный музей. Там он
занимается историей искусств. И тут открывает для себя, что сотрудники музея не совсем обычные люди...
Я представил все происходящее с помощью психологии. Поставил себя на место героя. 
      Какие книги читает Белянин? 
      Андрей Белянин: Читаю много всего разного, так как всегда считал, что у меня недостаток образования.
Я окончил художественно-педагогическое училище в Астрахани, затем поступил в Литературный институт,
отучился один семестр и сбежал. Мама наставляла меня: "Никогда не говори, что у тебя среднее
образование, говори, что неоконченное высшее". Так и говорю. А попутно много читаю, даже то, что
обычный человек в здравом уме не прочитает. А я писатель, я не в здравом уме! 
      Читали ли вы книги о жизни ортодоксальных евреев? А "Дневник Бриджит Джонс"? Если вы серьезный
литератор, то вы в понятие "нормальный человек" в плане читаемой литературы никак не впишетесь. А так
в среднем раз в месяц сбегаю из дома на неделю. Направляюсь в какой-либо город читать лекции по
истории казачьего оружия. В дороге прочитываю одну-две книги. Из последнего - Бакман, шведский
писатель, мне очень понравился. "Вторая жизнь Уве", "Бабушка велела кланяться...". Это гениальное
произведение. 
      У вас есть место силы? 
      Андрей Белянин: Астрахань, конечно. Это маленький и уютный город. Астраханцы - своеобразный
народ, крайне смешанный. Для нас более чем нормально, когда в Пасху ко мне в дверь стучатся



мусульманские дети и требуют яиц. Причем именно требуют, они не знают, что песни надо петь. И в
порядке вещей, когда в Курбан-Байрам семья обходит все этажи в доме и раздает кайнары, традиционную
татарскую выпечку с бараниной. Это абсолютно нормально. У меня старшая дочь вышла замуж за татарина,
так что все знаю. 
      Ваши книги переведены на семь языков. Как за границей воспринимают мир ваших книг? Смеются ли
там на тех же строках, что и в России? 
      Андрей Белянин: Могу сказать, что в Болгарии мои книги считаются серьезной научной фантастикой. А
однажды был казус. Мне позвонила болгарская переводчица и спросила: "Андрей, у вас в книге
"Багдадский вор" написано, что улицу ремонтировали женщины в оранжевых робах, они клали асфальт. Но
этого же не может быть? Это же юмор?" - "Почему это?" - спрашиваю. "Ну не может женщина класть
асфальт! Это же не в правилах Евросоюза". А в Чехии моя книга "Вкус вампира" была оформлена в жанре
хоррора. На обложке были три отрезанные головы, кровь, свальная оргия в коричнево-красном стиле. А у
нас книга шла в жанре юмористической фантастики. Бесполезно им объяснять. 
      Вы в одном из интервью сказали, что в русской литературе всегда кто-то должен страдать: либо автор,
либо читатель, либо герой. 
      Андрей Белянин: Так сложилось в русской литературе. Мне одна девушка из пединститута пыталась
объяснить, что это правильно, что это есть "возрождение гуманизма". Как только мы перестанем страдать,
"мир рухнет". Но я так не хочу. Я, видимо, антигуманист в этом плане. Я в начале мая был в Мариуполе,
где должен был провести мастер-класс для молодых мариупольских писателей. Это пока еще не
восстановленный до конца город со сложной атмосферой. На встречу пришли женщины разного возраста.
Мужчин практически не было. Они либо на стройке, либо на фронте. Когда посмотрел им в глаза, понял,
что научить их ничему не смогу - не о том их боль. И я их стал развлекать всякими историями из жизни. У
меня зал час хохотал. Думаю, нагрузи я их нашей литературой, страдания бы умножились. Зачем им это? 
      Как рождаются ваши книги? 
      Андрей Белянин: По-разному. Иногда, например, от зависти. Я как-то раз читал замечательного
писателя Глена Кука. Ой, думал, как здорово: мир ведьм, гномов, волшебников. А там еще живет в городе
частный детектив, который расследует разные преступления. Какой кайф! А почему у нас такого нет? У нас
же тоже может быть частный сыщик? Или пусть это будет обычная милиция в русских сказках. Почему
нет? И вот так родился герой Никита Ивашов и "Тайный сыск царя Гороха". 
      Какую книгу из своих 98 вы считаете самой серьезной? 
      Андрей Белянин: У меня только одна серьезная книга без юмора - это "Лана". Небольшая вещь, которую
можно обозначить как психоделика и мистика. Написал я ее быстро, за месяц. Продолжения не будет, сразу
скажу. 
      У вас иногда бывают книги, написанные в соавторстве. Как здесь происходит взаимодействие? По
какому принципу выбираете человека? 
      Андрей Белянин: Объявляю конкурс. Как-то раз несколько лет назад объявил такой. Прошли несколько
человек, с ними и писал книги разные. Написал я две книги с Дарьей Менделеевой, моим литературным
секретарем и соавтором. Она помогала мне собирать материал об оружии, редактировала несколько вещей.
С Галиной Черной (Галией Иксановой) мое сотрудничество было самым долгим, написали 15 книг. В
отличие от остальных, оно было и самым сложным, так как она татарка. У нее эмоциональное отношение к
тексту. Иногда мы готовы были задушить друг друга. Вот, например, книга написана, мы встречаемся в
кафе, начинаем ее редактировать. Каждый предлагает правки. Обычно звучит так: "Андрей, вот у нас здесь
написано: "кот побежал в лес". А почему побежал? Может, быть лучше "кот поскакал в лес"? Или лучше
"кот пошел в лес"... Ну хорошо, говорю... "Слушай, а может, кот пошел на цыпочках в лес?" Господи,
говорю, какая разница, как кот пошел в лес... "Ага, я так и думала, что тебе все равно!" И вот дальше
начинается крик... Вбегает официант: "Девушка, может быть, вызвать охрану?" И вот мы уже вдвоем
кричим на этого официанта. У нас тут свои разборки. 
      Вы описали муки творчества в соавторстве, а вот препирания с редакторами ваших книг часто бывают? 
      Андрей Белянин: Никогда почти. Этой борьбы не существует, если есть хороший редактор. Я иногда
молюсь на редактора Татьяну Стельмах. Она такого уровня: "Андрей, у вас написано, что главный герой
одевался в Петербурге в магазине и ему как царскому офицеру купили сапоги из желтой кожи. А вы знаете,
что в Петербурге того времени желтые сапоги носили только конюхи и грумы? Офицер их носить не мог!" -
"Татьяна, спасибо, - говорю. - Я не знал". И ты молишься на этого редактора. 
      Над чем работаете сейчас? 
      Андрей Белянин: Сдал в "Феникс" вторую часть "ЧВК "Херсонес". Когда планируется выход, сказать не
могу пока. Встречался в Москве с художником Иваном Ивановым. Сделали текстовую часть кулинарной
книги. Эта идея давно витала в воздухе. Кто-то сказал: читайте книги Белянина на кухне, потому что там



герои едят и вкусно готовят. В результате я написал книгу из разных авторских рецептов. Сам я тоже
люблю готовить. Делал отдельный разбор вин и виски. Ведь герои мои должны в них разбираться. В книге
"Яжмаг" я описываю людей, которые организовали сообщества в соцсетях, называют себя "яжмагами" по
аналогии с "яжематерями" или "яжотцами", дают советы. Однажды я таких "магов" видел в соцсетях. Так
родилась серия книг о петербургском парне, который на самом деле настоящий маг. В отличие от других
героев моих книг, он пьет только виски. Поэтому пришлось зарегистрироваться на форуме, изучить все
сорта... Их необязательно все пробовать, иначе вы сгорите на работе. 
       
      Кстати 
      Антология произведений 
      Наиболее популярные - "Тайный сыск царя Гороха", "Вкус вампира", "Рыжий рыцарь", "Лана".
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      "Спартак" объявил о переходе футболиста из ЦСКА 
       
      Официально подтвержден, пожалуй, самый громкий трансфер российского футбольного межсезонья.
Парагваец Хесус Медина перешел из ЦСКА в стан принципиального соперника, "Спартака". По
неофициальным данным, сумма сделки - 6 млн евро. Говорят, что зарплата Медины, который в прошлом
сезоне был одним из лидеров армейцев, увеличится вдвое. А ведь год назад Хесус говорил, что в "Спартак"
не перейдет никогда.



Издание::Российская газета - неделя 
Регион::Общероссийский выпуск 
Название::Сказ про Федотова 
Номер1::152 
Номер2::9097 
Дата::12.07.2023 
Страница::30 
Автор::Илья Соболев 
Рубрика 1::СПОРТ 
Рубрика 2::хоккей 
Вид документа:: 
Принявший орган:: 
Номер документа:: 
Дата документа:: 
Иллюстрация:: 
Ссылка:: 
Таблица:: 
Текст:: 
      За кого будет играть голкипер ЦСКА, призванный в армию? 
       
      Главный детектив российского хоккея, начавшийся прошлым летом, кажется, подошел к развязке.
После года срочной службы в армии вратарь Иван Федотов подписал контракт с чемпионом
Континентальной хоккейной лиги ЦСКА, за который ранее и выступал. КХЛ эту сделку одобрила,
проигнорировав действующий контракт игрока с "Филадельфией Флайерс" из Национальной хоккейной
лиги. Или все-таки никакого контракта не было? Мы попытались разобраться в этой запутанной истории. 
      Сезон-2021/2022 получился для Ивана Федотова на редкость удачным. Он стал основным голкипером
сборной России, с которой завоевал олимпийское "серебро" Пекина-2022, а затем в составе ЦСКА выиграл
Кубок Гагарина. Причем Федотов был заслуженно признан самым ценным игроком плей-офф. В мае 2022
года вратарь подписал годовой контракт с "Филадельфией" (соглашение с армейцами истекало в конце
июня). Однако 1 июля Иван был задержан и доставлен в военкомат для прохождения военной службы.
Вместо того чтобы стать "летчиком", Федотов на год пополнил ряды Военно-морского флота, честь
которого защищал и на хоккейной площадке. 
      Ближе к концу срока службы вратаря руководство ЦСКА всячески анонсировало желание вернуть
Ивана Федотова в клуб. Это подавалось как своего рода широкий жест, ведь у голкипера долгое время не
было серьезной игровой практики. Когда хоккеист демобилизовался, армейцы подали контракт с
Федотовым в КХЛ на регистрацию. Вот тут и началось самое интересное. Сразу регистрировать документ
Континентальная хоккейная лига не стала, решив разобраться с текущим статусом Федотова в НХЛ. Это
было нужно, чтобы соблюсти Меморандум о взаимоуважении, заключенный с НХЛ еще в 2011 году.
Документ обязывал лиги не подписывать игроков друг у друга с действующими контрактами на руках. И
даже несмотря на то что в начале 2022 года НХЛ объявила о прекращении действия меморандума, на
джентльменской основе обе стороны продолжали его придерживаться. 
      В НХЛ оперативно сообщили, что контракт "Филадельфии" с Федотовым был заморожен на время его
службы и продолжает действовать в сезоне-2023/2024. Не успели в отечественных СМИ похвалить КХЛ за
мудрость и дальновидность, как спустя пять дней лига соглашение ЦСКА с вратарем все-таки
зарегистрировала. 
      Соблюла ли КХЛ все более призрачный Меморандум о взаимоуважении? Лига считает, что случай
Федотова - это другое. Как утверждает президент ЦСКА Игорь Есмантович, "Филадельфия" так и не
предоставила "рукописный" контракт с Федотовым на ближайший сезон. Заместитель комиссионера НХЛ
Билл Дэйли назвал трактовку российской стороны "неоднозначной". К КХЛ тоже есть вопросы. По
неофициальной информации, при регистрации контракта Федотова с НХЛ не было получено трансферной
карты от Международной федерации хоккея (ИИХФ), без которой игрок не может быть допущен к участию
в чемпионате. Впрочем, в нынешней мировой обстановке мнение ИИХФ вроде бы должно нас интересовать
в последнюю очередь. 
      Хотя в Федерации хоккея России (ФХР), как оказалось, считают иначе. ФХР, которая, по словам
Есмантовича, помогала ЦСКА с регистрацией контракта Федотова, вдруг выпустила заявление, в котором
назвала ситуацию "неоднозначной" и требующей консультаций ИИХФ, чтобы "принимать решение о



возможности участия хоккеиста в чемпионате КХЛ". Кажется, все становится еще запутанней. 
      Теперь ждем официальное заявление от НХЛ. Если за океаном расценят произошедшее как прецедент,
вместо взаимоуважения в отношениях лиг может наступить хаос. К примеру, та же "Филадельфия" на
недавнем драфте закрепила права на Матвея Мичкова, у которого еще три года контракта с питерским
СКА. Никто не даст гарантии, что "летчики" не попытаются переманить нашего вундеркинда раньше срока.
И это будет только начало. 
      Специально для "РГ" - Неделя дело Федотова прокомментировал бывший генменеджер ряда клубов
КХЛ, а ныне комментатор и эксперт "Матч ТВ" Леонид Вайсфельд. 
      Рассуждая о ситуации с Федотовым, вы сразу сказали, что если Меморандум о взаимоуважении не
соблюден, это может стать катастрофой. Как оцениваете ситуацию сейчас, когда КХЛ предоставила свои
аргументы, а также известна позиция НХЛ? 
      Леонид Вайсфельд: Ситуация пограничная, и каждая сторона пытается интерпретировать ее по-своему.
Не хотелось бы, чтобы НХЛ использовала эту историю как прецедент при подписании игроков с
действующими контрактами КХЛ. Но меня больше всего удивляет, почему молчит "Филадельфия". Такое
ощущение, что Федотов им сейчас не особо и нужен. Посмотрите, они только что подписали белорусского
вратаря Алексея Колосова и сразу же отдали его в аренду минскому "Динамо". Вратарей у них сейчас
достаточно. Полагаю, речь идет все-таки не о контракте Федотова, а о правах на него. "Филадельфия" могла
бы этот вопрос уточнить. 
      Какие еще могут быть последствия у этой истории помимо ухудшившихся отношений с НХЛ. Как она
скажется на игроках, которые собираются за океан или захотят оттуда вернуться? 
      Леонид Вайсфельд: А при чем здесь другие игроки? История-то очень конкретная. Считаю, что
значительная часть ответственности за сложившуюся ситуацию лежит на самом Иване Федотове. Это же
надо так умудриться, чтобы второе лето подряд только о тебе и говорили. Что же будет в следующем году?
Если ты подписываешь контракт с одной командой, будь добр, урегулируй отношения, реши все вопросы с
другой. А сейчас получается, что Иван поставил в неудобное положение всех: НХЛ, КХЛ, ЦСКА и
"Филадельфию".
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      В Алжире сейчас проходят Арабские игры с участием спортсменов из 22 стран. Перед их началом
разгорелся скандал: один въедливый блогер обратил внимание на то, что в заявке сборной Сирии сразу семь
русских с измененными именами и датами рождения. 
      В минспорта быстро среагировали и пояснили, что гимнастка Александра Максимова и дзюдоистка
Милана Мугу прошли процедуру смены спортивного гражданства, ни в каких списках кандидатов в
сборную РФ не значатся, их появление в составе команды Сирии легитимно. По остальным пятерым
комментарий был такой: "Информация, указанная на сайте соревнований, не соответствует
действительности, эти атлеты не принимают участия в Арабских играх, о смене спортивного гражданства
не заявляли". 
      Арабские игры - неофициальный мультиспортивный форум, Международный олимпийский комитет не
имеет к нему отношения. Игры проводятся Лигой арабских государств, а международные федерации по
видам спорта заявочную кампанию не контролируют. Суть претензий к атлетам-хамелеонам сводилась к
тому, что они получают зарплату, находясь на ставках в российских Центрах спортивной подготовки,
потому не имеют права представлять другую страну. 
      Если объединить в одно целое персональные оправдания велогонщиц Татьяны Мальковой и Дарьи
Мальковой, легкоатлетки Карины Полудкиной, пловчихи Анастасии Сорокиной и бадминтонистки Дарьи
Джеджулы, то картина такая. В Сирию их пригласили для проведения совместных тренировок с местными
спортсменами. Попадание фамилий в заявку на Арабские игры - самодеятельность или ошибка сирийской
стороны. 
      Оправдания, комментарий минспорта - все прозвучало убедительно. Но как бы все обернулось, не
поднимись шум еще до старта Игр в Алжире, если бы свою информацию блогер чуть попридержал?



Издание::Российская газета - неделя 
Регион::Общероссийский выпуск 
Название::Море, которого нет 
Номер1::152 
Номер2::9097 
Дата::12.07.2023 
Страница::31 
Автор:: 
Рубрика 1::К СЛОВУ 
Рубрика 2:: 
Вид документа:: 
Принявший орган:: 
Номер документа:: 
Дата документа:: 
Иллюстрация:: 
Ссылка:: 
Таблица:: 
Текст:: 
      В Перми показали спектакль из звуков дыхания пловцов 
       
      в ночь на 11 июля в пермском бассейне "Олимпия" показали необычный спектакль. По десяти дорожкам
плавали десять человек, а зрители в наушниках слушали их истории, совмещенные с дыханием. "Изюминка
в том, что мы из дыхания пловцов делаем музыку", - пояснили организаторы. Шоу назвали "Пермское
море", хотя в Перми моря нет. Но сотни миллионов лет назад оно здесь было, что и вдохновило на смелый
эксперимент.
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      Письмо о поэте, который различает только свет 
       
      Письмо из поселка Дубна Тульской области от нашего давнего автора Валентины Киденко (Горчаковой)
- поэта и прозаика, светлого и сердечного человека. Не будь у нас таких друзей, бумажный кораблик
"Календаря поэзии" мог бы давно утонуть средь бурного моря. 
       
      "Дорогой Дмитрий, 
      недавно узнала, что стремительно теряю зрение, накрыла грусть, а куда с ней податься - только в храм.
В воскресенье в нашем храме Святых апостолов Петра и Павла читали Евангелие в тему моей печали -
"Светильник телу есть око". Гаснет мой светильник. Унываю. 
      И вдруг на амвоне - знакомая фигура с палочкой, в черном подряснике. Олег Михайлович Сенин,
проповедник и поэт. Почти ничего не видит. Различает только солнечный свет. Преподавал в Тульской
семинарии, катехизатор, а в прошлом - осужденный по диссидентской статье бунтарь и революционер. В
юности знал наизусть всего Маркса, штудировал декабристов, участвовал в тайной организации. Мечтал
все изменить. 
      Революцию сделать не удалось, зато она произошла в его сознании. В колонии, где он провел пять лет (с
1969 по 1974 годы), Олег Михайлович пришел к вере. Наступило прозрение. 
      Но там же, в заключении, он начал терять физическое зрение и вскоре его необратимо потерял. Это не
помешало ему впоследствии писать стихи, проповедовать, заниматься благотворительностью, преподавать. 
      Я знаю Олега Михайловича с младенчества. Помню из юности, как его голос звучал на христианском
радио "Голос надежды". Олег Михайлович несравненно читает религиозные стихи. "А Мадонна шла по
Иудее..." - приходил через него ко мне Гнедич. "Завтра упадет завеса в храме", - вполголоса предсказывал
Пастернак. У русской поэзии моей юности - ударения, интонации и паузы Олега Михайловича. Слышать и
произносить вслух поэзию нужно было именно так, как он, - чтобы обжигало. 
      Моя мама дружила с Сениными, Олегом и Екатериной. При первом знакомстве Олег Михайлович
сообщил, что имя у него древнее. "Рюрик?" - поинтересовалась мама. Гость не возразил, и в творческой
компании времен детства Олега Михайловича негласно прозвали Рюриком. 
      Вместе с детьми Сениных - сыном Никой и дочкой Настей - мы, погодки, играли в старинном
деревянном домике и в саду с загадочными темными закутами. 
      И вот тридцать лет спустя Олег Михайлович в Дубенском храме, а это в 50 км от Тулы, где он живет.
Путешествует по всей митрополии, несет Божье слово. Его проникновенные проповеди со стихами -
русских классиков и собственными - прихожане слушают, замерев. 
      У Олега Михайловича невероятная память. Блестящие лекции по русской литературе в Тульской
семинарии и педуниверситете читал по памяти, наизусть. 
      Стихами он дышит, а самое любимое собрал и издал в виде Антологии русской поэзии. Да и сам он
талантливый поэт классической школы. 
      В храме мне так хотелось с ним, как в детстве, обняться и процитировать наизусть пару его стихов, но
толпа окружила его слишком плотно..." 



       
      ИЗБРАННОЕ 
      Маме 
      "...не видел того глаз, не слышало ухо..." 
      (1 Кор. 2:9) 
      Не печалься, милый человече, 
      О напастях, горестях, о доле. 
      Голубое небо боли лечит, 
      Травы прорастают Божьей волей. 
       
      Видит глаз свечение созвездий, 
      Слышит ухо плеск ночного моря, 
      Но никто не ведает на свете, 
      Что Господь для верных приготовил. 
       
      Там Христа не поведут к ответу, 
      На пророков рук там не наложат. 
      Словно вечер ласкового лета, 
      Тих приют божественных подножий. 
       
      Только псалмов млечное струенье, 
      Только даль немеркнущего света, 
      Да хвалы познавших воскресенье, 
      Да любовь Создателя Завета. 
       
      Осенняя земля 
      Последние листы, познавши одиночество 
      На утонченной наготе ветвей, 
      Взирают грустно на упадок зодчества - 
      Удел безрадостный всех поздних октябрей. 
       Земля соцветий, уступив из робости 
      Канунам и итогам плодородия, 
      Имеет вид торжественной суровости, 
      Столь неразлучный 
      с моей скорбной родиной. 
      И только небо, вечно осиянное, 
      В своем порыве всех дарить надеждой, 
      Пророчит ей обновы сребротканные 
      И белизну, невиданную прежде. 
      Грёзы 
      В октябре, на рассвете, кричат петухи 
      За решеткою, в сини вселенной. 
      Удивленным дитем, 
      чрез порог преступив, 
      Я вхожу в божий мир 
      с ощущеньем нетленья. 
       
      Кто-то слабой рукою раскрыл часослов, 
      Где-то сосны немеют, как юные вдовы - 
      Все пустой наговор, мир совсем не таков, 
      Как напишут о нем впопыхах суесловы. 
       
      И, на час отпросясь, 
      в катакомбном тепле, 
      Я со свечкой в руке, весь в слезах, цепенею: 
      Кто-то вечный и ясный в оконном стекле 
      Мне такое открыл, что изречь не посмею. 



      *** 
      Поволокой пасмурного неба, 
      Беспросветным дождика литьём 
      Я казнюсь за то, что ещё не было 
      И за то, что поросло быльём. 
      Цвет весенний к жизни возвращая, 
      Не в ладах с седою головой. 
      Я, как клен осенний, облетаю 
      Охру разбросав по мостовой. 
      Словно мальчик, выпустивший руку, 
      Я рыдаю, сдавленный толпой. 
      Ты рванись на жалобные звуки, 
      Зацелуй, заплачь, закрой собой. 
      *** 
      Ты осчастливила меня своим лицом, 
      Старинной удивительной работы, 
      И, осенённый, я вдруг понял, кто ты!.. 
      Замкнулись дни всерадостным кольцом, 
      И в пушкинский октябрь 
      вошли мы под венцом. 
      Теперь апрель, его зелёный дым 
      Клубится по рязанским палисадам. 
      И мне от жизни ничего не надо - 
      Лишь только нежить дни теплом твоим 
      И с любящим твоим 
      встречаться взглядом. 
      *** 
      Моей девочке льноволосой 
      От прохладного русского лета, 
      Поутру под оконце принёс я 
      Запашистой сирени приветы. 
      Мои руки тебе воздвигали 
      Терема по Оке и на Клязьме, 
      Твои губы меня одаряли 
      Поцелуев сладчайшей вязью. 
      ...И пошла, понеся околесицу 
      Задыханий, признаний, прощаний 
      Беспокойного чувства вестница, 
      Изводящая душу печалью. 
       
      Пишите Дмитрию Шеварову: 
      dmitri.shevarov@yandex.ru 
      Календарь поэзии на сайте 
      rg.ru/plus/poezia
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      Овен 
      Неделя радостей и удач, но опасайтесь головокружения от успехов. 
      Телец 
      Увы, но рутина засосет вас с головой, причем выходные исключением не станут. 
      Близнецы 
      Тот редкий период, когда полное доверие к людям принесет чудес-ные плоды. 
      Рак 
      Не затевайте ничего нового ни дома, ни на работе: удачи подобные затеи не принесут. 
      Лев 
      Девиз этих дней - собранность, дисциплина, готовность трудиться сверх нормы. 
      Дева 
      Как никогда важно использовать свои аналитические способности. Даже в мелочах. 
      Весы 
      Придется вникать во множество проблем, но вы справитесь. 
      Скорпион 
      Только реализм, никаких мечтаний. Это поможет вам не попасть впросак. 
      Стрелец 
      На этой неделе можно слегка расслабиться и даже позволить себе чуть-чуть лишнего. 
      Козерог 
      Если придется давать обещания, то делайте это крайне осторожно. 
      Водолей 
      Грядут конфликты, но ваша воля окажется сильнее. 
      Рыбы 
      В эти дни вам предстоит стать украшением вечеринок, что явно пойдет вам на пользу. 
      Подготовила Наталия Красс
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      По прогнозу Лаборатории солнечной астрономии ИКИ РАН и ИСЭФ, магнитные бури ожидаются 12-
13, 27 июля. Возмущения магнитосферы: 18, 19, 28. Благоприятные дни (по данным астрологов): 15, 22, 24.
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       Искал второй носок все утро, а он под первым был надет. 
       Своим умом я жить желаю, правда, пока за папин счет. 
       Попался на глаза слепой Фемиде. 
       Фигня - на месте разберемся, такой у нас обычно план. 
       Есть все же разум во Вселенной, раз не выходит на контакт. 
       И выпили немного, три флакона. 
       Так хорошо вчера нам было, что очень плохо до сих пор. 
       Ты предъяви диплом сенсея, а уж потом учи, как жить. 
       Гадаю только по осадку на душе.
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      Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, так, 
      чтобы в любой строке по горизонтали и по вертикали 
      и каждом из девяти блоков, отделенных жирными 
      линиями, не было двух одинаковых цифр. 
      Предлагаем вам два варианта. 
       
      Ответы на сканворд 
      По горизонтали: Валидол 
       Строгач 
       Контракт 
       Сигал 
       Карло 
       Жлоб 
       Счастье 
       Руны 
       Вена 
       Дятел 
       Ночь 
       Хаумеа 
       Йети 
       Ноги 
       Личное 
       Ветошь 
       Плакат 
       Аида 
       Енот 
       Юдзу 
       Чехарда. 
      По вертикали: Киндинов 
       Курултай 
       Осёл 
       Свет 
       Хилькевич 
       Роса 
       Лариса 
       Сноу 
       Киот 
       Миниатюра 



       Грот 
       Ижевчане 
       Лучко 
       Палуба 
       Избранница 
       Чайка 
       Латынь.
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      Мы предлагаем нашим читателям прочитать каждый из вопросов и выбрать один из трех вариантов с
правильным ответом. Экзамен будет пройден, если вы ответили минимум на 75% заданий! 
      1 Кого просил подозвать к телефону Валико Мизандари из комедии Георгия Данелии "Мимино"? 
      а) Катерина Матвеевна. 
      б) Лариса Ивановна. 
      в) Вероника Маврикиевна. 
      2 Кто из мастеров детектива берет интервью у знаменитостей в телепрограмме "Мой герой"? 
      а) Татьяна Устинова. б) Дарья Донцова. 
      в) Александра Маринина. 
      3 В каком зале Зимнего дворца в 1906 году прошло открытие 1-й Государственной Думы? 
      а) Георгиевский. б) Александровский. 
      в) Петровский. 
      4 Кто нанес наибольший ущерб команде мифического царя Одиссея во время его путешествия,
уничтожив все корабли, кроме одного? 
      а) Сцилла. 
      б) Лотофаги. 
      в) Лестригоны. 
      5 В состав какого драгоценного камня входит кремний? 
      а) Изумруд. б) Рубин. 
      в) Сапфир. 
      6 С чем в научном мире фигурально сравнивают "кривую Коха"? 
      а) Торнадо. б) Снежинка. 
      в) Сердце. 
      7 Какое животное советский писатель-натуралист Николай Сладков называет в своем произведении
"осиновым невидимкой"? 
      а) Ушастая сова. 
      б) Обыкновенный еж. 
      в) Белка-летяга. 
      8 Как называются вредные химические вещества, попадающие в организм человека из окружающей
среды и вызывающие ожирение? 
      а) Обесогены. 
      б) Обсерванты. 
      в) Оскеранты. 
      9 Какого шпиона помогла задержать героиня стихотворения Иосифа Уткина "О том, как бабка
советский хворост уберегла"? 
      а) Польского. б) Немецкого. в) Японского. 
      10 Какие игрушки упомянуты в детской песенке, ставшей музыкальной заставкой для программы



"Спокойной ночи, малыши"? 
      а) Елочные. б) Мягкие. 
      в) Усталые. 
       
      Ответы 
      1. Лариса Ивановна. 2. Татьяна Устинова. 3. Георгиевский. 4. Лестригоны. 5. Изумруд. 6. Снежинка. 7.
Белка-летяга. 8. Обесогены. 9. Японского. 10. Усталые. 
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      Правительство КР просит экономить электроэнергию 
       
      Кабинет министров Кыргызстана опасается, что в крупнейшем гидроузле КР, питающем Токтогульский
каскад ГЭС, не удастся накопить запланированного объема воды к следующему отопительному сезону.
Правительство призвало местные власти контролировать расход энергии на вверенных территориях.
"Давайте экономно использовать электричество уже сейчас", - заявил замглавы кабмина Бакыт Торобаев. 
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      Глава Кыргызстана призвал молодежь учиться, чтобы помогать стране 
       
      О чем говорят 
       
       Данияр Каримов 
       
      Современная молодежь должна быть мобильной и активной, чтобы легче адаптироваться к быстро
меняющемуся миру. С таким посланием обратился к выпускникам школ, получившим наибольшие баллы
по итогам Общереспубликанского тестирования, президент Кыргызстана Садыр Жапаров. По его словам,
молодые люди должны понимать, что именно от них в конечном итоге зависит будущее страны, и призвал
уезжающих на учебу за рубеж возвращаться. 
       
      - Не забывайте, что от ответственности, усилий и труда каждого из вас зависит светлое будущее
Кыргызстана, нашего народа, сохранение наследия предков, - подчеркнул он. - Для вас открыты двери всех
вузов республики, и вы можете обучаться на бюджетной основе в любом из них. Среди вас есть и те, кто
собирается поступать в зарубежные университеты. Это тоже хорошо. Главное, всегда помните, насколько
это гордо и значимо - вернуться на Родину со знаниями, полученными за границей, и внести вклад в
развитие своей страны. 
       
      Результаты последнего общереспубликанского тестирования (ОРТ), как оказалось, внушают властям
Кыргызстана оптимизм. Он объясняется тем, что средний балл ОРТ за год вырос с 119,8 до 121,9 балла.
Садыр Жапаров убежден, что это результат улучшения качества образования в школах. 
       
      - Я считаю, что в этом большая заслуга учителей и, конечно же, родителей, - подчеркнул он. - Старания
педагогов и внимание родителей формируют интерес ребенка к учебе, его культуру мышления, а также
волю к победе. От них зависит, поддастся ли ребенок негативному влиянию меняющегося мира или
извлечет пользу из новшеств. На сегодня во всех регионах республики строятся новые школы и
улучшаются условия обучения. Наша главная цель - чтобы дети получали знания в современных школах.
Но какое воспитание они получают в семье, в садике и школе - это уже другой вопрос, который заставляет
серьезно задуматься. 
       
      Президент Кыргызстана выступил перед лучшими выпускниками школ с напутствием. 
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      Прямые связи 
       
       Даниил Касымов 
       
      Энергетический гигант "Газпром" продолжит помогать республике развивать инфраструктуру и
поддержит реализацию социально значимых проектов. Об этом, в частности, шла речь на встрече главы
правительства Кыргызстана Акылбека Жапарова и руководителя российский компании Алексея Миллера в
Санкт-Петербурге. 
       
      В северной столице РФ, как сообщает пресс-служба кабинета министров КР, Акылбек Жапаров побывал
в рамках однодневной рабочей поездки. На встрече с Алексеем Миллером он обсудил дальнейшие шаги в
развитии связей республики с "Газпромом" на ближайшую перспективу. 
       
      - Всестороннее сотрудничество между Кыргызстаном и компанией "Газпром" углубляется и идет по
пути последовательного развития, - подчеркнул глава правительства КР. Он поблагодарил руководителя
"Газпрома" за весомый вклад в поддержку топливно-энергетического комплекса страны, а также развитие
отношений между республикой и Россией. 
       
      - Кыргызстан - надежный партнер, - заявил в свою очередь Алексей Миллер. - У нас очень крепкие
взаимоотношения в сфере энергетики, прежде всего газового сотрудничества. Мы видим большой
потенциал развития у этих связей. 
       
      Акылбек Жапаров встретился с Алексеем Миллером в Санкт-Петербурге. 
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      ТЭК 
       
      Таласская область Кыргызстана вскоре сможет решить проблему дефицита энергии. Северо-западный
регион республики, отделенный от основной ее территории высокогорным перевалом, получит в
распоряжение новый энергообъект. Финансирование на реализацию проекта выделит
Российско-Кыргызский фонд развития (РКФР). 
       
      РКФР, как сообщают официальные источники, направит средства, необходимые для завершения уже
начатого объекта, электростанции "Бала-Саруу". Она строится на Кировском водохранилище и будет
вырабатывать свыше 90 миллионов киловатт-часов в год. После ввода в эксплуатацию объект войдет в
состав ведущей в КР компании в секторе малой гидроэнергетики "Чакан ГЭС". 
       
      В сам проект входит строительство не только генерирующего объекта, но и высоковольтной линии,
которая соединит ГЭС с национальной энергосистемой, а также реконструкцию двух высоковольтных
подстанций. 
       
      Церемония подписания соглашения о выделении средств прошла в Таласской области с участием
представителей энергосектора страны и высокопоставленных чиновников. РКФР, как ожидается, направит
в проект сумму, эквивалентную 10 миллионам долларов. 
       
      - Строительство ГЭС "Бала-Саруу" - значимый проект для всей энергоотрасли страны, - подчеркнул
заместитель министра энергетики Кыргызстана Таалайбек Толубаев. 
       
      Буквально за день до заключения важной для Таласской области договоренности РКФР заявил об
участии в еще одном энергетическом проекте на территории республики. Фонд и Евразийский банк
развития (ЕАБР) подписали соглашение о совместном финансировании строительства ГЭС "Куланак"
мощностью 100 мегаватт в Нарынской области. 
       
      - Куланакская гидроэлектростанция - стратегически важный для Кыргызстана проект, - заявил
председатель правления РКФР Артем Новиков. - Для его реализации фонд выделит 44 миллиона долларов,
столько же в проект направит ЕАБР. Ее запуск поможет сократить энергодефицит в стране почти на 20
процентов. Эта ГЭС будет первой станцией нового каскада на реке Нарын. 
       
      - Строительство ГЭС, поддержанное нами, - один из этапов мегапроекта ЕАБР "Водноэнергетический
комплекс Центральной Азии", - подчеркнул заместитель председателя правления ЕАБР Денис Ильин. -Он
не только снизит дефицит мощности в энергетической системе страны, но и создаст дополнительные
возможности для регулирования суточного графика нагрузки, связанной с работой солнечных станций и



ветрогенерации, масштабный ввод которых запланирован во всех странах Центральной Азии. 
       
      Алмаз Ибраев 
       
      Справка "РГ" 
       
      РКФР создали несколько лет назад для модернизации экономики республики. Деньги на эту структуру
выделила российская сторона. В течение первых же лет фонд превратился в крупнейшего системного
инвестора, вкладывающего средства в развитие реального сектора экономики КР и создание новых рабочих
мест. 
       
      Только с начала 2023 года фонд направил на финансирование различных экономических проектов в
Кыргызстане сумму, эквивалентную 57 миллионам долларов, и в течение ближайших месяцев готовится
вложить в экономику республики еще свыше 120 миллионов. 
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      Сотрудничество 
       
      Гражданам Кыргызстана помогут при легальном трудоустройстве в Санкт-Петербурге и Ленинградской
области. Об этом сообщают в министерстве труда, социального обеспечения и миграции КР. В конце
прошлой недели ведомство подписало меморандум о сотрудничестве с профильной российской структурой.

       
      - Мы придаем большое значение взаимодействию с организациями, помогающими гражданам нашей
республики на территории России и оказывающими им поддержку, - заявил министр труда, социального
обеспечения и миграции КР Кудайберген Базарбаев. 
       
      Как утверждают в минтруда республики, договоренности с российской стороной упростят процесс
легального трудоустройства граждан КР в северной столице РФ. В том числе потому, что будут
способствовать взаимодействию кыргызского ведомства с работодателями в Санкт-Петербурге и
Ленинградской области и помогут получать более полную информацию о вакансиях в северо-западном
регионе России. 
       
      Рустам Караев 
       
      Вместе с тем 
       
      Минтруда КР обсуждает с российской стороной открытие в республике центра предвыездной
подготовки мигрантов. В этой организации будет предоставляться информация о наличии вакансий,
порядке пребывания и осуществления временной трудовой деятельности на территории Санкт-Петербурга,
а также Ленинградской области. 
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      Утверждены пороговые баллы для поступления в вузы КР 
       
      Министерство образования и науки КР сообщило об утверждении пороговых баллов
общереспубликанского тестирования для поступления в вузы страны. Показатели по основному и
предметным испытаниям, по данным ведомства, остались на уровне прошлого года - 110 и 60 баллов.
Прием в высшие учебные заведения Кыргызстана начнется 17 июля 2023 года. 
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      Кыргызстанцев зовут учиться в университеты сибирского города Омска 
       
      Образование 
       
       Артем Петров 
       
      Выставки российских вузов в КР - многолетняя добрая традиция. Два раза в год - обычно весной и
осенью - страну посещают десятки представителей университетов, с которыми встречаются тысячи
молодых кыргызстанцев, интересующихся бесплатным получением высшего образования в России. 
       
      Но это мероприятия масштабные, а вот в перерыве между ними в республику нет-нет да и заглянет
небольшая делегация вузов из какого-нибудь региона РФ. Например, из Омска. 
       
      На этот раз "себя показать и на других посмотреть" приехали представители восьми высших учебных
заведений - Омского государственного аграрного университета имени П.А. Столыпина, Омского
государственного университета путей сообщения, Омского государственного медицинского университета,
Омского государственного педагогического университета, Сибирского государственного
автомобильно-дорожного университета, Омского государственного университета имени Ф.М.
Достоевского, Омского государственного технического университета, Сибирского института бизнеса и
информационных технологий. 
       
      С третьего по пятое июля гости находились в Бишкеке, затем перебрались в Ош. В столице КР на
втором этаже одного из корпусов Кыргызского национального университета имени Ж. Баласагына они
ежедневно с утра до вечера рассказывали приходящим молодым людям об особенностях поступления и
учебы на бюджетных местах в вышеназванных вузах. 
       
      - Если исходить из количества посетителей, то очевидно, что наша выставка вызывает интерес у
кыргызстанцев, - поделился с корреспондентом "РГ" советник ректора по маркетингу Сибирского
института бизнеса и информационных технологий (СИБИТ) Виталий Мацько. - Ребята приходят, задают
вопросы. Какую информацию мы им предоставляем? Это, прежде всего, консультации по поводу
вступительных испытаний и направлений обучения. Кыргызстанцы не сдают Единый государственный
экзамен, поэтому они, как и другие иностранцы, при поступлении сдают внутренние экзамены
университета. Мы проводим пробное тестирование, ребята могут зарегистрироваться для этого на нашей
выставке, затем через некоторое время получить задания и проверить свои знания. Должен сказать, что наш
институт уже три года взаимодействует с гражданами КР и никаких проблем с прохождением тестов у
ребят нет. В СИБИТ сегодня высшее образование получает около 100 кыргызстанцев как на очной, так и на
заочной формах обучения. 



       
      По словам Виталия Мацько, девушки и юноши из республики быстро адаптируются к учебе в вузе. "У
нас хорошая система наставничества, когда иностранным студентам помогают решать возникающие
проблемы и быстрее влиться в коллектив", - отметил он. 
       
      Его коллега, представитель Омского государственного университета путей сообщения Илья Денисов, в
свою очередь подчеркнул, что вуз предлагает возможность стать специалистом, чьи знания и навыки
обязательно будут востребованы в Кыргызстане. 
       
      - Поступить к нам на бюджетное место несложно, - подчеркнул он. - Надо сдать экзамены по русскому
языку, физике и математике. Мы намерены привлечь как можно больше граждан республики. В данный
момент в университете учится только один кыргызстанец. Много студентов из Казахстана, Монголии,
Китая. Поэтому было принято решение активно участвовать в таких выездных образовательных выставках. 
       
      - Учитывая то что сельское хозяйство Кыргызстана, насколько мне известно, сегодня находится в
приоритете у правительства, выпускники нашего вуза уж точно не останутся без работы, вернувшись в
страну, - присоединилась к разговору представитель Омского государственного аграрного университета
Валентина Попова. - Сколько бы ребят из Кыргызстана ни поступило, всех обеспечим бюджетными
местами. 
       
      Эта и другие подобные выставки, как подчеркивали в беседах с корреспондентом "РГ" ее участники,
выгодны обеим странам, заинтересованным в развитии образовательной сферы и научной деятельности.
Россия предоставляет гражданам КР возможность бесплатно получать высшее образование в ведущих
вузах. Кыргызстанцы этим шансом активно пользуются - тысячи выпускников школ республики сегодня
учатся в университетах РФ, а после возвращаются в рес-публику и применяют полученные знания на
практике, что благотворно сказывается, в первую очередь, на экономическом развитии Кыргызстана. 
       
      Омскому бизнесу республика тоже интересна 
       
      Деловые круги Омской области также выражают желание сотрудничать с бизнес-сообществами
Кыргызстана в различных сферах - от производства сельскохозяйственной техники, одежды, пищевой
продукции до торговли и оказания медицинских услуг населению. 
       
      В мае в республике побывала большая делегация предпринимателей из российского региона, которые
приняли участие в прошедшем в форуме, прошедшем сначала в Бишкеке, а затем Оше. 
       
      На переговорах обсуждалась, в том числе, возможность предоставления Ошской области КР
сельхозтехники из Омска. "Будем готовить соглашение. Предусмотрим взаимодействие не только в
торгово-экономической, но и социальной и гуманитарной сферах. На встрече с мэром Оша поступило
предложение о создании торгового дома "Ош" в Омске. Предложение хорошее, позволит увеличить
количество поставок фруктов в наш регион напрямую. В Кыргызстане уже собирают ранние урожаи. Пока
у нас сошел снег, здесь уже первая клубника отправилась на прилавки. Будем работать над тем, чтобы так
же оперативно она попадала и на наш рынок", - рассказывает первый заместитель председателя
правительства Омской области Дмитрий Ушаков. 
       
      Всего, по данным организаторов, участие в прошедшем в Бишкеке и Оше бизнес-форуме приняло около
200 компаний. Из РФ в КР приехали производители сельхозтехники, приборов и оборудования для
железнодорожного транспорта, продукции легкой промышленности, продуктов питания, экспортеры
зерновых масличных культур, а также представители сфер образования и науки, поставщики оборудования
для медицины. 
       
      В результате прошедших в рамках форума встреч были подписаны десятки различных документов -
контрактов, меморандумов, протоколов намерений. Так, к примеру, принято решение об открытии на
территории Кыргызстана совместных предприятий по производству оборудования и запасных частей для
железнодорожного транспорта и о поставках в республику медицинского оборудования. 
       
      Состоялись переговоры о возможных испытаниях омских зерновых сортов на полях Чуйской и



Иссык-Кульской областей КР. Представители аграрного сектора Кыргызстана выразили
заинтересованность в повышении квалификации своих работников в Омске. Подписаны документы о
поставках в республику пшеницы, отрубей и муки, яичной и лагманной лапши, а также об экспорте из
Кыргызстана сырья для производства спаржи и фунчозы. 
       
      Омские вузы намерены привлечь как можно больше кыргызстанцев. 
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      Кыргызские школьники побывают в "Артеке" 
       
      В представительстве Россотрудничества в Бишкеке прошло вручение путевок в Международный
детский центр победителям конкурса "Люди Артека". В нем участвовали кыргызстанцы в возрасте от 12 до
17 лет. Согласно условиям конкурса, требовалось написать об уроженце своей страны, побывавшем в
"Артеке" во времена СССР, и о том, как знаменитый лагерь повлиял на судьбу героя рассказа. 
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      На Иссык-Куле прошел фестиваль русского языка 
       
      Общие ценности 
       
       Любовь Борисенко 
       
      Идейными вдохновителями и организаторами праздника стали Бишкекская и Кыргызстанская епархия
Русской православной церкви и общественный фонд "Русский мир", а гостями - более 80 учеников школы
князя Владимира, воскресной школы Владимирского собора, а также дети из Военно-Антоновки и Таласа. 
       
      Подобная акция в республике проходит уже во второй раз. На целых три дня один из детских лагерей
отдыха превратился одновременно в большую спортивную площадку, театральную сцену и учебный класс. 
       
      В лагерь команды заехали во второй половине дня. Какое-то время ушло на размещение, а потом все
дружно отправились на пляж. Так с массового заплыва и началась не-официальная часть фестиваля. 
       
      После ужина и вечерней молитвы приступили к знакомствам и играм, а уже утром состоялась
официальная церемония открытия праздника. 
       
      - Наш фестиваль посвящен Году русского языка как языка межнационального общения стран СНГ, -
обратился к собравшимся руководитель отдела образования и катехизации протоиерей Андрей Кунавин. -
Символично то, что фестиваль проходит на берегу озера Иссык-Куль - любимого места нашего знаменитого
замечательного писателя Чынгыза Айтматова, который говорил, что "миссия русского языка не может быть
заменена никаким другим языком. Русский язык - это ведущая, главная и созидающая сила". 
       
      Официальную часть фестиваля завершили исполнением песни "Детство". Вместе с участниками
вокальной группы ее пел весь зал. На этой ноте фестиваль перешел к обширной культурной программе. 
       
      Началась она с чтения стихов, посвященных русскому языку, а потом квартет юных певцов исполнил
песню "Ой да не вечер". Затем зрителям показали небольшую театральную сценку, в которой два подростка
разговаривали между собой современным молодежным сленгом. Ребята играли настолько естественно, что
зал буквально умирал со смеху. 
       
      - Этой постановкой мы хотели обратить внимание подростков на то, как иногда глупо, а порой даже
нелепо и смешно выглядит со стороны подобное общение, - пояснила ведущая программы, руководитель
группы русского языка Татьяна Скородумова. - Есть такая пословица: "Кривое слово - хромая речь".
Именно речь указывает на достоинства человека и его недостатки. Михайло Ломоносов, Александр



Пушкин и другие ученые, поэты, прозаики высоко ценили русский язык как язык великого талантливого
народа, а Иван Сергеевич Тургенев назвал его могучим, правдивым и свободным. В письмах к потомкам он
завещал бережно относиться к русскому языку, и, не забывая о его богатстве и красоте, мы должны
стараться избегать употребления ненужных иностранных заимствований, сленга, жаргонизмов и, конечно
же, сквернословия. 
       
      После на своеобразном уроке русского языка ребята выполняли задания по лексике и разбирали
фразеологизмы. В частности, школьникам предлагали объяснить значение словосочетаний "курам на смех",
"крокодиловы слезы", "в час по чайной ложке", "ждать у моря погоды", "держи ухо востро", "дорогу
перебежала черная кошка", "поезд ушел", а затем изобразить их. Юным "криптографам" удалось
зашифровать фразеологизмы в рисунке настолько хорошо, что взрослым не раз пришлось поломать голову,
чтобы разгадать эти загадки. Педагогам оставалось только удивляться тому, сколько смекалки, юмора,
фантазии и в то же время точности в передаче смысла вложили ребята практически в каждую работу. Кроме
того, некоторые из них были еще и прекрасно нарисованы. 
       
      Не менее интересной стала эстафета по русскому языку. Состязались четыре команды. Каждому
участнику нужно было быстро подбежать к столу, выполнить задание, вернуться и уступить очередь
следующему участнику. Оценивалась скорость и правильность выполнения, а также работа всей группы. 
       
      Самым серьезным испытанием на веселом фестивале была подготовка эссе на тему "Русский язык без
ошибок". Убедительную победу в нем одержала Анастасия Гайнутдинова, а второе место заняла Вероника
Ковтунова. 
       
      - Русский язык и литература - мой любимый предмет, но, когда его изучение проходит вот в такой
игровой форме, темы усваиваются намного быстрее, - поделилась с корреспондентом "РГ" обладательница
третьего места Татьяна Борисенко. - Я немного расстроилась, что мое эссе оказалось лишь третьим, но я
очень старалась. Зато теперь знаю, в каких местах допустила неточности, и больше не повторю ошибок.
Очень рада за подруг - Анастасию и Веронику. У них эссе просто отличные. А вообще у нас здесь так
классно, что совсем не хочется уезжать. Столько всего интересного происходит! А еще мы у мальчишек
выиграли в лото. 
       
      Кроме пьедестала почета, организаторы конкурса "Русский язык без ошибок" учредили гран-при,
который получила Полина Ким. Специальным же призом от преподавателя русского языка отметили
Кирилла Ярных. 
       
      Соревнование на грамотность завершилось театральным представлением. Актеры "Творческой
площадки" под руководством режиссера кино- и телефильмов, отличника культуры Кыргызстана Ольги
Новохацкой представили необычную интерпретацию "Сказки о рыбаке и рыбке". В ее постановке были
задействованы не только три главных героя - старик, старуха, золотая рыбка - и два чтеца, но и большая
массовка. При помощи отрезка синей ткани юные актеры изображали волны, а хижину, дом столбовой
дворянки и царский дворец ребята соорудили сами, используя подручные средства. 
       
      Кстати 
       
      Фестиваль продлился три дня. Его закрытие прошло по пионерской традиции - при свете большого
костра, вокруг которого собрались все участники. 
       
      За время фестиваля ребята очень сдружились. Когда настала пора расставаться, им было немного
грустно. Но на следующий год многие из них снова встретятся на Иссык-Куле. 
       
      Русские народные танцы стали веселым украшением фестиваля. 
       
      Творческая площадка представила свою интерпретацию "Сказки о рыбаке и рыбке". 
       
      Кроме выполнения заданий на знание, оценивалась работа в команде. 
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      Посольство республики в РФ помогло сотням сограждан 
       
      Посольство Кыргызстана в России в первом полугодии 2023-го помогло освободить от
административной ответственности 367 кыргызстанцев. "Также на родину возвращены 54 гражданина КР,
оказавшихся в трудной жизненной ситуации, и девять детей, оставшихся в России без попечения законных
представителей", - подчеркнули в дипломатических кругах республики. 
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      В Кыргызстане на Иссык-Куле стартовала Летняя школа ГИТИСа 
       
      Сотрудничество 
       
       Любовь Борисенко 
       
      В течение десяти дней педагоги ГИТИСа (Российского института театрального искусства) проведут
занятия по актерскому мастерству, режиссуре, сценической речи и движению, а также тренинги и
мастер-классы для студентов Кыргызского государственного университета культуры и искусств имени
Бейшеналиевой. 
       
      Проходя мимо небольшого зала одного из санаториев, расположенных на побережье озера, любопытные
отдыхающие заглядывают в дверь. За ней тем временем происходит нечто непонятное. Молодые люди в
зале держат друг друга за руки и за ноги, то сплетаясь в живой клубок, то возвращаясь в исходное
положение. 
       
      Столь необычно проходит урок сценической пластики. Ведет его известный педагог, заслуженный
деятель искусств России и заведующий кафедрой ГИТИСа Айдар Закиров. 
       
      - Я уже второй раз приезжаю в Кыргызстан и должен сказать, что здесь просто прекрасное место для
подготовки актеров, ведь к этому располагает сама атмосфера, - поделился с корреспондентом "РГ" Айдар
Закиров. - Не могу не отметить целеустремленности ребят - схватывают все на лету. Сценическая пластика
- предмет специфический и сложный, но они стараются, и у них здорово получается. В прошлом году мы
проводили занятия с действующими артистами и педагогами вашего института искусств, а в этом работаем
только со студентами. 
       
      Рядом занимается еще одна группа молодежи. Ребята внимательно слушают именитого педагога,
заслуженного деятеля искусств России, декана факультета музыкального театра ГИТИСа Тимофея
Сополева. Сам он родом из Кыргызстана, родился и вырос во Фрунзе (ныне Бишкек). Учился в школе N 27
и жил в районе недалеко от парка Панфилова. В свое время решил выбрать для себя актерскую карьеру. 
       
      - Сначала я поступил в Театральное училище имени Щепкина - знаменитую "Щепку", - рассказал
Тимофей Иванович. - Ныне это Высшее театральное училище (институт) имени Щепкина при
Государственном академическом малом театре России. Поступил на актерский факультет, а в ГИТИСе
заканчивал уже режиссерский. В Кыргызстан на летнюю школу я приехал уже во второй раз. Правда, в
прошлом году мне не довелось побывать на Иссык-Куле, срочные дела заставили вернуться в Москву, но
сегодня я с большим удовольствием занимаюсь на побережье "горной жемчужины" с моими молодыми



земляками - студентами Кыргызского государственного университета культуры и искусств имени
Бейшеналиевой. 
       
      Кстати 
       
      В Кыргызстане летняя школа ГИТИСа проводится во второй раз. В прошлом году на занятиях
присутствовал ректор вуза Григорий Заславский. 
       
      Летние школы ГИТИСа в Кыргызстане проходят при участии министерства культуры России,
министерства культуры, информации, спорта и молодежной политики КР, представительства
Россотрудничества в Кыргызстане, Фонда поддержки и развития театрального образования, Фонда
поддержки публичной дипломатии имени Горчакова, Газпромбанка и Гуманитарного проекта Ивана
Полякова. 
       
      Комментарий 
       
      Григорий Заславский, ректор Российского института театрального искусства - ГИТИСа: 
       
      - Школа ГИТИСа - один из важнейших проектов, который с одной стороны позволяет продвигать
традиции классического российского театрального образования за рубежом, а с другой - поддерживать
статус вуза как методического центра в области театрального образования, каковым мы сегодня являемся.
Причем не только на пространстве СНГ. Но, конечно, это еще и замечательные встречи, обретение друзей и
установление новых профессиональных связей. Там, где мы проводим школу впервые, неминуемо
возникает желание провести и следующую. Именно такими регулярными школы ГИТИСа уже стали в
Казахстане, а теперь и в Кыргызстане - на озере Иссык-Куль - это становится традицией. 
       
      Урок сценической пластики 
       
      от Айдара Закирова 
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      культура 
       
      Очередной - 88-й по счету - сезон Государственного национального русского театра драмы имени
Чынгыза Айтматова завершился первой церемонией вручения профессиональных премий. Награды
получили как молодые, так и опытные артисты. Премии вручали в десяти номинациях, а выбирали лучших
как работники театра, так и зрители. 
       
      206 спектаклей для детей и взрослых, восемь премьер и 15 благотворительных постановок, которые
посетили более 10000 зрителей, - таков итог прошедшего сезона русского драмтеатра Кыргызстана. И это
не считая зарубежных гастролей и участия артистов труппы в фестивалях, прошедших в Санкт-Петербурге
и Екатеринбурге. 
       
      - Сезон был не простым, но мы справились, - подчеркнул директор театра Сергей Бардаков. - Билеты на
некоторые премьеры раскупались за два-три месяца вперед. Это не может не радовать. Еще в театре
начался долгожданный ремонт. Надеемся, что до конца августа закончим южную сторону здания и обновим
малую сцену. Одновременно идет активная подготовка к следующему театральному сезону. Мы готовимся
представить публике два премьерных спектакля. 
       
      Дария Соболева 
       
      Кстати 
       
      Наградами за лучшую мужскую и женскую роли отмечены Дмитрий Балбекин и Кристина Фойкина.
Приз зрительских симпатий получил Михаил Калюжный - за роль Брандахлыста в спектакле "Куклы".
Специальной премии за особый вклад в искусство имени Владислава Пази удостоился народный артист
Кыргызской Республики Анатолий Адали. 
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      Событие 
       
      Глава Центрально-Азиатского представительства "Российского газеты" Дмитрий Евлашков стал
обладателем престижной премии "Медиа-Менеджер России". 
       
      Руководитель представительства "РГ" в Бишкеке был награжден статуэткой "Чайка" в номинации "За
выдающийся вклад в продвижении русскоязычного СМИ за пределами России". Призом подобная
деятельность в медиа отмечалась впервые. 
       
      "Чайкой" жюри отметило более чем 20-летнюю работу филиала "Российской газеты" в Кыргызстане.
Прежде всего - "за сохранение и развитие русского языка и русской культуры в постсоветских странах
Центральной Азии". 
       
      Вместе с Дмитрием Евлашковым награду в этой же номинации получил генеральный директор
"Централ Партнершип" Вадим Верещагин. 
       
      23-я церемония вручения премии прошла в Москве. Она традиционно собрала лучших представителей
медийного рынка России, включая руководителей московских и региональных радиостанций, издательских
домов, рекламных и PR-агентств, топ-менеджмент крупнейших компаний. 
       
      Егор Рамин 
       
      Вместе с тем 
       
      Многие профессионалы называют ежегодную церемонию награждения национальной премией
"медийным Оскаром". Важный конкурс проводится уже 23 года. Лауреатами премии "Медиа-Менеджер
России" ранее становились Федор Бондарчук, Алексей Гореславский, Алексей Земский, Сергей Минаев,
Андрей Малахов, Алишер Усманов и многие другие представители СМИ и связанных с ними организаций. 
       
      Дмитрия Евлашкова признали одним из лучших медиа-менеджеров России. 
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      В Ярославле восемь стран представили фильмы на фестивале "В кругу семьи" 
       
      Ярославцы уже привыкли, что к Дню семьи, любви и верности в столицу Золотого кольца приезжает
кинофорум, на показы которого, не страшась столкнуться с нежелательным контентом, можно идти целыми
семьями - с малолетними детьми, а также их бабушками и дедушками, чтобы потом обсудить увиденное
тоже всей семьей. Поэтому зрители ждут его с нетерпением, загодя изучая программу, в которой в этом
году 15 конкурсных фильмов (в том числе шесть - из детской кинопрограммы), созданных
кинематографистами восьми стран: России, Беларуси, Индии, Италии, Ирана, Казахстана, Мексики,
Узбекистана. Причем таких фильмов, которые, по словам организаторов фестиваля, "позволяют зрителю
переродиться". Это драмы, комедии, приключения, психологическое кино, фильмы-притчи, но все они
объединены нравственной темой взаимопонимания поколений, воспитания детей и сохранения
традиционных ценностей. 
       
      - Мы привезли самое прекрасное семейное и детское кино из разных стран мира. Но самая главная наша
миссия в том, что мы вновь видим друг друга, чувствуем радость и любовь, которых нам в жизни часто не
хватает. Сегодня у нас есть возможность переродиться в хорошем смысле слова. Переродиться с тем, чтобы
эта любовь, частичкой которой, я надеюсь, нам удастся с вами поделиться, дальше обязательно была с
вами, - сказал зрителям на открытии фестиваля президент общенациональной программы "В кругу семьи"
Александр Ковтунец. 
       
      По его мнению, семья - это то, что должно быть "самым ярким, необычным, приключенческим, что
только может быть в жизни". Кстати, несмотря на то что, по выражению народного артиста РФ Федора
Добронравова, "долгое время приоритеты были смещены, мы все куда-то бегали, стреляли, кто-то кого-то
бесконечно ловил", традиционные ценности все чаще оказываются в фокусе внимания кинематографистов.
О чем говорит и возвращение в программу фестиваля конкурса короткометражных фильмов. Более того, в
этом году их в списке сразу 26. 
       
      - С особой радостью хочу сказать, что мы наконец-то вернули конкурс короткометражных фильмов.
Первые несколько лет в нашем кинофестивале он занимал достойное место, но потом был такой период,
когда короткометражек, соответствующих нашим требованиям и ценностям, было просто невозможно
найти. Сейчас в это сложно поверить, потому что уже накопилось такое количество ярких, глубоких,
интересных картин, что мы не могли не вернуть их в программу, - с удовольствием сообщил Александр
Ковтунец. 
       
      Со слов сопредседателя попечительского совета "В кругу семьи" митрополита Калужского и Боровского
Климента, каждый фильм фестиваля "несет добро, помогает нам сориентироваться в непростых ситуациях".



       
      кстати 
       
      По красной фестивальной дорожке в этом году прошли звезды российского кино Федор Добронравов,
Владимир Сычев, Егор Корешков, Алика Смехова, Артем Ткаченко, Маргарита Аброськина, Егор Бероев,
Ксения Алферова, Ольга Кабо, Андрей Чадов, Олег Акулич, а также блогеры-миллионники, генерирующие
созидательный, позитивный контент, заставляющий задуматься о любви к своей семье и ближнему.
Помимо кинопоказов в фестивальную программу - 2023 вошли творческие встречи с актерами,
мастер-классы, лекции психологов о построении здоровых семейных отношений и даже писательский
круглый стол о детской и взрослой литературе в современном российском кинематографе. Некоторые
встречи и показы прошли в районах области: Некрасовском, Ярославском, Любимском, Первомайском, - а
также в городах Пошехонье и Данилов. 
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      Всероссийский фестиваль "Весь Рахманинов" состоится в Тамбовской области с 14 по 16 июля. Это
главное событие юбилейного года, посвященного 150-летию великого композитора. 
       
      В Тамбове и музее-заповеднике "Ивановка" выступят звезды академической музыки: пианисты Денис
Мацуев и Иван Бессонов, сопрано Хибла Герзмава, солисты Московского театра "Геликон-опера" и
Государственной академической симфонической капеллы. Прозвучат узнаваемые сочинения: Рапсодия на
тему Паганини и Третий фортепианный концерт, опера "Алеко" и Симфоническая поэма "Колокола",
Симфония N 2 и романсы. 
       
      На площади Ленина в областном центре устроят зрительный зал на две тысячи мест. Для этого
специально привезли и смонтировали сцену Росконцерта, которая обычно устанавливается на Красной
площади в Москве, сообщил министр культуры Тамбовской области Юрий Голубев. Она вмещает большое
количество артистов, а во время гала-концерта на сцене будут одновременно находиться более 200 человек.
Организаторы позаботились о качественном звуковом и световом оборудовании, а также больших экранах
для прямой трансляции - чтобы насладиться зрелищем могли и те, кому не хватит билетов на сидячие
места. 
       
      На время концертов 14 и 15 июля движение транспорта на площади Ленина, части улиц Карла Маркса и
Интернациональной будет остановлено с 20.00, чтобы обеспечить безопасность зрителям и артистам. 
       
      - Гениальный русский композитор, пианист и дирижер Сергей Рахманинов является одной из самых
талантливых фигур в мировой музыкальной истории. Поэтому фестиваль "Весь Рахманинов" - значимое
событие не только для России. Мы рады, что он вызвал большой интерес у жителей разных регионов
страны. Творчество Рахманинова вне времени и вне политики, - отметил губернатор Максим Егоров. 
       
      В преддверии праздника на здании железнодорожного вокзала в Тамбове открыли мемориальную доску,
посвященную Сергею Рахманинову. Композитор родился в Новгородской губернии, учился в Москве,
гастролировал по всему миру. Но именно на тамбовской земле - в имении Сатиных в Ивановке - написал
свои главные сочинения. С идеей установить памятную доску на вокзале в свое время выступил
легендарный директор музея-заповедника "Ивановка" Александр Ермаков (1951-2022) - человек
неиссякаемой энергии, стоявший у истоков возрождения усадьбы и развивавший ее более 40 лет. Доску
изготовили на средства депутатов гордумы, использовав бюст работы известного местного скульптора
Константина Малофеева. 
       
      Программа фестиваля "Весь Рахманинов" и информация о других юбилейных мероприятиях на
территории Тамбовской области представлена на сайте http://rachmaninovfest.ru/. Вопросы, связанные с
проведением концертов 14-16 июля, бронированием гостиниц, работой общепита и культурных



учреждений региона (музеи, театры, экскурсионные бюро) можно задать по бесплатному телефону горячей
линии: 8 800 201-68-23. Она будет работать с 12 по 16 июля с 9.00 до 20.00. 
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      Выпускники детских домов из Смоленской и Ярославской областей смогут бесплатно получить
цифровые профессии и помощь в трудоустройстве. Гранты на обучение выделят 50 кандидатам в возрасте
от 17 до 25 лет, подтвердившим статус сироты. Это совместная инициатива образовательной
онлайн-платформы Skillbox и благотворительного фонда "Дети наши". 
       
      Для участия необходимо до 24 июля подать заявку на сайте проекта "Шаг вперед": заполнить анкету и
написать мотивационное письмо с рассказом о себе, о курсе, который хотелось бы пройти, и о том, где вы
хотите применить новые знания. В течение месяца жюри определит тех, кто получит грант на обучение.
Результаты отбора опубликуют на том же сайте. 
       
      Победителей проконсультирует специалист по профессиональной ориентации: он поможет понять,
какая профессия подходит конкретному человеку. Для выбора доступны курсы по самым востребованным
на платформе направлениям: "Дизайн", "Маркетинг", "Управление", "Программирование", "Кино и
музыка". Далее участники получат доступ к образовательной программе на срок до 10 месяцев, поддержке
куратора Skillbox и тьютора фонда "Дети наши". Уже во время учебы можно будет вместе с карьерным
консультантом научиться составлять резюме и сопроводительные письма, разрабатывать план поиска
работы и готовиться к собеседованиям. 
       
      - Выпускникам детдомов очень нужна поддержка на старте самостоятельной жизни. Многие из них уже
имеют рабочую профессию, но чаще всего это результат не совсем осознанного выбора. Ребята часто
поступают туда, куда получится, или за компанию, не задумываясь о том, насколько выбранная
специальность им подходит. Теперь у них есть отличная возможность расширить кругозор, примерить на
себя новые профессии и, возможно, изменить что-то в своей жизни, - отметила руководитель направлений
"Постинтернат" и "Наставничество" фонда "Дети наши" Юлия Паринская. 
       
      Первые 50 грантов распределят среди выпускников смоленских и ярославских детдомов. В перспективе
конкурс станет ежегодным и будет охватывать другие регионы. 
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      В Липецкой области град уничтожил растения на огородах и полях 
       
      Сразу несколько районов Липецкой области пострадало от разгула стихии в минувшие выходные.
Обещанное синоптиками похолодание в Центральной части России здесь обернулось сильнейшим ливнем и
градом, слой которого местами достигал 10 сантиметров. 
       
      Жители древнего Ельца и окрестностей с грустью подсчитывают убытки после непогоды. Горожане и
селяне в социальных сетях рассказывают, что таких ледяных осадков никогда не видели. Свинцовые тучи
принесли с собой холодный ветер, пошел дождь, а льдинки размером с зеленый горошек и крупнее
посыпались неожиданно и стремительно. 
       
      Жители частных усадеб забеспокоились: град долго не прекращался, в итоге посек и деревья, и
кустарники, и все, что росло на грядках. Местами пострадали даже шифер на крышах частных домов и
припаркованные рядом автомобили. 
       
      - Урожая теперь не ждать: ничего не уцелело после града, - вздыхают огородники. 
       
      И пока сельские жители пытаются оживить свои земельные владения, горожане тоже с ужасом
вспоминают минувшие выходные. Прогнозы синоптиков слушали все, и в мэрии областного центра
приняли решение подготовиться к дождям и грозам заранее. Поэтому еще накануне выходных
коммунальные службы начали чистить ливневки и проверять спецтехнику. 
       
      Трубы дождеприемников на улицах Московской, Вермишева, Гагарина, проспекте Мира и Театральной
площади тщательно промыли. Коммунальщики посчитали, что в тех частях города, которые располагаются
на склонах или уровнем ниже, в порядок привели около двух километров сетей. Однако когда проливной
дождь начался в Липецке, ливневки все равно не справились с таким объемом воды. 
       
      Шквалистый ветер усложнил задачу: подхваченный им мусор разметало по городу, и в некоторых
местах он стал причиной засорения ливневой канализации. В низких местах скопилось столько воды, что
улицы можно было пересекать только вплавь. 
       
      Град в городе прошел местами, оставив синяки на тех, кто вовремя не успел спрятаться от стихии. 
       
      Как сообщили в администрации региона, "Липецкэнерго" ликвидирует последствия непогоды. Гроза с
порывами ветра до 17 м/с и сильным дождем привела к локальным технологическим нарушениям. В зоне
особого риска были Липецк, а также Липецкий, Задонский, Хлевенский, Чаплыгинский и Грязинский
районы. 



       
      Для обеспечения оперативной ликвидации последствий неблагоприятных погодных явлений энергетики
заблаговременно были переведены в режим повышенной готовности, была произведена передислокация
сил и средств в пострадавшие от стихии районы. В восстановлении электроснабжения задействована 31
бригада энергетиков: 125 человек и 52 единицы спецтехники. Повышенное внимание уделяется
электроснабжению социально значимых объектов. 
       
      а как у соседей? 
       
      Непогода разгулялась и в других областях Центральной России. 
       
      После урагана повалившиеся деревья частично перекрыли отрезок автомобильной дороги Ярославль -
Кострома (рядом с селом Туношна). По словам очевидцев, ветер был такой силы, что легко ломал деревья.
Автомобилисты парковались на обочине, чтобы переждать непогоду. 
       
      В Воронеже после выходных поступило 53 заявки о деревьях, упавших на провода, проезжую часть и
автомобили. 
       
      В курском Железногорске ураган повалил 26 деревьев. Одно из них - достаточно увесистое - рухнуло на
пятиэтажку. Первое, что сделали коммунальщики, так это расчистили проезжие пути. Теперь нужно будет
отремонтировать кровлю в двух многоэтажках, а также решить вопрос об оказании помощи владельцам
трех автомобилей, которые пострадали там же. 
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      В Белгородской области будущих IT-специалистов поселили в общежитие с частичными удобствами и...
тараканами. 
       
      Ученики традиционной летней IT-школы - лучшие знатоки точных наук из различных уголков региона -
уже в первые дни занятий поделились совсем не радужными впечатлениями от заселения с родителями и в
Сети. Тараканы на подоконнике, на полу, рядом с вещами первой необходимости... Все это взорвало
соцсети. 
       
      Как выяснилось позже, снимки и видео с неприятными насекомыми сделаны в общежитии одного из
старооскольских техникумов. Помимо тараканов, дети пожаловались еще и на отсутствие горячей воды.
Некоторые родители тут же захотели забрать своих детей, о чем, не стесняясь в выражениях, сообщили в
социальных сетях. На жалобы отреагировали сразу в двух региональных министерствах - образования и
цифрового развития. Конечно, чиновники пообещали исправить ситуацию. Ребят переселили в другие
корпуса - без насекомых и с горячей водой. И все же часть юных айтишников уехали домой - их пообещали
зачислить в школу в следующую смену. 
       
      Тем временем в СК РФ тоже отреагировали на историю с детьми и тараканами. Следственный отдел по
городу Старому Осколу СУ СК России по Белгородской области начал проверку по признакам
преступления, предусмотренного частью 1 статьи 238 УК РФ (выполнение работ или оказание услуг, не
отвечающих требованиям безопасности). 
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      Ярославский прогулочный теплоход врезался в старый причал 
       
      В Ярославле прогулочный теплоход "Москва-208", следовавший в сторону Толгского монастыря,
отклонился от курса и воткнулся носом в бетонную стенку старого, давно не эксплуатируемого причала
рядом с Тверицким пляжем. 
       
      Поскольку теплоход прогулочный, катались на нем в основном гости города. На борту находились 74
пассажира, в том числе дети, и семь членов экипажа. И хотя столкновение самому судну урона практически
не нанесло, люди пострадали: те, кто не сидел в креслах и не держался за поручни, получили травмы при
падении. 
       
      Поначалу экстренные службы сообщили о трех травмированных, но в итоге за помощью к медикам
обратились 12 человек. В департаменте здравоохранения и фармации сообщили, что в больницу скорой
помощи имени Соловьева был госпитализирован один человек, еще двое доставленных туда пассажиров
после осмотра отпущены на амбулаторное лечение. 
       
      По словам находившихся на пляже людей, речной трамвайчик подплыл очень близко к пляжу, едва не
задев купающихся, после чего уже столкнулся с причальной стенкой. Те же, кто был на судне, рассказали,
что видели быстрое приближение теплохода к берегу, но не сразу осознали, что маршрут нарушен, потому
что о грозящем ЧП их никто не предупредил. 
       
      По материалам прокурорской проверки региональный следственный отдел на транспорте Западного
межрегионального СУ на транспорте СК РФ возбудил уголовное дело. 
       
      - В ходе расследования уголовного дела рассматриваются различные версии произошедшего, среди
которых - техническая неисправность, а также ошибки управления, - рассказала о ходе следствия старший
помощник руководителя Западного МСУТ СК Анастасия Глущенко. 
       
      Руководитель направления "Пассажирские перевозки" Ярославского речного порта Андрей Жальнин
назвал капитана прогулочной "Москвы-208" "замечательным механиком", отработавшим судоводителем в
порту больше четырех лет. Сейчас он от работы отстранен. Что случилось во время первого утреннего
рейса в среду, выясняет следствие, но в порту уверены, что дело не в технике. 
       
      - Я сам бывший судоводитель, работал капитаном на такой же "Москве", поэтому на сто процентов
уверен, что техника ни при чем, - говорит Андрей Жальнин. 
       
      К слову, в пятницу "Москва-208" уже благополучно вышла в очередной рейс. 



       
      между тем 
       
      Речной порт возместил расходы на проживание пострадавших иногородних пассажиров в гостиницах,
возвратил пассажирам стоимость билетов. В порту также сообщили, что все пассажиры прогулочного
теплохода (как и любого рейсового) застрахованы, поэтому вопросы о компенсации причиненного вреда
будут решаться со страховой компанией. 
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      Устранить амбре, которое разносится над городом с крупного объекта канализации на левом берегу,
поможет технология обезвоживания осадка. На ее внедрение уже перечислено 600 миллионов рублей из
Фонда национального благосостояния. 
       
      Всего на реконструкцию Левобережных очистных сооружений (ЛОС) в Воронеже необходимо около 3,8
миллиарда рублей. Из них 1,3 миллиарда в 2023-2024 годах выделит федеральный фонд, остальное - ООО
"РВК-Воронеж", которое обслуживает объект по договору концессии. 
       
      По соглашению с администрацией города инвестор должен в короткий срок вложить в модернизацию
объектов собственные и заемные деньги, а возместить их постепенно - за счет тарифа. 
       
      - Средства Фонда национального благосостояния предоставляются компании на возвратной основе и на
очень выгодных условиях. Именно благодаря получению этого займа дорогостоящая и длительная
реконструкция сможет начаться в ближайшее время, - рассказал руководитель департамента ЖКХ и
энергетики Воронежской области Максим Зацепин. 
       
      Строительство цеха механического обезвоживания осадка по итогам торгов поручат московскому ООО
"Водокомфорт". Работы обойдутся в 533,6 миллиона. Запустить цех рассчитывают до конца 2024 года. Суть
технологии в том, что активный ил с бактериями, которые участвуют в разложении органики в
бассейнах-отстойниках, будут перекачивать на участок фильтрации и затем прогонять через центрифугу.
На выходе получатся вода и глинистый осадок - так называемый сухой кек, который отправят для
захоронения на полигон. Соответственно в черте города гнить и пахнуть этот ил не будет. 
       
      О строительстве цеха обезвоживания осадка заявляли и предыдущие собственники ЛОС. Но, по словам
Зацепина, в эксплуатацию его так и не ввели: "концессионер получил набор оборудования и инструментов,
никак не связанных между собой. Сегодня нужна полноценная реконструкция помещений и
пусконаладочные работы". 
       
      Кроме того, предстоит переделать воздуходувную станцию и установить современную систему
газоочистки, а также обновить разнообразное технологическое оборудование на насосных станциях,
аэротенках и отстойниках. Основные работы планируют провести до конца 2025 года. 
       
      тем временем 
       
      До весны 2022 года комплекс Левобережных очистных сооружений находился в частной собственности.
У владельца была инвестиционная программа, исполнение которой неоднократно критиковали местные
депутаты и чиновники. В 2018 году проблемы на ЛОС стали очевидны в связи со зловонием, которое



разносилось по всему городу. Эксперты пришли к выводу, что одной из причин стала гибель активного ила
в связи с поступлением сильно загрязненных сточных вод. Неприятный запах беспокоил воронежцев
несколько лет. В итоге ЛОС решили принять в муниципальную собственность, чтобы передать другому
инвестору. Имущество - 112 объектов на 47 гектарах - выкупили примерно за 292 миллиона рублей и
передали в концессию "РВК-Воронеж". 
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      Костромская облдума увеличила компенсации на ремонт жилья для детей-сирот и продлила выплату
ежемесячного пособия опекунам. 
       
      В администрации области сообщили, что до последнего времени ремонтная выплата составляла 30
тысяч рублей, а теперь она составит 100 тысяч - то есть сумма увеличена больше чем в три раза. Мера
поддержки действует в регионе с 2012 года: областная казна компенсирует часть затрат на ремонт квартир,
находящихся в собственности или социальном найме у сирот. 
       
      Кроме того, депутаты уточнили законодательство о выплатах ежемесячного пособия на детей,
воспитывающихся в замещающих семьях. 
       
      - Речь идет о выпускниках 11-х классов, - пояснили в облдуме. - По закону, пока ребенок учится в
школе, на его содержание опекуны или приемные родители получают пособие. Однако выплата
прекращается с первого числа месяца, следующего за окончанием школы, и не производится до начала
дальнейшего обучения. 
       
      То есть все лето, до старта учебного года в вузах и техникумах, на ребят пособие не выплачивалось.
Депутаты убрали этот пробел, продлив выплату пособия на детей-сирот, продолжающих обучение, для
повышения их социальной защищенности. Такая финансовая поддержка оказывается до достижения
молодым человеком 19 лет. 
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      В Воронеже пройдет литературный марафон для подростков "Читай-Болтай". С августа по декабрь 2023
года для продвинутых читателей проведут семь викторин (онлайн и офлайн) и три книжных стендапа. С
участием ведущих-подростков будет записано восемь выпусков подкаста о произведениях из школьной
программы. 
       
      Все мероприятия будут бесплатными благодаря гранту Президентского фонда культурных инициатив.
Команда Воронежского фестиваля детской и юношеской литературы "Читай-Болтай" имени С. Маршака
получила на организацию марафона 1,1 миллиона рублей. 
       
      Для проекта выбраны популярные у молодежи форматы подачи информации. Так, на стендапе нужно в
доступной и увлекательной форме, с юмором рассказать со сцены о своем читательском опыте так, чтобы
побудить зрителей к прочтению конкретной книги. Это может быть как новое произведение, так и что-то из
школьного курса. 
       
      Подростки, не готовые выступать на публике, могут выбрать формат подкаста. Его ведущие стараются
освежить взгляд на привычные произведения, показав актуальность раскрытых там проблем и конфликтов. 
       
      Литературные квизы, в свою очередь, позволяют в игровой форме закрепить изученный на уроках
материал и узнать о знакомых книгах что-то новое. 
       
      - Опыт и наблюдение за тенденциями говорит, что для преодоления кризиса читательской культуры
необходимо выстраивать долгосрочную игровую модель, в которой читать будет не только полезно, но и
модно. Проект нацелен на создание такой модели, где чтение книг - обязательное условие попадания в круг
образованных, стильных, грамотных подростков. Чтение для них становится способом социализации, -
отметила член оргкомитета "Читай-Болтай" Юлия Голубева. 
       
      Запись на участие в книжном стендапе уже открыта. Подать заявку может любой подросток с 13 до 18
лет включительно. Форму для заполнения и более подробную информацию о марафоне можно найти на
сайте проекта Читай-болтай.рф и в паблике в "ВК" https://vk.com/bookfestvrn. 
       
      справка "РГ" 
       
      Литературный марафон в Воронеже проводится с 2021 года. Он стал логичным продолжением
книжного фестиваля для детей и подростков "Читай-Болтай". Участниками квизов и зрителями стендапов
стали сотни ребят. Выпуски литературного подкаста "Читай-Болтай" с 2023 года выходят дважды в месяц,
уже готово 11 записей. 
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      По Владимиру поехал ретротроллейбус. Красно-белая рогатая машина из прошлого века стала реальной
движущей силой экскурсионной программы "Владимир из окна троллейбуса". 
       
      В пресс-службе Владимиро-Суздальского музея-заповедника рассказали, что необычный маршрут
пролегает по большому кольцу: стартовав с Вокзальной площади, ретротроллейбус, какие катались по
Владимиру в 1980-1990 годах, следует по историческому ядру города через Соборную площадь и Золотые
ворота, по улицам Чайковского, Горького, Усти-на-Лабе, а завершается путешествие там же, где началось, -
у вокзалов. 
       
      Как и в любом экскурсионном транспорте, обо всех увиденных из окна достопримечательностях и
исторических фактах здесь попутно рассказывает экскурсовод. Однако этому средству передвижения
особое обаяние придает, по мнению музейщиков, возможность ко всему прочему "почувствовать атмосферу
детства, советского прошлого, того светлого и наивного времени, когда проезд стоил четыре копейки, а в
салоне красовалась надпись "Личная совесть - лучший контролер". 
       
      Пока экскурсии по знаковым местам, забытым ощущениям и запылившимся уголкам собственной
памяти будут проходить по субботам в 10.30 и 12.00. Их продолжительность - примерно 45 минут. 
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      Под Владимиром пробовали силы будущие создатели ракет 
       
      На аэродроме Каменово во Владимирской области прошел финал Всероссийского чемпионата
Воздушно-инженерной школы. 
       
      Инженерный чемпионат для увлеченных космосом школьников и студентов, которые строят и
запускают в небо модели ракет и космических аппаратов, организуют с 2011 года. Но если в первом
чемпионате участвовали всего 15 команд, то в сезоне 2022-2023 годов заявки подали почти 150 школьных и
студенческих конструкторских коллективов из многих регионов страны и даже зарубежья - от
Владивостока и Якутска до Курска и Минска. Из них по итогам четырех региональных этапов в финал
вышли 66. Кроме того, почти 50 школьников, студентов и преподавателей из Луганска, Донецка, Енакиева
и Краснодона приехали под Владимир для повышения квалификации и войдут в чемпионат в новом сезоне. 
       
      Причем стать участником настоящих инженерных состязаний с собственными моделями спутников
можно начиная с шестого класса - с юниорской лиги. Ребята постарше (8-11 классы) попадают в
регулярную лигу, а студенты - в высшую и стратосферную. Те же, кто увлечен созданием ракет,
соревнуются в так называемых ГИРДах (группах изучения реактивного движения) - младшем, старшем,
суперГИРДе и лиге НЛО. 
       
      В зависимости от уровня сложности космические аппараты участников взлетают на высоту от 200 до 30
тысяч метров. Причем по правилам финальных состязаний модель должна не только взмыть на
определенную высоту, но и продержаться положенное время в воздухе и собрать данные телеметрии, а
запустившая модель команда - проанализировать полученные данные и работу самого аппарата в итоговом
отчете. И очень, конечно, желательно, чтобы правильно был сделан парашют. Тогда ракету легко будет
найти после полета и она не разобьется, что особенно важно, когда она сделана не из подручных
материалов или картона, а, допустим, на 3D-принтере, и оснащена мощным и дорогим движком. 
       
      - С этого года мы обязательно требуем пояснительной записки, чертежей, чтобы ребята учились делать
все серьезно, на профессиональном уровне, - объясняет руководитель Воздушно-инженерной школы,
заведующий лабораторией НИИ ядерной физики МГУ имени Ломоносова Владимир Радченко. 
       
      На "космодроме" Каменово в Камешковском районе запуски проходили всю прошедшую неделю. Всего
их было выполнено больше 70. Не все прошли гладко, но на то и обязательный итоговый разбор полетов,
чтобы понять, что было сделано не так, и не допустить ошибок в следующий раз. К примеру, одна из
команд, увидев, что нормального запуска не получится из-за возникших сбоев в электронике, вообще
отказалась от пуска, тем самым сохранив аппарат, чтобы его доработать. Но участвовала в защите своего
проекта, рассказав, что и как было сделано и где находится слабое звено. Организаторы чемпионата назвали



такой подход очень грамотным. 
       
      По словам Владимира Радченко, прошедшие соревнования дают "большой простор для развития и
совершенствования". Но пока несомненные лидеры в ракетном дивизионе - команды из Санкт-Петербурга:
от самых младших до самых старших. 
       
      - В основном это Военмех - Балтийский государственный технический университет и его младшие
"братья по разуму", то есть школы, с которыми он работает. Это безоговорочные лидеры. А в лиге
спутников лидируют, конечно, команды из Курска, Калуги и Королева, - подвел итоги Владимир Радченко. 
       
      кстати 
       
      Всероссийский чемпионат Воздушно-инженерной школы организует НИИ ядерной физики МГУ имени
Ломоносова при поддержке факультета космических исследований, физического факультета МГУ,
"Роскосмоса" и компании "Иннопрактика". Он включен в инициативу "Наука побеждать" Десятилетия
науки и технологий. 
       
      



Издание::Российская газета - неделя 
Регион::Юг России 
Название::Под два процента годовых 
Номер1::152 
Номер2::9097 
Дата::12.07.2023 
Страница::15 
Автор::Руслан Мельников 
Рубрика 1::Новые регионы России 
Рубрика 2::Восстановление 
Вид документа:: 
Принявший орган:: 
Номер документа:: 
Дата документа:: 
Иллюстрация:: 
Ссылка:: 
Таблица:: 
Текст:: 
       
      В Донбассе началось строительство ипотечного жилья 
       
      В ДНР начинает действовать льготная ипотека. Для жителей республики предусмотрена ставка два
процента годовых. Как сообщил заместитель председателя республиканского правительства Дмитрий
Бердников, первые четыре застройщика уже получили разрешение на строительство. Выделено 114
земельных участков в Донецке, Мариуполе, Макеевке и Новоазовском районе. Также ипотечная программа
будет действовать при строительстве индивидуальных домов. 
       
      Также в республике намерены завершить недострои. Уже определен 41 такой объект. В частности, в
Донецке началась работа на двух девятиэтажках. Выбраны застройщики. На достройку домов Минстрой РФ
выделил 250 миллионов рублей из запланированных на 2023 год 550 миллионов. А в 2024 году на
строительство этих объектов планируется выделить 788 миллионов рублей. 
       
      Кстати, одна из российских компаний уже разработала проект комплексного развития в Куйбышевском
районе Донецка. Здесь планируется построить около миллиона квадратных метров жилья с объектами
инфраструктуры. 
       
      Между тем компания "Единый заказчик в сфере строительства" уже восстановила в Луганской и
Донецкой народных республиках более двух миллионов квадратных метров жилья. Это около 600
многоквартирных домов. 
       
      "Наибольшее количество объектов отремонтировано в Мариуполе и Северодонецке. Масштабные
работы также ведутся в Волновахе, Красном Луче и других крупных городах двух республик. При этом
тепловой контур уже закрыт более чем на 1,5 тысячи объектов, что позволило обеспечить теплом свыше
200 тысяч человек", - рассказали в пресс-службе "Единого заказчика". 
       
      Там также сообщили, что специалисты компании и подрядных организаций полностью восстановили
более 30 социальных объектов площадью свыше 115 тысяч квадратных метров. Это городские школы,
детские сады, учреждения здравоохранения и административные здания. 
       
      На всех восстановленных объектах отремонтированы поврежденные несущие конструкции и кровля,
заменены окна и двери, произведен ремонт отопления и других внутренних инженерных систем.
Специалисты также установили новые спортивные площадки и благоустроили прилегающие территории.
Восстановление жилой и социальной инфраструктуры в новых регионах ведется при координации
Минстроя России. В ДНР и ЛНР для этого задействованы более 23 тысяч строителей. 
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      Потенциальные инвесторы подали первые заявки на участие в свободной экономической зоне в новых
российских регионах. Об этом сообщил заместитель председателя правительства РФ Марат Хуснуллин. 
       
      - Свободная экономическая зона, закон о создании которой разработан правительством по поручению
президента, предусматривает существенные льготы и преференции для предприятий. Благодаря этому мы
создаем условия для привлечения инвестиций и развития бизнеса, что в конечном итоге призвано повысить
качество жизни граждан. На сегодня поданы уже две заявки на получение статуса участников СЭЗ, -
сообщил Марат Хуснуллин. 
       
      Вице-премьер уточнил, что один из потенциальных инвесторов планирует создать в ДНР современное
производство электротранспорта: трамваев, троллейбусов, электробусов и комплектующих к ним.
Предприятие из ЛНР, которое имеет собственное производство растительного масла, планирует
реализовать инвестиционный проект модернизации и технического переоснащения торговых помещений. 
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      Почти год назад Республики Адыгея, Кабардино-Балкария, Мордовия, Калининградская, Псковская,
Рязанская области и Краснодарский край взяли шефство над Херсонской областью и с тех пор оказывают
ей поддержку. 
       
      Как вспоминают в областной администрации, все начиналось с поставок гуманитарной помощи и
отправки специалистов. Но на этом регионы-шефы не остановились, а приступили к более масштабным
проектам: взяли на себя ремонт и восстановление социальных объектов, необходимых жителям и, в первую
очередь,детям. 
       
      До конца 2023 года планируется отремонтировать более 20 школ и детских садов, построить несколько
открытых физкультурно-оздоровительных комплексов и спортивных площадок, установить более 15
детских игровых площадок. 
       
      Шефы принимают на отдых херсонскую детвору: сотни ребят отдохнули и укрепили здоровье в лучших
детских оздоровительных лагерях России, тысячи отдыхают сейчас или готовятся к поездкам. 
       
      - Могу сказать одно: без шефов Херсонщине было бы очень сложно. Они подставили плечо в самое
сложное для нас время. Многое уже сделано, а будет сделано еще больше. С ними мы еще быстрее
вернемся к мирной жизни, - подчеркнул врио губернатора Херсонской области Владимир Сальдо. -
Спасибо вам, братья! 
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      Конфискованные у браконьеров лодки и катера надо передавать Министерству обороны РФ для
отправки в зону СВО. 
       
      С такой инициативой выступили военкоры. Ее поддержали губернаторы Дагестана и Астраханской
области. Сергей Меликов и Игорь Бабушкин дали поручение своим командам разработать механизм такой
передачи. 
       
      - Думаю, в короткое время найдем решение, - подчеркнул глава Астраханской области. 
       
      Сколько сейчас в этом регионе конфискованных моторных лодок и катеров, точно пока неизвестно. Но
только по итогам весенней акции по борьбе с браконьерством "Путина-2023" возбуждено 220 уголовных
дел и задержано 43 плавсредства, сообщили в астраханском управлении МВД. Обращение к главам
Дагестана, Татарстана, Астраханской области, Краснодарского и Приморского края военкоры
опубликовали в телеграм-каналах. "Наши читатели сообщают, что немалое количество конфискованных
браконьерских моторных лодок, особенно в Дагестане и Астраханской области, гниют по штрафстоянкам, -
говорится в публикации. - Байды длиной до десяти метров, на которых от двух до четырех моторов, очень
нужны и могут спасти жизни наших бойцов, они необходимы полкам и бригадам группировки войск
"Днепр". Военкоры отмечают, что в Приморском крае уже был создан механизм, позволивший отправить
изъятый у браконьеров транспорт в зону СВО. И его можно транслировать на другие регионы. 
       
      Цена конфискованных катеров составляет от 200 тысяч до нескольких миллионов. Сейчас по закону
конфискованное судно сначала попытаются продать на аукционе. Если желающих не найдется, его должны
отправить на утилизацию. Не по-хозяйски отправлять такую ценность на металлолом! 
       
      Но как же суда доставлять на Днепр, например, с Каспийского моря? В навигацию, говорят эксперты,
можно по Волго-Донскому судоходному каналу, далее - большегрузными автомобилями. В большинстве
своем длина байды составляет до десяти метров, и особых проблем не возникнет. Или сразу везти из
Дагестана до места назначения сухопутным транспортом, на что уйдет не более двух суток. 
       
      В комментариях к посту главы Дагестана Сергея Меликова - более сотни лайков. Есть и встречное
предложение - расширить список конфиската для армии. "Не только лодки, но и мотоциклы, мопеды,
легковушки... Пусть военные сами скажут, что им еще нужно", - говорится в одном из комментариев. 
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      Как донецкий радиолюбитель помогает военным 
       
      Небольшое помещение, заставленное аппаратурой. Хриплые голоса на разных языках, доносящиеся из
динамиков. Перестук азбуки Морзе... Отсюда выходит в эфир с первым позывным Донецкой Народной
Республики D1DNR председатель Союза радиолюбителей ДНР, бывший сотрудник силовых структур
Виктор Иванин. Здесь же он консультирует и обучает связистов из боевых подразделений. 
       
      А поделиться донецкому радиолюбителю есть чем. Опыт у Виктора Иванина огромный. Радиосвязью он
увлекся еще в 1970-х годах. Неоднократно становился чемпионом и был мастером спорта СССР по
радиосвязи. В 2015 году Виктор Иванин вышел в эфир с позывным D1DNR (Донецк первый Донецкая
Народная Республика). 
       
      - Наша радиостанция доносила миру информацию о республике, о которой тогда мало кто знал. Мы
рассказывали, как мы боремся за свои права, весь земной шар нас слушал, многие сочувствовали. Мы
активно участвовали в международных радиолюбительских соревнованиях. Например, в 2017 году в
чемпионате мира радиостанция с позывным D1DNR, который не хотели признавать в Лиге украинских
радиолюбителей, заняла первое место по Украине. Как нас тогда только ни обзывали. Каждый наш выход в
эфир начинался с провокаций и брани. Были, впрочем, с украинской стороны и те, кто нас поддержал. Но
им общаться с нами небезопасно: переговоры могла засечь СБУ, - рассказывает Виктор Иванин. 
       
      По его словам, многие донецкие радиолюбители ушли в армию и, используя свой опыт и навыки,
поначалу "на коленке" налаживали связь в боевых подразделениях. Не остался в стороне и сам Виктор
Иванин. Он помог наладить связь в батальоне "Восток". Причем по тем временам это была довольно
хорошая связь с использованием защиты передаваемой информации. Позднее он помогал и другим
подразделениям. 
       
      - По мере развития боевых действий стали использовать в том числе и трофейные станции "Моторола".
Но от них желательно отказаться. Противник может контролировать протокол обмена в этих станциях, и
даже перешивание кода - лишь временная мера. Еще одна проблема заключается в том, что волонтеры везут
бойцам много любительского оборудования, а требуется профессиональное. Это, прежде всего, станции с
цифровой обработкой сигнала и возможностью хорошего кодирования. Такие станции нельзя быстро
раскодировать. Профессиональные радиостанции обязательно нужно программировать через компьютер, но
ни в коем случае не с руки. Иначе настройки могут сбиться в самый ответственный момент. Кроме того,
профессиональные станции продолжат работать, даже упав в воду, - объясняет Виктор Иванин. 
       
      Еще одно отличие таких станций - небольшое количество кнопок. Например, кнопки передачи,
громкости и переключения каналов: чем меньше кнопок управления, тем выше вероятность проведения



сеанса радиосвязи. Также следует обратить внимание на аккумулятор. Он должен работать минимум двое -
трое суток. В окопах нужны и устройства для зарядки этих аккумуляторов. 
       
      - Порой удивляет, что волонтеры привозят радиостанции, но не думают о базовых станциях и
ретрансляторах, которые позволяют увеличить дальность связи в два раза. Мы, например, самостоятельно
собрали ретрансляторы и обеспечили связь до 40 километров: 20 - в одну сторону, 20 - в другую, - говорит
Виктор Иванин. - Еще важный нюанс: нужно целенаправленно обучать личный состав, поскольку
современная техника довольно сложная. При этом радиостанции должны быть однотипные. Так их проще
будет соединить в единую систему, обслуживать и ремонтировать. 
       
      По словам моего собеседника, сейчас в войска поступают качественные системы военной радиосвязи
отечественного производства, которые очень хорошо работают. 
       
      - Есть системы, которые позволяют общаться по полностью защищенным каналам. Чтобы
расшифровать передаваемую по ним информацию, потребуются годы и суперсовременные компьютеры.
Есть серьезное оборудование космической связи, которое можно быстро развернуть и наладить по
закрытым каналам аудио-или видеоконференцию хоть с Москвой. Но не нужно преуменьшать и
возможности противника. У него тоже высокий уровень связи. Это обусловлено тем, что ВСУ получают
оборудование с новейшими технологиями со всего мира. Достаточно вспомнить хотя бы комплексы
спутникового интернета Илона Маска, - отмечает Виктор Иванин. 
       
      Впрочем, новые технологии меняют не только связь на поле боя, но и другие способы ведения войны.
Дроны и антидроновые средства - одно из ярких проявлений этих перемен. А борьба с вражескими дронами
позволяет развязать руки российским бойцам. Поэтому донецкий радиолюбитель занимается сейчас не
только связью. 
       
      - Недавно я отремонтировал разбитое антидроновое ружье и в процессе работы досконально его изучил.
Я понимаю, что можно сделать много таких ружей, причем недорогих, и попросту сжигать электронику
дронов противника. Надеюсь, все получится, - говорит Виктор Иванин. 
       
      Между тем 
       
      По словам Виктора Иванина, любой мобильный телефон имеет микромощный передатчик, который
передает код этого телефона. Поэтому, выезжая на позиции, нельзя брать с собой мобильный телефон.
Связь в зоне боевых действий должна осуществляться только по радиостанциям с закрытым каналом.
Телефонную мобильную связь легко обнаружить, особенно если на позициях много мобильников, а затем
нанести удар. Причем даже перевод телефона в авиарежим не поможет. 
       
      - Телефон будет безопасным, только если вынуть из него аккумулятор и положить гаджет в хранилище.
На это должны обращать внимание командиры. Любой телефон можно запеленговать, - предупреждает
донецкий радиолюбитель. 
       
      Кстати 
       
      Виктор Иванин выступил с инициативой возродить в учебных заведениях, и особенно в вузах,
радиокружки и радиостанции, как это было в СССР. 
       
      - Например, в США зарегистрировано 350 тысяч радиолюбителей, а в России их насчитывается всего
около 30 тысяч. При этом американские радиолюбители состоят на воинском учете. И каждый из них будет
привлечен к организации связи в случае стихийного бедствия или военных действий, - говорит Виктор
Иванин. 
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      Пенсионные выплаты 
       
      Жители Запорожской области могут оформить ежемесячную пенсионную выплату в размере 10 000
рублей. Для оформления данного пособия необходимо подготовить следующие документы: 
       
       паспорт гражданина РФ или Украины; 
       
       оригинал справки о регистрации места проживания (в случае ID-паспорта); 
       
       идентификационный номер; 
       
       пенсионное удостоверение Украины; 
       
       военный билет (мужчинам); 
       
       трудовую книжку (если пенсионное удостоверение было утрачено - для подтверждения трудового
стажа). 
       
      Оформление ежемесячной пенсионной выплаты проводится в отделениях Пенсионного фонда по месту
жительства. 
       
      Горячая линия Росреестра 
       
      В управлении Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и картографии (Росреестра)
по Донецкой Народной Республике функционирует горячая линия. Обратившиеся могут получить ответы
на вопросы, относящиеся к компетенции ведомства. 
       
      Оператор горячей линии осуществляет прием звонков с понедельника по четверг с 10:00 до 17:00, в
пятницу - с 10:00 до 15:45 (перерыв с 13:00 до 13:45) по телефону +7 (949) 500-04-51. 
       
      Визы для иностранцев 
       
      Управление по вопросам миграции МВД по ЛНР осуществляет оформление, выдачу, продление срока
действия и восстановление виз иностранным гражданам. 
       
      Иностранные граждане, прибывшие в ЛНР в визовом порядке, вправе обратиться за получением
обыкновенных частных, учебных, рабочих, гуманитарных и деловых виз до 1 октября 2023 года. 



       
      Адрес: г. Луганск, 27-й квартал, 3. 
       
      График приема: Пн. - пт.: с 8:00 до 16:00 
       
      (перерыв с 12:00 до 13:00). 
       
      Где сдать кровь в Макеевке 
       
      Станция переливания крови г. Макеевки проводит прием доноров по адресу: ул. Больничная, 1
(Клиническая рудничная больница 
       
      г. Макеевки, отделение трансфузиологии). 
       
      Прием доноров с понедельника по пятницу с 08:00 до 13:00. Суббота с 8:00 до 12:00. 
       
      Телефон для справок: +7 (949) 732-41-81. 
       
      Прием доноров в СПК г. Макеевки по адресу: г. Макеевка, ул. Ферганская, 12, временно 
       
      не проводится. 
       
      Выплата компенсаций 
       
      В Северодонецке продолжаются выплаты единовременной компенсации за вред жизни и здоровью
граждан, причиненный в результате украинской агрессии в период с 19 февраля 2022 года. В июне 2023
года администрация города Северодонецка осуществила выплаты 34 жителям города. Из них 22 заявителя -
родственники погибших и 12 - граждане, получившие ранения. Общие выплаты составила 47,4 миллиона
рублей. Заявление можно подать в управление труда и социальной защиты населения по адресу: г.
Северодонецк, ул. Ленина, 32а. 
       
      График работы: Пн. - чт. с 8:00 до 17:00, 
       
      пт. с 8:00 до 16:00, перерыв 12:00 - 12:48. 
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      Православный храм в Мариуполе восстанавливает фонд Кадырова 
       
      Разрушенные ворота, пробоины в стенах и сводах, снесенные купола, воронки от мин и снарядов в
потрескавшемся асфальте. Разбитый постамент и обломки памятника митрополиту Игнатию. Практически
уничтоженная воскресная школа... Так выглядел мариупольский храм на берегу моря, когда за город шли
бои. 
       
      Сейчас здесь все по-другому. Идут восстановительные работы, которые планируется завершить к
следующей Пасхе. Примечательно, что за восстановление православного храма взялся фонд имени Ахмата
Кадырова. Получилось так, что разрушенная мариупольская церковь объединила мусульман и христиан. 
       
      Страна умельцев 
       
      Храм архистратига Михаила ярко освещен солнцем. Двор ухожен, алеют цветы, за которыми ухаживают
прихожане. Воронки, словно затянувшиеся старые раны, засыпаны песком и щебнем. На церковный двор
въезжает грузовик с кирпичом. К машине спешит маленький, верткий погрузчик. Сама громада храма
обнесена строительными лесами. А на месте разбитой скульптуры на смотровой площадке у моря теперь
стоит большой крест в память о погибших мариупольцах. Но позже памятник митрополиту Игнатию тоже
будет восстановлен. 
       
      Елена Остроухова - жительница Мариуполя. Работает секретарем на восстановлении храма, принимает
грузы, оформляет ведомости и накладные. Во время боев за город она с тремя детьми пряталась от
обстрелов в подвале. 13 марта муж Елены вышел из убежища, чтобы приготовить детям еду, и погиб. 
       
      - Всякое было, - вздыхает она. - Однажды к нам во двор заехали украинские танки. Люди попросили
военных уехать. Танки развернули стволы и ударили по дому. По второму этажу. Просто так. Меня с
детьми и 70-летней мамой эвакуировали в Ленинградскую область. Приняли там хорошо, предложили
работу, но долго находиться вдали от родного города я не смогла. Вернулась в Мариуполь при первой же
возможности. Теперь вот работаю на восстановлении храма. 
       
      Елена устраивает небольшую экскурсию. В нижнем ярусе храме сейчас идет служба, мы входим в
верхний. Внутри пусто и гулко. Голые стены, пол, леса на месте алтарной части, чудом уцелевшая
массивная люстра. Следы осколков и пробоин. 
       
      - Все отремонтируем. Будет очень красиво. Теплый пол в плитке, роспись, иконы. Все будет, - уверена
Елена. - У нас страна умельцев и работящих людей. 
       



      Дорога к Богу 
       
      Возле храма бригада каменщиков восстанавливает здание воскресной школы. Во время обстрелов она
пострадала больше всего. Повреждения оказались настолько серьезными, что здание пришлось снести
полностью до фундамента и строить заново. Сейчас завершаются работы на втором этаже. 
       
      Знакомлюсь с каменщиком Женей. Он тоже мариуполец. Говорит, что скоро работа на втором этаже
завершится и можно будет переходить к третьему. Но для долгих разговоров у Жени сейчас времени нет.
Начальник участка Лема Сайдаев из Грозного тоже неохотно отвлекается от работы на общение с
журналистами. И понять можно: работа важнее. Хотя Лема мусульманин, но к восстановлению
православного храма относится серьезно. 
       
      - Храмовый комплекс, где идут работы, состоит из трех частей: сам храм, церковный киоск и воскресная
школа, а еще площадка с крестом. Да, конфессии у нас разные, но мы идем к Богу одной дорогой. Я сам
глубоко верующий человек и всегда приветствую, когда люди любой национальности и любой религии
приходят в свой храм, будь то мусульмане, православные христиане, католики или буддисты. Прихожане
этого храма, конечно, благодарят нас за работу. Пусть она способствует единению наций и религий, -
говорит Лема Сайдаев. 
       
      Будто стреляли по мне 
       
      В нижнем храме заканчивается служба. Настоятель отец Алексий рассказывает, что богослужение здесь
шло, пока строился верхний ярус. Работы были практически завершены, храм подготовили к росписи. И в
это время начались боевые действия. 
       
      - 26 февраля, в поминальную субботу, мы отслужили литургию и больше приглашать людей на службу
не стали: было слишком опасно, по храму, стоявшему на возвышенности, били снайперы и минометы. Нам
разбили стены, плиты перекрытия, центральный купол и один из боковых куполов, свод над алтарем. В
основном пострадали южная и восточная стороны. В кладке зияли огромные пробоины, были разбиты все
окна, - вспоминает отец Алексий. - Если поначалу еще можно было подумать, что националисты попадают
по храму случайно, то потом стало ясно: идет целенаправленный обстрел. По памятнику во дворе
выпустили несколько мин, пока его не разрушили. По храму тоже били намеренно. И это происходило не
только здесь. Националисты ведь называют себя язычниками и идолопоклонниками. 
       
      В самые тяжелые дни нижний ярус мариупольского храма стал убежищем для 25 человек, среди
которых, кстати, было восемь лежачих больных. По сути храм спас прихожан. Хотя само здание сильно
пострадало, люди уцелели. Отец Алексий тоже находился при храме все это время. Говорит, верил, что все
наладится. 
       
      - И все же, - я не могу удержатся от вопроса, - что вы чувствовали, когда храм обстреливали? 
       
      - Как будто стреляли по мне, - отвечает отец Алексий. 
       
      Богослужение здесь возобновилось 7 апреля, в праздник Благовещения. А летом приехали
представители фонда Кадырова и предложили помощь в восстановлении. 
       
      - Я согласовал этот вопрос с Владыкой. Он одобрил. И год назад, как раз в июле-августе, начались
работы. Представители фонда очень уважительно к нам относятся, а мы к ним. Даст Бог, наш храм будет
выглядеть лучше, чем прежде, - говорит отец Алексий. 
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      В библиотеки Донецка пришла "Российская газета" 
       
      Теперь каждую неделю централизованная библиотечная система Донецка будет получать "Российскую
газету". Наше издание появилось в читальных залах всех 32 библиотек города. Этому очень рады и
сотрудники, и читатели. Ведь многие дончане в поисках правдивой информации просят именно
достоверную периодику. 
       
      Библиотекари улыбаются, перелистывая свежие, еще пахнущие типографской краской номера,
внимательно изучают каждую страницу. И очень радуются тому, сколько полезной информации в нашей
"толстушке": в выпуске "РГ-Неделя" сегодня выходит региональная вкладка "Новые регионы России". 
       
      - Особенно порадовало, когда на обложке увидели нашу горожанку Инну Тарасенко, учительницу,
потерявшую ногу в результате обстрела. И вот она уже счастливая стоит вместе с супругом на обеих ногах,
теперь у нее протез! Такое чудесное продолжение, а мы и не знали. Оказывается, за нашу землячку
переживает вся страна, и люди откликнулись, помогли, - говорит Татьяна Авраимова. 
       
      Конечно, отмечают библиотекари, невероятно важна и рубрика "Полезная книжка". Сейчас все
государственные системы Донбасса перешли на российские стандарты, и у людей много вопросов. 
       
      Как будут получать пенсию? На каких условиях выдают компенсацию за утраченное жилье? Как
оформить загранпаспорт? Для жителей Херсонской области, думаю, будут полезны сведения о пунктах
временного размещения и денежных выплатах, о вакцинации, где можно получить помощь. Все это и
многое другое, о чем пишет "РГ", для людей невероятно важно. 
       
      - Интернет не всегда является достоверным источником информации, да и у нас в регионе из-за взрывов
часто перебои со связью. Вот газета - другое дело. Тем более издание правительства, - продолжает моя
собеседница. - Да и в целом газета очень интересная. Любопытно узнать, как живет наша страна, ведь она
такая огромная и сильная. 
       
      С просьбой, чтобы к ним доставляли "РГ", обратилась в редакцию директор библиотечной системы
Татьяна Авраимова, когда мы делали репортаж о библиотеке, чтобы помочь с обновлением книжного
фонда. Тогда мы провели акцию "Дарите книги с любовью", результатом которой стала передача донецким
книголюбам около тысячи экземпляров различной литературы, собранной сотрудниками и друзьями "РГ".
Книги перебрали, занесли в базу, часть из них отправилась на фронт к бойцам. 
       
      У некоторых бытует мнение, мол, в библиотеки народ не ходит, книги и газеты не читает - все можно
найти за секунду в смартфоне или компьютере. Но это не так. Побывав в донецкой библиотеке на улице



Челюскинцев, корреспондент "РГ" убедилась: читатели есть, потребность в хорошей литературе и газетах
остается. Город живет, читатели в библиотеку идут, даже несмотря на обстрелы. Идут, чтобы получить
ценную для них информацию. 
       
      Центральная библиотека находится на первом этаже многоквартирного дома. Читальный зал,
абонементный отдел, хранилище... Конечно, сейчас не так много посетителей. Но пока я там находилась,
встретила нескольких человек. Пенсионеры, чтобы не оставаться в информационном вакууме, приходят
почитать периодику. Заходят и родители за книгами для детей. 
       
      Кстати 
       
      У библиотеки есть и постоянные читатели. Несмотря на опасность обстрелов, они регулярно идут в
любимую библиотеку. Один из них - Максим Газизов. Можно сказать, он вырос на глазах библиотекарей и
за четверть века знакомства с ними стал преподавателем Донецкого национального университета. Среди
постоянных читателей и Анна Александровна, подполковник медицинской службы в отставке. 
       
      Ей уже за 80. Но она и дня не может прожить без чтения. 
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      Будущие первоклассники Запорожской области получат школьные наборы. Об этом сообщает
администрация региона. 
       
      Детям Запорожской области, которые в этом году пойдут в первый класс, уже с 1 августа начнут
доставлять школьные наборы. Всем необходимым для школы их обеспечит российское движение детей и
молодежи "Движение первых". 
       
      В составе наборов - рюкзаки, мешки для сменной обуви, пенал с наполнением, канцтовары, тетради,
ножницы, точилки, линейки, ручки, карандаши, дневники, наборы для творчества, веер с буквами и
цифрами и многое другое. Всего планируется раздать 29506 наборов будущим первоклассникам из всех
новых регионов России. 
       
      В ДНР впервые в школу пойдут 14 тысяч ребят, в ЛНР - 9 тысяч. В Запорожской области за парты сядут
4,5 тысячи учеников, в Херсонской - около полутора тысяч. 
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      Волгоградский ТЮЗ провел трехдневные гастроли в Луганске. Поездка прошла в рамках федеральной
программы "Большие гастроли" по гастрольно-концертному плану Министерства культуры РФ. 
       
      На сцене Луганского академического музыкально-драматического театра зрители увидели сказку Сергея
Леденева "Как проучили Гремучего Змея" и водевиль Кима Брейтбурга и Евгения Муравьева "Так не
бывает". 
       
      Кстати, в одном из спектаклей сыграла пятилетняя девочка София Уразова, внучка заведующей труппой
местного театра. Как рассказали в пресс-службе ТЮЗа, София вошла в роль после единственной репетиции.
Юной актрисе ее волгоградские коллеги преподнесли цветы и плюшевую панду. 
       
      Волгоградские артисты уже второй раз за последнее время побывали в ЛНР. В 2017 году они были
участниками театрального фестиваля имени Павла Луспекаева. А потом Луганский театр с ответными
гастролями выступил на Волге. Вот и на сей раз волжан приняли очень тепло. После представлений за
кулисы приходили зрители и просили сфотографироваться на память. 
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      Плескач Раду Сергеевич 
       
      15.08.1990 г. р. 
       
      Отправили на Украину 14 марта прошлого года из Кызыла. Проходил службу по контракту. Последний
раз выходил на связь 9 мая 2022 года. С прошлого июля числится без вести пропавшим. 
       
      Коломиец Александр Петрович 
       
      Без вести пропал 11 ноября на авдеевском направлении. 
       
      Шумилов Никита Владимирович 
       
      01.05.2000 г. р. 
       
      Позывной Шум. Есть особая примета: на левой руке татуировка с внутренней стороны от запястья по
локоть. 23 июня пошел на штурм под Марьинкой и больше на связь не выходил. 
       
      Штода Алексей Павлович 
       
      1978 г. р. 
       
      Позывной - Койот. Находился под Песками. Последний раз выходил на связь 25 мая. 
       
      Тураев Рустам 
       
      Связь с ним пропала 16 марта. По последней информации, участвовал в бою в селе Водяном под
Авдеевкой. 
       
      Вязельщиков Валерий Владимирович 
       
      24.09.1996 г. р. 
       
      Позывной Борз. Последний раз выходил на связь 8 мая. А с 11 мая считается без вести пропавшим. 
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      Почему в Севастополе в разгар сезона отменили выступления морских животных 
       
      Жители и гости Севастополя остались без привычных шоу морских животных в центре города.
Дельфинарий, работавший в Артбухте с конца 1990-х, в этом сезоне закрыт. Рабочие разбирают трибуны и
подсобные помещения. 
       
      Бывшую водноспортивную станцию "Нептун" на набережной Корнилова, 2, город долгое время сдавал в
аренду. Бассейны в акватории бухты, некогда общественные, были приспособлены для содержания
дельфинов. Рядом располагались кафе и сувенирные магазины. 
       
      В 2020 году ГУП "Центр эффективного использования собственности города" обратился в суд с иском о
расторжении договора аренды с ООО "Страна Дельфиния". Причиной стал долг более шести миллионов
рублей за аренду. Во время судебного процесса арендатор погасил его, однако истец не отказался от своих
требований. 
       
      Дело прошло все инстанции, вплоть до Верховного суда РФ, который не нашел основания для
пересмотра принятого ранее решения. Договор аренды расторгнут, арендатор должен передать городу
комплекс зданий и сооружений на набережной. 
       
      Как сообщили "РГ" в Центре эффективного использования собственности города, арендатор
самостоятельно демонтировал ограждения, насосы, зал для зрителей, хозяйственно-бытовые постройки,
вывез имущество. Субарендаторы, занимавшие торговые павильоны и места общепита, также должны
освободить помещения. Останется лишь убрать мусор и проверить состояние электросетей, системы
водоснабжения и водоотведения. Затем будет принято решение, можно ли продолжать эксплуатировать
бассейны и здания. 
       
      В правительстве города пока не объясняют, что будет дальше с этой территорией. Возможно, ее
выставят на торги и снова отдадут в аренду. Также городские власти планировали провести масштабную
реконструкцию набережной Артбухты и превратить ее в прогулочную зону. Этому мешали несколько
объектов, расположенных прямо у воды, в том числе и дельфинарий. 
       
      Мнения жителей в соцсетях разделились. Одни сожалеют, что закрылся дельфинарий, в который
несколько поколений севастопольцев водили детей. Другие отмечают, что постройки были не в лучшем
состоянии, перегораживали набережную и закрывали доступ к морю. 
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      Пешеходный переход из поселка Чертково Ростовской области в поселок Меловой Луганской Народной
Республики внесен в список мест, разрешенных для пересечения границы. Указ об этом подписал
губернатор Василий Голубев. 
       
      До этого жители этих двух поселков, соединенные родственными и дружескими связями, в течение
семи лет вынуждены были идти в обход через автомобильный пункт пропуска, расположенный в двух
километрах. 
       
      Правда, пересекать административную границу, разделяющую эти населенные пункты, в районе
железнодорожного моста разрешено только местным жителям. Регламентировано и время: с 7:00 до 20:00. 
       
      Кстати 
       
      В марте 2023 года были определены 20 автомобильных и железнодорожных пунктов пропуска, мест
пересечения административной границы региона с ДНР и ЛНР. Для проезда через границу требуются
паспорта РФ, ЛНР, ДНР, свидетельство о рождении для лиц, не достигших 14-летнего возраста. Для
иностранных граждан также потребуется виза, удостоверение беженца или свидетельство о предоставлении
временного убежища. 
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      До 150 тысяч рублей повышена единовременная выплата для контрактников Астраханской области.
Депутаты областной Думы единогласно приняли новый закон "О мерах социальной поддержки участников
специальной военной операции и членов их семей". 
       
      Отметим, что действие закона распространяется на добровольцев, мобилизованных, контрактников,
кадровых военных и семьи этих граждан. 
       
      Так, с 75 до 150 тысяч рублей увеличивается размер единовременной выплаты лицам, заключившим
контракт на военную службу с 1 июня 2023 года. Если гражданин заключил контракт в именном воинском
подразделении, определенном правительством региона, 150 тысяч рублей он получит вне зависимости от
даты заключения контракта. 
       
      Вводятся и новые региональные единовременные выплаты участникам СВО, получившим увечья
(ранения, травмы, контузии) в бою. В случае легкого увечья выплата составит 250 тысяч рублей, в случае
тяжелого - 500 тысяч рублей. 
       
      Кстати, несмотря на то, что закон вступил в силу с 1 июля 2023 года, выплаты будут осуществляться с 1
июня 2023 года. 
       
      Кроме бойцов, на территории новых российских регионов в служебных командировках находятся
гражданские специалисты: врачи, строители, работники ЖКХ, госслужащие. В отношении них и членов их
семей также полагаются дополнительные единовременные выплаты за увечья либо в случае гибели
командированного. Они аналогичны тем, что будут выплачиваться участникам СВО. 
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      Под Волгоградом вынесли приговор по делу об отравлении газом трех человек. Городищенский
районный суд признал виновным 33-летнего местного жителя по части третьей статьи 238 Уголовного
кодекса РФ (оказание услуг, не отвечающих требованиям безопасности жизни и здоровья потребителей,
повлекшее по неосторожности смерть двух и более лиц). 
       
      Фигурант уголовного дела сдал в аренду частный жилой дом в поселке Котлубань. В здании не было
вентиляции, а газовое оборудование оказалось технически неисправным. В результате работы
отопительного котла и проточного газового водонагревателя 31 октября 2021 в помещении накопился
угарный газ, что привело к гибели арендатора и двух его знакомых. 
       
      Вину подсудимый не признал. Его приговорили к 3,5 года лишения свободы в исправительной колонии
общего режима. Он взят под стражу в зале суда. 
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      В Дагестане появится новый туристический кластер 
       
      Власти республики заявили о планах создать туристический кластер "Абрикосовая долина" в селе
Чирката Гумбетовского района. Горный глемпинг почти на пяти гектарах откроется на бывшем консервном
заводе "Джи". Путешествуя и возвращаясь на отдых в комфортабельные домики и шатры, туристы
погрузятся в природу, историю и традиции края. 
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      Как подрабатывают на каникулах школьники юга России 
       
      Для юных ростовчан летние каникулы - это не только время отдыха, но и возможность получить
профессиональные навыки. 
       
      В Ростове подростков довольно охотно берут на работу. Например, устроиться можно промоутером, на
раздачу листовок. А в парках нужны поливальщики газонов. Приглашают и сборщиков ягод. В сезон
клубники можно было не только приобрести ее для себя втрое дешевле, но и подработать: "Приезжаете,
собираете, выкупаете по 100 рублей за килограмм. На рынке она от 300". 
       
      Этим летом, по данным городской администрации, планируется обеспечить рабочими местами не менее
четырех тысяч подростков. На это выделено 12,6 миллиона рублей из городского бюджета. 
       
      Варианты трудоустройства для школьников растут в том числе благодаря активной работе
внебюджетного сектора экономики. 242 организации заключили договоры с Центром занятости населения о
создании более тысячи рабочих мест для 2 550 подростков. Трудоустроиться ребята могут и в крупные
организации города. 
       
      В этом году школьников активно принимают предприятия общепита. Ребята могут работать
помощниками повара или официантами. Также подростки могут заниматься благоустройством
пришкольных дворов, стать сборщиками, упаковщиками, сортировщиками товаров, курьерами или
помощниками в учреждениях. 
       
      17-летний Ярослав Великов спешит на работу. Он трудится в одном из ресторанов быстрого питания в
Ростове-на-Дону и уже даже получил первую зарплату за неполный месяц - пять тысяч рублей. 
       
      - Мечтал о гитаре, и вот она у меня есть! Сам заработал, - гордится старшеклассник. 
       
      За лето планирует накопить тысяч 40. 
       
      - Деньги нужны на личные расходы. Например, на подарки близким и друзьям. Да и вообще работать
интересно, - говорит молодой человек. - Найти работу в ресторане оказалось не так уж и сложно. Мне
нравится это популярное место. Там на стойке увидел номер телефона для трудоустройства, связался, мне
ответили. После заполнения анкеты пригласили на собеседование. Так как это заведение общепита,
необходимо было сделать санитарный паспорт. Направили в поликлинику, там анализы сдал, врачей
прошел. Все бесплатно. А когда медицинская книжка была готова, началось недельное обучение. 
       



      Работает Ярослав по трудовому договору, где обозначено время работы, зарплата, возможные
обязанности. То есть это и работа на кухне, и выдача заказов, и уборка, и многое другое. Единственное
отличие от работы взрослых сотрудников - он не стоит на кассе. 
       
      Рабочий день длится семь часов. Можно взять один выходной в неделю. 
       
      Коллектив оказался молодой и очень дружный. Так случилось, что свое 17-летие Ярик встречал на
работе и был очень удивлен и обрадован, что коллеги его поздравили. 
       
      - Найти работу подростку на лето легко, нужно только захотеть, - уверен Ярослав. - Некоторые мои
друзья тоже работают. Например, на ярмарке в супермаркете. Слышал, платят им 150 рублей в час. Это
средняя оплата труда. 
       
      Впереди у Ярослава Великова выпускной 11-й класс и ЕГЭ. С будущей профессией он уже определился.
Мечтает стать звукорежиссером. А еще он активно изучает иностранные языки: английский, немецкий,
французский и даже финский. 
       
      В желании подработать сына поддерживают родители. 
       
      - Меня Ярик приятно удивил целеустремленностью и самостоятельностью. А еще тем, как он
ответственно подходит к работе. Просыпается заранее, выезжает вовремя, сам следит за чистотой своей
униформы. Я своего сына увидела с другой стороны, - говорит Елена Великова. 
       
      Амиру Гашимову из дагестанского Дербента 15. Он копит на ноутбук, который необходим для учебы.
Своего компьютера у него нет. Семья многодетная, и подросток - главный помощник мамы Наиды. На
каникулах он устроился в парк аттракционов зазывалой. Также следит за работой каруселей и поведением
отдыхающих. Работа сдельная. Зависит от количества проданных билетов. В среднем выходит около 500
рублей в день. Оплата - сразу. 
       
      Кстати, Амир Гашимов уже был героем публикаций "РГ". Он прославился тем, что ему подарил
квартиру мэр города, когда увидел ребенка, метущего улицу ранним утром. С шести лет Амир помогал
маме-дворнику ежедневно, чтобы у семьи были деньги на пропитание. История Гашимовых, которые жили
в съемном бараке, очень тронула градоначальника. И теперь семья уже несколько лет живет в
благоустроенной новостройке. Мама Наида по-прежнему работает дворником и очень любит свое дело,
Амир учится в школе, мечтает стать судьей или военным врачом и, как и раньше, изо всех сил старается
помочь своей семье. 
       
      Тем временем 
       
      В Астраханской области старшеклассники не только зарабатывают, но и отдыхают в палаточном лагере
"Юность", созданном при школе N 2 Красноярского района. 
       
      В таком лагере ребята обеспечиваются пятиразовым питанием, участвуют в спортивных и
культурно-массовых мероприятиях. А час в день работают в яблоневом саду. Этот труд оплачивается. За
смену можно заработать до четырех тысяч рублей. Всего для них организуют три смены,
продолжительностью десять дней каждая. На временную работу принимают подростков от 14 до 17 лет со
всех близлежащих населенных пунктов. 
       
      Всего через центр занятости в Красноярском районе трудоустроили 75 ребят. 
       
      Кстати 
       
      Найти подходящую работу можно, обратившись в Центр занятости, либо самостоятельно онлайн через
портал "Работа России", либо на портале "Госуслуги". 
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      Подростки все охотнее берутся за работу 
       
      Дети 14 - 15 лет могут работать не более четырех часов в день, 15 - 16 лет - пяти часов, а 16 - 18-летним
официально разрешено трудиться до семи часов в день и до 35 часов в неделю. Если подросток занят на
временных работах, то, помимо зарплаты, ему положена материальная помощь от службы занятости.
Зарплата должна быть не ниже МРОТа. Впрочем, деньги для многих не самоцель. Они считают, что важнее
приобрести первый опыт работы. 
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      Почему русские цари ездили в Саки 
       
      Есть в Крыму места, побывав в которых, человек, отягощенный разными недугами, словно
возрождается и вновь ощущает себя сильным и молодым, а мир расцвечивается новыми красками. Ведь не
зря цари и князья ездили сюда поправлять здоровье, строили здесь дачи и дворцы. 
       
      В тихом курортном городке Саки, расположенном на западном побережье Крымского полуострова,
дворцов нет, но с давних времен не иссякает поток приезжающих сюда людей. 
       
      Само название Саки в переводе с тюркского означает "грязь". Первое упоминание о некоем городе, где
имеется чудодейственная грязь, излечивающая различные недуги, появляется еще в первом веке до нашей
эры. 
       
      Сегодня местное озеро является главной достопримечательностью города, и именно с его дна многие
века и до сих пор добывается лечебная грязь. Научные сотрудники рассказывают, что изначально здесь
была лагуна Черного моря. Много времени намывало песок, который затем преобразовался в пересыпь,
отделив озеро от моря. Потребовалось несколько тысячелетий, чтобы бывшее морское дно покрылось илом,
который впоследствии стал сакскими лечебными грязями. Долгие годы в недрах озера происходили
сложные процессы, замешанные на деятельности микроорганизмов. В результате "выпекся" своеобразный
"слоеный пирог" из сопочной грязи. 
       
      Поэтому озеро и считается настоящей природной лабораторией, а грязь обрела уникальные свойства.
Многие научные институты обнаружили в ее составе соли различных металлов, минеральные вещества,
органические соединения, даже гормоны и биогенные вещества, которые оказывают положительное
влияние на иммунную систему. 
       
      Полезной оказалась не только сакская грязь, но и соленая вода озера, так называемая рапа. Ведь озеро
продолжает наполняться водой из моря. Под жаркими лучами крымского солнца жидкость постепенно
выпаривается, а в озере остается раствор различных химических соединений высокой концентрации.
Содержание этих веществ может доходить до 180 граммов на один литр воды. Да и сам воздух, богатый
волшебными испарениями, также благотворно влияет на организм человека. Поэтому даже прогулки у
озера полезны для людей, страдающих заболеваниями верхних дыхательных путей или расстройством
нервной системы. А погулять в окрестностях есть где. В городе еще в ХIХ веке был разбит огромный парк,
в нем насчитывается более 80 видов деревьев и кустарников. По его аллеям прогуливался Николай
Васильевич Гоголь, проходивший в местном санатории курс грязелечения. Напоминание об этом - его
скульптура в центре сакского парка. 
       



      В таком благодатном месте издавна обустраивали грязелечебницы, бальнеологические комплексы и
санатории. В 1827 году здесь открыли грязелечебницу и курорт. Первым тут стали оказывать медицинскую
помощь раненым солдатам и офицерам, пострадавшим в сражениях Крымской войны. Сакские грязи
облегчали их страдания. В 1912 году было построено новое здание по проекту архитектора Д. Рихтера. А
научно-исследовательский институт диагностики и физических методов лечения, известный как
Цандеровский, занялся всесторонним исследованием свойств сакских грязей, находя все новые
доказательства их пользы. В советское время здравницы перешли на круглогодичную работу, а в начале
1980-х была усовершенствована добыча иловых отложений со дна озера: на смену ручному труду пришли
механизированные устройства. Прямо на берегу озера, со дна которого добывают чудотворную грязь,
возведен санаторий "Саки". И нет человека, который после грязевых процедур не почувствовал бы себя
отдохнувшим, набравшимся сил - настоящим князем! 
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      Здание детской школы искусств N 7 им. Г. М. Балаева адаптируют для инвалидов и маломобильных
групп населения. Теперь ребята с ограниченными возможностями здоровья смогут без посторонней
помощи посещать занятия. 
       
      С просьбой создать в школе безбарьерную среду во время личного приема граждан к главе Ростова
Алексею Логвиненко обратилась мама воспитанника. Артем Семибратов дважды в неделю занимается в
школе вокалом и обучается игре на балалайке, но передвигается на инвалидной коляске. А поскольку
здание школы было не приспособлено для маломобильных граждан, подросток не мог самостоятельно
посещать уроки. 
       
      - Приходится в школе постоянно быть рядом с Артемом, поднимать и спускать коляску по лестнице,
сопровождать. Можно ли создать безбарьерную среду? - поинтересовалась мама мальчика. 
       
      Как оказалось, в прошлом году была разработана сметная документация и получено положительное
заключение госэкспертизы, и в школе уже приступили к делу. В сентябре Артем сможет посещать ее без
препятствий. 
       
      Будет отдельный, специальный вход в школу, съезд для колясок, адаптированные
санитарно-гигиенические комнаты, визуально-тактильные и акустические средства. 
       
      Кроме того, Артему предложили посещать плавательный бассейн с инструктором. 
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      В семье Абрамовых - Дедерер много учителей и педагогов. Если сложить все годы, которые
проработали они, сея "разумное и вечное", то общий педагогический стаж составит 180 лет. 
       
      Начало истории было положено в 1911 году, когда Иван Петрович Абрамов стал учителем
церковно-приходской школы Петропавловской слободы Воронежской области. 
       
      Его дочь, Капиталина Ивановна Дедерер (Абрамова), пошла по стопам отца и с 1919 года работала
учителем в школах города Каменска и поселка Глубокого Ростовской области. Педагогической
деятельности она отдала почти четыре десятка лет, не прерывая ее и во время Великой Отечественной
войны. Сын Капиталины Ивановны связал свою жизнь со строительной отраслью, но его супруга Любовь
Ивановна нашла свое призвание в педагогике. Она преподавала материаловедение в училище N 47. 
       
      Представитель четвертого поколения педагогов, Александр, и его жена Валентина окончили факультет
"География и биология". Сегодня Александр Геннадьевич - директор детского эколого-биологического
центра, он открыл там мини-зоопарк для юных экологов. А Валентина Николаевна продолжает учить детей
биологии в школе N 9. 
       
      - Стержнем нашей педагогической династии сегодня является наша мама. Она посвятила выбранной
профессии всю свою жизнь. Удостоена звания "Почетный гражданин города Каменска-Шахтинского", в
2022 году награждена медалью "За доблестный труд на благо Донского края", - говорит о Валентине
Николаевне ее сын Виктор. 
       
      Вместе с сестрой он пошел по стопам родителей. Светлана Александровна работает учителем
математики в школе N 7 Каменска-Шахтинского. А Виктор Александрович после службы в
правоохранительных органах стал педагогом дополнительного образования городской станции юных
техников. 
       
      Кстати 
       
      В Год педагога и наставника на Дону будет издан сборник педагогических династий. Онлайн-проект
реализуется по инициативе Министерства просвещения России. https://dinastii.mpcenter.ru/ 
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      На Дону провели народный обряд 
       
      В станице Кагальницкой, на берегу реки, прошел фестиваль славянской культуры "Купаловское лето на
Дону". Выступали кавер-группа "Самый настоящий оркестр" и группа "Беркана" с файер-шоу, удивляли
мастерством канатоходцы из Дагестана, радовали аттракционы и выставка прикладного искусства. В
павильоне "Свадьба в Малиновке" зарегистрировали несколько влюбленных пар, а те, кто еще не нашел
свою любовь, пускали по реке венки. 
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      Как попасть на трансляцию концерта Мацуева в Ростове 
       
      21 июля с 18:00 до 19:15 в Донской государственной публичной библиотеке открывает свои двери
виртуальный концертный зал. Ценители музыки увидят трансляцию выступления Дениса Мацуева,
записанного 18 мая в концертном зале им. П. И. Чайковского Московской филармонии. В программе на бис
- калейдоскоп произведений от Генделя до Чайковского. 
       
      



Издание::Российская газета - неделя 
Регион::Юг России 
Название::В фольклоре Юга ведьмы были красивы, а на Севере - старые и горбатые 
Номер1::152 
Номер2::9097 
Дата::12.07.2023 
Страница::17 
Автор::Евгений Ракуль 
Рубрика 1::Юг России 
Рубрика 2::Встреча для вас 
Вид документа:: 
Принявший орган:: 
Номер документа:: 
Дата документа:: 
Иллюстрация:: 
Ссылка:: 
Таблица:: 
Текст:: 
       
      Ростовская писательница ищет силу русского духа и напоминает "поколению марвела" о национальных
корнях и героях 
       
      Популяризатор русской культуры и сказок Жанна Андриевская - автор широко известной серии книг
"Удивительная Русь" (на данный момент выпущено 11 книг). В 2021 году стала победителем
общероссийского конкурса "Гордость нации". В них на основе научных изысканий рассказывается о
традициях и верованиях русского народа с древних времен до начала XX века. 
       
      От внимательного взгляда автора не ускользает ни одна деталь, а многие аспекты жизни Древней Руси,
от строительства изб до употребления ругательств, читатель как будто открывает заново. 
       
      В 2021 году Андриевская стала победителем общероссийского конкурса "Гордость нации", а сейчас
работает над своей очередной книгой о силе русского духа. В интервью "РГ" она рассказала, в чем суть
этого понятия и что сегодня не так с национальной идентичностью и культурой. 
       
      С чего началось изучение русских традиций? 
       
      Жанна Андриевская: Меня всегда привлекала тема Древней Руси - истока нашего государства. Но
гораздо больше хотелось узнать о том, как формировался национальный характер, какие обстоятельства,
события на него повлияли. По образованию я психолог, защитила диссертацию по экономической
психологии - изучению личностных детерминантов успешного предпринимателя. Проще говоря,
исследовала отношение русских к деньгам. Уже тогда произошло глубокое погружение в русскую историю,
традиции. Затем я стала публиковать в соцсетях свои размышления о влиянии традиций на различные
аспекты нашей жизни. Читателям-подписчикам понравилось, поэтому родилась идея написать книгу о
жизни и быте русского народа, но не сухим научным языком, а в популярном сказовом изложении. Сейчас
работаю уже над 12-й книгой из серии "Удивительная Русь". Она посвящена силе русского духа. Хочу
рассказать о том, как его понимали русские философы. Очень важным аспектом, который они выделяли все
без особых разногласий, - кардиоцентричность русской ментальности. Философия сердца - вот что важно в
попытке познания русского духа. 
       
      И в чем, на ваш взгляд, сила русского духа? 
       
      Жанна Андриевская: Актуальна, например, всегда наша способность быстро и твердо объединяться,
противостоять сильной угрозе. Сила духа и в том, что русский человек всегда находит выход из сложной
ситуации, но только, когда прижмет по-настоящему. Быть русским - быть ладно скроенным, помнить свои
традиции и находить выход из самого непростого положения. А еще необходимо назвать совесть,
неизбывную тягу к справедливости, любовь к правде, почитание духовных заветов предков, готовность к



подвигу ради Отчизны, "не щадя живота своего". 
       
      А что повлияло на формирование этого характера? 
       
      Жанна Андриевская: Из внешних факторов я выделяю географический - влияние пространства. В нашем
социальном мышлении отражается широта русского горизонта. Да, в нашей ментальности есть совершенно
противоположные черты, но именно в них раскрывается русская душа: гулять - так гулять, любить - так
любить. Вот эти крайности связаны, прежде всего, с широкими далями. Интересно и то, почему для нашего
народа образ Родины всегда женский. Из древности к нам пришли устойчивые выражения "мать сыра
земля", "земля-матушка", "земля-кормилица". Князья, перед тем как заложить город или пойти воевать,
обязательно вставали на колени и целовали родную землю, считая, что так они впитывают в себя ее
великую материнскую силу. Странники, когда уходили в паломничество, обязательно брали с собой узелок
с землей, который всегда мог "показать" им путь домой, на Родину. Воины клали себе земельки в обувь,
чтобы она защищала, берегла. У русского человека был и есть настоящий культ земли, равно как и культ
матери, дающей жизнь. 
       
      Когда же, по-вашему, возникло понятие "русский народ"? 
       
      Жанна Андриевская: Скорее всего, после Куликовской битвы, которая стала символом пробуждения
русского национального самосознания. Политически единым русский народ стал именно тогда. Понятно,
что это было уже тогда единение многих национальностей, но сыграло роль верховенство, могущество
Московского княжества. Но, конечно же, этот вопрос до сих пор требует глубокой проработки,
аргументации, осмысления. 
       
      Многие сейчас говорят о чрезмерном влиянии западной культуры на нравы современной России. А как
вы считаете? 
       
      Жанна Андриевская: Западная культура лишь отчасти влияет на нас. Отрицать это глупо. Но при этом
надо помнить, что у нас не протестантская психология. Мы никогда не откажем человеку нуждающемуся.
Не будем списывать его беды на некое "божественное проявление", на то, что он сам во всем виноват.
Никогда нельзя нам было отказывать путнику, а с нищим русский человек всегда делился последней
краюхой хлеба. 
       
      Русский человек, кстати, всегда умел отделять зерна от плевел или, как в русской народной сказке,
вершки от корешков. Опыт развития нации показывает, что как бы там ни было, чье бы влияние мы ни
испытывали на себе (во времена Пушкина и Толстого увлекались Францией, позже - Германией, сейчас -
Англией и Америкой), национальный стержень остается неизменным. 
       
      Но и в культуре Запада есть определенные достижения и польза. Как же нам отделить зерна от плевел? 
       
      Жанна Андриевская: Русский человек бывает иногда слишком восприимчив к различным проявлениям
другой культуры. Характерный пример: по центральной улице города Ростова идут русские люди в
стилизованных под Южную Азию одеяниях и поют: "Хари-Кришна". Я думаю, что это от таких
национальных черт характера, как доверчивость, гостеприимство. Отсюда и любовь к различным
"хэллоуинам" и "марвелам". На Западе на это работает целая индустрия. Она создает определенный эпос,
который мы с радостью потребляем, не видя в этом ничего плохого. И я понимаю, что проблема гораздо
глубже. Мы с раннего детства знали больше древнегреческих мифов, чем собственных. Но зачем нам Пегас,
если у нас есть Китоврас? Нам ввинчивали в сознание мифы других народов, а своих мы как будто
стеснялись. Нам следует помнить собственные традиции, именно они являются объединяющими для любой
нации. 
       
      Вы рассуждаете о национальном самосознании глубинного народа. Но есть и другие идентичности:
сибирская, малоросская, которые, например, не знали крепостного права. Нет ли в планах исследовать их? 
       
      Жанна Андриевская: Везде есть запрос на исследование национальной культуры. Люди хотят быть
услышанными. Согласна, все это перекликается с русским духом, но только по-другому закаленным.
Ломоносов говорил: "Россия будет прирастать Сибирью". Это ведь не только про недра, но и про



определенный характер. 
       
      Над чем вы еще работаете сейчас? 
       
      Жанна Андриевская: Сейчас у меня шесть рукописей. Планирую продолжить серию "Удивительная
Русь" книгами о свадебных и похоронных обрядах, о скоморошестве, а также о теле и телесности в русской
культуре. Хочу посетить Тюмень и Иркутскую область. В перспективе хотелось бы создать русское
фэнтези. Это опять же, к вопросу о национальной идентичности. 
       
      Ключевой вопрос 
       
      Как бы вы охарактеризовали местную идентичность на юге? Тут происходило немало событий, которые
отразились на современной России. 
       
      Жанна Андриевская: Здесь тоже определенная психология. На юге женщины были свободолюбивы,
никогда не носили никаких головных уборов, кроме платка. Не носили сарафанов. Костюм-парка до горла
всегда подчеркивал грудь, руки и талию, в отличие от русского сарафана, который всегда клинообразен,
широк и придуман, чтобы скрывать беременность. Они показывали свою красоту и стать. 
       
      На Севере кротость считалось сексуальной и притягательной. А вот если мы возьмем традиции
малороссов, то вспоминается гоголевская Оксана из "Вечеров на хуторе близ Диканьки", которая требовала
от своего жениха достать ей "черевички как у царицы". Это спесивая и горделивая барышня. Интересно
также, что в фольклоре Юга ведьмы были красивы, а ведьмы Севера всегда были старые, со сморщенным
носом и горбатые. Образ пленительной ведьмы, мавки (русалки) - только в наших краях. 
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      В Астрахани отметили День рыбака 
       
      В прошедшее жаркое воскресенье на Петровской набережной Волги шумно встретили один из главных
праздников региона. Губернатор Игорь Бабушкин поздравил астраханцев: "Почти в каждой семье есть свои
секреты рыбной ловли и уникальные рецепты рыбных блюд, которые передаются из поколения в
поколение. Я сам очень люблю рыбалку. Для меня нет блюда вкуснее горячей астраханской ухи". Уху
попробовали все желающие. 
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      Астраханский государственный театр оперы и балета представит первую национальную русскую оперу
в стенах Астраханского кремля. Это событие произойдет в новом, 28-м театральном сезоне. 
       
      Опера Михаила Ивановича Глинки "Иван Сусанин", выдающееся произведение русского музыкального
искусства, созданное в 1836 году, остается в репертуаре российских и зарубежных театров уже почти два
столетия. Стоит ли говорить, что для нашей страны это произведение особо значимо, так как напрямую
связано с ее героической историей. Образ Ивана Сусанина - символ не только величия российской
культуры, но и объединения нашего народа, связи разных поколений. И музыка произведения отличается
необыкновенной образностью, лиризмом и особенным колоритом. 
       
      По совету В. А. Жуковского Глинка переименовал оперу в "Смерть за царя", однако император Николай
I принял мудрое решение: слово "смерть" заменил словом "жизнь", уже современным смысловым аналогом
сакрального слова "живот". Этим подчеркивается важность личности крестьянина Ивана Сусанина,
положившего собственную жизнь, самое ценное, что есть у человека, за своего царя, сумевшего объединить
народ и поднять его на врага, чтобы изгнать захватчиков с родной земли. 
       
      Астраханские зрители увидят постановку под авторским названием "Иван Сусанин".
Дирижером-постановщиком оперы выступает художественный руководитель АГТОиБ Валерий Воронин,
режиссером-постановщиком - Михаил Панджавидзе, художником-постановщиком - Гарри Гуммель. 
       
      Многообещающая премьера состоится на Соборной площади кремля в начале осени, 2 и 3 сентября, в 20
часов. 
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      Поисковое объединение "Уран" сосредоточилось на установлении личности летчиков, воевавших в небе
Сталинграда. Энтузиасты ищут места падения самолетов в Волгоградской области. До начала
целенаправленного поиска было известно всего лишь о девяти таких точках на карте. И о шести пилотах.
После двух лет изысканий восстановили 1729 фамилий. В основном это летчики 8-й воздушной дивизии. 
       
      Самих поисковиков - всего восемь человек. Писали в архивы, ходили по краеведческим музеям,
побывали в 20 местах крушения самолетов. Изучили 50 тысяч документов, собрали 954 фотографии
авиаторов, установили 1023 номера моторов (важный идентификационный признак). 
       
      А вдохновила поисковиков старая лента "В бой идут одни "старики". Сцена, когда механик Макарыч
говорит: "А когда кончится война, вернемся мы сюда, пройдем по этим местам, кто остался в живых..." 
       
      - Нам практически ничего не было известно о деде Сергее Ивановиче Квасникове, - рассказывает внук
летчика Владимир Распопов. - К нам документы попали в 2015 году. Через два года поехали на место
захоронения, но там на табличке была другое имя указано: Квашнин Сергей Петрович. Началась проверка.
Выяснилось, что у хутора Куликовского падал только один самолет - моего деда. 
       
      Справедливость удалось восстановить: на могиле поменяли табличку, указав настоящее имя погибшего. 
       
      - База данных позволит получать информацию о конкретном районе: сколько потерь, где
приблизительно самолеты падали. Поисковики смогут работать на местах, обладая такими сведениями, -
говорит руководитель объединения "Уран" Дмитрий Куфенко. - Приходится собирать мельчайшие частицы
и каждый изучать. Обломок двигателя может быть с ноготь, но на нем найдешь номер, который даст ответ
на вопрос, чей же это был самолет. 
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      На юге России прошел экстремальный марафон по барханам 
       
      В Калмыкии состоялся первый Фестиваль барханов. В течение двух дней посреди степи и южной
полупустыни туристы могли соприкоснуться с культурой калмыцкого народа, познакомиться с уникальной
природой, покататься на верблюдах и лошадях, а также увидеть зрелищные соревнования: экстремальный
марафон и "Хан Бархан". 
       
      Фестиваль проходил недалеко от поселка Адык, где находится одна из крупнейших в России зона
пустыни и полупустыни. Здесь можно увидеть бескрайние степи, пустыню с поющими барханами, горящий
источник, розовое озеро, Яшалтинское озеро с целебными грязями, тюльпановые поля, долину лотосов и,
конечно, величавый Маныч. 
       
      Над древней степью звучала электронная музыка, ревели моторы, здесь прошла опенэйр-вечеринка
"Краски холи", зажглось файер-шоу "Огни Каспия". Неповторимый эффект создавали песчаные барханы и
парящие в небе воздушные змеи. 
       
      Кульминация фестиваля - зрелищные гонки "Хан Бархан". Соревнования проходили в четырех
дисциплинах: "Хан - мото", "Хан - багги", "Хан - авто", "Хан - квадро" Всего участвовали 50 гонщиков из
Калмыкии, Ставропольского края, Астрахани, Светлограда. 
       
      Не менее зрелищным оказался первый экстремальный марафон "Адык-ультратрейл" - и это в одной из
самых жарких точек страны! Ранним утром на стартовую площадку вышли 105 марафонцев. Впереди их
ждали дистанции 10 и 21 километр, палящее солнце, сложный ландшафт, степной ветер и зыбучие пески.
На маршруте дежурили врачи и волонтеры с водой и фруктами, бегунов сопровождала машина
организаторов. Практически все участники марафона пришли к финишу. А общий призовой фонд
соревнований составил 228 тысяч рублей. 
       
      - Помнят только первых, друзья! Ваши имена навсегда войдут в историю большого, массового и
интересного проекта. Десять лет назад Леонид Швецов (российский марафонец, дважды участник
Олимпийских игр, обладатель рекорда в самом массовом сверхмарафоне The Comrades) консультировал
нашу команду, которая была первым российским финишером марафона "Пустыня Сахара". Сегодня опыт,
который мы приобрели в Сахаре, пригодился. Нам не обязательно ехать куда-то далеко, у нас в России
можно найти подходящие места. Я рад, что эта идея развивается, - обратился к участникам марафона
четырехкратный Ironman, обладатель знака "Альпинист России", победитель этапа Кубка мира Swissultra
Deca-2018, спортивный предприниматель Владимир Волошин. 
       
      - Впервые проведенный в нашем регионе Фестиваль барханов имеет все шансы стать не менее



популярным, чем уже занявшие свое место в российском туризме праздники тюльпанов и лотосов.
Фестиваль собрал более 1,5 тысячи участников, - подвела итог организатор мероприятия замдиректора
АНО "Агентство по развитию туризма Республики Калмыкия" Делгер Чудутова. 
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      На Кубани для автотуристов появился Telegram-канал "Главный мост" 
       
      Подробности 
       
       Татьяна Павловская, Краснодарский край 
       
      Основная цель нового информационного ресурса, появившегося на прошлой неделе, - помочь
автомобилистам подготовиться к поездке через Крымский мост, у которого в последние дни образовались
громадные очереди, особенно со стороны Тамани. Прежде всего, это мессенджер, созданный по инициативе
властей Кубани, ориентирован на туристов. 
       
      "Все, кто направляется на автомобиле в Крым, могут заранее подготовиться к поездке, - разъясняет
официальный сайт администрации региона. - В частности, узнать о состоянии подъездов к мосту, об
отсутствии или наличии пробок, их протяженности. Также на канале можно узнать, как лучше собраться в
поездку, получить полезные советы о прохождении досмотра". 
       
      В этом мессенджере туристам подсказывают, где расположены пункты бесплатной раздачи питьевой
воды и санитарные точки. И даже рассказывают о достопримечательностях, которые можно увидеть во
время поездки. Здесь же публикуют информацию об изменениях в организации движения и фактах ДТП, а
также другие актуальные для водителей новости. Подробно рассказано и о нюансах досмотра
транспортного средства. 
       
      Важная информация: проехать на мост могут только машины, в СТС которых написано "Легковой",
причем при въезде происходит разделение автомобилей. Автомобили без багажа либо с багажом,
упакованным компактно, идут отдельным потоком. Их досмотр в ручном режиме сейчас занимает 10-15
минут. Загруженный транспорт досматривают со сканером (еще 15-20 минут). В обязательном порядке
осматривается днище автомобиля и колесные арки. Водителя могут попросить открыть двери, капот,
багажник, опустить окна, достать и открыть все сумки, поднять запаску и коврики, при необходимости
пронести сумки через сканер. Водителям и пассажирам следует готовиться к тщательному досмотру - он
проходит по принципу проверки в аэропортах с металлоискателями. 
       
      Напомним, пробка на подъездах к мосту со стороны Кубани образовалась еще в последний июньский
день, когда многочисленные туристы со всей страны отправились к мосту над Керченским проливом. В
понедельник, третьего июля, дорожная пробка побила все летние рекорды, достигнув 13 километров.
Причиной, пояснили эксперты, стало ужесточение досмотра, а также дешевеющий по сравнению с
курортами Краснодарского края отдых в Крыму. 
       



      Для решения проблемы было увеличено количество пунктов досмотра, а на помощь стоящим в очередях
водителям отправились волонтеры Темрюкского района Кубани, по территории которого проходит
загруженная трасса. К ним присоединились сотрудники районной администрации и Госавтоинспекции.
Только за одни сутки автомобилистам и их пассажирам было роздано свыше пяти тонн воды. 
       
      - Мы все делаем с любовью и заботой о людях, - сказал в беседе с корреспондентом "РГ" глава
Темрюкского района Федор Бабенков. - И надеемся, что они с пониманием относятся к временным
трудностям. Ведь тщательные проверки на дорогах организованы ради нашей общей безопасности. 
       
      К минувшим выходным ситуация на подъездах к Крымскому мосту нормализовалась. Однако в субботу
вновь образовались заторы. "Автомобилисты, которые сегодня утром отправились в Крым, должны быть
готовы к пробке со стороны Краснодарского края. Если вы едете в Крым, то будьте готовы провести в
очереди на досмотр 1-1,5 часа", - сообщили в мессенджере. 
       
      Тем временем 
       
      Транспортный поток в сторону полуострова продолжает расти. В понедельник утром очередь со
стороны Кубани увеличилась до 1300 авто. Путешественников предупредили, что ожидание займет до пяти
часов и посоветовали выбрать ночное время, когда проезд по Крымскому мосту практически свободен в обе
стороны. 
       
      "Тщательные проверки на дорогах 
       
      организованы ради нашей общей 
       
      безопасности" 
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      Безопасность 
       
      Система интеллектуального видеонаблюдения с распознаванием лиц в ближайшее время заработает на
всех курортах Краснодарского края. Об этом губернатор региона Вениамин Кондратьев сообщил на
совещании по вопросам нацбезопасности, которое провел в столице Кубани секретарь Совбеза России
Николай Патрушев. 
       
      Одной из тем стали дополнительные меры для предупреждения чрезвычайных ситуаций и обеспечение
безопасности населения. По словам Николая Патрушева, в ЮФО создали общую группировку сил и
средств для предупреждения и ликвидации ЧС. Он поручил главам регионов округа повысить готовность
территориальных аварийных и пожарно-спасательных подразделений, привести в надлежащее состояние
гидротехнические сооружения, повысить уровень готовности органов управления и систем оповещения
населения. 
       
      В своем выступлении Вениамин Кондратьев рассказал, что уже завершается модернизация краевой
централизованной системы оповещения во всех муниципалитетах, а также коснулся вопросов обеспечения
безопасности жителей и гостей региона с помощью внедрения самых современных технологий. 
       
      - На Кубани, в том числе на наших курортах, до конца года развернем централизованную краевую
систему видеоконтроля и видеоаналитики, входящую в комплекс "Безопасный город", - заявил губернатор.
- В нее будет интегрирована база данных правоохранительных органов, что позволит предупреждать
правонарушения. На эти цели уже выделили из краевого бюджета 1,5 миллиарда рублей. 
       
      Виктор Ковалев, 
       
      Краснодарский край 
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      Образование 
       
      В чеченском селе Хамби-Ирзи Ачхой-Мартановского района в конце минувшей недели открыли новую
общеобразовательную школу на 720 мест, построенную по нацпроекту "Образование". В торжественной
церемонии принял участие министр просвещения РФ Сергей Кравцов. 
       
      Теперь школа в Хамби-Ирзи, где появились кабинеты с самой современной техникой, актовый зал,
просторная столовая, будет работать в одну смену. 
       
      - Сегодняшнее событие - знаковое для Чеченской Республики и нашей страны в целом. Очень важно,
что возводятся новые школы и детские сады, реализуются национальные проекты "Демография" и
"Образование". Пример строительства этой школы показывает, что никакие санкции, никакое давление не
смогут помешать движению нашей страны вперед, - сказал глава ведомства Сергей Кравцов. 
       
      Новую школу под N 1 назвали в честь уроженца села кавалера ордена Мужества Цацаева Асхаба
Ахмедовича, который погиб от рук бандитов. 
       
      Пока учреждение будет работать не на пике своей мощности. В 2023/24 учебном году в нее переведут
до 550 учащихся и 20 педагогов из соседней сельской школы. 
       
      В день открытия педагогам республики вручили ведомственные награды. Так, звание "Почетный
работник сферы образования РФ" присвоено учителю начальных классов школы N 2 Аргуна Марии
Танаевой и учителю чеченского языка и литературы школы N 18 Грозного Резиде Магамадовой. 
       
      Никита Пешков, 
       
      Чеченская Республика 
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      Соцзащита 
       
      На Кубани поощрение к медали "Родительская доблесть" решением местных властей увеличили с
миллиона до двух миллионов рублей. 
       
      Об этом заявил губернатор Вениамин Кондратьев во время торжественного вручения награды 15
многодетным семьям. 
       
      Краевая медаль "Родительская доблесть" учреждена в 2010-м. С 2011 по 2022 год ее получили 172
многодетные семьи. С 2020 года сумму денежного поощрения из регионального бюджета увеличили со 115
тысяч до миллиона рублей, а в 2023-м - до двух миллионов. 
       
      По данным администрации края, сегодня на Кубани 767 тысяч семей, где в общей сложности
воспитываются более 1,3 миллиона детей. За последние пять лет число многодетных семей увеличилось на
34 тысячи - до 94 тысяч (в них более 305 тысяч детей). 
       
      Валерий Бобров, 
       
      Краснодарский край 
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      Потерявший ногу во время СВО новороссиец продолжил играть в хоккей 
       
      Земляки 
       
       Анна Юркова, Краснодарский край 
       
      Единственный хоккейный центр Новороссийска разместился на третьем этаже здания бывшего
радиозавода "Прибой". Сергей Михайлов тренируется здесь несколько раз в неделю: поднимает по
ступеням увесистый чехол с хоккейной амуницией, затачивает коньки, проводит на льду разминку. И даже
посвященные в события его жизни ребята-спортсмены не до конца понимают, как такое возможно... на
протезе. 
       
      В прошлом году 29-летний штурмовик-стрелок потерял ногу при обстреле ВСУ в Донбассе, но не упал
духом: после долгой реабилитации вернулся в любимый спорт. 
       
      Корреспонденты "РГ" встретились с Сергеем в городском военкомате, где он продолжил службу. В
рыжеватых волосах, словно мазок белил, серебрится седая прядь, взгляд открытый и в то же время слегка
изучающий: сказывается вошедшая в привычку собранность военного. За плечами - шесть лет контрактной
службы на корабле военно-морской базы Новороссийска. 
       
      В 2019 году молодой человек ушел на гражданку, а когда объявили СВО, понял: остаться в стороне не
сможет. Тем более с ситуацией на Украине был знаком не понаслышке: во время "Крымской весны" он в
составе экипажа судна патрулировал акваторию полуострова. 
       
      - Кровопролития удалось избежать, но обстановка, помню, была накаленной, - вспоминает Сергей. - До
спецоперации я работал в риелторской компании своего друга, и буквально за считаные недели разобрался
со всеми делами, продал автомобиль. Родным о своем решении не сказал (они живут в Чувашии). Мой
младший брат как раз призывался на срочную службу, и если бы мама одновременно узнала, что я на
фронте, то совсем потеряла бы сон (я даже близким друзьям ничего не говорил). Когда созванивались,
старался найти для нее убедительные слова. Увиделся я с ней только после реабилитации, уже с протезом. 
       
      "За ленточкой", как военные между собой называют передовую, Сергей оказался в июне прошлого года.
Еще во время подготовки в Луганске инструкторы отметили его хорошую физическую форму и
выносливость. И вскоре бывшего моряка направили в подразделение легендарной 150-й стрелковой
дивизии - именно ее знамя взвилось над Рейхстагом во время штурма 30 апреля 1945 года. 
       
      - Осознание опасности войны наступает с первым же прилетом вражеских снарядов: а по нашим



позициям стреляли всевозможными калибрами - и танковыми орудиями, и артиллерийскими гаубицами,
назойливо "жужжали" квадрокоптеры, - продолжает рассказ новороссиец. 
       
      Вечером 24 августа группа штурмовиков в составе восьми человек возвращалась с задания в районе
Марьинки, чьи дворы ВСУ превратили в настоящие бастионы. И тут в небе ребята заметили движение
"птички". 
       
      - Сначала вроде стихло, надеялся, что пронесло, однако вскоре нас накрыло прицельным огнем, -
говорит Сергей. - Думаю, стреляли из польского миномета: радиус поражения у него слабый, но выход и
прилет не слышно. На асфальте оплавленные осколки срикошетило с удвоенной силой, поэтому ранения
получили все. 
       
      По его признанию, только благодаря собственной дисциплинированности ему удалось остаться живым.
Взрыв фактически в клочья раздробил правую ногу. В шоковом состоянии, за считаные секунды, парень
наложил себе жгут, а затем подоспевший товарищ снова перевязал ему рану, вколол обезболивающее
средство. 
       
      Эвакуационной машиной Сергея сначала доставили в Донецк, потом через Ростов-на-Дону направили в
Центральный военно-клинический госпиталь имени Вишневского в Москву. Правую конечность хирургам
пришлось ампутировать, а вот левую - спасли, несмотря на серьезные повреждения артерий. В "оборонной
лечебнице" боец, что называется, заново учился ходить. И через несколько месяцев, как только
специалисты подогнали протез, кстати, предоставили его бесплатно, он почти сразу выписался. Все-таки
обстановка в палатах тягостная, "сердце так и сжимается от боли при виде ровесников, двигающихся с
помощью костылей или на колясках", - коротко подытоживает герой. 
       
      ...В хоккей он играет с пяти лет. Катком служил замерзший пруд рядом с домом, инвентарем - видавшие
виды коньки. Зато потом как в строчках песни: "...суровый бой ведет ледовая дружина". Сергей не раз
становился чемпионом школы, района и Чувашской Республики. В профессиональный спорт, правда, не
пошел, но активно играл нападающим за новороссийский клуб "Шторм" в Ночной хоккейной лиге. 
       
      Можно ли вернуться на лед? Этот вопрос сверлил его все месяцы реабилитации. Можно, если захотеть.
В этом Сергей убедился, когда побывал на российском чемпионате по биатлону в Ханты-Мансийске и
пообщался с участниками команды "Югра" по следж-хоккею - аналог привычной игры с шайбой для людей
с ограниченными возможностями здоровья. Здесь спортсмены, которые не могут ходить, устраивают на
санях бескомпромиссные схватки. 
       
      - Там я впервые и ступил на лед. Улыбался, как ребенок. Радовался, что могу просто стоять. Конечно,
кататься учился заново, много падал, но теперь значительно меньше опрокидываюсь, - не удержавшись от
улыбки, добавляет военный. 
       
      В апреле Сергей даже выступил в товарищеском матче в поддержку Вооруженных Сил РФ "Своих не
бросаем", который проходил в Краснодаре. Держался уверенно, несмотря на то, что его протез
предназначен лишь для ходьбы, а не для активных нагрузок (основной упор идет все-таки на здоровую
ногу). 
       
      - Теперь мечтаю о спортивном протезе: он оснащен микропроцессором, который позволяет вращать
стопой, более отзывчив на движения. Им даже можно управлять через приложение в телефоне, - признается
Сергей Михайлов. - Но при его приобретении всплывает множество нюансов. Во-первых, такие
медицинские изделия производят только за рубежом и их стоимость высокая - около 4,5 миллиона рублей.
Во-вторых, заказать его официально пока тоже затруднительно из-за санкций. 
       
      А еще вместе с товарищами по хоккею Сергей очень надеется, что в Новороссийске, наконец, откроется
дворец олимпийских видов спорта "Черноморский" с ледовой ареной. С удивлением узнаю, что его
строительство ведется с 2009 года и до сих пор не завершено из-за многочисленных финансовых
проволочек. В здании радиозавода лед пластиковый и не столь удобный, поэтому многие спортсмены ездят
на тренировки в станицу Северскую под Краснодаром, где находится каток с настоящим ледовым
покрытием. 



       
      Как помочь солдатам вернуться в мирную жизнь 
       
      Вопрос очень важный. Всем возвращающимся со спецоперации ребятам нужно переключиться на
мирную жизнь, вырваться из плена пережитого. Как не оказаться в психологическом вакууме? Вот советы
Сергея Михайлова: 
       
      - Мне повезло: за годы контрактной службы я привык к дисциплине, научился отгонять тягостные
мысли прочь. Очень помогают занятия спортом: во-первых, это здоровый образ жизни, хорошее
самочувствие, положительные эмоции. А во-вторых, ощущение общности, перевод в другую реальность.
Поверьте, даже маленький успех, победа над собой вызывают психологический подъем, меняют твою
оценку происходящего. Конечно, главную помощь должны оказать близкие люди: родители, братья и
сестры, жены или подруги. От их умения сопереживать, заботиться о ближних тоже многое зависит. 
       
      Кстати 
       
      За мужество, отвагу и самоотверженность, проявленные при исполнении воинского долга в зоне СВО,
Сергея Михайлова наградили медалью "За отвагу", а 9 Мая он принял участие в параде на Красной
площади, приуроченном к 78-й годовщине Дня Победы. 
       
      9 Мая Сергей принял участие 
       
      в параде Победы на Красной площади 
       
      Сергей Михайлов: Даже маленький успех, победа над собой вызывают психологический подъем,
меняют твою оценку происходящего. 
       
      Владимир Аносов 
       
      Мужественный новороссиец сумел вернуться на хоккейную площадку. 
       
      Из семейного архива Сергея Михайлова 
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      Как сочинский курортный поселок Лазаревское стал фольклорной столицей России 
       
      Традиции 
       
       Татьяна Павловская, Краснодарский край 
       
      В Сочи завершился Всероссийский фольклорный фестиваль "Кубанский казачок". Со всей страны в
поселок Лазаревское, расположенный на берегу Черного моря, приехали лучшие народные коллективы. И
когда почти несколько сотен певцов и танцоров в ярких национальных костюмах прошли парадным
маршем по главной здешней улице, им рукоплескали многочисленные туристы и местные жители. 
       
      Маэстро и казачата 
       
      Нынешний фестиваль - юбилейный. Он проходил в 25-й раз и был посвящен еще одной дате - 85-летию
народного артиста РФ, художественного руководителя Государственного академического Кубанского
казачьего хора, Героя Труда России, дважды Героя труда Кубани Виктора Захарченко. "Казачий маэстро",
как его зовут в крае, в Лазаревское, где уже много лет традиционно встречаются талантливые певцы и
танцоры, приехал еще накануне. И не один, а вместе с артистами хора, которые прямо на площади, перед
Центром национальных культур, с удовольствием выступили. Зрелище, поверьте, великолепное.
Расцвеченная флагами и пестрыми гирляндами площадь ликует, приветствуя исполнителей. А они не
скрывали радости от общения друг с другом и встречи с самим маэстро, его балетмейстерами и
хормейстерами, которые проводили для коллег мастер-классы. 
       
      - Мои воспитанники выросли на песнях Захарченко, - говорит руководитель детского народного
образцового хора "Млада" Тамара Митрофанова. - В Хабаровске наш коллектив все знают и любят. 35 лет
назад я его сама создала. Первыми хористами были бабушки нынешних воспитанниц. И мы до сих пор
учимся у Кубанского казачьего хора. В Сочи впервые побывали еще в 2010 году. Участники того фестиваля
давно стали взрослыми, многие связали свою жизнь с народным искусством. А заразились любовью к нему
благодаря песням этого хора, которые, кстати, есть и у нас в репертуаре. 
       
      Перед началом церемонии открытия "Кубанского казачка" погода неожиданно испортилась. Небо
затянули тучи, заморосил дождик. Но люди не расходились. Зрители восторженно приветствовали
участников праздника, награждая каждый коллектив аплодисментами. Парад творческих коллективов
завершился выносом на площадь огромного торта в шесть ярусов, увенчанного цифрами "25". Артисты
хора, поднявшись на уличную сцену, исполнили лучшие песни из своего репертуара. Их голоса звучали так
мощно, что облака вдруг исчезли, и день снова стал ярким и солнечным. 
       



      - Мы становимся единым народом, когда объединяемся и действуем сообща, - сказал Виктор
Захарченко. - Вот даже тучи сейчас разогнали. В народном искусстве заложена великая сила, в чем не раз
убеждался. Фольклор - это зерно, которое нужно беречь. Когда ляжет в землю, оно прорастает и дает
всходы. У фольклора особая миссия - соединять поколения. Благодаря ему народ остается единым,
объединяя тех, кто жил тысячу лет назад, кто живет сейчас и будет жить после нас. Россия - могучая,
многонациональная держава. Нам с вами выпало жить в непростое время. И сегодня, как никогда, важно
объединение народа вокруг наших традиционных нравственных ценностей. 
       
      Теплый край 
       
      "Кубанский казачок" был задуман как детский фольклорный фестиваль. Всероссийский статус приобрел
в 1999 году, получив практически постоянную прописку в поселке Лазаревское с его уникальным Центром
национальных культур. Со временем к нему проявили интерес и взрослые коллективы. С тех пор очные
встречи не проводились лишь в пик пандемии. В прошлом году друзья и единомышленники вновь
собрались на Черноморском побережье. Победителем предыдущего смотра стал народный ансамбль
саратовских гармоник "Озорные переборы" Центра национальных культур имени Киркора Мазлумяна. За
Гран-при юбилейного фестиваля борьба разгорелась нешуточная. Претендовали на него почти 600
участников, представляющих 32 коллектива, приехавших на Кубань со всех концов России. География
обширная - от Ханты-Мансийского округа и Хабаровска до Подмосковья и Севастополя. И конечно, здесь
были лучшие народные творческие коллективы региона, победители краевого "Кубанского казачка",
состоявшегося недавно на родине Захарченко, в станице Дядьковской Кореновского района. 
       
      Все три конкурсных дня были наполнены до предела. Члены авторитетного жюри смотрели и оценивали
выступление народных коллективов. Возраст их участников никакими рамками не ограничен: самому
младшему чуть больше трех лет, самому старшему - уже под 80. Но абсолютно все молоды душой, что
подтверждали зажигательные выступления на сцене и открытых площадках курортного поселка. Второй
конкурсный день подарил участникам встречу с мастерами хореографического искусства: артистами
ансамблей народного танца. Работа жюри в этот день была особенно напряженной, ведь танец - это не
только отточенные движения, но и язык души. А фольклорное направление в танце, по мнению
специалистов, позволяет, используя пластику тела, рассказать историю целого народа. 
       
      Член жюри - лауреат Международных конкурсов художественный руководитель театра
"Санкт-Петербургский классический балет" - Антон Плоом признался, что его потрясло увиденное. "Я не
знаю, как судить этих ребят - они все просто фантастически талантливы!" - сказал известный российский
балетмейстер. 
       
      "Духовное оружие" 
       
      В течение трех дней самодеятельные артисты соревновались в песенном и танцевальном мастерстве. В
свободное от просмотров время вместе с профессиональными артистами они выступали прямо на улице
перед гостями курорта. А заключительный гала-концерт лауреатов фестиваля состоялся на сцене
лазаревского Центра национальных культур города-курорта. 
       
      - Сюда приехали со всей России потрясающие фольклорные коллективы, - сказал, обращаясь к ним,
Виктор Захарченко. - Здесь собрались те, кто сохраняет на- шу традиционную народную культуру. Я низко
кланяюсь вам всем, дорогие. 
       
      В эти дни участники фестиваля услышали в свой адрес много добрых слов от маэстро. 
       
      - Вот запела конкурсантка а капелла, а мне захотелось встать на колени, помолиться и поблагодарить
исполнителя, - признавался Виктор Гаврилович. - То, что я слушал, - это очень высокий уровень. И самое
главное - о чем и о ком вы пели. Ведь каждая народная пес- ня - заповедь для тех, кто будет жить после нас.
Господь дал свои 10 заповедей, а каждый народ через свое творчество передает их из поколения в
поколение. Мы слушаем народные песни и, даже не понимая слов, чувствуем боль, печаль, страдание души
или, наоборот, радость. Народ ведь не только плачет, хоть веселья у него намного меньше, чем тяжелейших
испытаний, выпадавших веками на долю Отечества, которые вынесла наша Русь. 
       



      Кстати 
       
      На церемонии награждения дипломами 1, 2 и 3-й степеней были отмечены все участники фестиваля.
Гран-при жюри присудило Образцовому фольклорному ансамблю "Зарянка" городского Дворца культуры
железнодорожников города Брянска (руководитель - заслуженный работник культуры Брянской области
Татьяна Ситникова). Вручая награду, председатель жюри Виктор Гаврилович Захарченко сказал, что
российская земля богата талантами и задача государства - помогать их становлению. 
       
      У фольклора особая миссия - 
       
      соединять поколения. Благодаря ему 
       
      народ остается единым 
       
      Почти 600 исполнителей со всей страны приехали в поселок Лазаревское на берегу Черного моря. 
       
      Татьяна Павловская 
       
      Зажигательные выступления артистов на открытых площадках вызывали восторг членов жюри и
зрителей. 
       
      Татьяна Павловская 
       
      Виктор Захарченко: Слушая народные песни, мы чувствуем боль, печаль, страдание души или,
наоборот, радость. 
       
      Татьяна Павловская 
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      Фестиваль 
       
      В Ессентуках Ставропольского края в минувшую субботу открылся I фестиваль детского кино
"Хрустальный Источникъ". Командам ребят из Москвы, Донецка, Пятигорска и Ессентуков предстоит
учиться неделю, а затем представить свои короткометражки. 
       
      Мероприятие проводится при поддержке Президентского фонда культурных инициатив, а его президент
и идейный вдохновитель - заслуженный артист России Эвклид Кюрдзидис. 
       
      - "Хрустальный Источникъ" пока является единственным детским кинофестивалем в регионе.
Символично, что он проходит в год наставничества. В творческих профессиях, как и в других, важен
чуткий наставник, от которого зависит будущее ученика, а возможно, и появление нового гения, - отметил
Кюрдзидис. 
       
      В этом году тема фестиваля - "С чего начинается Родина". Но перед тем, как снять свои короткие
работы, ребята из девяти команд пройдут мастер-классы признанных мэтров. Детей от семи до 17 лет
научат азам режиссуры, искусству наложения грима, написанию сценариев, профессиям оператора,
продюсера, звукорежиссера и многому другому. 
       
      Конкурсный показ отснятых короткометражек пройдет 15 июля. В этот день жюри даст им оценку, а
затем победителей наградят призами. 
       
      Фестиваль детского кино вырос из отдельного проекта "Кинокампус-дети", входившего в основной,
взрослый "Хрустальный источникъ". Его проводят в КМВ с 2018 года. 
       
      Михаил Сухарев, 
       
      Ставропольский край 
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      История 
       
      26 древних курганов на территории Анапского района стали объектами культурного наследия
федерального значения. Такое решение приняло министерство культуры РФ, сообщили в пресс-службе
администрации Краснодарского края. 
       
      - Подобный статус получили уже более пяти тысяч объектов археологического наследия Кубани.
Памятники археологии имеют особое историко-культурное значение, поскольку являются основным
источником информации о древнейшем периоде нашей истории. Поэтому их включают в реестр
памятников федерального значения, - пояснил вице-губернатор региона Роман Лузинов. 
       
      Кубань - лидер в России по количеству археологических исследований. С начала 2023 года здесь
побывали 110 экспедиций, 40 из них еще продолжают работу. Они проводят разведку и находят ранее
неизвестные объекты археологического наследия - курганы, грунтовые могильники, городища, селища,
стоянки, дольмены, древние некрополи и крепости. Ежегодно археологи обнаруживают около 100
сокровищ древности. Сначала их включают в перечень выявленных объектов культурного наследия, а
после экспертизы - в единый государственный реестр объектов культурного наследия (памятников истории
и культуры) народов России. 
       
      Анапские раскопки, а затем проведение экспертиз организовало краевое управление охраны объектов
культурного наследия. Средства на эти цели были выделены из краевого бюджета. 
       
      Эксперты выполнили комплексные исследования, установили характеристики, предметы охраны,
границы территорий объектов археологии. 
       
      Татьяна Павловская, Краснодарский край 
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      Громкое дело 
       
      На Ставрополье позавчера возбудили уголовное дело в связи с тем, что пациентка одной из больниц
Пятигорска впала в кому после пластической операции. Это ЧП стало сразу одним из самых обсуждаемых в
регионе. 
       
      Как рассказали в пресс-службе СУ СК по краю, информация об этом происшествии поступила из СМИ
"в ходе мониторинга размещенных в мессенджере сведений". 
       
      По указанию руководителя следственного управления СК по Ставропольскому краю Игоря Иванова
возбуждено уголовное дело по факту оказания услуг, не отвечающих требованиям безопасности для жизни
и здоровья потребителей. 
       
      Сейчас специалисты устанавливают обстоятельства происшествия. 
       
      Федеральная служба по надзору в сфере здравоохранения РФ также проведет проверку по этому факту,
сообщает пресс-служба Росздравнадзора. Сотрудники ведомства проверят качество оказания медицинской
помощи 36-летней пострадавшей. 
       
      Михаил Сухарев, 
       
      Ставропольский край 
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      На Кубани в День Петра и Февронии сыграли 625 свадеб 
       
      Традиции 
       
       Владимир Аносов, Краснодарский край 
       
      В России День семьи, любви и верности уже отмечают 15 лет. Петр и Феврония - образец
добродетельной семьи. Памятники им есть почти во всех городах России, а восьмое июля считается одной
из самых популярных дат у молодоженов. В минувшую субботу корреспондент "РГ" побывал в
Свято-Сергиевском храме и в Екатерининском зале Дворца бракосочетаний столицы Кубани и увидел, как
здесь отмечали ставший всенародным праздник. 
       
      Утро началось с экскурсий по церквям для всех желающих. Горожанам рассказывали легенду о жизни
князя Петра и княгини Февронии Муромских, знакомили с традициями, связанными с этим днем. В
Свято-Сергиевском храме состоялся концерт с участием детей из православной школы. Во дворе на столах
гостей ждали сладости и монастырский чай, настоянный на травах. 
       
      А в самом большом дворце бракосочетаний края - Екатерининском зале - пары шли беспрерывным
потоком чуть ли не целый день. Приглашенные фотографы снима-ли счастливых молодоженов - камеры
щелкали беспрерывно. 
       
      Как сообщили в Управлении ЗАГС Краснодарского края, в День семьи, любви и верности в регионе
сыграли 625 свадеб. В Краснодаре брак зарегистрировали 160 пар, из них 60 - выбрали для торжественной
регистрации именно Екатерининский зал. Любопытно, что в "красивую дату" - 23.03.23 - по всей Кубани
сыграли 143 свадьбы. А 22.02.22 появилось 478 новых семей. По количеству регистраций за краевым
центром идут Сочи, Новороссийск и Анапа. 
       
      Пожалуй, самой долгожданной в Екатерининском зале стала церемония бракосочетания представителей
военной профессии - участника СВО Александра и военнослужащей Алины, которые, кстати,
познакомились прямо на службе. 
       
      По словам жениха, однажды он пришел в штаб и увидел девушку на дежурстве. И она ему сразу очень
приглянулась. Спустя год они решили скрепить свои отношения в официальном браке. 
       
      - Мы решили пожениться именно в День семьи, любви и верности, - говорит Александр. - Моя невеста
прекрасная, очень добрая, любящая, внимательная и заботливая девушка. Надеюсь, как настоящий
мужчина, построить дом, посадить дерево и воспитать детей. Считаю, только в семье и в согласии можно



построить свое счастье. 
       
      После бракосочетания - на улице - поздравления, слезы счастья и хлопки пробок откупоренного
шампанского. Так встречали всех молодоженов, выходящих из ЗАГСов. 
       
      Кстати 
       
      С праздником "День семьи, любви и верности" связано много народных примет. Например, дождливый
день считается предвестником богатого урожая меда. А вот если погода сухая и жаркая, то грибы не найти
в лесу. Северный ветер сулит теплую и ясную погоду, а восточный - осадки и ненастье. 
       
      У восточных славян бытовало поверье, что в этот день можно открывать "купальный сезон" - все
русалки уходят глубоко на дно и засыпают, а значит, реки становятся безопасными. Потому у праздника
есть и народное название - Феврония Русальница. 
       
      В этот день только в Екатеринин- ском зале сочетались браком сразу 60 пар. 
       
      Владимир Аносов 
       
      В Свято-Сергиевском храме состоялся концерт с участием детей из православной школы. 
       
      Владимир Аносов 
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      Завершена прокладка нового газопровода 
       
      В поселке городского типа Яйва Александровского муниципального округа построен
распределительный газопровод протяженностью 6,6 километра. Новые сети проложены по улицам
Гагарина, Демьяна Бедного, Красногвардейской, Матросова, Народной, Пролетарской, Чапаева, Чкалова и
Яйвинской. На сегодняшний день заключено 435 договоров на догазификацию, из них 198 уже выполнены -
сети доведены до фасадов домов. 
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      Общественники проинспектировали Пермь 
       
      Инфраструктура 
       
      Представители молодежных общественных организаций две недели проверяли городскую
инфраструктуру. 
       
      Общественники осмотрели в краевой столице 88 парковочных мест, 37 пешеходных дорожек,
проверили доступность для людей с ограниченными возможностями здоровья 232 социальных объектов. 
       
      - Мы выясняли, например, есть ли на двери желтый круг, указывающий на наличие стекла, нанесены ли
контрастные желтые полосы вдоль входа в здание и предупреждающие полосы перед ступеньками и после
них, - говорит руководитель группы общественных инспекторов Иван Садовников-Стенно. - Проверили
звуковые сигналы на пешеходных переходах и наличие кнопки вызова персонала, осмотрели пандусы на
входе в различные учреждения. Все это очень важно для слабовидящих. 
       
      Не обошли вниманием и парковочные места, выделенные специально для инвалидов. Итоги проверки
оказались не совсем радостными. Так, в Ленинском районе Перми нормативам соответствует 70 процентов
парковочных мест. А в Мотовилихинском - лишь половина. Самое распространенное нарушение - это
отсутствие разметки, обозначающей парковочное место для автомобилей людей с инвалидностью. 
       
      После обследования городской инфраструктуры общественники пришли к выводу, что наиболее
доступны улицы и социальные учреждения в Ленинском районе. Дзержинский и Мотовилихинский пока
отстают. 
       
      - Подводя итоги, можно сказать, что в среднем доступность городской среды для маломобильных
граждан в Перми составляет около 48 процентов, - резюмировал Садовников-Стенно. - Хуже дела обстоят с
поддержкой слабовидящих - им доступны лишь 20 процентов объектов. 
       
      Кроме того, общественные молодежные инспекторы проверили, как реагируют водители автобусов на
посадку и высадку инвалидов. Оказалось, порой они останавливаются далеко от пассажирской платформы,
и человеку на коляске трудно забраться в салон. Некоторые водители даже не реагируют на сигнал при
нажатии кнопки вызова, которой пользуются люди с ограниченными возможностями при входе и выходе из
транспорта. 
       
      Полученную информацию активисты передали в администрацию города. После ознакомления с ней
чиновники предложили привлечь к инспектированию сотрудников мэрии. Это поможет быстрее и



эффективнее фиксировать и устранять нарушения. 
       
      А эксперты пермской организации "Доступная среда" поинтересовались, как идет реконструкция
больницы имени Тверье, осмотрели центральный вход и новый пандус на пути в основной корпус из
приемного отделения. 
       
      - Капитальный ремонт одного из крупнейших стационаров Перми, специализирующегося на
травматологии, должен обязательно проводиться с учетом нормативов доступности для маломобильных
пациентов и инвалидов, - считает директор "Доступной среды" Наталья Широкова. - Даже если в
нормативах допущены ошибки или в проект не включены необходимые элементы, действующее
законодательство предписывает обеспечить доступность социальных объектов для маломобильных
граждан. Своевременное проведение необходимых работ к особому удорожанию проекта не приведет, но
зато в дальнейшем не придется ничего переделывать по предписаниям прокуратуры. Мы свою задачу
видим в консультационном сопровождении капремонта такого важного социального объекта, как больница.

       
      Эксперты сделали замеры входной группы и пояснили, где допущены нарушения и что именно нужно
исправить, чтобы соблюсти действующие нормы. 
       
      Доступность городской среды для инвалидов составляет около 48 процентов 
       
      Кстати 
       
      В Пермском крае заявку на участие в конкурсе "Доступная среда - 2023" можно подать до десятого
августа. Особенность нынешнего конкурса в том, что он проводится в двух категориях: объекты, введенные
в эксплуатацию до и после 2017 года. Главным критерием оценки будет комплексность приспособления
объекта для его посещения инвалидами. 
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      ЖКХ 
       
      В Пермском крае с начала года в многоквартирных домах - квартирах и нежилых помещениях -
бесплатно установлено и заменено почти шесть тысяч счетчиков и общедомовых приборов учета
электроэнергии. 
       
      С января 2022 года все устанавливаемые счетчики должны иметь функцию подключения к
интеллектуальной системе учета электроэнергии. 
       
      "Такие умные счетчики самостоятельно, без участия человека, передают показания для проведения
расчетов, а также потенциально способны фиксировать ежедневный объем потребления энергии в каждой
квартире, вероятные перепады напряжения и другие параметры", - сообщили в минжкх Прикамья. 
       
      За полтора года более 15 тысяч умных электросчетчиков и свыше 9,5 тысячи приборов уже подключили
к интеллектуальной системе учета. До конца года в многоквартирных домах края появится еще почти пять
тысяч новых приборов. 
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      Безопасность 
       
      С начала сезона в медицинские организации Пермского края обратилось порядка 11,7 тысячи человек,
пострадавших от укусов клещей, в том числе примерно 2,3 тысячи детей. По данным регионального
Роспотребнадзора, это меньше, чем за аналогичный период прошлого года. Тогда зафиксировали 14 тысяч
515 укусов, причем 3027 паразитов обнаружили на детях. 
       
      При посещении дач отмечено 5916 случаев присасывания клещей, на прогулках в лесу - 2900, на
придомовой территории частного сектора - 2436. 
       
      По результатам исследований 38,6 процента членистоногих оказались инфицированы иксодовым
клещевым боррелиозом, три - моноцитарным эрлихиозом человека, 1,2 процента - клещевым вирусным
энцефалитом, 1,1 процента - гранулоцитарным анаплазмозом человека. 
       
      Ежегодно показатели заболеваемости в Прикамье превышают общероссийские по клещевому
вирусному энцефалиту и иксодовому клещевому боррелиозу. 
       
      Вся территория края является эндемичной по клещевому энцефалиту. Поэтому не стоит употреблять
сырое козье, овечье и коровье молоко из частных хозяйств, его обязательно нужно кипятить. Заразным
может быть не только сырое молоко, но и продукты, изготовленные из него. 
       
      Напомним, если клещ присосался, его необходимо снять, а затем доставить на исследование в
лабораторию. Удалить паразита можно и в медицинской организации. 
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      Спорт 
       
      Завершилось строительство двух площадок ГТО в Краснокамском и Кочёвском округах. Один из новых
объектов открыт в селе Чёрная (Краснокамский округ) на территории местной общеобразовательной
школы. 
       
      Такая площадка появилась и в селе Кочёво, и тоже на школьном дворе. Здесь будут проходить уроки
физкультуры, а во внеурочное время смогут заниматься все желающие. 
       
      Новые комплексы представляют собой тренажерные залы под открытым небом. Покрытие безопасное
резиновое, установлены кардиотренажеры с нагрузочным механизмом и силовые для комбинированного
жима, есть перекладины, брусья, велостеп. Всего на каждой площадке 14 тренажеров. Пользоваться ими
могут также инвалиды. Предназначены эти спортобъекты для подготовки и выполнения комплекса
нормативов "Готов к труду и обороне". 
       
      Всего в 2023 году будет сдано в эксплуатацию пять площадок ГТО. Они появятся в селах Уинское,
Большой Букор Чайковского городского округа и Жуланово Соликамского городского округа. 
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      В лаборатории ждут режиссеров документального кино 
       
      До 28 июля можно подать заявку на участие в лаборатории документального кино LetsDOC, которая
пройдет в Перми в сентябре. В этом году главной темой занятий станет режиссура как способ создания
драматургии фильма. Десяти участникам, прошедшим отбор, на время учебы оплатят проживание в Перми.
Цель работы кинолаборатории - поддержка и продвижение молодых авторов-документалистов. 
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      Пермский киноархив будет доступен всем 
       
      Общество 
       
      С кинематографом пермяки познакомились еще в XIX веке. Один из местных купцов приобрел
киноустановку и показывал фильмы у себя дома. Но особого впечатления этот вид искусства на пермяков
не произвел. 
       
      Сгоревший "Советский Урал" 
       
      В царское время в губернском городе на Каме появилось несколько кинотеатров, но с приходом к
власти большевиков их стало гораздо больше. В двадцатые годы прошлого века коммунистический лидер
Владимир Ленин дал установку: важнейшим из искусств является кино. После этого в стране, и в Перми
тоже, стали множиться кинотеатры, в которых надо было что-то показывать. 
       
      Кроме художественных в советские времена снимали очень много документальных фильмов. А перед
началом сеанса обязательно показывали киножурнал. Чаще всего это был "Советский Урал". Несколько
небольших сюжетов на производственные и сельскохозяйственные темы предваряли демонстрацию
художественного фильма. 
       
      - Этот киножурнал выпускала Свердловская киностудия, - говорит генеральный директор "Пермкино"
Павел Печёнкин. - Мощная была организация, много фильмов - и документальных, и художественных -
снимали там. 
       
      И если игровые сохранились, то вся остальная продукция практически полностью пропала в 1990-е
годы. Сначала был пожар, потом архив, который хранили в подвале, затопило. После спохватились,
осознали, что фактически пропадает многолетняя история Урала. Начали собирать, но многое уже не
восстановить. 
       
      Пленка на свалке 
       
      В Перми решили соединить все имеющиеся фильмы и видеозаписи в единый архив. Причем не только
картины, снятые государственной студией "Пермкино". 
       
      В архиве хотят хранить также записи, сделанные в заводских студиях, институтах, других организациях.
Собирают и любительские ленты. 
       



      - Сейчас мало кто помнит, но с 60-х годов прошлого века в Пермском крае проходил конкурс
кинолюбителей, - говорит Павел Печёнкин. - Конечно, записей сохранилось мало, но кое-что все же
уцелело, и мы включили их в свой архив. 
       
      А недавно на основе этих любительских картин режиссером Галиной Красноборовой был снят фильм
"Частная жизнь". Обычно пермяки запечатлевали в домашней кинохронике семью, отдых, быт, обязательно
детей. Красноборова отыскала участников тех съемок и записала их воспоминания. Наверняка многим
горожанам будет интересно посмотреть "Частную жизнь", поностальгировать о детстве и молодости. 
       
      И все же, как выяснилось, очень много, слишком много отснятых лент не сохранилось. В
политехническом университете когда-то была великолепная киностудия. Трудились там студенты - в
свободное от учебы время становились и сценаристами, и режиссерами, и операторами. Но несколько лет
назад в политехе вдруг решили избавиться от ненужного прошлого и весь киноархив выбросили на свалку. 
       
      В советское время часто снимали кино о заводской жизни. Например, Борис Коноплёв, последний
первый секретарь Пермского обкома КПСС, будучи директором завода имени Калинина, постоянно
заказывал съемки. Однако не существовало никакой системы хранения таких фильмов, и многие из них
безвозвратно утрачены. 
       
      Утерянные кассеты 
       
      В конце 1980-х годов начался бум видео. Особенно много снимали на телевидении. Оператор
приезжает, снимает, потом редакторы готовят сюжет. Видеокассеты поступали в архивы телекомпаний. Но
порой на них записывали новые репортажи - никто толком не следил за сохранностью материала. 
       
      - Самый большой подъем пришелся на девяностые, - вспоминает Павел Печёнкин. - Телекомпаний в
Перми было много, у всех тысячи часов записей. И самое поразительное, что именно их сейчас и нет. 
       
      1990-е годы киношники считают самыми провальными в плане сохранности архивов. Телестудии
затирали пленку до дыр, полагая предыдущие записи никому не нужными. Поэтому сохранилось их очень
мало. Но есть здесь и положительные моменты. 
       
      Сохранилось, например, много видеозаписей с известным пермским ученым, краеведом, профессором
Георгием Чагиным. Сейчас монтируется посвященный ему фильм, скоро пермяки смогут его увидеть. Но
так бывает не всегда. Легендарный авиаконструктор Павел Соловьёв, в честь которого в Перми названа
улица, был засекреченной личностью. Ни одного интервью с ним, ни одного кадра не осталось. 
       
      Архивы мастера 
       
      Собирать старые фильмы непросто, они могут оказаться где угодно. Так, многие помнят замечательного
пермского режиссера, сценариста и оператора Михаила Заплатина. Он участник войны. Где-то на фронте
Заплатин раздобыл немецкую кинокамеру и начал снимать. За свою долгую жизнь он создал около сотни
документальных фильмов, и большая их часть посвящена родному Уралу. В честь Заплатина в краевом
центре установлена памятная плита на Аллее Доблести и Славы. 
       
      - Попасть в экспедицию с ним было счастьем, - говорит Печёнкин. - Его фильмы показывали не только в
Советском Союзе, их покупали и за границей. Он очень беспокоился о судьбе пермских киноархивов. И
даже умер в тот момент, когда пришел на прием к губернатору, чтобы решить вопрос о материалах студии
"Пермтелефильм". 
       
      У Заплатина осталось много архивных документов, в том числе, конечно, и кинопленки. Родственники
их не выбросили, а передали в Пермский краеведческий музей. Но там нет надлежащих условий для
хранения, поэтому все наследие Михаила Заплатина будет передано в пермский киноархив. 
       
      Сайт памяти 
       
      Отыскать старые фильмы трудно, но еще труднее их сохранить. Кинопленка - довольно капризный



хранитель информации. Как минимум раз в два года ее надо перематывать, беречь от жары и сырости,
создавать особые условия. Именно этим сейчас и занимается Павел Печёнкин. Он с коллегами помимо
сохранения оригинальной кинопленки переводит материал в "цифру", то есть на современные носители. 
       
      - Наш проект - первый в стране, - пояснил Печёнкин. - Такого размаха, чтобы собрать все, что есть в
регионе, и оцифровать, а затем выложить для бесплатного просмотра в интернет, нет больше нигде. 
       
      Сначала обнаруженные записи восстанавливают, затем начинается процесс их цифровизации. Раньше
снимали на разных пленках, как правило, восьмимиллиметровых или на 16 и 35 миллиметров. Часть
материалов оцифровывают в Перми, часть отправляют в Москву. Каждый кадр сканируют лазерным лучом.
Это довольно дорого, и потому финансовая помощь пермским киноархивистам была оказана из краевого
бюджета. Работы очень много, и уже ясно, что справиться с ней за год-два не удастся. 
       
      Зато уже заканчивается наладка сайта, где будут выложены все собранные кино- и видеоматериалы.
Павел Печёнкин планирует начать работу осенью, ближе к зиме. Пермские киноархивисты уже собрали
более тысячи фильмов разного метража - от самых маленьких кинозарисовок до профессиональных картин.
И этот архив постоянно пополняется. 
       
      В 1990-е годы на телестудиях пленку затирали до дыр, уничтожая предыдущие записи - считали их не
нужными 
       
      Кстати 
       
      Самый старый экспонат пермского киноархива - запись приезда в Пермь Григория Зиновьева в 1918
году. Он был тогда членом политбюро партии большевиков. Есть и короткие фильмы, снятые в 1925 году с
немецкими рабочими в Пермской области. 
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      В Прикамье зарегистрировано 77 лесных пожаров 
       
      С начала лесопожарного сезона огонь поразил 177,78 гектара леса, 95 процентов возгораний были
ликвидированы в первые сутки. За обстановкой на площади три миллиона гектаров следят 40 видеокамер
системы "Лесохранитель". По системе "ИСДМ-Рослесхоз" была получена информация о 112 термоточках,
причем 13 определены как лесные пожары. Напомним, особый противопожарный режим в лесах
установлен до 10 сентября. 
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      Из-за гидрологической засухи начала мелеть река Кама 
       
      Проблема 
       
      В Пермском крае в три раза сократился приток воды в Каму, специалисты фиксируют наступление
гидрологической засухи. По данным метеорологов, воды в главной водной артерии Западного Урала
становится меньше. Это вызвано недостатком ее поступления из притоков. Такого не было даже в
предыдущие засушливые 2010 и 2021 годы. 
       
      Пока это не очень заметно - на Каме две мощные гидроэлектростанции своими плотинами держат
уровень воды довольно высоко. В верховьях реки, в Березниках, даже недавно прошла парусная регата. А
на обеих ГЭС: Камской и Воткинской - расход воды через водосбросы нулевой, причем уже достаточно
давно. Вода используется только при работе гидроагрегатов, для выработки электроэнергии. 
       
      В Прикамье стоит жара, дождей практически нет. С начала регулярных метеонаблюдений, вот уже 140
лет, ничего подобного не фиксировалось. Грозы и ливни в основном идут в северных таежных районах и на
востоке - в уральских предгорьях. Сельскохозяйственные районы остаются без воды. 
       
      Засушливая погода привела к тому, что в тринадцати муниципалитетах местные власти объявили
чрезвычайную ситуацию - на полях гибнут зерновые культуры. Кормов на зиму для скота будет
заготовлено примерно четверть от необходимого объема. Очевидно, что сельхозпроизводителям не
избежать значительных финансовых убытков. 
       
      - Прошлый год был очень хорошим для сельского хозяйства, нынче лето выдалось засушливым. Сена не
будет, кормов тоже, придется пустить коров под нож, - говорит фермер Николай Резцов. 
       
      Сводки метеорологов не радуют: в ближайшей перспективе дождей не ожидается, температура воздуха
будет только расти. 
       
      На этой неделе прогнозируют жару до 37 градусов. 
       
      - В результате засухи остановились в развитии зерновые, у них высыхают корни, - пояснила заведующая
отделом сельского хозяйства Юсьвинского округа Светлана Якина. - Многолетние травы, особенно клевер,
тоже высыхают на корню, травостой низкий, под угрозой заготовка сочных кормов. Нехватка кормов и
недобор урожая приведет к сокращению производства молока и необходимости приобретать корма на
стороне. 
       



      В министерстве агропромышленного комплекса Пермского края пояснили, что введение в ряде
муниципалитетов режима чрезвычайной ситуации связано с почвенной засухой ввиду погодных условий.
Это даст возможность сельхозпроизводителям решить ряд финансовых проблем с помощью местных
властей. 
       
      В некоторых водоемах начала гибнуть рыба. На обмелевших берегах Нытвенского пруда найдены
тысячи экземпляров мертвой плотвы и окуней. По мнению сотрудников Росрыболовства, причина все в той
же жаре. Вода в пруду прогрелась до 30 градусов, кислорода стало меньше, рыбе нечем дышать. По
данному факту идет проверка, результаты на этой неделе сообщит природоохранная прокуратура
Пермского края. 
       
      С начала регулярных метеонаблюдений, вот уже 140 лет, подобной засухи в Прикамье не
фиксировалось 
       
      Между тем 
       
      В Пермском крае обнаружен возбудитель птичьего гриппа. На берегу Камы около Соликамска найдена
мертвая чайка. При проверке выяснилось, что она заражена птичьим гриппом. Руководитель управления
Россельхознадзора по Кировской области, Удмуртской Республике и Пермскому краю Юрий Волков
провел совещание для директоров прикамских птицефабрик. Принято решение о работе в закрытом
режиме, допуск посторонних на территорию категорически запрещен. На предприятиях рекомендовано
неукоснительно соблюдать ветеринарные правила содержания птиц, принимать все меры для недопущения
распространения инфекции на производстве, проводить мониторинг ситуации согласно плану-графику
отбора проб на низкопатогенный грипп птиц. 
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      Экология 
       
      В долине реки Гусянки прошла образовательная экопрактика "Трухлявый заповедник". 
       
      Участникам похода рассказали, что такое трухлявый заповедник, для чего он нужен, как обустроить
этот экологический объект и как потом исследовать его обитателей. 
       
      В ходе экопрактики становится понятно, что скошенная трава, упавшие ветки и листья деревьев, бревна
- это не мусор. Растительные остатки выполняют ряд важных функций: служат питанием для почвы,
становятся убежищем для мелких обитателей территории, которые в свою очередь перерабатывают
мертвую древесину в плодородную почву. 
       
      Павшие деревья - очень важный элемент экосистемы. Ученые доказали, что для сохранения здоровья
городских лесов нужно оставлять от 20 до 50 кубометров мертвой древесины на гектар в зависимости от
типа леса. Если оставлять меньше, то биоразнообразие существенно сокращается. Для сравнения: в
естественных лесах объем валежника может превышать 100, а в ряде случаев и 500 кубометров на гектар. 
       
      В природе смерть порождает новую жизнь: без мертвой древесины стабильность лесных экосистем
оказывается под угрозой. Поэтому в условиях города нужно заботиться о том, чтобы появлялись
"трухлявые заповедники" - сухие ветки или большие пни, которые будут разлагаться естественным путем. 
       
      И задача человека не убирать их, не вывозить на полигон, а складывать в природную арт-конструкцию -
трухлявый заповедник. Такие кучи служат и домом, и пищей, и укрытием для лишайников, мхов, грибов,
жуков, улиток, птиц, земноводных, мелких млекопитающих и множества других обитателей природных
территорий. 
       
      Напомним, в Перми при поддержке Фонда президентских грантов реализуется проект "Экопрактики:
помогай природе правильно", рассказывающий, как простыми способами можно помочь городской
природе. "Практиковаться" могут и дети, и взрослые. 
       
      В проект входит 10 экопрактик: "Подкормка птиц", "Заповедное болото", "Домики для насекомых",
"Зеленый патруль", "Медоносная поляна", "Птичья гавань", "Трухлявый заповедник", "Птичьи угодья",
"Щепа не мусор", "Экопикник". 
       
      В настоящее время экопрактики активно проводятся на природных территориях города, в том числе на
экологических тропах и в долинах малых рек. 
       



      Управление по экологии 
       
      и природопользованию администрации Перми приглашает жителей активно участвовать в таких
походах и выкладывать фотографии в социальных сетях с хештегами #экопрактики, #природаперми,
#природавгороде, #малыерекиперми, #трухлявыйзаповедник. 
       
      Павшие деревья - это дом, укрытие 
       
      и пища для множества обитателей 
       
      природных территорий 
       
      Кстати 
       
      Ознакомиться подробнее с экопрактиками можно, воспользовавшись этим QR-кодом. 
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      Завершилось первенство по настольному теннису 
       
      В Кстово Нижегородской области завершилось первенство Восточно-Европейской лиги среди юношей
и девушек до 16 лет, а также мальчиков и девочек до 13 лет. В соревнованиях приняли участие 346
спортсменов из 22 регионов. Пермяки вернулись с отличными результатами. В одиночном разряде среди
мальчиков до 13 лет второе место занял Михаил Шабуров, у девушек до 16 лет серебро завоевала
Анастасия Россихина. 
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      В краевой столице начался необычный фестиваль 
       
      Культура 
       
      В столице Прикамья открылся фестиваль нового театра "Пермское море". В его программе
спектакль-дыхание в бассейне, коми-пермяцкий проект, трек-спектакль в машинах, другие развлекательные
и образовательные мероприятия. Вход бесплатный, но на большинство представлений необходима
предварительная регистрация на сайте 300-летия Перми. 
       
      Организаторы фестиваля - Агентство новых технологий и театральная компания "немхат". Два раза
подряд коллектив номинировался на главную российскую театральную премию "Золотая маска", а его
руководитель Александр Шумилин в этом году стал постановщиком церемонии открытия Российской
студенческой весны и куратором клуба Дягилевского фестиваля. 
       
      - "Пермское море" - это событие, на котором мы на языке театра рассказываем о людях, создающих
сегодняшнюю Пермь. 
       
      В спектаклях участвуют водители трамваев, флористы, пенсионеры, студенты. Мы берем город и в его
уникальных локациях творим новый уникальный театр, признаваясь Перми в любви, - говорит Александр
Шумилин. 
       
      Главный режиссер фестиваля "Город встреч" Илья Авербух отметил, что основной целью проведения
"Пермского моря" является формирование локальной идентичности горожан, популяризация и сохранение
достижений культуры Пермского края. 
       
      - Именно Александр Шумилин с "немхат" ставит спектакли в городских пространствах с участием
жителей в формате сайт-специфик, то есть задействуя альтернативные театральные пространства, - отметил
он. 
       
      На фестивале покажут не только спектакли, уже отмеченные жюри "Золотой маски" или ставшие
частью программы Дягилевского фестиваля, но и премьеры, подготовленные специально к фестивалям
"Город встреч" и "Пермское море". 
       
      До 14 июля жители и гости города смогут увидеть открытые репетиции в формате "Театр горожан". В
течение последующих двух недель пройдут постановки коми-пермяцкого проекта "немхата" -
медиаинсталляция "Один день с коми-пермяком", танцевальный перформанс "Коми-пермяцкий алфавит" и
опера на коми-пермяцком языке "Улетают птицы". 



       
      Ранее уже состоялись премьеры балета на трамвайных путях и саунд-спектакля на колесе обозрения
"Слегка касаться земли", но они будут показаны еще раз на "Пермском море". В программу вошли
спектакли, номинированные на "Золотую маску", и выступления участников ведущих российских
фестивалей, в том числе партиципаторный (с привлечением публики) спектакль "Пока все дома",
перформанс "33 сестры", танцевальный эксперимент "Я танцую, пока ты смотришь на меня". 
       
      После 23 июля программа фестиваля будет состоять исключительно из премьер. Готовятся
медиаспектакль для рояля "Проливной дождь", спектакль-медиация "Я, кажется, умею читать в твоих
красивых глазах", трек-спектакль в машинах "С тобой, в дороге", ритмическая гимнастика "Все пройдет!". 
       
      В последние дни месяца можно будет увидеть балет для хора бабушек и дедушек из ДК "Искра" "Ой,
мороз, мороз" и еще одну премьеру - "Пинг-понг с Чайковским". Копродукцию с Театром наций представят
на сцене Пермского театра оперы и балета. 
       
      Программа клуба "Пермского моря" состоит из концертов лаборатории современного зрителя, выставки
цветов и саунд-ночи в частной филармонии "Триумф". 15 июля здесь выступит группа ARTEMIEV,
основателем которой является музыкант, актер и автор песен Павел Артемьев. 20 июля в аэропорту
Большое Савино пройдет серия перформативных лекций и симфонический концерт. Запланирована также
работа лаборатории современного зрителя и открытие выставки цветов "Природа". 22 июля на парковке
ТРК "Планета" выступит музыкант и автор-исполнитель Zoloto. 
       
      С 24 по 29 июля будет проходить образовательная программа для молодых специалистов в театральной
сфере, в том числе лекции и мастер-классы, посвященные креативным индустриям, журналистике,
продвижению и бюджетированию, маркетингу, драматургии, истории театра. 
       
      Цель "Пермского моря" - формирование 
       
      локальной идентичности жителей 
       
      города, популяризация и сохранение 
       
      достижений культуры 
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      Образование 
       
      В Прикамье проходит отборочный (межрегиональный) этап всероссийского чемпионата
"Профессионалы". Пермский край стал одним из 25 субъектов, принимающих участников из других
городов. В краевую столицу приехали более 160 спортсменов из 68 регионов страны, которые будут
соревноваться по шести компетенциям в двух категориях: студенты СПО и школьники. 
       
      Местом состязаний стали Пермский базовый медицинский колледж и Пермский техникум
промышленных и информационных технологий имени Изгагина. 
       
      - Для проведения чемпионата выбраны лучшие техникумы, где созданы современные мастерские с
оборудованием, не уступающим оснащению ведущих предприятий страны.Новый этап позволит
участникам обменяться практиками с профессионалами из других регионов, - отметила министр
образования и науки Пермского края Раиса Кассина. 
       
      В Прикамье ребята будут бороться за победу в следующих компетенциях: лабораторный медицинский
анализ, медицинский и социальный уход, стоматология ортопедическая, фармацевтика, промышленный
дизайн, работа на токарных универсальных станках. 
       
      Финальные этапы чемпионата "Профессионалы" пройдут с 25 по 29 ноября в Санкт-Петербурге. 
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      спорт 
       
      В Прикамье состоялся Губернаторский турнир по быстрым шахматам, приуроченный к празднованию
300-летия Перми. Более 240 ребят со всего края боролись за кубки и эксклюзивные медали. Победителями
и призерами стали 36 школьников из Перми, Чернушки, Соликамска, Кунгура, села Брод Чернушинского
округа, села Новорождественское Лысьвенского округа и других муниципалитетов. 
       
      Состязания проходили в центре выявления и поддержки одаренных детей "Академия первых" и были
организованы по швейцарской системе в восемь туров. В них приняли участие школьники с первого по
11-й класс. 
       
      - Шахматы помогают думать стратегически, развивают мышление и память. Поздравляю всех
участников и благодарю за интерес к шахматному спорту. На сегодняшний день более 150 учреждений
успешно реализуют проект "Шахматы в школе". 
       
      В этом году за счет средств краевого бюджета мы закупили интеллектуальные игры, а для педагогов
организовали курсы повышения квалификации. Также планируем оборудовать шахматные гостиные в
точках роста, - обратилась к спортсменам министр образования и науки Раиса Кассина. 
       
      Участники турнира, вышедшие в финал, приглашены на профильную смену в "Академию первых", где
смогут тренироваться с гроссмейстерами. Наградой победителям стали шахматные доски с гравировкой,
памятные футболки, шоперы и блокноты. Призерам вручены колонки и фирменный мерч (за второе место),
а также интеллектуальные игры (за третье). 
       
      - Шахматы - это не только спорт, но и культура, и наука. Поэтому важно, чтобы проект "Шахматы в
школу" развивался и появлялись новые шахматные клубы, - подчеркнул президент Федерации шахмат
Прикамья Арутюн Арутюнян. 
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      Кировский клуб "Динамо" возвращается во вторую лигу 
       
      Футболисты клуба готовы играть в профессиональный футбол, команда укомплектована на 80
процентов. Об этом рассказал главный тренер клуба Виктор Булатов. По словам тренера, "остается набрать
форму и сыграться, но в целом у нас получается неплохой коллектив, будем прибавлять от игры к игре".
Первый матч в рамках лиги запланирован на 22 июля. В Дзержинске Нижегородской области вятские
футболисты встретятся с местным "Химиком". 
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      В районах Кировской области проходят летние городские и сельские фестивали 
       
      8 июля Белая Холуница стала местом проведения очередного фестиваля "Ремесло", который напомнил
жителям и гостям этого вятского города о значимой части его истории и традиций. Здесь выступали
фольклорные коллективы, торговали изделиями кустарных промыслов, презентовали сельские дома
культуры. В центр праздника как концептуально, так и территориально организаторы поместили кузнечное
дело. 
       
      На фестиваль в белохолуницком лесопарке собрались сотни жителей города, близлежащих сел и гости
из других городов. Центральная поляна фестиваля была отдана кузнецам. Кроме местных мастеров на
фестиваль "Ремесло" приехали кузнецы из Пермского края и Москвы, которые в полевых условиях не
только демонстрировали свои умения, но и охотно позволяли детям и подросткам попробовать себя в этом
древнем ремесле. 
       
      Исторически Белая Холуница возникла как поселок при железоделательном заводе. А в XVIII-XIX веках
изготовление качественного железа и стали было немыслимо без кузнечной обработки. Со временем
бедные вятские месторождения железа утратили какую-то актуальность, а градообразующий завод
переквалифицировался на металлообработку. Потом машиностроительное производство сократилось до
масштабов малого бизнеса. 
       
      Вопреки всем экономическим и технологическим пертурбациям, местные жители через ремесленный
фестиваль пытаются восстановить свою связь с прошлым, вдохнуть в него новую жизнь. Если дети только
пробуют ковать раскаленные железные заготовки на ежегодном шоу, то взрослые овладевают кузнечным
мастерством на высоком художественном уровне. Пускай лишь для души. Так произошло с Николаем
Тукмачевым, сотрудником местного музея, который за десять лет освоил кузнечное дело и даже получил
статус мастера народных художественных промыслов. 
       
      - Под заказ я стараюсь не работать, - признался белохолуницкий кузнец. - Для меня главное - участие в
творческих выставках, конкурсах, совершенствование своих умений. Я бы даже назвал себя просто
мастером по художественной обработке металла. 
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      9 августа в окрестностях Кирова состоялся фестиваль военно-исторической реконструкции "Живая
история". Около 350 участников при поддержке почти двух десятков единиц техники попытались
воссоздать один из эпизодов Великой Отечественной войны. События, произошедшие примерно 80 лет
назад, - бои около города Богодухова, которые стали логичным развитием Курской битвы. 
       
      - Это достаточно недавняя история, живы даже некоторые участники тех событий. Сколько себя помню,
с детства, я интересовался событиями Второй мировой войны. Сейчас по мере возможности мы изучаем
сами и знакомим зрителей с той героической эпохой, - поделился организатор фестиваля руководитель
военно-исторического клуба "Фронт" Олег Пильгуев. 
       
      Кроме реконструкторов из Кировской области в постановке приняли участие их коллеги из нескольких
регионов Центральной России, Приволжья и Урала. Фестиваль 2023 года стал уже третьим масштабным
событием, которое подготовило клуб "Фронт" на Вятке. В 2019 и 2021 годах аналогичные масштабные
акции, как и в текущем году, проводились при финансовой поддержке Фонда президентских грантов. 
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      Футбольный клуб "Зенит-Ижевск" отправили в любительскую лигу. Решение приостановить участие
ижевской футбольной команды в профессиональном сообществе было принято после того, как в
профильном министерстве проанализировали расходы клуба, состав игроков, уровень подготовки,
результаты и соотношение выделяемых из бюджета денег к привлеченным, пояснили в минспорта
Удмуртии. Результат аудита оказался следующим: в прошедшем сезоне команда заняла 8-е место из 12 в
первенстве России. В заявке клуба 15 из 29 игроков приезжие, а игры проходят при полупустых трибунах. 
       
      Потому в переходе на любительский уровень чиновники и не видят ничего страшного - такие перемены,
полагают в минспорта, "позволят направить высвободившиеся средства на развитие детского футбола и
реализовать перезагрузку удмуртского футбола". 
       
      - Нам важно, чтобы играло как можно больше наших удмуртских спортсменов, поэтому при
формировании команды будем делать ставку на местных игроков, воспитанников республиканской школы
футбола, - разъяснил министр Денис Парахин. Он добавил, что в планах за два-три года вывести
"Зенит-Ижевск" на первое место в любительской лиге, а потом вернуться в профессиональный спорт без
дополнительных взносов. 
       
      Президенту Футбольной национальной лиги ижевчане уже отправили письмо, в котором говорится, что
"министерством по физической культуре и спорту Удмуртской Республики принято решение о неучастии
АНО "Футбольный клуб "Зенит-Ижевск" в первенстве России среди команд клубов 2-й лиги, группа Б,
сезон 2023 года". 
       
      Теперь столица Удмуртии стала городом, у которого нет своей команды ни в одной профессиональной
спортивной лиге страны. 
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      Фото первого вятского байкера и предметы конской упряжи, мотороллеры и велосипеды, детские
коляски, которыми пользовались вятские крестьяне, модели машин и комбайнов, сделанные советскими
школьниками, - это лишь часть экспонатов новой выставки "Вятка едет" Кировского краеведческого музея. 
       
      - Школьники просто в восторге от того, что могут посидеть за рулем мотороллера "Вятка", - с улыбкой
рассказывает куратор выставки "Вятка едет" Юрий Кислицын. 
       
      История мотороллера занятна. Он выпускался в 1950-1960-х годах в Вятских Полянах. Фактически
"Вятка ВП-150" - это продукт реинжиниринга, он скопирован с легендарной итальянской "Веспы". По
рассказам сотрудников музея, производитель оригинала сквозь пальцы смотрел на то, что эти мотороллеры
продавали в СССР. Однако попытка вывода их на рынки Западной Европы обернулась настоящим
скандалом. В середине 60-х "Вятку" сняли с производства и заменили на другую модель - "Электрон".
Модель представлена на соседнем стенде, ее еще многие помнят, но, бесспорно, дизайн у нее не такой
харизматичный, как у предшественника. 
       
      История и даже назначение других экспонатов более туманны. Чего стоит маленький хомут, который
вряд ли можно надеть даже на жеребенка. 
       
      А конструкция и назначение детской коляски, которая использовалась, видимо, еще в позапрошлом
веке, стала основой для небольшого научного изыскания. В кировском музее разгорелась настоящая
дискуссия о том, зачем двухколесной повозке-люльке такие длинные оглобли. Отчасти спор разрешила
обнаруженная в архивах фотография. Вятские крестьяне должны были брать младенцев даже на полевые
работы. К этим длинным оглоблям они крепили не только вещи, необходимые малышу, но и все
необходимое в поле. 
       
      Такие истории скрываются за каждым экспонатом и фотографией выставки. Истории затрагивают
разные эпохи развития колесного транспорта на Вятке, от телег, упряжи и старинных детских колясок до
счетчиков такси. Своя мини-история есть даже у афиши - над ней сотрудники музея работали совместно со
студентами Кировского художественного училища. 
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      Фестиваль искусств "Горький +" впервые прошел в Нижнем Новгороде 
       
      Открылась фестивальная программа спектаклем-концертом на сцене Нижегородского театра оперы и
балета имени А. С. Пушкина. Рассказы Горького читали народный артист РФ Евгений Миронов и актриса
театра и кино Александра Урсуляк, аккомпанировали повествованию ансамбли "Комонь" и великолепные
"Солисты Москвы" под управлением народного артиста СССР Юрия Башмета. 
       
      - Я порой почти забываю, что мы вот-вот должны вступать - так заслушиваюсь! - поделился еще на
репетиции любимец нижегородской публики Юрий Абрамович. 
       
      Неожиданный дуэт текстов Максима Горького с музыкой Эдварда Грига (к слову, одного из любимых
композиторов писателя) очаровал в итоге и зал. 
       
      Почти 70 мероприятий - спектакли и концерты, лекции и выставки, форумы и творческие прогулки на
самый разный запрос - прошли с 6 по 9 июля на нижегородских площадках. И знаковых, таких как оперный
театр, "Пакгаузы", Нижегородский художественный музей, легендарная "ракушка", восстановленная в
обновленном пространстве Александровского сада, и отчасти неожиданных - на канатной дороге, в
"Заповедных кварталах" улицы Короленко, в парках. 
       
      Например, гуляющие пятничным днем в парке имени Кулибина присоединялись к
спектаклю-променаду "Изергиль", что также шел в фестивальных рамках. Сопровождаемая поначалу
немногочисленными, заранее записавшимися зрителями, к финалу действа импровизированная повозка
площадного театра уже была окружена публикой, с удовольствием подхватившей игру: слушали,
обсуждали, спорили. 
       
      - Трудно удивить и горожан, и гостей Нижнего Новгорода. Ваш город уже давно стал центром
притяжения. Но тем не менее мы предлагаем эксклюзив - фестиваль "Горький +" очень разносторонний! -
отметил арт-директор фестиваля народный артист России Евгений Миронов. 
       
      Завершающий фестивальный вечер знаменовался российской премьерой. 
       
      Театр на Бронной (Москва) презентовал здесь свою новую работу "Дачники на Бали, или "Асса" 30 лет
спустя". Столичный премьерный показ по мотивам пьесы Горького "Дачники" запланирован на сентябрь. 
       
      Режиссер Константин Богомолов, вышедший на сцену перед спектаклем, уточнил: это сценическая
фантазия на заданную тему. Ее можно было бы назвать также и "Горькие дачники". 
       



      - Мой спектакль и пьеса Горького - в отношениях ближайшего, кровного родства. Пьеса - это родитель,
спектакль - это ребенок. Два разных существа, но в одном легко узнать другого, хотя они и не повторяют
друг друга в точности, живя в разных временах. Темы, коллизии действа, разговоры персонажей схожи. Мы
начинали с текста Горького, потом поняли, что нужно его актуализировать, сохраняя характеристики
персонажей, их суть. А драматургию их отношений и интриг все же приблизить к современному зрителю, -
дополнил он в интервью. 
       
      Кстати 
       
      - С фигурой Горького мы связаны со школьной скамьи. Работа "Солнце над островом Капри" связана с
эмиграцией на Капри, где он пребывал со своей женой, - отметил народный артист РФ Виктор Вержбицкий.
- Основной посыл композиции - это человек и родина. Человек вынужденно оторван от своей родины.
Какие с ним в этот период происходят события? В первую очередь душевные. Также это такой синтез
художественного слова и музыки. 
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      В Санкт-Петербурге запустили тематические вагоны 
       
      В Петербургском метрополитене начал курсировать поезд "Нижний Новгород: 100% настоящая Россия".
Дизайн каждого вагона поезда посвящен одному из шести населенных пунктов Нижегородской области:
Нижнему Новгороду, Болдину, Городцу, Семенову, Дивееву, Арзамасу. Во внутреннем оформлении
используются QR-коды, которые позволяют "погрузиться" в один из представленных городов. Поезд будет
ходить до января 2024 года. 
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      Жители Приволжья будут летать в Грузию без пересадок 
       
      Сразу пять приволжских столиц попали в приказ Росавиации о допуске полетов в Грузию. Причем не
только Тбилиси, но и Кутаиси и Батуми оказались в списке возможных маршрутов. Разрешение на работу
попросила авиакомпания Red Wings, которая заявила рейсы из Нижнего Новгорода, Перми, Уфы, Казани,
Самары и получила на это добро федерального ведомства. 
       
      В приволжских турагентствах уже потирают руки и вспоминают отельную базу и экскурсионные
программы. Причем открытия авиасообщения ждут не только в тех городах, откуда заявлены рейсы.
Жители Кирова, Ульяновска, Саранска или Саратова готовы преодолеть несколько сотен километров до
соседнего региона. Это удобнее и выгоднее, чем добираться через Москву. 
       
      - У нас в Ижевске международный аэропорт только строится, и мы пока отправляем за рубеж большую
часть клиентов через Казань и Пермь, - поясняет директор туристического агентства "Компания Регион
Тур" Наталья Архипова. Она уже посмотрела стоимость гостиниц в Батуми и считает, что это направление
вполне сможет конкурировать с Сочи и Анапой. 
       
      Впрочем, Red Wings далеко не единственная авиакомпания, заявившая о намерениях летать из ПФО в
Грузию. Ранее такие же допуски получили "Победа", "ЮВТ-аэро", "Смарт авиа", "Уральские авиалинии".
Так что расписание обещает быть плотным. Правда, когда оно появится, пока не ясно. Выдача допуска -
только начало. 
       
      - Допуск на выполнение полета по международному маршруту предоставляется межведомственной
комиссией при Минтрансе России и является подтверждением права авиакомпании на перевозку. При этом
начало полетов между пунктами на территории двух государств кроме полученных допусков обусловлено
еще выполнением дополнительных процедур и условий, предусмотренных законодательством двух стран, -
разъяснила пресс-служба Федерального агентства воздушного транспорта. 
       
      Ведомство уточнило, что помимо допусков необходимо получить разрешение авиавластей государства,
куда планируются полеты, слоты в аэропортах и "другие технические разрешения, предусмотренные
воздушным законодательством и международными соглашениями о воздушном сообщении". 
       
      Вопрос цены тоже пока открыт. Предложения, которые есть сегодня на действующих маршрутах,
выгодными не назовешь. За билет для одного пассажира в августе из Москвы в Тбилиси и обратно придется
заплатить около 60 тысяч рублей. Чуть дешевле стоит перелет в Грузию из Сочи. Впрочем, представители
туристической отрасли надеются - чем больше будет рейсов, тем ниже окажется и цена. 
       



      Сегодня между двумя странами уже курсируют Georgian Airways и российская АК "Азимут". В июле
перевозчики начали дополнять расписание. Georgian Airways с 3 июля поставила по два рейса в день в
понедельник, вторник, четверг и воскресенье. "Азимут" тоже объявил об увеличении полетов с одного до
двух в день из Москвы в Тбилиси. "Красные крылья", похоже, пойдут на рекорд - компания готова
отправлять в Грузию жителей 16 российских регионов по семь раз в неделю. 
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      В Удмуртии завершился фестиваль искусств "На родине П. И. Чайковского". Уже 66-й по счету, в этом
году он собрал 12 500 зрителей. За три дня в трех городах республики музыканты дали восемь концертов.
Для музыки великого композитора нет границ, ее продолжают любить и исполнять выдающиеся артисты из
самых разных стран. Они приезжают на фестиваль, не боясь осуждения, потому что понимают - запретить
Чайковского невозможно. 
       
      - Неважно, какой национальности человек, где человек приходит в этот мир. Все, что составляет
основные категории человеческой жизни, - любовь, ненависть и так далее - все это в самой лаконичной
невероятной, философской красивой форме есть в музыке Петра Ильича Чайковского, - уверен народный
артист СССР дирижер Юрий Башмет. - Чайковский - он обречен на успех! Кроме всего прочего, он очищает
душу, заставляет жить, уводит людей от разных бед и неприятностей, даже если эта музыка трагичная, даже
если это шестая симфония. Это возвышает, слушатель становится соучастником вместе с исполнителем -
соучастником красоты и бесконечного мелодизма. 
       
      По словам Башмета, музыку гения невозможно сыграть одинаково сегодня, завтра, послезавтра. Надо
уметь быть искренним во время исполнения, а чтобы позволить себе эту искренность, надо иметь
академическое образование и неплохой вкус как минимум. 
       
      Влюблен в музыку Чайковского и британский музыкант Фредерик Кемпф, выступивший на открытии
фестиваля. Фредерик играет в лучших залах планеты. В 2001 году пианист стал обладателем премии
Classical Brit Awards как лучший молодой исполнитель классической музыки в Великобритании. В 1998-м
получил бронзовую медаль и третью премию на XI Международном конкурсе имени Чайковского в
Москве. После этого Кемпф выучил русский язык. 
       
      Накануне концерта он рассказал журналистам, что главное в музыке для него - страсть. Перед
выступлениями он ходит в спортзал и бегает, обожает пельмени с мясом, а любимое произведение
Чайковского - симфония N 4. Кемпф приезжает в Россию с 1998 года, будет это делать и впредь. 
       
      - Не хочу потерять наше искусство. Я же пианист, и это честь, что меня пригласили играть на этом
фестивале потому, что я иностранец. Я так рад играть всю музыку, особенно русскую музыку в России, для
меня это очень важно. Конечно, иногда это сложно, но у нас было гораздо более сложное время - ковидное. 
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      Кировских студентов обучат на отечественном софте 
       
      Вятский государственный университет и российская компания АСКОН заключили соглашение, по
которому вузу передадут комплекс программного обеспечения в области инженерной графики и
компьютерного моделирования для обучения студентов. По такому пути уже идут многие российские вузы.
Так, в МГТУ имени Баумана несколько лет назад отказались от зарубежных решений и перешли на
продукцию российской компании. 
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      Нижегородские физики предложили оригинальный метод управления компьютерами нового типа 
       
      Нижегородские физики придумали, как развивать отечественные квантовые компьютеры без западной
электроники. Они предложили новый метод управления квантовыми объектами. Квантовые компьютеры
(КК) позволяют делать вычисления в миллион раз быстрее, чем обычные компьютеры. Поэтому ученые во
всем мире стремятся первыми создать такие полноценные сверхпроизводительные машины. 
       
      Элементы этих КК (так называемые кубиты) управляются сверхвысокочастотной (СВЧ) электроникой,
которая до санкций закупалась на Западе, в основном у IBM. Нижегородские физики с помощью
суперкомпьютера ННГУ "Лобачевский" совместно с учеными МГУ и Российского квантового центра
(Москва) разработали новый метод управления кубитами, что позволяет обойтись без таких закупок. Метод
к тому же повышает скорость и точность операций. 
       
      Отечественные разработчики предложили использовать для управления кубитами новую схему
сверхпроводникового генератора цифровых импульсов, способного создавать сигналы различной
полярности. Сигналы могут быть записаны в память генератора, что позволит придать определенную
энергию кубиту и получить на выходе нужную квантовую операцию с высокой точностью. 
       
      - По нашей модели генераторы цифровых импульсов интегрированы с кубитным чипом и находятся в
криостате, а не вне него, как принято. Это позволит в перспективе избавиться от проблемы множества
"проводов" для управления отдельными кубитами и повысить энергоэффективность процессов. В ситуации,
когда ученые борются за каждую наносекунду быстродействия, цифровая сверхпроводниковая схема может
ускорить операции примерно в два раза по сравнению с СВЧ-электроникой, - рассказала автор
исследования заведующая научно-исследовательской лабораторией теории наноструктур
Научно-исследовательского физико-технического института ННГУ имени Н. И. Лобачевского Марина
Бастракова. 
       
      На сегодня калибровка сверхпроводниковых квантовых устройств производится практически вручную.
По словам руководителя проекта в рамках программы "Приоритет 2030" профессора физического
факультета МГУ имени М. В. Ломоносова Николая Кленова, разработанный подход должен существенно
ускорить выполнение операций в квантовом компьютере, упростить громоздкие системы управления. Это
большой шаг вперед для отечественных квантовых технологий, так как он решает проблему нехватки
сверхвысокочастотной импортной электроники. Сейчас подбираются материалы и разрабатывается дизайн
для базовых элементов. 
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      В этом году от региона на форум "Сильные идеи для нового времени" было подано более 1,7 тысячи
заявок. По этому показателю Нижегородская область вновь вошла в тройку лидеров. В топ-60 включен
проект создания Национальной студенческой IT-компании на базе ряда вузов, в том числе ННГУ имени
Лобачевского (проект представил Михаил Евстифеев, победитель "Лидеров России"), и проект создания
доступной инфраструктуры раздельного сбора вторсырья с финансовой мотивацией населения на основе
установки автоматических пунктов приема. Эти проекты получат финансовую поддержку организаторов
форума. 
       
      Как рассказал "РГ" Михаил Евстифеев, проект Национальной студенческой IT-компании подразумевает
создание государственно-частного партнерства ряда вузов страны с крупным компаниями. За рубежом
такие примеры уже есть. Например, Национальный университет Сингапура сотрудничает с IT-компаниями
для создания образовательных программ и предоставления студентам возможностей для практики и
трудоустройства. В Финляндии сотрудничество реализовано между Техническим университетом Тампере и
компаниями Nokia и Ericsson. 
       
      Цели такой компании - восполнить растущий дефицит квалифицированных IT-специалистов, обучить
студентов на основе реальных проектов. Кроме того, это будет способствовать межвузовской интеграции. 
       
      Второй проект, вошедший в топ, - установки автоматических пунктов приема. Они уже работают в
Нижнем Новгороде, но проект подразумевает расширение их сети. Это первые в мире аппараты, который
благодаря компьютерному зрению могут принимать макулатуру, определяя различные типы фракций -
картон, бумагу, книги, газеты и журналы. Сразу после приема сдатчику перечисляют деньги на его
банковскую карту через систему быстрых платежей. За сжатую алюминиевую банку - 25 копеек, за
пластиковую бутылку - 20 копеек, за килограмм газет или журналов - три рубля. За счет большого окна
приема можно сдать несколько пачек макулатуры, несколько бутылок или банок за один раз. 
       
      Еще ряд нижегородских проектов вошли уже в топ-100. Это проект создания центра компетенций
сохранения и комплексного развития исторической среды от АНО "АСИРИС", проект использования БПЛА
для замены вертолетов в сфере грузовых авиаперевозок и перевозок пострадавших при медицинской
эвакуации от ООО "Клеверкоптер", развитие центра экологического просвещения "Экоториум", создание
федерального военно-патриотического молодежного объединения. 
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      В ботаническом саду ВятГУ в рамках проекта "Наука и город", посвященного 650-летию города Кирова,
презентовали интерактивные творческие площадки. 
       
      На станции "Цветочная" посетители делали цветочные бутоны из различных материалов, в учебном
классе гостей принимали представители института биологии и биотехнологии ВятГУ, подготовившие
специальное занятие "Ароматная симфония". Под руководством профессионалов взрослые и дети создавали
сухие духи. 
       
      Большой интерес публики вызвала площадка арт-терапии. Участникам предлагалось сделать рисунки
непривычным способом: левой рукой и с закрытыми глазами. Будущий психолог Кристина Мулина,
второкурсница педагогического института ВятГУ, объяснила, что это задание восходит к
арт-терапевтической методике, известной среди специалистов как "Каракули Винникотта": вычленяя
образы из своего бессознательного, человек может больше узнать о себе. 
       
      Как всегда, порадовала научно-исследовательская археологическая лаборатория ВятГУ. Сотрудники
"археологички" Алексей Кайсин, Маргарита Глазырина и Дарья Черанева помогли желающим освоить
премудрости археологического рисунка. Для наглядности были использованы в том числе изразцы,
найденные на раскопках самими исследователями вуза. А самым маленьким посетителям археологи
предложили провести мини-раскопки. 
       
      В беседке сада были замечены и роботы. Их сопровождали первокурсники электротехнического
факультета Даниил Постников и Кирилл Скрипин. Детвора, окружившая будущих спецов робототехники и
мехатроники, с удовольствием выполняла задания: например, собирала радиоуправляемый вездеход и
пробовала его в деле. 
       
      На приглашение стать участником научно-творческого события откликнулся и "Кванториум".
Представители Центра технического творчества презентовали авторские настольные игры и
игры-головоломки - в них с удовольствием играли не только дети, но и взрослые. 
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      На Вятке широко внедряют кабинеты психологической помощи 
       
      В поликлиниках Кировской области начинают работать кабинеты медико-психологического
консультирования. Кабинеты уже работают в Центре психиатрии и психического здоровья, городских
больницах N 5, 7 и 9, Кировском клинико-диагностическом центре и Детском диагностическом центре.
Также кабинеты таких специалистов появятся в центральных районных больницах. Прием - по
предварительной записи или неотложно. 
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      В Нижегородской области усилят профилактику онкозаболеваний 
       
      За 10 лет рост заболеваемости злокачественными новообразованиями (ЗНО) в Нижегородской области
составил 41,7 процента. В 2022 году в Нижегородской области было зарегистрировано 17 845 случаев
злокачественных новообразований. Рост по сравнению с 2021 годом составил 7,8 процента. У мужчин
уровень заболеваемости выше, чем у женщин, в два раза. 
       
      Самые частые ЗНО: кожи - 13,5 процента, молочной железы - 11,1, легкого - 8,5, ободочной кишки - 7,5,
предстательной железы - 7,1, желудка - 6,1 процента. При этом регистрируется ежегодное увеличение
выявления случаев колоректального рака на 100 тысяч исследований кала на скрытую кровь. 
       
      Печальная статистика давно вызывает тревогу у властей, поэтому была принята большая программа по
профилактике и лечению раковых заболеваний. 
       
      Так, с 2023 года в тарифное соглашение Нижегородской области внесены изменения в части оплаты
диспансеризации, а именно: оплата законченного случая диспансеризации будет проводиться только при
условии выполненного онкоскрининга (анализ кала на скрытую кровь, маммография,
простатспецифический антиген (ПСА), цитологическое исследование мазка с шейки матки). В 2023 году
запланировано открытие Центра амбулаторной онкологической (ЦАОП) помощи на базе Клинического
диагностического центра. В 2024 году запланировано открытие еще двух ЦАОП - на базе Сергачской и
Лысковской ЦРБ. 
       
      С 1 сентября на одном из предприятий будет апробирована программа профилактики, диагностики и
лечения колоректального рака. Пациенты - нижегородцы возраста 45, 50, 55 и 60 лет. В программу войдет
не только лабораторный поиск маркеров в крови, но и углубленная эндоскопическая диагностика, в том
числе удаление доброкачественных новообразований даже при минимальных рисках. 
       
      В целом же будет увеличение количества проведенных диагностических исследований в рамках
диспансеризации и профилактических медицинских осмотров (маммография, цитологический мазок,
УЗИ-исследования, ФГДС, КС), выездов "Поездов здоровья" в отдаленные муниципальные образования,
скрининга рака шейки матки и колоректального рака. Будут проводиться школы здоровья для больных
сахарным диабетом и для тех, кто хочет бросить курить. 
       
      Как ожидают, исполнение региональной программы позволит достичь к 2024 году снижения смертности
от новообразований на 100 тысяч населения до уровня 188,4 случая и увеличить долю злокачественных
новообразований, выявленных на первых стадиях, до 59,1 процента. 
       



      Кстати 
       
      В соответствии с приказом министерства здравоохранения Нижегородской области от 22 февраля 2023
г. N 315-161/23П/од "О правилах организации онкологической помощи населению Нижегородской области"
в регионе создана трехуровневая система оказания медицинской помощи пациентам с ЗНО. Первый
уровень: девять центров амбулаторной онкологической помощи, 78 первичных онкологических кабинетов,
113 смотровых кабинетов. Второй уровень: два межрайонных онкологических отделения (г. Павлово на 70
коек, г. Арзамас на 70 коек), 24 медицинские организации (574 койки). Третий уровень: Нижегородский
областной онкологический диспансер (712 коек) и Нижегородская областная детская клиническая больница
(80 коек). 
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      Сегодня в школу N 88 попасть без специального пропуска невозможно - трехуровневая система защиты
начинает работать еще на улице. Но тогда, 26 сентября 2022 года, пройти на территорию и в здание мог
любой. Как это сделал бывший выпускник учебного заведения 36-летний пациент психоневрологического
диспансера Артем Казанцев. Он пронес через охрану огнестрельное оружие и патроны и начал
расстреливать всех, кто встретился ему на пути. 
       
      Погибли 18 человек, среди них 11 детей. Получили ранения 23 человека. Среди убитых оказались и
сотрудники ЧОПа, которые должны были защитить учеников и учителей. Одному из охранников было 73
года, второму около шестидесяти. Они работали в предприятии "Щит", который сотрудничал еще с
несколькими учебными заведениями города. После трагедии в школе директора "Щита" Алексея Злобина
арестовали, но потом отпустили. Суда он ждал под домашним арестом. 
       
      Рассмотрение уголовного дела в районном суде началось спустя 10 месяцев. Все это время следователи
собирали доказательства вины руководителя охранного предприятия - он так и остался единственным
фигурантом этого разбирательства. Артем Казанцев застрелился в одном из учебных классов в день
нападения. 
       
      На первом заседании экс-директор "Щита" не сказал ни слова, лишь только выслушал обвинительное
заключение. В нем говорится, что именно он, руководитель предприятия, не обеспечил защиту объекта,
допустил на территорию человека с огнестрельным оружием и в целом оказывал услуги, не отвечающие
требованиям безопасности. Следующее заседание суда назначено на 19 июля. 
       
      Школу, в которой произошла трагедия, открыли после ремонта в конце февраля 2023-го. Теперь здесь
действует та самая многоступенчатая система пропуска и контроля, которая пока так и осталась
единственной в Ижевске. 
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      10 июля губернатор Кировской области Александр Соколов попросил отчитаться по ситуации с
птичьим гриппом и выяснил, что в регионе приняты исчерпывающие меры, повторного возникновения
очагов не допущено, специалисты ветслужбы отработали хорошо. Вся птица в домашних хозяйствах
привита, проведено 18 тысяч отборов проб, по трем районам ограничения сняты, по оставшимся сейчас
готовят документы. 
       
      В целом с птичьим гриппом область справляется хорошо, однако наблюдается негативная тенденция,
связанная с нехваткой ветеринарных специалистов. Из-за низкого уровня зарплаты не хватает 104
работников. Несмотря на это, Минсельхоз России высоко оценил деятельность областной ветслужбы. 
       
      Губернатор, выслушав доклад, отметил, что необходимо обсудить вопрос с минфином. По его словам,
зарплаты ветработников надо довести до среднего уровня по региону. 
       
      Восстановлением справедливости занимался губернатор и в конце прошлой недели. Он узнал, что
компания "Вятавтодор" купила дорогую иномарку. Данные подтвердились. По решению главы области
автомобиль вернут за полную стоимость, а деньги потратят на покупку дорожной техники. 
       
      - Я обращаюсь ко всем учреждениям, предприятиям, руководителям, органам власти и
муниципалитетам: сейчас не время совершать такие траты и барствовать. Если есть лишние деньги, их
нужно вкладывать в экономику области или помощь нашим ребятам, которые сражаются на СВО, - заявил
Соколов на еженедельном совещании правительства. 
       
      Руководителю "Вятавтодора" внесли дисциплинарное взыскание и пересадили на отечественную
машину. В дальнейшем за такие инциденты будут увольнять. 
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      Под открытым небом Фестиваль "Симфопарк-2023" посетили 17 тысяч омичей 
       
      Двухдневный фестиваль, который проходил уже в седьмой раз, набирает популярность. Впервые в
стране провели симфобатл двух оркестров - Ленинградского и Омского, которые соревновались в
исполнении классики, мировых рок-хитов, поп-композиций и джаза. Выступали солисты Мариинского
театра и Геликон-оперы. Сразу две новые программы представил Омский народный хор. 
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      Кольцо для фотонов 
       
      Стройотрядовцы участвуют в проекте СКИФ 
       
      В Новосибирской области в строительстве ускорителя "Сибирской кольцовой источник фотонов"
примут участие 150 бойцов студенческих стройотрядов из девяти регионов России. Они уже прибыли в
наукоград Кольцово. По итогам пятого трудового семестра будут определены лучшие студенческие отряды
по производственным показателям, по комиссарской деятельности и по совокупности показателей. 
       
      Клевое место 
       
      В Новосибирской области обустроят "Озерный кластер" 
       
      В регионе немало красивых озер, но есть проблемы с инфраструктурой для отдыхающих. Так, в
Барабинском районе центр "Бухта Лазурная" нуждается в дороге с асфальтовым покрытием и газификации.
Здесь 566 мест для отдыхающих, из них 220 - для круглогодичного проживания. Есть большой потенциал
развития турбаз на озерах Чаны (превосходная рыбалка) и Карачи (целебные грязи и минеральные воды). 
       
      Кадры для больниц 
       
      В Томске готовят врачей по договорам о целевом обучении 
       
      В 2023 году в Сибирском государственном медуниверситете в рамках нацпроекта "Здравоохранение"
предусмотрено 116 договоров по программам специалитета, 114 - ординатуры. Для заключения договора о
целевом обучении абитуриенту нужно обратиться в медицинскую организацию, где он будет работать
после окончания вуза. Сейчас укомплектованность врачами в медучреждениях региона - 83 процента. 
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      В Томской области организовали выездную работу врачей-стоматологов в отдаленных селах и деревнях.

       
      Медики стоматологической поликлиники и Томской районной больницы проводят осмотр жителей
районов в мобильных стоматологических комплексах, приобретенных в рамках нацпроекта
"Здравоохранение". 
       
      В передвижных комплексах медики могут принять до двадцати пациентов в день, проводя необходимые
манипуляции, в том числе делая рентген-снимки. 
       
      - Врачи мобильной стоматологии посетили Шегарский район и работают в Томском районе - сейчас
находятся в Березкино, а до конца июля осмотрят жителей Нелюбина, Кудринского участка, Петрова,
Черной речки, Кандинки, Эушты, Дзержинского. Второй мобильный комплекс работает в Тегульдетском
районе, где специалисты осмотрели жителей поселков Берегаево, Тегульдет, Белый Яр, сейчас работают в
Четь-Конторке, а в ближайшие дни посетят Черный Яр, - сообщил начальник областного департамента
здравоохранения Роберт Фидаров. 
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      Содружество путешественников Алтая набирает желающих в школу туриста из числа людей,
перенесших онкологическое заболевание. Они будут проходить спортивную подготовку до конца лета, а в
начале сентября отправятся в поход в горы. 
       
      Открыть оздоровительную школу предложил житель Алтайского края и опытный инструктор по
восхождениям Алексей Старостенко. В поход смогут пойти онкопациенты, которым не противопоказаны
длительные пешие прогулки. Содружество путешественников Алтая уже много лет сотрудничает с
общественной организацией, объединяющей онкологических пациентов. Среди больных, прошедших
лечение, провели опрос и выяснили, что на стадии реабилитации им очень не хватает полезных спортивных
нагрузок и общения с природой. 
       
      Школа туриста начала работать в мае. Первые "ученики" после окончания обучающего курса сами
смогут стать инструкторами для таких же пациентов с онкологией. Но перед этим им нужно получить
необходимые навыки и знания. Курс обучения состоит из теории и практики. Участники школы туриста
уже прослушали лекции об особенностях алтайской природы и климата, по истории и культуре народов
Алтая, а также о безопасности в походе. Практическая подготовка включает еженедельные занятия
велоспортом, гимнастикой, скандинавской ходьбой, а также тренировки в бассейне. 
       
      Путешествие запланировано на первую половину сентября, когда уже не так жарко, как летом, и
значительно меньше турпоток. А кроме этого, в начале осени Катунь - главная река Республики Алтай -
приобретает насыщенный бирюзовый цвет. Ради этого зрелища стоит отправиться в горы. 
       
      Туристы остановятся в одном из кемпингов вблизи населенных пунктов на случай, если кому-то
понадобится медицинская помощь; разобьют палатки и обустроят костровище, на котором будут готовить
походную пищу. В течение нескольких дней путешественники пройдут популярным маршрутом и посетят
достопримечательности Алтая. Также для участников планируется провести психологические тренинги. 
       
      - Все путешественники перед походом должны будут пройти медицинское обследование и
посоветоваться со своим лечащим врачом по поводу оптимальной физической нагрузке. В целом поход
будет щадящим. Не нужно будет нести тяжелые рюкзаки. Самое экстремальное, что нас ждет - ночевка в
палатке. У нас очень качественное снаряжение: помимо палаток, есть спальники и специальные коврики.
Никто ночью не простынет. Вся необходимая экипировка в наличие - снаряжение мы закупили на средства
благотворительного гранта, - поясняет Алексей Старостенко. 
       
      Среди тех, кто собирается в поход - 63-летняя Наталья Борковская. Диагноз "лимфома" ей поставили
пять лет назад. По ее словам, она всегда вела активный образ жизни, проблем со здоровьем не было. Но
однажды перенесла сильный стресс, после чего начались проблемы. Обратилась в больницу и обследование



выявило новообразование. На протяжении трех лет женщина проходила курс химиотерапии, после чего
заболевание перешло в ремиссию, и Наталье нужно было научиться жить по-новому. 
       
      Группа поддержки онкопациентов стала для нее настоящей отдушиной. Вместе с другими пациентами,
также лечившимися от рака, она стала участвовать в различных мероприятиях, и поняла, что жизнь
продолжается. В этой же группе узнала о школе туриста, и сейчас проходит спортивную подготовку.
Сначала было сложно выполнять элементарные упражнения. Но регулярные тренировки принесли плоды -
организм стал выносливее. Теперь Наталье занятий в группе недостаточно, и она ежедневно
самостоятельно гуляет с палками для скандинавской ходьбы. 
       
      - Чем больше я двигаюсь, тем лучше переношу физическую нагрузку. Активная жизнь помогает забыть
о болезни. А прогулку в горах не сравнить с отдыхом на даче. Воздух, природа Алтая словно возвращают к
жизни. Поэтому поход жду с нетерпением. Руки-ноги есть, а значит надо идти. Уже приготовила легкую
одежду, теплую куртку и непромокаемую обувь, - рассказала Наталья Борковская. 
       
      Теперь главное, чтобы в горы отпустил лечащий врач. Не всегда онкологи приветствуют такие
перемены в образе жизни пациентов. Но если пациент чувствует себя хорошо, адекватно оценивает свои
силы и психологически готов совершить путешествие, то доктор отговаривать не станет. 
       
      



Издание::Российская газета - неделя 
Регион::Сибирь 
Название::на фронте нужна пилорама 
Номер1::152 
Номер2::9097 
Дата::12.07.2023 
Страница::15 
Автор::Юлия Потапова 
Рубрика 1:: 
Рубрика 2:: 
Вид документа:: 
Принявший орган:: 
Номер документа:: 
Дата документа:: 
Иллюстрация:: 
Ссылка:: 
Таблица:: 
Текст:: 
       
      Помощь участникам специальной военной операции оказывают и государственные организации, и
предприниматели, и обычные жители Кузбасса. Свой вклад в проект "Народный Фронт. Все для Победы!"
внесла и пенсионерка из Кемерова. 
       
      - Я долго думала, как помочь ребятам, которые сейчас воюют и гибнут в боях за Родину. И в память о
покойном муже, добром и хорошем человеке, решила перечислить на благотворительный счет 150 тысяч
рублей. Может, купленные на наши деньги бронежилеты спасут чьи-то жизни. Главное, чтобы помощь
дошла до адресата, - поделилась Мила Николаевна с корреспондентом "РГ". 
       
      О том, на куда идут собранные средства, подробно рассказали в региональном штабе Общероссийского
народного фронта. 
       
      - Региональный сбор средств для помощи фронту был открыт осенью 2022 года. И к началу нынешнего
лета, благодаря в том числе и Миле Николаевне, в единый фонд было собрано почти четыре миллиона
рублей на покупку дорогостоящего оборудования, необходимого нашим бойцам, - сообщила глава
исполкома ОНФ в Кузбассе Людмила Светличная. - Ориентируясь на поступившие прямо с фронта заявки,
что-то мы закупили в Москве, а что-то в Ростове-на-Дону и Новороссийске. В Йошкар-Оле приобрели
металлоискатель, а в Новосибирске - пилораму. 
       
      Последняя незаменима при строительстве укреплений. 
       
      - В районе, где мы сейчас дислоцируемся, песчаные грунты, и чтобы стенки блиндажа не осыпались,
приходится, вырыв большую яму, помещать туда целый дом из дерева, - пояснил представитель 74-й
отдельной гвардейской мотострелковой бригады (Юрга) Алексей Шешуков, ушедший на фронт
добровольцем. - И в первое время после начала СВО остро ощущалась нехватка средств современной
войны. Это и оптика, включая коллиматоры и тепловизионные прицелы, это дроны и устройства для
противодействия беспилотникам. Все то, что помогает сохранять жизни людей. К нам поступили
противодроновые ружья, рации, а также специальный прибор, который подключается к электрогенератору
и создает помехи для подавления каналов управления дронами в радиусе до полутора километров. Это
надежное прикрытие не только для артиллерийских и танковых бригад, но и для пехоты. Оборудование
стоимостью в несколько миллионов рублей, которое умещается в небольшой чемоданчик, помогает спасти
не одну жизнь. 
       
      Радиостанции и планшеты, экскаваторы и "уазики", мед и теплые вещи, влажные салфетки и
кровоостанавливающие жгуты - все это и многое другое значится в списках, составленных бойцами на
передовой и переданных в тыл. И штаб ОНФ, как и созданный фонд помощи, позволяют аккумулировать ее
и направлять по целевому назначению. Пригодились на фронте и бинокли, приобретенные кемеровчанами. 



       
      - Мы кинули клич в коллективе, и никто не остался равнодушным, - рассказал представитель
Межрайонной инспекция ФНС России по крупнейшим налогоплательщикам N 9 Андрей Фролов. - Собрали
деньги и связались с народным фронтом. Сначала хотели купить генератор, но потом остановились на
биноклях. И очень рады, что смогли хоть чем-то помочь нашим ребятам. 
       
      Тем временем 
       
      В Кузбассе будет создан еще один реабилитационный центр для участников СВО - в Новокузнецке, на
базе незавершенного объекта, переданного в ведение медико-социальной экспертизы. Его построят на
федеральные средства. Также идет строительство центров в Шерегеше (по инициативе и на средства
бизнеса) и в Кемерове. 
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      В Алтайском крае в городе Славгороде прошел III Межрегиональный фестиваль национальных культур
"Перекресток культур". Он собрал более шестисот участников из сибирских регионов и из-за рубежа. 
       
      - На фестиваль приехали творческие коллективы, ремесленники, представляющие центры традиционной
народной культуры и культурные автономии из разных районов и городов Алтайского и Красноярского
краев, Кемеровской области, республик Алтай, Бурятия, а также Казахстана, - рассказали в министерстве
культуры Алтайского края. - Впервые в нем приняли участие наши соотечественники, проживающие в
Китайской Народной Республике и Королевстве Таиланд. Они рассказали и показали, как сохраняют и
развивают свои национальные культурные традиции. На площадках форума можно было увидеть убранство
подворий традиционной русской, казачьей, немецкой, украинской, казахской, мордовской, кумандинской,
чувашской, татарской культуры. 
       
      - Вот такими фестивалями и сильна Россия, - уверена председатель координационного совета
российских соотечественников, проживающих в Китае, Наталья Старкова. - Кусочек этого русского мира
мы увезем в страны своего проживания и обязательно поделимся тем теплом, которое мы здесь получили. 
       
      С ней согласна и Татьяна Ким, представляющая Союз российских соотечественников в Таиланде. 
       
      - Этот праздник всех сближает и показывает, насколько богата талантами страна. Я считаю, что нужно
проводить побольше таких фестивалей, которые объединяют все наши народы, - подчеркнула она. 
       
      Представители Республики Казахстан не первый раз в Алтайском крае, они участвуют во всех
"Перекрестках культур". По мнению заместителя акима района Алтай Восточно-Казахстанской области
Жанны Аскаровой, такие фестивали укрепляют дружественные отношения между странами. "Мы не
чувствуем, что находимся где-то в чужой стране, ощущаем себя здесь как дома", - поделилась
впечатлениями представитель делегации Казахстана. 
       
      В этом году на фестивале, помимо традиционных выставок, мастер-классов и концертов, работали
площадки гармонистов и казачьей культуры, этнодискотека и гастрономическая зона, где все желающие
могли попробовать кухню разных народов. 
       
      Справка "РГ" 
       
      Впервые фестиваль "Перекресток культур" прошел в Алтайском крае в 2019 году в селе Кулунда, и на
него съехались более 400 участников из Алтайского края, Кемеровской и Томской областей, Республики
Алтай и Казахстана. В 2021 году из-за угрозы распространения коронавирусной инфекции фестиваль
провели дистанционно. 
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      В Омске Октябрьский районный суд вынес приговор серийному маньяку, которой скрывался от
правоохранительных органов в течение двенадцати лет. Преступник проникал в квартиры своих жертв
через форточку, насиловал и грабил. 
       
      - Собранные доказательства признаны судом достаточными для вынесения приговора 63-летнему Ивану
Коротину. Он признан виновным в изнасиловании несовершеннолетней и краже, - сообщила "РГ"
представитель СУ СКР по Омской области Лариса Болдинова. 
       
      Первое уголовное дело в отношении неизвестного злоумышленника было возбуждено еще в 2010 году.
Затем аналогичные преступления стали повторяться. Сексуальный маньяк орудовал в темное время суток.
Он выбирал квартиры на первых этажах жилых домов, следил за их обитательницами, изучал распорядок
дня. Затем ночью забирался в жилье через форточку, насиловал женщин и отбирал у них ценные вещи. 
       
      Маньяк светил в лицо потерпевшим фонариком, чтобы те не смогли разглядеть его лицо. Если дома
были дети, запугивал матерей, которые были согласны на все, чтобы спасти ребенка. 
       
      После совершения преступления уходил из квартиры исключительно через форточку. 
       
      - Эти обстоятельства, а также показания женщин, одинаково описывающие внешность насильника,
позволили следствию сделать вывод, что преступления являются серийными, их совершает один и тот же
человек, - пояснили следователи. 
       
      Только в 2011-2012 годах в правоохранительные органы поступило около десятка заявлений от
пострадавших от насильника. Не исключено, что пострадавших было больше, просто кто-то не решился
сообщить о случившемся в полицию. 
       
      Для раскрытия преступлений была специальная следственно-оперативная группа из числа наиболее
опытных сотрудников полиции. С пострадавшими проводили сеансы гипнорепродукции пережитых
состояний. По их результатам был составлен портрет предполагаемого преступника. Следователи также
нашли следы ДНК злоумышленника. 
       
      Однако задержать его удалось только в сентябре 2022 года. Как выяснилось, шесть последних лет он
находился на территории Республики Казахстан, где отбывал наказание за имущественное преступление. А
после освобождения вернулся в Омск, где вскоре совершил кражу - пробрался через форточку в офис на
улице Алтайской и похитил из сейфа почти шестьсот тысяч рублей. 
       
      На месте преступления были оставлены следы, которые полностью совпали с генотипом насильника. 



       
      - Подозреваемый был задержан, вину он отрицал, - рассказали подробности следователи. - Однако
потерпевшие уверенно опознали обвиняемого. 
       
      Впрочем, сроки давности по большинству совершенных преступлений уже истекли. 
       
      Октябрьский районный суд города Омска приговорил "форточника" к двенадцати годам и шести
месяцам лишения свободы. Отбывать его он будет в исправительной колонии строгого режима.
Осужденный выплатит несовершеннолетней пострадавшей шестьсот тысяч рублей за моральный вред. 
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      Новое оборудование, которое поступило в Новосибирский онкологический диспансер, позволяет
уменьшить объем хирургического вмешательства и улучшить качество жизни пациенток с раком молочной
железы. Удаляя опухоль груди, хирурги часто вынуждены удалять женщине и подмышечные лимфоузлы,
чтобы предотвратить распространение патологии. Теперь операцию можно проводить более адресно. 
       
      Дело в том, что опухолевые клетки поражают сначала ближайшие лимфатические узлы - онкологи
называют их "сторожевыми". В ходе операции врач вводит в пораженную опухолью молочную железу
специальный диагностический флуоресцентный препарат. При облучении инфракрасным лазером
лимфатические пути начинают буквально "светиться" под кожей, выявляя пораженные клетки. 
       
      С учетом такой диагностики врач принимает решение - удалять лимфоузлы полностью или можно
ограничиться только "сторожевыми". 
       
      - С момента получения прибора флуоресцентной диагностики проведено несколько десятков операций,
как правило все пациентки находились на ранних стадиях рака. Мы очень рады, что теперь можем
выполнять подобные хирургические вмешательства, ведь снижение травматичности ведет к более быстрой
заживляемости и повышению качества жизни наших пациенток, - рассказал главный врач Новосибирского
онкодиспансера Сергей Фурсов. 
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      В Новосибирске развивают первичное звено здравоохранения. На базе первой городской поликлиники
начал работать гастроэнтерологический дневной стационар. 
       
      Здесь открылись межрайонный гастроэнтерологический кабинет и кабинет дуоденального
зондирования. Стационар работает в две смены, его вместимость - тридцать коек. На консультацию и
лечение принимаются жители как Новосибирска, так и районов Новосибирской области. 
       
      В стационаре помогают людям с заболеваниями желудочно-кишечного тракта, печени,
желчевыводящих путей. Для лечения сложных патологий привлекаются сотрудники кафедры внутренних
болезней Новосибирского государственного медуниверситета. Лечение и консультации проводятся
бесплатно в рамках обязательного медицинского страхования. 
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      Невероятно музыкальной, динамичной и увлекательной премьерой завершил 64-й театральный сезон
Новосибирский музыкальный театр. 
       
      Мюзикл "Человек, нашедший свое лицо" по мотивам фантастического романа Александра Беляева 1940
года - мировая премьера, созданная специально для музкома. Музыку к спектаклю написала московский
композитор, обладатель ТЭФИ Ульяна Стратонитская, известная больше как автор музыки к
мультфильмам. Работа в театре для нее стала первым опытом. Как отметил директор театра Леонид
Кипнис, музыка получилась "очень необычной, а местами авангардной". Она надолго запоминается,
крутится в голове и легко "напевается". 
       
      - Оригинальный и современный музыкальный язык покорил постановщиков свежестью,
нестандартностью, разнообразием, а сквозная драматургия музыкальных номеров позволяет назвать
будущий спектакль не просто мюзиклом, а музыкальной драмой, - подчеркнули в пресс-службе театра. 
       
      Автор либретто и стихов - московский драматург, поэт Алина Байбанова. Постановку осуществила
молодой новосибирский режиссер Джемма Аветисян, которая впервые работала с труппой музыкального
театра. 
       
      - Одна из ключевых в спектакле - идея о том, что прежде чем изменить мир и окружающих людей,
нужно трансформировать себя внутреннего. Истинная проблема конфликта может быть внутри человека, а
не снаружи. И найти свое лицо - вовсе не значит его поменять, - рассказала режиссер Джемма Аветисян. 
       
      Режиссер-постановщик перенесла героев в Голливуд, визуальное решение которого создала художница
Екатерина Малинина, работавшая в НМТ ранее над спектаклем "Фома". Процветающей киностудий
руководит мистер Питч - в премьерных спектаклях эту роль исполнили Вадим Кириченко и народный
артист РФ Александр Выскрибенцев. Мистер Питч уверен в успехе и процветании, так как у него работает
настоящая звезда - комик Антонио Престо (лауреат премии "Золотая маска" Александр Крюков и Василий
Халецкий). Мистер Престо богат, талантлив - и все благодаря своей необычной внешности, из-за чего люди
видят в нем только шута, не воспринимая всерьез. 
       
      Устав от такой жизни, Престо обращается к доктору Цорну, который изменяет его внешность.
Обновленный Антонио считает, что новая внешность сделает его счастливым, он мечтает жениться на
актрисе Гедде Люкс (Дарья Бочарова и Алина Шайхеева) и получить новые уже драматические роли, но
публика не принимает изменившегося актера. Теперь с новым-чужим лицом ему нужно найти не только
место в искусстве, но и в собственной жизни. 
       
      В поисках своего "я" герой отправляется в национальный парк Йеллоустоун, где встречает прекрасную



Элен, образ которой на сцене воплотили Анна Ставская и Анастасия Мельникова. 
       
      Постановка не только о поисках себя, она еще и о проблемах в обществе, за решение которых берется
адвокат Фикс (Александр Бессонов и лауреат премии "Золотая маска" Никита Воробьев), добавивший
постановке долю юмора. 
       
       - Проходя через страхи, сомнения, разочарования и предательство, герой не теряет надежду,
способность любить и видеть прекрасное, не ожесточается и, в конце концов, побеждает рок. Актуальность
этой истории еще и в том, что большое количество людей сталкивались в своей жизни, особенно в
подростковом периоде, с буллингом по поводу своей внешности или другого несоответствия социальным
ожиданиям. Пережить это иногда крайне сложно, - отметила автор либретто Алина Байбанова. 
       
      Важной частью мюзикла стало пластическое решение хореографа и режиссера Ярослава Францева
("Средство Макропулоса", "Фома"). Но на первом плане, конечно, музыка - сложные интонационно и
ритмически оркестровые и хоровые партитуры виртуозно освоены музыкантами под руководством
главного дирижера театра, обладателя премии "Золотая маска" Александра Новикова, главного хормейстера
Татьяны Горбенко и дирижера Марка Певзнера. 
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      Почему в Маслянинском районе Новосибирской области готовят удмуртское блюдо - перепечи, что ели
на обед старатели и каковы на вкус вареники с пучкой - травой, которая не что иное как борщевик
сибирский? Корреспондент "РГ" отправилась в гастрономическое путешествие. 
       
       По словам директора центра поддержки сельских инициатив "Живая земля" Аллы Канаевой, два года
назад в регионе только говорили о сельском туризме, а сейчас туристы активно путешествуют в районы. В
числе передовиков - Сузунский, Колыванский, Искитимский, Тогучинский, Ордынский районы, к ним
подтягивается Мошковский. Маслянинский район - пример, как надо развивать туризм: местные власти
создают условия, а предприниматели выходят с инициативами. Сейчас здесь предлагают более двадцати
туров, а с этого года в районе стартовал пилотный тур "Экспедиция со вкусом. Гастрономический тур в
Маслянинский район". 
       
       Библиотекарь маслянинской школы имени П. П. Лановенчика Людмила Телюкова, которая проводит
экскурсии, может много рассказать о своей малой родине. Вот лишь несколько штрихов: красавица река
Бердь пересекает весь район и разделяет его на две части - Центральную и Забердскую, только в райцентре
Маслянино шесть речек, кругом сосновые боры, живописные поля. На территории района находится самая
высокая точка Салаирского кряжа - Пихтовый гребень. Благодаря возвышенности здесь не бывает засухи, а
уже в начале июля местные жители могут яблочками из своих огородов угостить. Маслянинский район
всегда привлекал своей растительностью, животным миром. И сейчас туристы могут встретить на своем
пути лосей, косуль, лис. Ранее некоторые историки утверждали, что русские люди облюбовали это место
уже в 1644 году. Но в то время эти земли входили в Джунгарское ханство, оставившее в памяти местных
жителей легенду о Золотом коне. Согласно же уточненной версии, первые поселения славян на территории
района появились в 1743-1746 годах. 
       
       А мы тем временем проехали более 150 километров в южном направлении, от центра Новосибирска до
райцентра Маслянино добираться два с половиной - три часа, в зависимости от загруженности трассы. А
потом еще от райцентра до одного села, от него до другого - еще по сорок с лишним минут. Вот и
удивляются жители европейской части страны нашим сибирским расстояниям. 
       
       В деревне Суенга, которая по праву считается жемчужиной района и старейшей в регионе, на берегу
одноименной реки (приток Берди) для нас был накрыт стол. Но, как в сказке, чтобы отведать яства, нужно
было пройти испытания - преодолеть самый длинный в области подвесной деревянный мост. Его
протяженность - чуть более 250 метров, большая часть пролегает над лугом, но от этого не легче. Мост
старый, местные жители каждый год его ремонтируют, это видно по свежим выложенным дощечкам. Над
рекой дух замирает от красоты: под тобой темно-зеленая бурная река, вокруг насыщенная глубокая зелень.
А воздух какой! 
       



       Путь по мосту, соединяющему две части деревни, пройден, ноги немного дрожат и в целом покачивает.

       
      - Гости дорогие, пробуйте блюда, которые никогда не пробовали. Будет вам сытно, вкусно, весело и
душевно! - встречают нас местные очаровательные девушки. 
       
      Стол ломится от всевозможных кулинарных изделий, на костре уха из местных карасей закипает. Но и
дождь не заставляет себя ждать. Что ж, самовару, вода в котором кипит на тлеющих сосновых шишках, это
не помеха. В чайнике заварка из иван-чая. 
       
       Наконец, дождь прекращается, сброшены дождевики, и перед нами предстает красавица в народном
костюме - удмуртском. После "Бурановских бабушек" этот наряд ни с каким другим не спутаешь. 
       
      - Наше село, как и многие, многонациональное. Одна из национальностей - удмурты. Приехали они
сюда в начале прошлого столетия. В европейской части страны не хватало земли, а семьи были большие,
многодетные. Вот и засылали сначала гонца на разведку, а потом и сами ехали в Сибирь, - поясняет учитель
суенгинской школы, экскурсовод Николай Константинов. - Мы знакомим вас с кухней финно-угорского
народа, к которому относятся удмурты. Прежде всего это перепечи - в переводе на русский это слово
означает "старость". Посмотрите на них: пресное тесто слеплено в виде корзиночки, а защипы на пироге
напоминают складки, морщины. Раньше перепечи готовили на поминки. Сейчас в любое время их пекут, и
все едят с удовольствием. Начинки тоже теперь самые разные - это и яйцо, черемуха, грибы, мясо, овощи.
Перепечи упоминаются уже в летописях времен Ивана Грозного. Также представлены шаньги - пирожки с
картофельной начинкой, уложенной на верх булки. Помню, всегда на столе у бабушки было это блюдо. 
       
      - У каждого народа есть свои любимые блюда, и они могут стать основой гастротура. Мы хотим
развивать это направление, - отмечает директор центра развития туризма Маслянинского района Елена
Воротникова. 
       
      В селе Егорьевское акцент сделали на том, что готовили для старателей прииска. Золото здесь начали
добывать в 1830 году. Для работников, занятых тяжелым физическим трудом, главное - сытно поесть.
Поэтому на столе всегда были каша с мясом, отварной картофель, вареники с творогом и пучкой,
придающей пикантную кислинку, пироги с капустой, настойки на сибирских травах и ягодах. 
       
      - В этих местах туристов ждут захватывающие рассказы о золотой лихорадке в Сибири, погружение в
эпоху - спуск в штольню, промывка золота и, конечно, сытный ужин в традициях того времени в Усадьбе
старателя, - рассказала Елена Воротникова. 
       
      Что привезти из Маслянино? 
       
      Иван-чай и пряник - похожий на тульский, но со своим неповторимым вкусом и ароматом. Есть пряники
с узорами, сувенирные, шоколадные. Рецепты держат в секрете. 
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      Дети 
       
      С понедельника в Оренбуржье впервые заработала региональная программа бесплатных путешествий
для школьников. До конца летних каникул посетить экскурсионные маршруты и заповедники, а также
побывать на крупных промышленных предприятиях области смогут 1000 учеников средних классов - с
пятого по девятый. 
       
      - В этом году Оренбургская область вошла в число регионов, где реализуется государственный
социальный заказ в сфере туризма, - пояснил губернатор Денис Паслер. - Это одна из составляющих
национального проекта "Туризм и индустрия гостеприимства", который теперь позволит нашим
школьникам совершать небольшие познавательные поездки по родному краю, лучше узнать культуру,
традиции, природу региона, расширить кругозор. 
       
      Оренбургские туроператоры подготовили разнообразные варианты для познавательного отдыха.
Выбрать экскурсию по своему вкусу дети и их родители смогут самостоятельно. 
       
      По условиям проекта на одного школьника приходится социальный сертификат номинальной
стоимостью 5200 рублей. Заявку на его получение может подать родитель или законный представитель
через личный кабинет регионального портала "Детский туризм в Оренбурге и области". Прием заявок уже
открыт, так что желающим организовать интересную поездку для своего ребенка стоит поторопиться.
После получения электронного сертификата родители заключают договор на бесплатное путешествие с
региональным туроператором. 
       
      Следует отметить, что подобные программы заработали в 29 субъектах страны. В общей сложности
этим летом за счет бюджета в путешествия смогут поехать 200 тысяч школьников. 
       
      Подробности 
       
      Здесь можно подать заявление на бесплатное путешествие для школьников. 
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      Соцзащита 
       
      В Кузнецке построят жилье для желающих переехать из приграничных регионов, подальше от зоны
спецоперации. Инициативу озвучил глава города Сергей Златогорский. Он рассказал, что на первом этапе
планируется построить общежитие, на втором - многоквартирный дом. Стройка будет вестись за счет
средств местного предприятия, готового трудоустроить переселенцев. 
       
      - Очень хорошая инициатива. Я думаю, это станет подспорьем для людей, которых мы сможем принять.
А главное, что у них будет дом и работа, - говорит министр труда, социальной защиты и демографии
Пензенской области Алексей Качан. 
       
      В 2022 году в Пензенскую область прибыло в общей сложности более 3 000 беженцев из ЛДНР, в июне
этого года регион дважды принимал эвакуированных жителей Белгородской области. Они пока размещены
в санаториях и домах отдыха, где их обеспечили горячим питанием и спальным местом. Более 600 человек
из числа прибывших были трудоустроены на пензенские предприятия. Это почти все трудоспособные
граждане из числа прибывших в Пензенскую область. 
       
      В пунктах временного размещения в поселке Леонидовка и санатории "Березовая роща" волонтерами
организованы вещевые ярмарки, где нуждающиеся могут выбрать одежду и обувь по сезону. 
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      Здравоохранение 
       
      До конца года в лечебные учреждения Ульяновской области поступят 12 новых автомобилей для
"Скорой медицинской помощи". Такое распоряжение подписал председатель Правительства Российской
Федерации Михаил Мишустин. 
       
      По словам исполняющего обязанности министра здравоохранения Ульяновской области Олеси
Колотик-Каменевой, 12 новых "скорых" класса "В" вскоре поступят в районные лечебные учреждения. 
       
      "Ежегодно в регионе идет обновление парка автомобилей "Скорой помощи". В этом году в медицинские
организации уже было передано 16 машин, в том числе три передвижных медицинских комплекса для
оказания помощи в шаговой доступности жителям отдаленных территорий, девять укомплектованных
машин класса "В" и четыре легковых автомобиля для поликлинических отделений районных больниц.
Новый транспорт - это огромная поддержка, позволяющая повысить доступность и качество оказания
медицинской помощи жителям районов", - отметила Олеся Колотик-Каменева. 
       
      Кроме того, по программе модернизации первичного звена нацпроекта "Здравоохранение" до конца
этого года в регион поступят восемь легковых автомобилей для поликлиник районных больниц. На этих
машинах врачи будут выезжать к пациентам, проживающим в отдаленных населенных пунктах, и при
необходимости транспортировать людей в районные и областные медицинские учреждения. 
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      Проект 
       
      На берегу Волги появится международный город-парк. "БРИКС-СИТИ" - такое название получил
проект нового международного города-парка в Ульяновской области во вновь образованном населенном
пункте - селе Успенское. Решение о его создании приняли участники прошедшего в декабре 2020 года VI
Молодежного саммита БРИКС. 
       
      Эта площадка на берегу Волги и раньше была местом проведения молодежных совещаний и саммитов
БРИКС, которые принимала Российская Федерация. Теперь для этого создадут еще более благоприятные
условия. 
       
      - Особую привлекательность в ближайшем будущем будут иметь сформированные в гармонии с
окружающей природной средой территории, изначально рассчитанные на международную аудиторию, где
приезжие из других стран чувствовали бы себя комфортно и в безопасности и могли бы спокойно прожить
несколько недель, занимаясь работой, образованием и отдыхом, общаясь с представителями других стран в
"живом" формате, - считает один из инициаторов проекта предприниматель Сергей Лаковский. 
       
      По его мнению, такого рода информационно связанные между собой территории, расположенные в
дружественных странах, будут фактически представлять сетевую экосистему - "среду обитания"
IT-специалистов, и давать им возможность поочередно путешествовать, проживать и работать в разных
локациях. 
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      Для общей победы 
       
      Самарская область передала 
       
      технику бойцам СВО 
       
      Военные получили12 единиц техники, а также запчасти, снаряжение и амуницию. 
       
      "Подарок" защитникам из числа самарцев передал губернатор Самарской области Дмитрий Азаров. В
прошлый раз армейцы получили 32 единицы техники. Сегодняшняя колонна машин, как и в прошлый раз,
сформирована на основе пожеланий самих защитников 
       
      и при поддержке крупнейших предприятий Самары. 
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      Ситуация 
       
      Суд Ленинского района Самары рассматривает десятки исков жителей, которые пытаются доказать свое
право на достойную денежную компенсацию при расселении из зоны строительства метро, что позволило
бы им купить квартиры аналогичной площади в том же районе. 
       
      "Потеряли" метры 
       
      - Дома в зоне переселения станции "Театральная" двух категорий: аварийные, их расселяет городской
департамент управления имуществом, и те, что изымаются для нужд строительства метро, - это прерогатива
регионального минстроя, - объяснила Ольга Леонова, адвокат Палаты адвокатов Самарской области,
которая защищает интересы некоторых жильцов. - Если дома включены в программу переселения, то
людям дают выбор: либо квартира аналогичной площади, либо денежная компенсация. А владельцам тех
квартир, дома которых не включены в программу переселения, положена только денежная компенсация.
Суммы дают просто смехотворные, на них ничего нельзя приобрести, кроме сарая. Конечно, люди
отказываются и идут в суды. 
       
      Уже есть решения в пользу людей, когда суд соглашался с выводами судебных экспертиз, по которым
квартиры стоят в два-три раза больше, чем их оценивает региональный минстрой. Так, семье Гурецких за
квартиру площадью 34 кв. метра на Галактионовской, 119, минстрой предлагал выплатить 2,1 миллиона
рублей, то есть по цене ниже рыночной - 61,7 тысячи рублей за кв. метр. 
       
      - На это мы не смогли бы купить квартиру даже на окраине города, не то что жилье аналогичной
площади в центре, - отметил Юрий Гурецкий. - Но по оценке независимого эксперта квартира с учетом
земельного участка стоит 3,7 млн рублей. 
       
      Суд учел результаты экспертизы и встал на сторону людей. На эту сумму можно купить жилье
аналогичной площади, хотя и не в этом районе, но и не на окраине города. Но выплачивать деньги людям
власти не спешат. Минстрой теперь обжалует это решение в апелляции, как и десятки других аналогичных
решений суда. Гурецкие уже потратили порядка 150 тысяч на судебные издержки, услуги адвоката,
экспертизу. А сдвига в деле так и нет. 
       
      Светлана Янина живет с двумя сыновьями, один из которых - инвалид детства, в доме N127 на улице
Галактионовской. Женщина не подписала добровольное согласие на переселение. Как она рассказала, за
три комнаты в коммунальной квартире площадью 56 кв. метров ей предлагают выплатить 2,5 миллиона
рублей. Это по цене 44,5 тысячи рублей за кв. метр. При расчетах учитывали только площадь комнат,
остальную - нет. Светлана заказала независимую оценку, и эксперты назвали стоимость квадратных метров



в два раза выше. Женщина обратилась в минстрой и написала обращение о выделении денежной
компенсации, но ничего не добилась и пошла в суд, как и многие соседи. 
       
      Вот еще одна история жительницы одного из домов, которые идут под снос. Наталья Борисовна живет в
трехкомнатной квартире площадью 40 квадратных метров с сыном, невесткой и внуками. Площадь
небольшая, но комнаты у всех отдельные. 
       
      - Нам предлагали компенсацию 2,46 млн рублей. Если посчитать, во сколько из этой суммы оценили
землю, то получается по 18 тыс. рублей за кв. метр. Тогда как земля здесь, в самом центре города, стоит
миллионы. А по решению суда сумма компенсации должна составлять 4,8 млн рублей. 
       
      Но минстрой тоже оспаривает это решение в суде. Чиновники настаивают, что расчет делают по нормам
федерального законодательства. В реальности же жилье в историческом центре Самары, откуда хотят
переселять жителей из-за строительства метро, продается уже по цене 150 тысяч рублей за кв. метр. 
       
      Новеллы не помогли 
       
      Напомним, как только информация о мизерных выплатах вынужденным переселенцам вышла в
общественную плоскость, власти попытались решить проблемы людей. В сентябре прошлого года в
спешном порядке были приняты изменения в региональный закон. Нововведения предполагают выдачу
соцпомощи тем людям, у которых жилье в зоне стройки единственное и совсем маленькое - буквально
несколько метров. Им дают выплаты из расчета жилья площадью не менее 33 кв. метра стоимостью 2,3 млн
рублей. То есть исходя из цены 70 тыс. рублей за кв. метр. Да, таким собственникам, можно сказать,
повезло, но людей, которые теперь обивают пороги судов, - больше. 
       
      В минстрое, в свою очередь, еще в прошлом году отчитались, что создали социальные паспорта
нанимателя по каждому случаю, и пообещали ситуации рассматривать индивидуально. Также другим
собственникам власти в начале стройки говорили, что они смогут купить жилье такой же площади, какая у
них была, по среднерыночной стоимости одного квадратного метра в муниципалитете. Денег хотели
добавить из бюджета, но этого, к сожалению, так и не случилось. Хотя о среднерыночных ценах на жилье в
Самаре говорить вообще некорректно. Это как средняя температура по больнице - не отражает реальной
картины: цены на окраине города, на Безымянке, и в самом центре, возле оперного театра, отличаются
сильно. И, конечно, можно понять людей, которые, прожив всю жизнь в самом центре исторической
Самары, не хотят уезжать на окраину города. Тем более что на суммы компенсаций порой невозможно
купить жилье даже в самом отдаленном районе города. 
       
      Куда завело метро 
       
      На днях стало известно, что возбуждено второе уголовное дело при строительстве "Театральной". В этот
раз по статье о злоупотреблении полномочиями. Предполагается, что были допущены нарушения при
подготовке к строительству подземки. Напомним, в конце прошлого года после проверки по поручению
главы Следственного комитета России Александра Бастрыкина было возбуждено уголовное дело о
халатности при изъятии жилья у собственников в зоне строительства метро. Люди жаловались, что им
выплачивают мизерные компенсации и нарушают их права. 
       
      Подрядчик строительства самарского метро - компания "ВТС9". Эту компанию ранее возглавлял
Николай Плаксин, до недавних пор занимавший должность министра строительства Самарской области.
Против бывшего чиновника сейчас расследуется уголовное дело о злоупотреблении должностными
полномочиями при реализации нацпроекта "Культура". После задержания Плаксина очередные торги на
строительство "Театральной" признали несостоявшимися. На конкурс заявился только один участник,
однако он не подошел по ряду критериев. По мнению депутата Госдумы Александра Хинштейна, контракт
должен был достаться ГК "ВТС", чьи интересы лоббировал экс-министр строительства Николай Плаксин. 
       
      Кстати 
       
      По данным правительства Самарской области, к зоне строительства метрополитена относится 170
жилых и нежилых объектов, находящихся в частной собственности. Соглашение об изъятии и выплате



компенсации заключено более чем с половиной собственников. Остальные, получается, решают вопросы с
властями в судах. Также 69 человек в зоне строительства метро являются нанимателями жилья
муниципального фонда. Этим людям дают квартиры большей площади, чем у них были. В регионе приняли
соответствующий закон. Эта мера действительно поможет улучшить жилищные условия ряда людей,
которые живут в квартирах по соцнайму. 
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      К декабрю закончат 
       
      Расселение близится 
       
      к завершению 
       
      В этом году в Самарской области планируют расселить 4692 человека из 2164 аварийных домов. Кроме
того, необходимо завершить фактическое расселение предыдущих этапов (570 человек из 203 домов),
которое застопорилось из-за судов. Всего в регионе расселено 12,6 тысячи человек - 87% от показателя
нацпроекта "Жилье и городская среда". Стопроцентного результата планируется достичь к декабрю. 
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      Премьера 
       
      Очередной 20-й сезон в пензенском Центре театрального искусства "Дом Мейерхольда" завершился
премьерой. Спектакль "Академия смеха" поставил актер театра Валерий Малышев, подхватив
режиссерский жезл после того, как не стало главного идейного вдохновителя и продолжателя дела
Мейерхольда Наталии Кугель. После ее смерти дом-музей на время осиротел. Но уникальная актерская
труппа, которая состоит только из мужчин, своими силами возродила общее дело. За полтора года театр
"Доктора Дапертутто" - это сценический псевдоним ироничного Мейерхольда - выпустил три совершенно
разных спектакля, два из них уже вошли в репертуар, а третий зрители смогут оценить в новом сезоне. И
хотя пьесу создал японский драматург Коки Митани о Маньчжурском конфликте 1940 года, в наши дни она
звучит как никогда актуально. 
       
      На протяжении всего спектакля на сцене играют два актера - суровый цензор и молодой сценарист. Их
противостояние выходит далеко за рамки театрального действа, затрагивая вечные темы. Очередным
испытанием на прочность для героев становится военная мобилизация. Но даже в период больших
потрясений остается место для творчества и даже для смеха, отметил режиссер-постановщик Валерий
Малышев. Он признался, что впервые наблюдал за происходящим не со сцены, а из зрительного зала. Пьеса
непростая, актерам пришлось постараться, чтобы вжиться в чужой менталитет. Но общее настроение,
стилистика и идеи не требовали особых разъяснений. Все было понятно без сносок. 
       
      Художник-постановщик спектакля Светлана Искандар раскрыла секрет создания японских масок, в
которых предстали актеры. Они создавались вручную, причем с их личным участием. Актерам пришлось
освоить специальную бутафорскую технику. 
       
      Зрители оценили старания, погрузившись на полтора часа в особую атмосферу. 
       
      - Мы не останавливаемся, продолжаем работать в том же стиле и направлении, что были присущи
нашему театру на протяжении 20 лет. На мой взгляд, делаем интересные спектакли. Наша новая постановка
- о ситуации, с которой многие сталкивались, она нам близка. Жанр - комедия, но комедия ли это, решать
зрителю, - подытожил ведущий актер Центра театрального искусства "Дом Мейерхольда" Дмитрий Кинги. 
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      Ноу-хау 
       
      Гибридную ветро-солнечную электростанцию для энергоснабжения железнодорожных вокзалов
разработала компания "ВиндДрайвИнжиниринг", представляющая собой один из стартапов, созданных
ульяновским наноцентром ULNANOTECH. Проект одержал победу в конкурсе инновационных проектов,
проводимом при поддержке ОАО "Российские железные дороги". 
       
      - На конкурс был представлен проект гибридной ветро-солнечной электростанции для обеспечения
электроснабжения объектов железнодорожного транспорта. Она способна работать практически круглые
сутки за счет комбинации ветроустановки, солнечных модулей и аккумуляторных батарей. Такая установка
может использоваться для энергообеспечения объектов, где затруднено подключение к электросети, -
отдаленных станций или железнодорожных переездов, - рассказали в пресс-службе наноцентра. 
       
      Правда, первые образцы ветро-солнечных электростанций в порядке эксперимента соорудят отнюдь не
в захолустье, а непосредственно в региональных центрах Поволжья. 
       
      - Специалисты изготовят и смонтируют гибридные установки на крышах двух вокзалов Куйбышевской
железной дороги - в Самаре и Ульяновске. Компания намерена завершить работы к декабрю 2023 года, -
пояснил генеральный директор ОАО "Корпорация развития Ульяновской области" Сергей Васин. 
       
      Он добавил также, что в установке, разработанной ульяновскими инженерами, сочетаются
ветрогенераторы нового класса, эффективно работающие при низких скоростях ветра, а также гибкие
солнечные модули, не требующие громоздких ветроустойчивых конструкций при их монтаже на крыше.
Такая электростанция сможет сгенерировать до 10 кВт мощности. Этого вполне достаточно, чтобы
обеспечить объект теплом, светом и прочими бытовыми нуждами. 
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      Семья 
       
      Самарским молодоженам вручат сертификат на диагностику здоровья. 
       
      В Самарской области в День семьи, любви и верности вступили в брак 315 пар. При государственной
регистрации в органах ЗАГС молодоженам впервые вручили сертификаты на бесплатную медицинскую
диагностику. 
       
      Молодые супруги смогли получить консультацию врачей-специалистов и пройти обследование в
поликлинике по месту прикрепления полиса ОМС для сохранения репродуктивного здоровья. Проект
"Здоровье будущих родителей и их детей" разработан по поручению губернатора Самарской области
Дмитрия Азарова региональным минздравом. Он направлен на поддержку демографии. 
       
      В этот день также вручили медаль "За любовь и верность" 70 семейным парам региона, которые
прожили в браке более 25 лет. 
       
      С 2009 года в Самарской области выдающиеся семьи награждаются президентским орденом и медалью
ордена "Родительская слава". В этом году их удостоены сразу четыре семьи. При награждении орденом
"Родительская слава" предусмотрена единовременная выплата в 500 тыс. рублей из федерального и 50 тыс.
рублей из областного бюджета. При награждении медалью ордена - 200 тыс. рублей из федерального и 25
тыс. рублей из областного бюджета. 
       
      Справка "РГ" 
       
      Объем средств, направляемых на выплаты семьям с детьми, в Самарской области ежегодно
увеличивается. В 2022 году на реализацию мер соцподдержки направлено 19,8 млрд рублей, это в три раза
больше, чем в 2018 году. В этом году объем средств на данные цели из областного бюджета еще увеличится
на 4,5 млрд рублей. 
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      Поджарило за сорок 
       
      В Самаре побит температурный рекорд 
       
      В Самарской области 10 июля был перекрыт абсолютный максимум температуры воздуха сразу на
восьми территориях. Согласно данным Приволжского УГМС, в поселке Авангард зарегистрировано 40,3
градуса в тени, что на 2,3 выше показателей 1984 года. Кроме этого сильный ветер поднял стобы песка под
Тольятти. Радуют прогнозы синоптиков, что к концу недели столбики термометров поползут вниз до 26-27
градусов. 
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      Скандал 
       
      В Самарской области выявлен факт работы фельдшером по поддельным документам, сообщила
прокуратура. В отделе МВД России по Волжскому району возбудили уголовное дело. 
       
      В ходе проверки прокуратуры выяснилось, что работником Самарской городской станции скорой
медпомощи предъявлены при назначении на должность заведомо поддельные официальные документы.
Речь идет об отсутствии среднего профобразования по направлению "фельдшер", диплома о
профпереподготовке по квалификации "Скорая неотложная помощь", сертификата специалиста о допуске к
ведению медицинской или фармацевтической деятельности. 
       
      Впрочем, фиктивные документы об образовании появились в этой истории неспроста. Студентка
Самарского медицинского колледжа им. Н. Ляпиной не стала учиться, накопила долгов по учебе, и за это ее
отчислили в октябре 2021 года. 
       
      Дело возбудили по части третьей статьи 327 Уголовного кодекса России. Согласно ей приобретение,
хранение, перевозка в целях использования или сбыта либо использование заведомо поддельных паспорта
гражданина, удостоверения или иного официального документа, предоставляющего права или
освобождающего от обязанностей, наказываются ограничением свободы на срок до одного года, либо
принудительными работами на срок до одного года, либо лишением свободы на срок до одного года. 
       
      В тему 
       
      В конце июня-начале июля прошли выпускные в медицинских колледжах. По информации
министерства здравоохранения Самарской области, в рамках контрольных цифр приема в этом году число
выпускников медицинских колледжей составляет 1800 человек. 
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      Хорошая новость 
       
      Жители Самарской области вышли в финал Национального чемпионата ArtMasters-2023, который
популяризирует творческие профессии среди молодежи, находит и поддерживает новые кадры для
стремительно развивающейся сферы креативных индустрий - кино, музыки, театра, телевидения, дизайна,
компьютерных игр, фотографии и анимации. 
       
      От Самарской области в чемпионате принял участие 391 человек по разным направлениям -
backstage-профессии и цифровое искусство, веб-дизайн, художник-оформитель, операторы кино,
композиторы. В этом году чемпионат собрал рекордное количество заявок - 21 118 - от участников из 40
стран мира, в том числе Белоруссии, Казахстана, Грузии, Испании, Греции, Германии, Кореи, Японии и
других. Лидерами среди регионов России стали Москва и Московская область, Приволжский федеральный
округ, Санкт-Петербург и Ленинградская область. 
       
      По результатам квалификации будут выбраны по десять лучших участников в каждой компетенции,
которые выйдут в очный финальный этап. Он проходит в Москве с 9 по 27 июля у юниоров, а также с 22
июля по 31 августа в основной возрастной категории. Финал сезона состоится в Москве 26 сентября 2023
года в Бетховенском зале Большого театра России. 
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      Музыка 
       
      В минувшую субботу в Ульяновском речном порту состоялся Всероссийский музыкальный фестиваль
"Баржа Live". Зрителей в количестве 6,5 тысячи человек зажигали более 100 музыкантов из Ульяновска,
Самары, Ижевска, Москвы, Санкт-Петербурга и Владивостока. 
       
      Как отмечает автор идеи и организатор проекта, фронтмен группы "901km" Кирилл Кузнецов,
фестиваль был направлен "на любителей более-менее тяжелой музыки", сохранив при этом жанровое
разнообразие: со сцены звучали такие поджанры, как поп-рок, инди, электропанк, альтернатива, панк-рок и
металкор. 
       
      "Мы не ожидали такого размаха. Организация, звук, люди, атмосфера - все на высшем уровне. Это было
невероятно мощно. Спасибо организаторам фестиваля "Баржа Live" и всем причастным к этому мощному
событию", - сказал Владимир Барановский, группа "Цыгэнг" (Ижевск). 
       
      Каждый желающий мог приобщиться к рок-культуре - "поджемить" вместе с артистами фестиваля на
малой сцене от продюсерского центра Deus Space, заплести дреды и даже обновить прическу, а также
пройти мастер-класс по кастомизации, чтобы придать новую жизнь старой одежде. Для гостей фестиваля
был развернут маркет с товарами ульяновских производителей. Обширной была и зона фуд-корта, где
представили блюда разных кухонь мира. 
       
      Кульминацией фестиваля стали выступления хедлайнеров: композитора, певца и продюсера из
Владивостока Максима Свободы и группы Stigmata из Санкт-Петербурга. На танцполе царила теплая и
дружественная атмосфера единения и настоящего праздника музыки, а на финальной песне - легендарном
хите группы Stigmata "Сентябрь" - многие зрители, подпевая, срывали голос и просто не могли сдержать
слез. 
       
      Фестиваль "Баржа Live" состоялся при поддержке Президентского фонда культурных инициатив и
администрации города Ульяновска. Организатором мероприятия выступили творческая команда Show-
System и Фонда креативных индустрий Ульяновской области. 
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      Образование 
       
      В Мордовском госуниверситете открылся первый в регионе Центр индийской культуры. На празднике
ребята из Индии и Ирака показали, что прекрасно адаптировались в нашей стране и органично влились в
студенческое сообщество: они освоили навыки фигурного катания и станцевали на льду русскую
"Калинку". Личный пример им показал ректор вуза Дмитрий Глушко - он вышел на каток в национальном
индийском костюме. 
       
      Сегодня в МГУ им. Огарева обучается более 2300 иностранных студентов. Треть из них - представители
Индии, причем это число растет с каждым годом. Так, в конце 2022-го, после начала СВО, 162
студента-индийца из пяти вузов Украины перевелись в Мордовский университет. По замыслу
организаторов, Центр индийской культуры станет местом притяжения учащейся молодежи, а жителям
Саранска поможет приобщиться к богатому наследию этой восточной страны. 
       
      Первыми посетителями нового центра стали студенты-иностранцы и их родители, которые специально
приехали в столицу Мордовии. 
       
      - В России учится 22 тысячи наших студентов, из них 700 - в МГУ им. Огарева. Они включаются в
российскую культуру, учат русский язык и укрепляют наши связи, - отметил министр образования
посольства Индии в РФ Субрата Дас. 
       
      А глава РМ Артем Здунов, обратившись к родителям студентов, заверил, что власти республики и
руководство вуза сделают все, чтобы их дети могли не только получить здесь образование мирового
уровня, но и заниматься любимыми видами спорта, в частности крикетом. 
       
      Пространство центра ребята из Индии обустраивали сами: придумывали эскизы, расписывали стены,
декорировали зоны отдыха, чтения, спорта. 
       
      - В нашем центре будут работать преподаватели хинди, танцев, йоги. И, конечно же, мы вместе со
студентами из разных стран будем учить и русский язык, - подчеркнул ректор Дмитрий Глушко. - Будем
делиться добром и делать мир лучше! 
       
      Гвоздем программы открытия стала зажигательная русская "Калинка", которую исполнили на катке
универсального зала "Огарев Арена" студенты из Индии и Ирака. Аплодировавшим с трибун зрителям
было трудно поверить, что "фигуристы" совсем недавно впервые встали на лед. 
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      Девочка с персиками 
       
      В Самаре представят работы 
       
      из Третьяковки 
       
      В Самаре продолжается реставрация в здании бывшей фабрики-кухни ЗИМ, где осенью этого года
должен открыться филиал Третьяковской галереи. Первая выставка под названием "На вкус и цвет" будет
посвящена еде в искусстве. На ней представят около 170 работ из основной коллекции музея. В их числе
такие шедевры, как "Охотники на привале" В. Перова и "Девочка с персиками" В. Серова. 
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      В Петербурге запустили поезд в честь Нижегородской области 
       
      На Второй, синей линии петербургского метро начал курсировать тематический поезд "Нижний
Новгород: 100% настоящая Россия". Он будет работать до января 2024 года. В основе концепции дизайна -
шесть наиболее интересных мест региона: Нижний Новгород, Болдино, Городец, Семенов, Дивеево,
Арзамас. В перспективе - запуск в нижегородском метро поезда, посвященного Петербургу. 
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      В Петербурге появился мемориальный комплекс, посвященный подвигу медицинских работников. На
территории знаменитой Второй больницы, которая была построена 30 лет назад, разместили композицию из
пяти элементов. В центре - изображение совершенного человека Леонардо да Винчи - символа здоровья и
гармонии, по сторонам - текст клятвы Гиппократа и стела в честь блокадных медиков. Автор проекта -
петербургский архитектор и скульптор Вячеслав Бухаев. 
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      В Кронштадте прошел Международный фестиваль цветов, посвященный Дню семьи, любви и верности.
В этом году главными темами мероприятия стали 320-летие Петербурга и присвоение городу статуса
культурной столицы СНГ.?Титулованные флористы России, а также Туркменистана, Армении и
Республики Беларусь представили свои работы в номинациях "Лучший цветочный костюм", "Лучший
цветочный зонт" и "Лучший головной убор". 
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      О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
       
      В прибрежном городе Пионерском Калининградской области ввели в действие новую схему
организации дорожного движения, в соответствии с которой два десятка улиц внезапно стали
односторонними. Однако новшество оказалось неудобным для автомобилей и опасным для велосипедистов.
Жители добились его отмены, и в борьбе за право ездить по-старому их поддержали сначала прокуратура, а
затем и правительство региона. 
       
      Главным камнем преткновения стала одна из центральных транспортных "артерий" Пионерского -
Комсомольская улица. Она проходит практически через весь город вдоль морского побережья. По новой
схеме здесь собирались ввести одностороннее движение от пересечения с Портовой улицей до поворота на
улицу Шаманова. 
       
      Горожане убеждены, что перемены связаны с масштабным проектом велодорожки от Куршской до
Балтийской косы, участок которой проходит как раз по Комсомольской улице. Ее строительство
застопорилось еще в 2021 году - не хватило места. Из-за склона не получилось расширить тротуар, поэтому
под велодорожку решили отдать часть проезжей части на Комсомольской. 
       
      -?В выходной погожий день - коллапс: машины едут в одну сторону в две полосы, рядом с ними -
велосипедисты на велодорожке и дети на самокатах. Такая хаотичная организация движения запросто
может привести к ДТП, - поделилась своим мнением жительница дома N 69 по Комсомольской улице. - То
же касается и Советского переулка. Раньше по нему можно было без проблем выехать с Комсомольской.
Сейчас при одностороннем движении приходится объезжать половину города. 
       
      Активисты создали петицию против односторонней схемы движения, которая собрала около тысячи
подписей. Горожане даже пытались организовать референдум по данному вопросу, однако муниципальная
избирательная комиссия отклонила ходатайство, сославшись на нарушение законодательства при
подготовке к голосованию. 
       
      Тогда возмущенные горожане обратились в прокуратуру, которая обнаружила нарушения со стороны
муниципальных властей. Чиновники ссылались на новые требования закона, которым должна отвечать
городская схема дорожного движения. Но участок трассы, который проходит по Комсомольской улице,
является дорогой регионального значения. Поэтому администрация Пионерского округа не могла своим
постановлением утвердить здесь новую схему движения - это полномочия областного министерства
развития инфраструктуры. 
       
      Ведомство уже направило замечания в администрацию муниципалитета. По просьбам жителей



движение на Комсомольской улице оставят двусторонним, а велодорожку постараются перенести. 
       
      -?Проблема на Комсомольской заключается в том, что велодорожка на проезжей части удобна для
любителей экологичного транспорта, но сами велосипедисты при этом мешают водителям автомобилей. В
результате решили изменить трассировку велодорожки и пустить ее по более безопасному маршруту, -
пояснила министр развития инфраструктуры региона Евгения Кукушкина. 
       
      Одностороннюю разметку с улицы уберут в ближайшее время. При этом велосипедисты смогут дальше
свободно ездить по Комсомольской, соблюдая ПДД.?Вопросы по организации одностороннего движения на
других улицах города будут решать в частном порядке. 
       
      Комментарий 
       
      Леонид Шибаев, глава администрации Пионерского городского округа: 
       
      -?По новому закону все муниципалитеты обязаны разработать проекты организации дорожного
движения. В Пионерском такого документа не было никогда. Есть определенные нормативы ГИБДД, за
которые мы при всем желании не можем выйти. Придерживаться их должен и разработчик проекта. Мы
находимся в прямом контакте с жителями города. Если получится максимально сохранить существующую
схему движения, обязательно это сделаем. 
       
      



Издание::Российская газета - неделя 
Регион::Северо-Запад 
Название::В ночную смену 
Номер1::152 
Номер2::9097 
Дата::12.07.2023 
Страница::15 
Автор::Мария Голубкова 
Рубрика 1:: 
Рубрика 2:: 
Вид документа:: 
Принявший орган:: 
Номер документа:: 
Дата документа:: 
Иллюстрация:: 
Ссылка:: 
Таблица:: 
Текст:: 
       
      Дороги 
       
      В Ленинградской области ремонтировать дороги теперь будут преимущественно в ночное время.
Изменение графика проведения работ позволит сократить пробки, в которых вынуждены стоять
автомобилисты, особенно в конце недели. 
       
      В первую очередь ночные смены введут на тех участках региональных трасс, где требуются введение
ограничений и организация реверсивного движения в момент укладки нового дорожного полотна. 
       
      -?Первая ночная укладка в этом году уже проведена в Тосно на обновляемом шоссе Барыбина, где
дорожники заасфальтировали трехкилометровый отрезок между Московским шоссе и обходом Тосно, -
рассказали в областном правительстве. 
       
      Наиболее проблемными являются участки, находящиеся на границе Санкт-Петербурга и Ленобласти. В
этом году обновляются участки Стрельнинского шоссе, дороги на Кировск вдоль Невы и трасса на Рощино
от Сосновой Поляны. В выходные дни, когда трафик вырастает, там образуются транспортные заторы.
Теперь попасть домой или на дачу петербуржцам станет немного проще. 
       
      Справка "РГ" 
       
      В рамках нацпроекта "Безопасные качественные дороги" сейчас в Ленинградской области выполняется
ремонт на 11 участках региональных трасс в Выборгском, Тосненском, Киришском, Ломоносовском,
Кировском и Подпорожском районах. 
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      Образование 
       
      В Череповце лучших выпускников средних школ пригласили на специальный торжественный прием и
вручили награды за отличную учебу. 
       
      Медаль "За особые успехи в учении" получил 51 человек, из них 16 бывших одиннадцатиклассников
окончили школу с золотой медалью, 35 - с серебряной. ЕГЭ на 100 баллов сдали 15 выпускников. Кстати, в
прошлом году их было 12. 
       
      Власти решили материально поощрить молодых людей. Все стобалльники получили премию в 10 тысяч
рублей, золотые медалисты - пять, серебряные - три тысячи. Получили премии и четверо олимпиадников и
их учителя - за призовые места заключительного этапа всероссийской олимпиады школьников. 
       
      Вологодская выпускница Олеся Блинова установила своеобразный общероссийский рекорд. Она
набрала 300 баллов за три ЕГЭ.?Ученица 11-го класса Вологодского многопрофильного лицея сдавала
математику, русский язык и химию. По всем предметам продемонстрировала безупречные знания. 
       
      Девушка училась в классе с углубленным изучением предметов естественно-научного профиля,
специализируется на химии. Она серьезно занималась научно-исследовательской работой, неоднократно
побеждала в олимпиадах.? 
       
      -?У нас это первый случай, когда выпускник получает 300 баллов на ЕГЭ, хотя в целом лицей
показывает стабильно высокие результаты. Наши выпускники традиционно после окончания обучения
повышают свои компетенции в вузах Москвы и Санкт-Петербурга. И успехами ребят можно гордиться, -
сказал директор Вологодского многопрофильного лицея Антон Макарьин. 
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      В Варлаамовской башне Пскова зазвучит терменвокс 
       
      Программа "Дирижеры пространства" открывает серию мероприятий, посвященных необычным и редко
использующимся музыкальным инструментам. Первое из них представит терменвокс, получивший
название по имени изобретателя Льва Термена. Виртуозное извлечение звуков из воздуха
продемонстрируют дочь и правнук изобретателя - Наталья и Петр Термен. В программе - произведения
Баха, Рахманинова, Мориса Равеля. 
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      Об истории политического розыска и секретных агентах Олонецкой губернии - нынешней Карелии 
       
      КНИЖНАЯ ПОЛКА 
       
      Необычная монография недавно вышла в свет в Республике Карелии. Константин Белоусов, опираясь на
документы Национального архива, провел исследование истории создания и развития Олонецкого
губернского жандармского управления. Простому читателю книга "Олонецкие люди оружия. Из истории
губернского жандармского управления" интересна прежде всего как сравнительный материал - что
изменилось? Автор проводит сравнительный анализ весьма профессионально: по образованию он историк,
но два десятка лет отслужил в КГБ - ФСБ, подполковник запаса ФСБ России. 
       
      Впервые жандармские команды появились в России в 1792 году, а отдельный корпус жандармов
учредили 28 апреля 1827 года по именному указу императора. Создали пять округов (потом их стало
восемь), в первый с центром в Санкт-Петербурге вошли Архангельская, Вологодская, Олонецкая,
Псковская, Смоленская, Новгородская, Лифляндская и другие губернии, а также Великое княжество
Финляндское. 
       
      К концу 70-х годов XIX века произошло разделение секретных агентов на тех, которые ведут наружное
наблюдение - их называли филерами, и это были штатные сотрудники. Они выявляли запрещенную
литературу, старо- 
       
      обрядческие книги, нарушителей паспортного режима, обеспечивали порядок на массовых
мероприятиях, следили за неблагонадежными. А так называемые агенты внутреннего наблюдения
сотрудничали с полицией на негласной основе и проникали внутрь революционных организаций - кружков,
партийных ячеек. 
       
      -?Путь к повышению эффективности розыска неминуемо пролегал через российский кабак. Ведь
большинство доносов и дел, порождающих розыск, рождались не в связи с идеологическими или
политическими разногласиями сторон, а с произнесением "непристойных слов", - рассказывает Белоусов. -
Вылетали они во время бытовых ссор, конфликтов с родственниками или начальниками в состоянии
сильного эмоционального напряжения или опьянения. 
       
      В подобную ситуацию попал мастеровой Александровского завода в Петрозаводске Василий Егоров в
октябре 1897 года. Он не только буйствовал и бил стекла у соседей по дому, будучи сильно пьяным, но, как
показали четыре свидетеля, произнес ряд дерзких и оскорбительных слов против царствующих особ.
Свидетели пояснили, что Егоров высказал такое, что им даже страшно повторить. Под нажимом
жандармов, они пояснили, что Егоров заявил, что государь "верно не христианин". Закончилась история



учреждением за Егоровым особого надзора полиции. 
       
      Во второй половине XIX века в России существовало четыре самостоятельных видов надзора: как
дополнительное наказание, как мера пресечения способа уклонения от следствия и суда, а также гласный и
негласный надзоры полиции. Олонецкий губернатор докладывал, что в 1855 году под надзором находился
171 человек, из них 111 вели себя хорошо, 21 - порядочно, 1 - посредственно, 2 - дурно, 3 - исправляются по
поведению, 27 - ведут жизнь нетрезвую, 5 - состоят под судом, 1 - содержится в тюремном замке. 
       
      По словам историка, поработав с большим количеством архивных дел, он выявил принадлежность к
агентурному аппарату Олонецкого жандармского управления не более десятка людей, в основном по
финансовым документам. И очень удивился, когда в материалах автора одной из крупных областей России
увидел целые сохранившиеся таблицы - с именами, родом занятий, оперативными псевдонимами,
направлениями, по которым они действовали. 
       
      -?У нас таких практически нет. Это тщательность людей, которые работали, - отмечает Белоусов. - На
северо-западе Российской империи начальниками Олонецкого жандармского управления - а их всего за эти
годы было 15 - часто становились этнические немцы. Вот и работала немецкая педантичность,
добросовестность, дисциплинированность. Секретные агенты так и остались секретными. 
       
      Зафиксированы в законопослушной Олонецкой губернии и три факта индивидуального террора. Они
произошли в разные годы, но, как отмечает автор, революционную молодежь нередко толкали на этот путь
"наказания, несоразмерные преступлениям". Наиболее известен случай Петра Анохина - его имя носит одна
из центральных улиц Петрозаводска. В 1909 году работник типографии совершил неудачное вооруженное
нападение на унтер-офицера жандармского управления. Его приговорили к смертной казни, но потом
заменили на заточение в Шлиссельбургскую крепость и отправили на каторгу в Сибирь. 
       
      Интересные факты 
       
      -?Жалованья все генералам и офицерам, определенным в жандармский корпус, назначались по
армейскому кирасирскому окладу, который был значительно больше, чем в других родах войск. 
       
      Начальнику, кроме годового оклада, выплачивались столовые деньги в размере 600 рублей и
добавочное жалованье - одна тысяча рублей. Помощник начальника получал 700 рублей добавочного
жалованья, адъютант - 138 столовых и 396 добавочных. Ежемесячные выплаты офицерам, помимо
жалованья, содержали такие статьи, как наем кучера и содержание экипажа, наем прислуги, писца,
канцелярские расходы, командировочные, квартирное довольствие. 
       
      Из интервью с Константином Белоусовым 
       
      -?Архивисты - удивительные люди. Сколько событий прошло - Гражданская, Финская, Великая
Отечественная войны, эвакуации. Но документы берегли и сохраняли. Почти полторы тысячи единиц
хранения документов 19-го фонда (документы ОГЖУ) сегодня в свободном доступе. Но удивляет и другое:
до меня с ними практически никто не работал. Возможно, тема специфическая. Но тем интереснее для
исследователя. 
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      Наследие 
       
      Вологодский кремль ждет большая реставрация. Работы предполагается завершить к 2027 году, когда
областная столица будет отмечать свое 880-летие. Как сообщили в правительстве региона, реставраторам
предстоит укрепить фундаменты, обновить кровлю и кирпичную кладку, раскрыть уникальные дверные
проемы. 
       
      -?Исторический облик объектов будет восстановлен в таком виде, каким его мог наблюдать наш
знаменитый земляк Константин Батюшков, - отметил в своем телеграм-канале губернатор Вологодской
области Олег Кувшинников. - Для жителей и гостей станет доступен выход в Архиерейский сад, там будут
проходить яркие культурные события. 
       
      Первыми начнут преображаться Пятницкая башня и Северная стена. Как рассказали корреспонденту
"РГ" в компании "Вологдареставрация", эти объекты больше всего нуждаются в реставрации. 
       
      -?Комплексные восстановительные работы здесь не проводились, но ранее была разработана проектная
документация по сохранению Северной стены. В рамках разработанного ООО "А1-Эксперт" проекта
сообщается, что объект "Пятницкая башня" находится в неудовлетворительном состоянии, - рассказали
специалисты. - К тому же для реставрации большинства объектов Кремля необходима реконструкция
инженерных сетей. Эти работы будут вестись комплексно, они требуют подготовительных мероприятий. А
Пятницкая башня и Северная стена инженерных сетей не имеют. 
       
      По мнению экспертов, самыми сложными объектами для реставрации, возможно, станут стены
Вологодского кремля. Особенно западная, выходящая на проспект Победы. Также трудности ожидаются
при работах на двухэтажном корпусе - в связи с серьезными накопившимися пластическими
деформациями, изменением функционального назначения, на Воздвиженской (надвратной) церкви - в связи
с предаварийным техническим состоянием конструкций Святых ворот, сводов, стен и на Экономском
корпусе. 
       
      Научно-проектная документация предусматривает также раскрытие двух исторических ворот в
Архиерейский сад: через Северную стену и через Пятницкую башню в сторону проспекта Победы. 
       
      -?Необходимо синхронизировать данные решения с глобальными планами города по благо- 
       
      устройству территорий, придать этим воротам функцию узловых точек - связок между рекреационными
зонами города и территорией Архиерейского двора, а также включить эти узлы в новые туристические
маршруты, - отмечают в "Вологдареставрации". 
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      В Каргополе реставрируют историческое здание театра 
       
      Проект "Каргопольскому театру - быть!" победил во Всероссийском конкурсе лучших проектов
создания комфортной городской среды. Он предусматривает восстановление исторического фасада здания
Дома культуры и театра, а также устройство сквера с часами и скамейками. Появятся и два арт-объекта.
Первый получил название по имени первой театральной труппы Каргополя - "Шлюпка", второй -
"Пристань" - его дополняет. 
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      Двоюродный праправнук знаменитого этнографа переносит лучшие традиции папуасов в свою семью 
       
      Встреча для вас 
       
      Николай Николаевич Миклухо-Маклай, двоюродный праправнук и полный тезка знаменитого
этнографа, сейчас находится в Папуа - Новой Гвинее - на той земле, которую изучал его предок. Главная
цель - исследовать произошедшие изменения, укрепить научные связи (в Папуа - Новой Гвинее есть
университет), обговорить туристические возможности. И - поймать дикую свинью. Это нужно потому, что
его избрали старейшиной (Тамо Бора) клана Бонго (папуасов, говорящих на бонгуанском языке - одном из
867 в Новой Гвинее). У старшего родича статус был еще выше - Тамо Бора Бора, мудрейшего из старейшин.
Поймать свинью - местная традиция. 
       
      Из рода исследователей 
       
      Николай Николаевич - не прямой потомок самого известного из Маклаев, он из ветви родного брата
"того Маклая" Сергея (кстати, День этнографа мир празднует 17 июля именно в память о путешественнике
Миклухо-Маклае - в его день рождения). Прямые потомки живут в Австралии, куда после смерти
этнографа в Петербурге переехала его вдова Маргарет с детьми. "Но мы поддерживаем отношения, я их
недавно всех навещал. Они носят другие фамилии, среди них нет этнографов, но они интересуются судьбой
предка", - заверил Николай Николаевич, по воле случая - полный тезка. 
       
      -?Неэтично связывать меня с Николаем Николаевичем, минуя предыдущие поколения. У нас в роду
было много ученых, которые внесли свой вклад в развитие науки. Например, геологи Артемий Дмитриевич
и Андрей Дмитриевич, востоковед-иранист Николай Дмитриевич. Мой отец - Николай Андреевич -
ставший единственным продолжателем фамилии по мужской линии, родился в 1940 году, стал географом,
работал в Центральном научно-исследовательском геологоразведочном институте, - поясняет Николай
Николаевич. 
       
      Имя в роду осталось, страсть к познанию мира - тоже. А вот материальных реликвий нет. 
       
      -?Все для науки и во благо человечества - этому принципу следовали всегда и все отдавали музеям.
Что-то осталось в Австралии, что-то в Научно-исследовательском институте и Музее антропологии МГУ,
Кунсткамере и других музеях. РГО получило все дневники предка и около 700 его рисунков, - рассказывает
Миклухо-Маклай. - Вмешалась и Великая Отечественная война: семья уехала в эвакуацию, а когда
вернулась, квартира была пуста. Я - как предок: что привозил из Новой Гвинеи (сейчас я там в третий раз),
передавал в музеи, - поясняет Николай Николаевич. 
       



      -?А что осталось? 
       
      -?Честность, свободолюбие, желание добиться чего-то в жизни. Я не имею в виду блага материальные.
Не многие знают: когда предок отправился к берегам Новой Гвинеи, он был уверен, что едет на верную
гибель. Когда садился на корабль "Витязь", к нему подошел великий князь Константин, бывший
попечителем РГО, и спросил, какая будет просьба. Предок попросил, чтобы за дневниками, которые он
будет вести и которые спрячет в секретном месте, через год прислали корабль - чтобы 
       
      записи послужили человечеству. Когда он высадился на берег, Туй, который потом стал его первым
другом, показал знаками, что когда корабль уйдет (он еще несколько дней стоял на рейде), приезжего
убьют. 
       
      И во времена первого Миклухо-Маклая племена, в которых он побывал, не были людоедами. Но другие
племена - да, были. Сейчас - нет необходимости. Еды и без того хватает, войн нет, и в ритуальных целях
тоже не практикуется. В общем, туристам ничего не угрожает. 
       
      "Он знает о клане больше, 
       
      чем местные" 
       
      Старейшиной Миклухо-Маклая (младшего) выбрали не просто так. Уже во вторую поездку он привез
фильм, рассказывающий о папуасах, показал изданные книги, создал даже онлайн-музей Миклухо-Маклая,
доступный в любой точке планеты. "Он знает о клане больше, чем местные", - решили папуасы. 
       
      В свою семью исследователь перенес традицию рассказывать детям о клане, о том, какие трудности
встречались и как их преодолевали. "Об этом мне поведал потомок Туя", - добавляет он, пояснив, что
теперь младшему своему сыну каждый день рассказывает что-то о семейных ценностях. "Это позволяет
Никите понять, кто он, откуда, осознать себя частью Миклухо-Маклаев", - отмечает Николай Николаевич.
Старшим детям читали только сказки Пушкина и прочую классику. А ребенку интереснее слушать о
собственном отце, дедах, прадедах. 
       
      А еще ему нравятся правила жизни папуасов. Многие считают их "большими детьми". Это не так.
Несмотря на несколько колонизаций, аборигенам удалось отстоять свои традиции. Но да, они доверчивы и
не имеют склонности к бизнесу. Если поймал много рыбы - оставляешь себе ровно столько, сколько надо.
Остальную - не в холодильник прячешь и не на рынок несешь, а раздаешь соседям. 
       
      Что касается дикой свиньи, то ловить ее придется. Пока пойман большой осьминог. 
       
      -?Были с папуасом Тедом в заливе Астролябия. Видим - что-то переливается в воде. Здоровенный такой
осьминог. Тед: "На ужин ничего, кроме батата, у нас нет, давай поймаем". И - бегом за копьем. Не сразу, но
насадили на копье. Кто-то скажет: ну вот, морскую живность не берегут. А я скажу наоборот: дары
природы не дают им покупать излишков продуктов, а вместе с ними и упаковки. То есть забота об экологии
налицо, - считает ученый. 
       
      От железного топора - к мобильным телефонам 
       
      В подарок папуасам он привозит различные нужности, в том числе мобильные телефоны. Нужности
привозил и предок. Именно благодаря Маклаю в Новой Гвинее узнали о железном топоре (до этого
пользовались каменным). 
       
      Младший с собой в поездку взял книги с записями предка. Чтобы сравнить обычаи, какими они были, с
теми, что существуют сейчас. И сделать вывод, насколько они трансформировались со временем. А еще он
предложил местному населению создавать музеи при школах, чтобы дети не забывали традиций предков. 
       
      Живет Маклай-младший в хижине на сваях, спит на циновках. И тщательно фиксирует увиденное.
Например, приготовление по местному рецепту курицы. "Ловишь курицу и варишь ее в кокосовом молоке",
- делится рецептом ученый. 



       
      Но главное - изучить, как изменились папуасы в эпоху цифровизации и глобализации. 
       
      -?Когда-то их по недомыслию считали промежуточным звеном между предками человека и самим
человеком, основываясь на том, что у них кудрявые волосы, растущие пучками, и шершавая кожа. Этот
миф был развеян моим предком. Я же вижу умных и развитых людей, которые хотят учиться. Да, 87
процентов населения Новой Гвинеи живут в сельской местности, но и там появился интернет, даже
высокоскоростной, и люди стали получать сразу огромное количество информации, не всегда нужной.
Интересно, как это на них повлияло, - говорит ученый. 
       
      Кстати, изначально Николай Николаевич вовсе не собирался стать этнографом. Образование получил
экономическое. Но - пригласили на работу в Институт востоковедения РАН.?В 2017 году состоялась первая
экспедиция в Новую Гвинею, за свой счет - и только потом появились Фонд Миклухо-Маклая, спонсоры
исследований. 
       
      Есть надежда, что следующим исследователем Новой Гвинеи станет Никита Миклухо-Маклай,
которому семь лет и который так любит слушать истории о своем клане. Тем более что их уже два - и
маклайский, и богуанский. 
       
      правила жизни 
       
      от Николая Миклухо-Маклая (старшего): 
       
      1.?Помни, что каждый вечер 
       
      мы делаемся беднее на один день. 
       
      2.?Не обещай - раз обещав, старайся исполнить. 
       
      3.?Никогда не раскаивайся в том, что сделал, но, если осознал, что сделал плохо, не повторяй. 
       
      4.?Людей следует ценить по тем целям, которые они перед собой ставят. 
       
      5.?Все, куда человек стремится, является бесконечным. 
       
      6.?"Держу одно слово" ("Будь верен своему слову"). Это выражение было жизненным девизом рода
потомственных дворян 
       
      Миклухо-Маклаев. 
       
      Интересные факты 
       
       В Папуа - Новой Гвинее Миклухо-Маклаев нет, но вот имя Николай со времен предка укоренилось и
среди местных. А теперь у местных входит в обиход и имя Никита. (Так зовут младшего сына Николая
Николаевича (младшего). 
       
       Со времен первого Миклухо-Маклая в Папуа - Новой Гвинее очень позитивно относятся к России. К
слову: СССР был одним из первых государств, признавших независимость Новой Гвинеи в 1975 году.
Независимость, принесшую огромные сдвиги в жизни страны. Достаточно сказать, что если в эпоху
колонизации (страна была под протекторатом и Германии, и Японии, и Австралии) население Новой
Гвинеи было всего три миллиона, то с обретением независимости подскочило до 10 миллионов. 
       
       Каждый год 17 июля представители семейства Миклухо-Маклая обязательно съезжаются в город
Окуловка Новгородской области. Там, на родине знаменитого этнографа, открыт краеведческий музей,
носящий его имя. Стоит и памятник лучшему другу папуасов. 
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      Исполняется 105 лет со дня гибели Николая Второго и его семьи 
       
      Полуденный выстрел из пушки Нарышкина бастиона в понедельник, 17 июля, прозвучит в память о
трагической судьбе венценосной семьи. В Петропавловском соборе отслужат молебен по царственным
страстотерпцам, затем в Екатерининском приделе состоится церемония возложения цветов. Кроме того, в
Иоанновском равелине в честь 25-летия перезахоронения останков покажут кадры хроники 1998 года. 
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      В Петербурге ремонтируют двор знаменитой "Камчатки" 
       
      Ситуация 
       
      В Петербурге начался ремонт фасадов многоквартирного дома N 15 на улице Блохина. Эта заурядная, на
первый взгляд, новость привлекла внимание не только петербуржцев, но и "киноманов", поклонников
творчества Виктора Цоя со всей страны. 
       
      -?Вы откуда? - задаю вопрос двум парням лет по 20. 
       
      -?Из Ставрополя. 
       
      -?А вы? 
       
      -?Москвички мы. Раз десятый уже сюда приезжаем. Узнали, что все закрашивают и сбивают,
примчались срочно, - это уже девичья группка разного возраста. 
       
      Клуб "Камчатка" в том самом подвале, где Цой работал кочегаром, и так никогда не пустует. Но сейчас
по дворе, где все - импровизированный мемориал, настоящее паломничество. Люди заходят компаниями,
парами и поодиночке, фотографируются на фоне граффити и большого портрета на стене
электроподстанции, которая выходит во внутренний двор. 
       
      Как рассказали в администрации Петроградского района, запланировано проведение комплексного
благоустройства: отремонтируют стены, двор заново вымостят плиткой, проведут озеленение территории. 
       
      Старт работам дали 21 июня, в день рождения Виктора Цоя. А полностью капремонт фасада рабочие
должны завершить к 15 октября. Специалисты поясняют, что существующий штукатурный слой фасада
необходимо сбить - за десятилетия своего существования он сильно пострадал и от времени, и от капризов
петербургской погоды. При этом технологии производства работ не позволяют заменить штукатурку на
лицевом фасаде, где граффити нет, и дворовом, с рисунками и надписями - разрушаться будут и тот, и
другой. 
       
      Поэтому самые ценные граффити, которыми за 30 лет с момента гибели лидера группы "Кино" исписан
каждый клочок стен, аккуратно снимают крупными фрагментами. Их предполагается отреставрировать и
выставить в клубе "Камчатка". А на обновленные стены фанаты, скорее всего, нанесут новые. Поэтому со- 
       
      владелец "Камчатки" Алексей Сергиенко следует принципу "не можешь предотвратить - возглавь".



Сейчас прорабатывается идея организовать всероссийский конкурс граффити для обновленного двора. 
       
      Еще одна проблема - барельеф Цоя на стене, выкрашенной золотой краской, который помещен в
металлическую раму. По воспоминаниям старожилов, профиль музыканта собственноручно ваяла его жена
Марьяна. Однако официального статуса этот памятник не имеет - а следовательно, для чиновников он как
бы не существует. Пока мемориал находится на своем месте - и, как рассказал корреспонденту "РГ"
администратор клуба по имени Андрей, демонтаж вроде бы не планируется. 
       
      -?Нам пообещали, что никто его не будет трогать, - говорит он. - Потому что все понимают, что если
тронуть, то будут проблемы. 
       
      Третья сторона этой непростой ситуации - жильцы дома на Блохина, 15. Они довольно сильно устали и
от фанатов, и от внимания прессы по поводу ремонта. Но в то же время как будто слегка и гордятся
соседством. 
       
      -?Мой сын слушает "Кино", и не только потому, что я приучил, и не потому, что во дворе "Камчатка",
где его крутят без перерыва, - рассказывает Александр. - От того, что фасады перекрасят, ничего не
изменится, посетителей меньше не станет. "Цой жив", - пишут они, но это правда. Пока они есть, Цой жив. 
       
      интересные факты 
       
      В котельной "Камчатка" в разное время работали кочегарами также музыкант Александр Башлачев,
основатель группы "Алиса" Святослав Задерий, художник-авангардист Олег Котельников, работы которого
сегодня есть в Русском музее и парижском Центре Помпиду, бас-гитарист группы "АукцЫон" Виктор
Бондарик. Но главным ее героем был и остается Виктор Цой. 
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      Суд 
       
      В Петербурге суд взыскал с брачного агентства 40 тысяч рублей в качестве неотработанного аванса.
Одинокая женщина, которая воспользовалась его услугами, так и не обрела личного счастья. 
       
      Привлечь к поискам профессионалов петербурженка попыталась год назад, в июне 2022 года.
Заключила договор сроком на три месяца, внесла аванс. 
       
      -?Согласно договору, агентство приняло на себя обязательство в сфере поиска кандидатов для
знакомства с учетом пожеланий, интересов и прочих отличительных особенностей девушки, отраженных в
ее анкете, - рассказали в объединенной пресс-службе судов Санкт-Петербурга. 
       
      За весь срок действия договора результата так и не удалось достичь. И в феврале нынешнего года
пострадавшая решила через суд возвратить зря потраченные деньги. В исковом заявлении она указала, что
условия договора выполнила: указала о себе достоверную информацию, услугу заказывала для личных
нужд и оплатила. Ответчик свои обязательства не исполнил, акта об оказании услуг подписано не было. 
       
      Мировой судья требования удовлетворила: аванс возвращен. Ответчик в суд не явился. 
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      музей 
       
      В Петербурге появилось новое культурное пространство. В одном из самых известных зданий Северной
столицы - на втором этаже Большого Гостиного двора разместились экспозиции литературного музея "ХХ
век". 
       
      Здесь расположились новый выставочный зал, небольшой отдельный "кабинет писателя", где
предполагаются сменные экспозиции, справочный центр с сувенирной лавкой, а также просторное
помещение для лекций и конференций. На новых площадях планируется проведение самых разных
мероприятий - от встреч с интересными людьми и театрализованных представлений до литературных балов
и необычных перформансов, созданных в творческих коллаборациях со специалистами по IT- технологиям
и анимации. 
       
      По словам директора музея "XX век" Марины Линович, у сотрудников появляется возможность
развернуться в полном смысле этого слова - без ограничений. Площадь новых помещений - 475 квадратных
метров. Сотрудники полагают, что новое место позволит привлечь интерес к литературным мероприятиям
не только разных поколений петербуржцев, но и ярких творческих людей. 
       
      -?Эту площадку мы рассматриваем также и как место для гостей из других регионов и стран, - говорит
Марина Линович. - Ведь ХХ век огромный и многослойный, знаменитых писателей и поэтов очень много.
И литературные музеи смогут приехать сюда с выставками, рассказать о своих писателях и их связях с
нашим городом. 
       
      Экспозиции в основном будут состоять из немузейных предметов. Исключение составит только
"кабинет писателя" - в нем предполагается выставлять настоящие артефакты из мемориальных коллекций -
рукописи писателей, некоторые предметы их кабинетных интерьеров. Первым в этой череде станет поэт
Николай Заболоцкий, 120-летний юбилей которого отмечается в этом году. 
       
      Кстати 
       
      Первой выставкой нового пространства стала экспозиция "Ловцы слов", посвященная поэтам и
литераторам первой трети ХХ века. Здесь можно увидеть, как переплетается творчество Ахматовой, Блока,
Зощенко, Шварца, Грина, Маршака, Горького, Маяковского и других. 
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      Образование 
       
      Крупнейший учебный парусник мира - четырехмачтовый барк "Седов" - вышел из Калининграда в
очередной рейс по Балтике с курсантами на борту. Он взял курс на Санкт-Петербург, где примет участие в
главном военно-морском параде, который в этом году состоится 30 июля. 
       
      "Седов" уже участвовал в главном параде ВМФ в прошлом году. Его присутствие на военно-морском
празднике неслучайно: парусник в 1950-1960-х годах был экспедиционно-океанографическим судном ВМФ
СССР. В его трюмах размещались научное оборудование и лаборатории, он совершал научные плавания к
Сенегалу, Гвинее, Гибралтару, Ямайке, Бермудским островам и прошел более 250 тысяч морских миль в
составе ВМФ СССР. 
       
      Для "Седова" это уже второй учебный рейс навигации текущего года из трех запланированных. На сей
раз в плавании проходят практику 140 курсантов из шести учебных заведений Росрыболовства. На борту
практикантам предстоит получить свою первую морскую специальность, и учиться они будут не только на
лекциях, но и на швартовных операциях, парусных авралах, работах по уходу за судном, будут осваивать
парусное вооружение и такелаж, подниматься на мачты, спускаться в машинное отделение. 
       
      Второе учебное парусное судно Росрыболовства - барк "Крузенштерн", который тоже базируется в
Калининграде и принадлежит Балтийской государственной академии рыбопромыслового флота, пока в
море не выходит. На паруснике сейчас продолжается масштабный плановый ремонт, который затянулся
из-за замены импортного оборудования на отечественное. Заменили два главных двигателя, предстоят еще
работы по установке на барке системы охлаждения машинного отделения и аварийного дизель-генератора. 
       
      -?Планируем, что после установки системы охлаждения "Крузенштерн" выполнит комплекс ходовых
испытаний. Ориентировочно к октябрю это все завершится. И уже в октябре барк выйдет в свое первое
учебное плавание этого года, - рассказал ректор Калининградского государственного технического
университета Владимир Волкогон. 
       
      Справка "РГ" 
       
      Барк Росрыболовства "Седов" занесен в Книгу рекордов Гиннесса как самое крупное из сохранившихся
до наших дней учебное парусное судно. Под именем "Магдалена Виннен" оно было спущено на воду с
верфи Круппа в Киле (Германия) в 1921 году. После войны барк перешел к Советскому Союзу по
репарации и получил имя "Седов" в честь знаменитого полярного исследователя. В 1991 году судно было
передано Мурманскому государственному техническому университету, а в апреле 2017-го -
Калининградскому государственному техническому университету и с тех пор базируется в Калининграде. 
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      Жара сильно влияет на кровообращение в венах 
       
      Здоровье 
       
      Жара и духота - испытание для ног и у здоровых людей. А тем, кто страдает варикозом,
тромбофлебитом, трофическими язвами, диабетом, особенно сложно. Между тем многие проблемы можно
предотвратить, если заниматься профилактикой и соблюдать рекомендации врача. Об этом рассказал
Николай Андреевич Спиридонов, главный врач Северо-Западного сосудистого центра "ФлебоЛайф",
хирург с 23-летним стажем. 
       
      Почему лето становится испытанием для ног? 
       
      Николай Спиридонов: Жара очень сильно влияет на венозную систему, так как сосуды расслабляются, а
сама кровь становится более густой, увеличиваются застойные процессы. Если с венами непорядок и
человек не предпринимает усилий для профилактики обострений, то увеличивается риск
тромбообразования. Также летом могут обостриться неврологические проблемы, болезни суставов. Поднял
пожилой человек на даче большую лейку с водой одной рукой - спазм мышц, смещение позвонков,
неврологические проблемы. У многих возрастных пациентов целый комплекс проблем: и венозная
недостаточность, и артроз, и остеохондроз, и плоскостопие. И лечить нужно, конечно, в комплексе. 
       
      Что делать, если проблемы с венами только начинаются? 
       
      Николай Спиридонов: Во-первых, удостовериться, что ничего угрожающего нет. Наш опыт показывает:
люди годами игнорируют 
       
      явные симптомы неблагополучия и - получают тяжелейшие осложнения по здоровью, в том числе
тромбоз. 
       
      Во-вторых, выполнять простые рекомендации. Во время длительных поездок - например, когда
находитесь за рулем автомобиля - через каждые два-три часа делать остановки: походить, подышать
воздухом, а не просто посидеть в кафе. Оптимально - пользоваться в дороге компрессионным трикотажем -
гольфами (для здорового человека достаточно I класса компрессии), при больных венах назначение сделает
только врач. Самоназначения в таких случаях чреваты неприятными последствиями. 
       
      Вечером очень полезно принимать контрастный душ - хотя бы для ног, перемежая теплую воду с
холодной (по 30 секунд пять-шесть раз). Теплая вода чуть расширяет сосуды, холодная сужает. Такой душ
полезен всем, и особенно тем, у кого работа сидячая или стоячая (например, бухгалтеры, парикмахеры,



официанты). 
       
      Можно принимать препараты, повышающие тонус вен (но желательно, чтобы подобрал препарат
доктор, а не "сарафанное радио"). 
       
      И очень важно больше двигаться! Помните: работа мышц на ногах ускоряет кровоток по глубоким
венам. Мышцы - как насос: чем больше двигаемся, тем лучше отток крови. Но, безусловно, тем, кто
страдает, например, артрозами, особенно коленного сустава, многокилометровые походы могут пойти не на
пользу. 
       
      Если нужно через неделю 
       
       в отпуск, к морю, можно ли 
       
      быстро убрать "сеточки" 
       
      на ногах? 
       
      Николай Спиридонов: Нет! Обычно они убираются с помощью склеротерапии. После ее проведения
требуется носить пару недель компрессионный трикотаж и еще пару недель обходиться без воздействия
южного солнца. Если "сеточка" совсем небольшая, процесс пойдет быстрее, но все равно нужно время. Да и
стоит ли убирать единичную "сеточку"? 
       
      Некоторые пациенты, наоборот, хотят именно в отпуске привести ноги в порядок. 
       
      Николай Спиридонов: Как раз летом к нам приезжает много пациентов из регионов. Даже из
Южно-Сахалинска. Гуляют по городу, любуются достопримечательностями и заодно решают проблемы со
здоровьем. 
       
      Вы же сказали, что "сеточки" убирать сейчас нельзя... 
       
      Николай Спиридонов: Можно! Но загар желательно отложить примерно на месяц. 
       
      Что касается лечения вен, для ЭВЛК (эндовазальной лазерной коагуляции) вообще минимальные
ограничения. Это малоинвазивная аппаратная процедура, позволяющая избежать традиционной операции.
Без общего наркоза, госпитализации, длительного периода реабилитации. Если при обычной операции
большие ограничения по ходьбе (вследствие спинальной анестезии), то после лазера мы, наоборот, сразу
отправляем пациентов гулять в течение часа. ЭВЛК позволяет справиться с варикозом раз и навсегда
практически в ста процентах случаев! 
       
      Если с венами уже беда, но УЗИ-исследование показало, что тромбоза нет, можно ли отложить лечение?

       
      Николай Спиридонов: Заставить лечиться силой мы никого не можем. Но если врач настоятельно
рекомендует лечиться, то все-таки лучше не тянуть, а сделать ЭВЛК. Мы видим много случаев, когда люди,
получившие настоятельные рекомендации, все-таки откладывали лечение на значительное время и
получали тяжелейшие осложнения. 
       
      Что особенно должно насторожить в состоянии ног? 
       
      Николай Спиридонов: Уплотнения, покраснения по ходу вен - сигнал, что нужно быстро к врачу. То же
относится к кровотечениям (достаточно часто случается на дачах, когда пациенты с больными венами обо
что-то задевают и потом сами не могут понять, откуда столько крови). На случай кровотечения нужно
иметь кровоостанавливающую губку, бинт, желательно лечь и больную ногу держать в приподнятом
положении. И даже если кровь остановилась, нужно обращаться за медицинской помощью. 
       
      Не забываем: риск тромбообразования в жару выше, если вены уже больны и человек ничего не делает



для профилактики осложнений, - многократно. А что такое тромб и чем может закончиться история без
адекватной и быстрой медпомощи, все знают. 
       
      Действительно ли состояние сосудов может стать хуже после коронавируса? 
       
      Николай Спиридонов: Да. Хотя сейчас ситуация гораздо легче, чем в 2020-2021 годах, когда после
перенесенного коронавируса к нам массово стали обращаться пациенты с тотальными тромбозами. Со
временем коронавирус стал "более мягким", если можно так сказать, но все равно в зоне риска остаются
сосуды, суставы, связки, сухожилия. Нередки неврологические проблемы. 
       
      Ключевой вопрос 
       
      Действует ли летом в клинике акция "Здоровье города", предполагающая прием флеболога и
УЗИ-исследование за небольшую сумму? 
       
      Николай Спиридонов: Да, конечно. И еще мы бесплатно предлагаем получить "второе мнение". Мы
ввели такую бесплатную услугу, так как сталкиваемся со случаями, когда пациентам ставят неправильные
диагнозы, запугивают, назначают лечение на сотни тысяч рублей. Вот на днях приходит ко мне пациент как
бы последней степени и дорогостоящими назначениями. Смотрим: никакого особого варикоза там нет
вообще, а есть небольшое воспаление седалищного нерва. Комментарии излишни. 
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      Полиция рекомендует жителям республики быть осторожнее, 
       
      отвечая на телефонные звонки 
       
      Один миллиард 613 млн рублей в прошлом году перечислили интернет-мошенникам жители Башкирии.
Но реальный ущерб значительно больше, ведь многие жертвы отдали не только свои кровные, но и
кредитные средства, оформив займы. Министр внутренних дел Башкирии Александр Прядко советует:
чтобы не попасть в ловушку аферистов, не нужно разговаривать с незнакомцами по телефону. 
       
      - Мошенники всегда были и будут. Просто они меняют свои схемы. Раньше по городу ходили гадалки,
которые обкрадывали людей, обещая снять порчу. Теперь вместо них - кол-центры, работники которых
звонят гражданам, представляясь сотрудниками МВД и ФСБ, банка, биржи или Госуслуг и часто используя
подменные номера. Они могут предлагать перевести деньги на "безопасный" счет, инвестировать в алмазы
или даже пугать возбуждением уголовного дела. При любом таком звонке - самое главное сразу положить
трубку. Поверьте, сотрудники правоохранительных органов никогда не спросят по телефону про ваши
счета и не будут запугивать. Так же как и представители банков, - подчеркнул Александр Прядко. 
       
      Никто не застрахован 
       
      Многие граждане считают, что они достаточно умные, чтобы раскусить мошенников и не попасться на
их уловки. Только вот преступники используют разные схемы воздействия на собеседника и постоянно их
меняют. Жертвами злоумышленников становятся и врачи, и директора школ, и сотрудники министерств и
ведомств республики. 
       
      Так, в мае этого года в сети мошенников попался профессор одного из высших учебных заведений Уфы,
который поверил, что Центробанк "проводит операцию по изобличению мошенников" и нужна его помощь.
В доказательство аферисты даже отправили по мессенджеру фотографии "удостоверений", бланков и
документов. У жертвы подозрений не возникло, и она перевела на счета мошенников 2,5 млн рублей. Хотя
буквально за неделю до этого в университете прошла профбеседа о телефонном мошенничестве. 
       
      - Потерпевшие от дистанционных хищений в большинстве случаев знали о распространенных способах
мошенничества, видели и слышали о них от своих знакомых и из средств массовой информации. Но звонок
якобы от сотрудника ФСБ вводил их в замешательство, вызывая панику. Находясь под психологическим
воздействием, они перечисляли злоумышленникам не только свои сбережения, но и деньги, оформленные в
кредит, порой миллионы рублей, - рассказал врио заместителя министра - начальника главного
следственного управления МВД по РБ Руслан Файзуллин. 
       



      Вгоняют в долги 
       
      Социальный портрет потерпевшего от мошенничества - женщина в возрасте от 50 до 70 лет. Но и
мужчин, и женщин помоложе, тоже обманывают нередко. 
       
      46-летняяя жительница Башкирии до сих пор не может понять, как незнакомцы сумели заставить ее
перечислить им 2,5 миллиона рублей. Лжесотрудники правоохранительных органов и банков
"обрабатывали" свою новую жертву в течение двух суток. Названивали с разных номеров и убеждали, что
неизвестные оформляют на нее кредит, и остановить их может только "встречный заем" и перевод денег на
"безопасный" счет. Мошенники все время были на связи, помогли с оформлением кредитов и убедили
перевести деньги на указанный счет онлайн и через банкомат. 
       
      Интересно, что женщина даже не задумалась, зачем класть деньги на якобы "безопасный" банковский
счет, когда можно было их оставить в виде наличных дома. В итоге она теперь должна банку крупную
сумму. 
       
      Как отметил министр внутренних дел РБ Александр Прядко, многие жертвы мошенничества ошибочно
полагают, что возбуждение уголовного дела спасет их от выплаты кредита. Но это не так. Деньги придется
возвращать, ведь банк не отвечает за то, как заемщик распорядился полученными средствами. 
       
      Только в случаях, когда человек продал под давлением аферистов квартиру, следователи могут
приостановить регистрацию права собственности, однако это временная мера. Так, к примеру, без жилья
остался из-за своей доверчивости 84-летний житель Башкирии. 
       
      Только вместе 
       
      Для противодействия кибермошенникам в Министерстве внутренних дел Башкирии создали
специальное подразделение - отдел по борьбе с противоправным использованием
информационно-коммуникационных технологий. Но раскрываемость преступлений в этой сфере остается
на низком уровне - около 14 процентов. Сложность в том, что зачастую преступники находятся за
пределами нашей страны. 
       
      Решить проблему можно лишь за счет неравнодушного отношения окружающих и профилактики,
считают полицейские. Иногда отговорить граждан от передачи денег мошенникам успевают риелторы или
сотрудники банков, заподозрившие неладное. Но удается это не всегда. Так, житель Дюртюлинского
района, получив отказ в выдаче кредита в 600 тысяч рублей в своем районе, на машине отправился в
соседний муниципалитет, где добился своего, а затем перевел все деньги аферистам. 
       
      А вот младший сержант полиции Ильнара Кулгунина за один день уберегла от телефонных мошенников
сразу двух уфимок. Хотя это и оказалось не так просто. В первом случае сотрудница полиции убедила
63-летнюю женщину, стоявшую с пачкой денег у банкомата, прервать телефонный разговор и рассказать,
что случилось. Выяснилось, что женщина чуть не перевела на счета обманщиков 165 тысяч рублей.
Вечером того же дня младшему сержанту пришлось проявить настойчивость, чтобы отговорить от
необдуманного поступка 47-летнюю уфимку. Женщина к тому времени уже оформила на себя кредит в 800
тысяч рублей, но благодаря вмешательству Ильнары Кулгуниной, мошенники их не получили. 
       
      Почему поддаемся? 
       
      По мнению кандидата психологических наук, доцента, завкафедрой общей психологии Уфимского
университета науки и технологий Владимира Линевича, большинство мошенников не владеют
специальными знаниями в области психологии, а лишь ведут беседу согласно схеме, которую для них
подготавливают специалисты. Так почему же люди так легко доверяются мошенникам, что готовы брать
кредиты и продавать свое имущество? 
       
      Преступники часто используют подложные номера МВД и следственного комитета, представляются
сотрудниками то ФСБ, то московского управления полиции, а для "подтверждения" личности присылают в
мессенджерах фотографии поддельных служебных удостоверений. В ходе разговора эти люди находят



уязвимые точки жертвы и начинают на них давить. Чаще всего используют страх за собственные
сбережения, родных, репутацию. Действуют нагло и грубо, порой переходя к угрозам. К примеру, говорят,
что если вы срочно не переведете все деньги на "безопасные" счета, на вас заведут уголовное дело "за
финансирование террористов" или что вас признают иноагентом. 
       
      Спорить с мошенниками не стоит, советуют психологи и полицейские, потому что они могут и
отомстить. Например, завалить спамом, направить вашим близким "компромат" или указать ваш номер
телефона в угрозах о минировании. Такие случаи в республике тоже были зарегистрированы. Конечно,
полиция во всем разберется , только на это уйдет время. Так что лучше всего при любых подозрительных
звонках с незнакомых номеров просто их игнорировать. 
       
      между тем 
       
      Депутаты госсобрания Башкирии предложили свой способ борьбы с мошенниками. Они направили на
предварительное рассмотрение в Совет законодателей России законопроект об установлении двухэтапного
порядка заключения гражданами договора потребительского кредита с банками и микрофинансовыми
организациями. 
       
      - На первом этапе через единый портал госуслуг или МФЦ человек дает в бюро кредитных историй
разрешение на заключение кредитного договора. На втором этапе кредитная организация запрашивает в
бюро информацию о наличии такого разрешения, сверяет персональные данные и только потом принимает
решение о выдаче кредита. При этом выдавать заем предлагается на второй календарный день, следующий
за днем установления разрешения в бюро кредитных историй. Этот "период охлаждения" позволит
заемщику принять взвешенное решение, - отметил председатель госсобрания РБ Константин Толкачев. 
       
      Кстати, обязательное условие для полноценной реализации механизма - использование СНИЛС,
поскольку это единственный идентификатор гражданина, отвечающий критериям уникальности и
неизменности. 
       
      Жертвами мошенников становятся даже те, кто казалось бы, не должен: руководители предприятий,
молодежь, ученые. 
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      Инвестиции в никуда 
       
      В Башкирии лифтер отдала 
       
      мошенникам 1,2 млн рублей 
       
      Жертвой лжеброкера стала 59-летняя жительница Белорецкого района, работающая лифтером.
Женщина поверила позвонившему ей якобы финансовому аналитику, который предложил заработать на
инвестициях. Чтобы "увеличить" свой доход, она оформила несколько кредитов в различных банках и
перевела мошенникам 1,2 млн рублей. После этого аферист больше ей не позвонил, а его жертва обратилась
с заявлением в полицию. 
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      Учиться на равных 
       
      В республике определили лучшие инклюзивные школы 
       
      В региональном этапе X Всероссийского конкурса "Лучшая инклюзивная школа России" победителем
стала салаватская средняя школа N 15. В номинации "Лучший инклюзивный детский сад" первое место
досталось детсаду комбинированного вида N 35 города Октябрьского, а среди профессиональных
организаций победил Уфимский многопрофильный профессиональный колледж. Они представят РБ на
федеральном этапе конкурса в Москве. 
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      Учитель года Башкирии Артем Баянов рассказал, как увлечь детей учебой 
       
      Логарифмы, синусы и косинусы, тригонометрические уравнения, задачи с параметрами - зачем их знать
и уметь решать, ведь они не понадобятся в обычной жизни? Этот вопрос школьники часто задают
взрослым. Именно с него мы и начали разговор с учителем года Башкортостана-2023 Артемом Баяновым.
Он преподает математику в уфимской гимназии N39 имени А.Ш. Файзуллина. 
       
      - Согласен, что многие темы, изучаемые на алгебре и геометрии, кажутся далекими от жизни,
абстрактными. Однако именно математика приводит ум в порядок, учит логически мыслить, выискивать и
исправлять ошибки и находить новые способы решения тех или иных жизненных задач, не бояться
трудностей. Решение уравнений, задач с логарифмами и параметрами дают навыки, которые позволяют
четко ставить перед собой цели и идти к их достижению, - считает Артем Равилевич. 
       
      Здесь мое место 
       
      Артема Баянова уже нельзя называть "молодым" специалистом. Ему 33 года, педагогический стаж - 11
лет, а за плечами участие в двух профессиональных конкурсах "Учитель года Башкортостана". В 2018 году
он стал лауреатом, а уже в 2023-м - победителем. Но во время разговора о школе и учениках, глаза Артема
Баянова до сих пор "горят" как у молодого учителя-энтузиаста. Он не скрывает, что любит свою работу,
хотя в юности мечтал совсем о другой карьере. 
       
      - Я хотел стать актером, но родные настояли на более практичной профессии. В итоге поступил на
математический факультет Башгосуниверситета, и не жалею. Главное приобретение от учебы на матфаке -
моя супруга. Мы поженились на четвертом курсе и сегодня воспитываем двоих детей. После окончания
университета, я, не раздумывая, пошел работать в школу, где можно проявить себя не только с
профессиональной точки зрения, но и творчески. Здесь каждый день я как будто выхожу на сцену перед
своими постоянными зрителями-учениками, чье внимание нужно удержать. Школа - это, несомненно, мое
место. Никогда и ни за что не променяю профессию учителя на другую, - уверенно заявил Артем
Равилевич. 
       
      Интересно, что уже в первый год после выпуска из университета и трудоустройства в уфимскую школу
N130 ему дали вести уроки в двух девятых классах. По словам Артема Баянова, после этих ребят он уже
ничего не боялся. Тогда учитель понял, что повышение голоса на уроке - недейственный метод, так как
дети быстро привыкают к такому стилю общения. Тогда найти подход к ребятам молодому специалисту
помогли старшие коллеги и книги по педагогике, которые он штудировал каждый вечер после работы.
Кстати, на следующий год ему поручили обучать 10-й и 11-й классы. А пару лет назад Артем Равилевич
попробовал себя еще и в роли директора школы. 



       
      - Когда меня назначили директором лицея N42, я стал вести уроки математики лишь в одном классе.
Чувствовал себя "урокодателем", а не учителем, ведь сразу после звонка должен был проводить совещания
и участвовать в различных встречах. Это было похоже на день сурка. Меня хватило на полтора года. Потом
пригласили работать в гимназию N39, и я вернулся к любимому делу - учительству, - рассказал Артем
Баянов. 
       
      Найти ключик 
       
      По мнению героя нашей публикации, самое сложное в работе учителя - это подобрать ключик к
конкретному ребенку, найти подход, увлечь, зацепить. 
       
      Чтобы сделать уроки интереснее, Артем Баянов часто добавляет в них элементы игры, какие-то
жизненные ситуации. Иногда использует черный ящик, внутри которого предмет, который подскажет
ребятам тему урока. Но особенно нравятся ребятам викторины или состязания, на которых учитель
проверяет, как они освоили пройденный материал. 
       
      Ничего против гаджетов Артем Равилевич не имеет: часто использует и интерактивную доску, и другие
технические новинки, однако отказываться от обычной школьной доски и мела не собирается. Просто
потому, что они всегда под рукой, не "зависнут" и не нуждаются в подключении к электросети. 
       
      После того как в прошлом году минпросвещения России рекомендовало отказаться от использования
мобильных телефонов на занятиях, учитель с детьми договорились оставлять телефоны у входа в класс.
Только перед контрольными изредка бывает, что кто-то пытается положить на стол муляж (неработающие
и кнопочные телефоны), но у учителя есть свои эффективные способы выявления таких хитрецов. 
       
      - Я стараюсь всегда быть с ними честным, ребята это чувствуют и отвечают тем же, - говорит Артем
Баянов. 
       
      Экзамен на мотивированность 
       
      Не могли мы в беседе с Артем Равилевичем обойти и вопрос единого государственного экзамена. Сам
математик не любит использовать на уроках тесты, так как считает, что они не показывают всю глубину
знаний детей, однако ЕГЭ поддерживает и считает достаточно объективной формой оценки знаний
старшеклассников. 
       
      - Когда я сам сдавал ЕГЭ, это был эксперимент. Тогда за нами не следили камеры, а третья часть
контрольно-измерительных материалов по математике была полностью тестовой. Сейчас все по-другому,
угадать ответ не получится. Я очень рад, что ЕГЭ поделили на базовый и профильный уровни, каждый
ребенок делает выбор своего направления, это существенно снижает стресс при сдаче экзамена, - отмечает
педагог. - Обыватели говорят, что подготовка к ЕГЭ заключается в "натаскивании" детей, однако для
успешной сдачи экзамена необходимо вспомнить весь школьный материал, а не две-три темы.
Недостаточно знать шаблон решения той или иной задачи, зачастую нужно включать логику. 
       
      Артем Баянов отмечает, что успех сдачи ЕГЭ во много зависит от мотивированности ребенка и его
организованности. Даже репетитор может не понадобиться, если старшеклассник по два часа в день уделяет
самоподготовке, разбирая и прорешивая задания один за другим. 
       
      - Некоторые утверждают, что в заданиях ЕГЭ включают материалы не из школьной программы, но я с
таким не сталкивался. Дети говорили про некоторые задачи, что они такого не решали, однако в
действительности поменялись только условия, а принцип решения остался прежним. В этом году
некоторые задания первой части были проще, чем в прошлом, - подчеркнул Артем Баянов. 
       
      Он уверен, что пробудить интерес к учебе можно у каждого ребенка. 
       
      - Доверие к учителю, увлекательные уроки и желание добиться большего в жизни побуждают ребят
хорошо учиться. Многое зависит от нас, педагогов, однако родители тоже должны поддерживать своих



детей и помогать найти цель в жизни. Важно отвечать на вопросы ребят. И когда они спрашивают, зачем им
тот или иной предмет или тема, не стоит отмахиваться и говорить: "Нужно и все!" Сегодня школьники
живут в атмосфере переизбытка информации и хотят получать практико-ориентированные знания. В наших
силах помочь им осознать, в чем польза получаемых знаний, - уверен педагог. 
       
      между тем 
       
      Этой осенью Артем Баянов будет представлять республику на Всероссийском этапе конкурса "Учитель
года России". 
       
      - Для меня этот профессиональный конкурс - способ "выйти из кабинета", не стать обычным
"урокодателем", который работает без интереса, а также избежать профессионального выгорания. Он
позволяет обменяться опытом и показывает, над какими компетенциями еще стоит поработать. К примеру,
после регионального этапа я понял, что нужно "подтянуть" навыки публичного выступления, поэтому
теперь хожу на курсы ораторского искусства и актерского мастерства. Я постараюсь сделать все, что в моих
силах, для победы в конкурсе, - подчеркнул Артем Равилевич. 
       
      Справка "РГ" 
       
      Заключительный этап всероссийского конкурса "Учитель года России" 2023 года пройдет с 20 сентября
по 5 октября в Московской области. В финале примут участие победители региональных этапов из 89
субъектов Российской Федерации. Первое заочное знакомство с участниками конкурса проходит в формате
видеоэссе. По итогам трех туров 5 октября, в Международный день учителя будет объявлено имя
победителя. 
       
      Артем Баянов утверждает, что он никогда не променяет профессию учителя ни на какую другую. 
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      В память о герое-летчике 
       
      В Уфе установили новый арт-объект 
       
      На Бульваре Славы установили макет штурмовика ИЛ-2 в натуральную величину. На таком самолете
летал дважды Герой Советского Союза Муса Гареев. 9 июля исполнился 101 год со дня его рождения. За
время Великой Отечественной войны герой совершил около 250 боевых вылетов. С 1965 по 1977 год Муса
Гареев руководил Башкирским республиканским комитетом ДОСААФ, который располагался как раз на
бульваре Славы. 
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      Завоевать внимание публики можно 
       
      без сенсаций и экспериментов 
       
      Перед отпускным затишьем в Уфе с гастролями побывал Национальный академический драмтеатр им.
Максима Горького (Минск). 
       
      На сцене Государственного академического русского драматического театра РБ гости представили два
своих новых спектакля: "Opus 40. Бесприданница" Александра Николаевича Островского и "Обманутый
муж" Жана Батиста Мольера. Оба - в постановке худрука театра - заслуженного деятеля искусств Беларуси
Сергея Ковальчика. 
       
      По его словам, такой выбор определялся, во-первых, жанром - хотелось показать уфимцам и драму, и
комедию, во-вторых, прагматическими соображениями - декорации и реквизит должны поместиться в фуру.

       
      В пользу "Бесприданницы" был и другой аргумент - юбилей "русского Шекспира": в этом году
отмечается 200-летие со дня рождения Александра Николаевича Островского. 
       
      Кстати, режиссер-постановщик вернул пьесе ее авторское название: "Opus 40. Бесприданница". 
       
      - Я понял, почему Островский так ее назвал. Он задал музыкальность этой пьесе, чтобы как-то
разнообразить романтический слезливый сюжет, сделать его более близким к зрителю. Пьеса буквально
напичкана музыкальными номерами, - напомнил Сергей Ковальчик. 
       
      И в самом спектакле музыки хоть отбавляй. Она не просто вплетается в канву постановки, но и
усиливает ее там, где требуются смысловые акценты. "Из-за острова на стрежень", "Барыня" или "Выйду на
улицу" с зажигательным танцем передают широту загула "хозяев жизни", которые увозят Ларису
Огудалову за Волгу, а романс "На муромской дорожке", который поет бесприданница, предвосхищает
трагическую развязку. Финальным аккордом уже после смерти Ларисы звучит хорал, буквально
пробирающий до дрожи публику. 
       
      Режиссер в точности следует за автором, который устами своего персонажа определяет, где
заканчивается веселье и начинается драма. 
       
      Ни к каким экспериментам, будоражащим зрительское воображение, Сергей Ковальчик прибегать не
стал. Он убежден, что театр должен научиться выживать, не делая сенсаций. Для этого используется



имеющийся театральный инструментарий, сильная сценография, и, конечно, мастерство актеров, которые
талантливы во всем - и в игре, и в вокале, и в пластике. 
       
      Когда все это сконцентрировано, постановка, воспринимается на одном дыхании. Не стал исключением
и "Одураченный муж". На фоне откровенно комедийных ситуаций и буффонады здесь разыгрывается
настоящая драма зажиточного крестьянина Жоржа Дандена, который сел не в свои сани - из тщеславия
женился на дворянке и вынужден терпеть ее измену и упреки в своем неблагородном происхождении.
Несчастный рогоносец в исполнении Александра Полозкова вызывает горячее сочувствие публики, а
блестяще сыгранные его коллегами роли остальных персонажей - восхищение. 
       
      В слаженный актерский ансамбль органично вписался и уфимский актер, любимец публики Дамир
Кротов, заменивший Блеза Пинаделя Ташуола, который должен был играть Колена - слугу Жоржа Дандена,
но не смог участвовать в гастролях. 
       
      Дамир Кротов произносил свои реплики по-татарски, вызывая в зале гомерический хохот. Так задумано:
нужен был актер, который говорил бы на другом языке. В спектаклях, которые идут на минской сцене, Блез
Пинадель Ташуола произносит свои реплики по-французски, так, как написал Мольер. Кстати, автор и сам
вполне зримо присутствовал на сцене: его камзол висел на манекене сбоку сцены на протяжении всего
спектакля, а в финале Александр Полозков вынес его на авансцену, продел руки в рукава, надел шляпу и
выхватил из нее перо. Это был символический поклон великому драматургу. 
       
      Дамир Кротов и Александр Полозков играли так, как будто всегда были на одной сцене. 
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      В республике растет заболеваемость геморрагической лихорадкой с почечным синдромом (ГЛПС). За
первое полугодие зафиксировано 616 случаев мышиной лихорадки в 36 районах и шести городах. Это в 1,4
раза больше, чем за тот же период прошлого года и в 2,3 раза выше средних многолетних значений. В числе
заболевших 32 ребенка. 
       
      Как отметила руководитель управления Роспотребнадзора по РБ Анна Казак, заболевание имеет
цикличный характер, вспышки возникают с периодичностью в три-пять лет. Возбудитель - рыжая полевка. 
       
      Если раньше люди заражались в лесах, куда ходили за грибами или ягодами, то сейчас 78%
подхватывают "мышку" в бытовых условиях. 
       
      В этом году выделены средства из регионального бюджета на обработку от грызунов территории
площадью более 91 тысячи гектаров. В предыдущие несколько лет обрабатывались 42 - 45 тысяч гектаров. 
       
      Кроме ГЛПС, в теплое время высок риск заболеваний, переносимых клещами. С начала сезона, а первое
присасывание этого насекомого зарегистрировано 21 марта, проведено около 10 тыс. лабораторных
исследований клещей. 
       
      Выявляемость клещевого энцефалита составила 1,7%, или семь случаев (все - взрослые люди), а вот
клещевого боррелиоза - 22,3%. 
       
      По статистике от укусов клещей чаще всего страдают горожане, выезжавшие на природу, где не
проводится обработка. В населенных пунктах против клещей обрабатывают парки, пляжи, общественные
места, а за их пределами - наиболее посещаемые природные места, такие как берега озер Аслыкуль и
Кандрыкуль. 
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      9 июля Уфа встретила участников международного ралли "Шелковый путь". К моменту торжественного
проезда автоколонны по улицам города спортсмены успели преодолеть 606 километров, из них 142
километра составил спецучасток. 
       
      Всего в этом году в соревновании принимают участие 98 экипажей. И это не только грузовики, но и
мотовездеходы, внедорожники, багги. Желающие посмотреть на торжественный проезд собрались на
площади Салавата Юлаева задолго до его начала. Здесь была организована концертная программа с
танцевальными номерами, выступлением мотофристайлеров. 
       
      В этом году пилоты проедут по маршруту Казань - Уфа - Москва. Всего они пересекут 13 регионов
страны и посетят девять городов. В общей сложности спортсменам предстоит преодолеть более пяти тысяч
километров. Из них более двух тысяч километров - дистанция скоростных участков. То есть тех, которые
идут в зачет. По трассам общего пользования участники ралли двигаются с соблюдением правил дорожного
движения. 
       
      В Башкирии экипажи провели три дня. Они проехали по шести районам, преодолев три этапа
скоростных участков. Ралли финиширует 15 июля на Красной площади в Москве. 
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      Спасение в знании 
       
      Спасатели провели мастер-класс для отдыхающих на пляже 
       
      Сотрудники поисково-спасательного отряда управления гражданской защиты Уфы объяснили
отдыхающим на пляже "Солнечный" правила поведения на водоеме. Они рассказали, как распознать
утопающего и помочь ему, достав из воды. Не каждого надо откачивать, не проверив наличие дыхания и
пульс. Любой мог попробовать себя 
       
      в роли спасателя. Такое обучение будет проводиться регулярно в течение всего лета. 
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      Уфа пережила самый жаркий день 
       
      с наименьшими потерями 
       
      10 июля 2023 года стал самым жарким за всю историю наблюдений. На аэрологической станции
Уфа-Дема зафиксировали температуру +39,4 градуса по Цельсию. Как сообщили в Башгидрометцентре, до
этого самым жарким 10 июля был в 1952 году. Тогда столбик термометра застыл на отметке +39,2 градуса. 
       
      Жаркая погода, установившаяся не только в Уфе, но и на всей территории республики, заставляет людей
искать прохлады. Многие отправляются купаться, но, пренебрегая собственной безопасностью, выбирают
необорудованные для этого места. Только за один вечер того же понедельника спасатели сообщили о
гибели нескольких человек. В реке Быстрый Танып утонул 59-летний мужчина. В озере Кандры-Куль -
23-летний. В карьере у села Уразово Учалинского района - 14-летний мальчик. В пруду у села
Новотокраново Калтасинского района погибла 60-летняя женщина, а в реке Бадки Караидельского района -
14-летняя девочка. 
       
      В понедельник, по информации министра здравоохранения Башкирии Айрата Рахматуллина, на
подстанции скорой помощи в Уфе поступило более 1500 вызовов. Так, одному мужчине стало плохо на
улице. Очевидцы пытались ему помочь, вызвали скорую, которая приехала очень быстро, но человек
скончался. 
       
      - Из-за жары выросло число обращений жителей с сердечно-сосудистыми заболеваниями и
гипертоническими кризами. В группе риска также пожилые люди, беременные, дети, люди с избыточным
весом и эндокринными нарушениями, - отметил министр. 
       
      Для того чтобы как-то остудить раскаленную атмосферу, по улицам пустили коммунальную технику,
которая не только поливала асфальт, но и воздух - это называется аэрацией. Зрелище было красивое, но
легче стало ненадолго. 
       
      К вечеру к жаре добавились кратковременные ливни и ураганные порывы ветра. В Затоне сорвало
крышу со здания на стадионе "Водник", в Деме с верхнего этажа многоэтажки ветром выбило два
стеклопакета. Один упал на асфальт, едва не придавив ребенка - счастье, что тот успел отскочить, второй -
на припаркованную машину. В Черниковке сорвало часть кровли с жилого дома. 
       
      Соцсети пестрят фотографиями, на которых запечатлены последствия непогоды. Наутро работники
коммунальных служб убирали сломанные ветки и листву. Как уточнили в управлении гражданской защиты,
из-за сильного ветра и грозы упало 85 деревьев, получили повреждения 12 автомобилей, 30 линий



электропередачи. Люди не пострадали. 
       
      Синоптики прогнозируют постепенное снижение температуры. На сегодня, например, в Уфе обещали 27
градусов, что по сравнению с предыдущими днями воспринимается уже как прохлада. 
       
      Полезная книжка 
       
      Управление Роспотребнадзора по РБ напомнило жителям республики несложные правила, которые
стоит соблюдать в жару: 
       
       Жидкости, лучше воды, пить больше, чем обычно, но небольшими порциями. 
       
       Избегать палящего солнца, держаться теневой стороны. 
       
       В помещениях использовать вентилятор или кондиционер, а двери и окна закрывать, задернув шторы и
жалюзи, чтобы сохранить прохладу. 
       
       Не оставлять никого в автомобиле! 
       
      в тему 
       
      В республике зафиксировано пять лесных пожаров на площади 132,3 га. Три из них локализованы. 
       
      На тушение самого крупного - в Узянском участковом лесничестве (82 га) - направлены лесопожарные
формирования минлесхоза республики, аэромобильная группировка ГУ МЧС по РБ, силы и средства
Госкомитета РБ по ЧС, в частности вертолет Ка-32, который сбросил более 400 тонн воды в
труднодоступные очаги пожара. 
       
      С начала пожароопасного периода в Башкортостане возникло 122 очага лесных пожаров на общей
площади 1517 га. 
       
      Влага - вот чего так не хватает 
       
      в жару. 
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      С нового учебного года в школах республики начнется внедрение системы интеллектуального
видеонаблюдения. Искусственный интеллект поможет создать безопасный периметр в учебных заведениях:
он распознает по лицам, биометрическим данным и физиогномике потенциально опасных посетителей
школ, в том числе из числа учащихся, и автоматически определяет огнестрельное оружие в руках человека.
Полученная информация тут же отправляется в правоохранительные органы и администрацию школы. 
       
      Система, разработанная по поручению главы республики Радия Хабирова, целый год тестировалась в
уфимском лицее N21. 
       
      Как сообщил министр образования и науки РБ Айбулат Хажин, сотрудники школ прошли
соответствующую подготовку для работы с "умной" системой. 
       
      Задача обеспечения безопасности в образовательных организациях актуализировалась после
прошлогоднего ЧП в Ижевске, когда бывший ученик открыл стрельбу в школе. Когда на "прямой линии" с
Радием Хабировым его спросили, какие меры предпринимаются в Башкирии для защиты учащихся, он
ответил, что одними магнитными ключами или строительством высоких заборов не обойтись. Нужно
вовремя распознавать опасных для общества людей, быть осторожными и бдительными. 
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      Супруги Мансаф и Наталия Фархутдиновы из Нефтекамска заняли третье место в творческом конкурсе
"Успешная семья Приволжья". Они воспитывают 18 детей, из которых 13 - приемные. 
       
      Как рассказали в пресс-службе министерства семьи, труда и соцзащиты населения РБ, конкуренция
была серьезной. В региональных этапах конкурса приняли участие почти полторы тысячи семей,
воспитывающих трех и более несовершеннолетних детей. 14 победителей прошли отбор и приехали на
окружной этап в Чебоксары. Они не только презентовали свои семьи, но и показывали творческие номера,
демонстрировали интеллектуальные способности и рассказывали о своем регионе. 
       
      В итоге первое место в ПФО жюри присудило семье Камашевых из Татарстана, второе место - семье
Алауховых-Гаврюшиных из Пензенской области, а третье - Фархутдиновым из Башкирии. Жюри отметило
жизнерадостность и таланты нефтекамской четы и их детей. 
       
      Все члены этой творческой семьи занимаются музыкой и спортом. Старшему сыну 23 года, а младшим
двойняшкам - по шесть месяцев. 
       
      - За семью Фархутдиновых мы болели всей республикой. И хотя все конкурсанты соревновались друг с
другом, многие успели за эти два дня подружиться. Самое главное, что они получили удовольствие от
участия, - отметила министр семьи, труда и соцзащиты населения РБ Ленара Иванова. 
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      В Башкирии прописанные в садоводческих некоммерческих товариществах на постоянной основе, а
также пенсионеры, живущие в индивидуальных жилых домах, могут бесплатно получить пожарный
извещатель. Об этом сообщили в пресс-службе госкомитета РБ по ЧС. 
       
      По данным ведомства, с 2018 года с помощью этих маленьких приборов, устанавливаемых под
потолком и включающих в случае задымления сирену, в республике удалось спасти 1018 человек, в том
числе - 382 ребенка. Так, в выходные этот прибор спас жизни двоим братьям в Татышлинском районе. Они
проснулись от громкого сигнала и успели выйти из горящего дома. 
       
      - Башкортостан - единственный регион России, где автономные дымовые пожарные извещатели за счет
бюджета республики получают 14 категорий льготников. И список этот мы постоянно расширяем.
Программу будем продолжать и дальше, - отметил глава Башкирии Радий Хабиров. 
       
      На днях в Башкирии вручили 500-тысячный пожарный извещатель. Его получил Айрат Ариткулов из
Стерлитамака, участник боевых действий, папа двух несовершеннолетних детей. 
       
      в тему 
       
      Подать заявление на бесплатное получение пожарного извещателя жители республики могут через
центр профилактики пожаров по телефону: 8 (347) 272-00-24 в будние дни с 9:00 до 18:00 часов или через
электронную почту: centrppu@ppsrb.ru, а также на официальном сайте Госкомитета РБ по ЧС в разделе
"Обращения граждан", через республиканский портал государственных и муниципальных услуг
www.gosuslugi.ru и в многофункциональных центрах. 
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      К 300-летию Екатеринбурга отчеканили монету 
       
      Банк России выпустил памятные серебряные три рубля. На монете рельефно изображены мэрия и герб
города, а фоном, выполненным в технике лазерного матирования, - река Исеть и небоскребы
Екатеринбург-сити, примета уже наших дней. Кроме того, композицию дополняет ящерка: по преданиям, в
этом облике являлась людям Хозяйка Медной горы. Дензнаки выпущены в оборот тиражом пять тысяч
экземпляров. 
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      Студентка из Кургана пыталась взыскать алименты с родной матери за платное обучение в престижном
вузе Екатеринбурга. Суд в иске отказал, но история вызвала широкий общественный резонанс. 
       
      Девушка выбрала профессию юриста. Обучение дорогое - свыше полумиллиона рублей в год. Когда она
поступала, мама предупредила: платить не смогу. С отцом студентки она в разводе, а в семье еще двое
детей. Предложила дочери остаться в Кургане: и учиться дешевле, и за жилье не придется раскошеливаться.
Внести деньги за первый год обучения согласилась бабушка. Однако, когда девушка перешла на второй
курс, спонсоров не нашлось. Будущий юрист изучила законодательство и нашла в Семейном кодексе
норму, позволяющую взыскать с родителей алименты, если совершеннолетние дети являются
нетрудоспособными. А поскольку она учится очно и работать не может, значит, мама должна ее
обеспечивать, рассудила дочь. 
       
      Кстати, так думала не она одна. Руководитель правового центра Петр Волосников, рассказав эту
историю, провел в соцсети опрос: "Взыскал ли суд алименты?" Больше половины участников ответили:
"Да". То есть большинство, хоть и не подавляющее, абсолютно уверено, что родители обязаны содержать
детей после 18 лет. 
       
      - Действительно, по закону совершеннолетние нетрудоспособные дети, к которым относятся и
студенты-очники, имеют право требовать алименты у родителей, - поясняет Петр Волосников. - Но только
если имеют ограничения по здоровью и не способны трудиться, одним словом, инвалиды. У нашей
студентки, к счастью, со здоровьем все в порядке, поэтому ее требования необоснованны. К тому же мать
не отказывалась поддерживать дочь, просила лишь выбрать вуз поскромнее. Так что девушка неверно
истолковала законодательство, поэтому суд в иске отказал. 
       
      По мнению юриста, ненормально, когда взрослый человек пытается решать свои проблемы за счет
родителей или других людей. Помогать или не помогать студенту, оплачивать или нет его обучение -
личное дело каждой семьи. Кстати, в суд девушка не пришла. Возможно, поняла, что погорячилась.
Решение еще не вступило в законную силу. 
       
      Между тем 
       
      Попытку узаконить право студентов учиться за счет родителей предприняли еще в 2015 году. В Госдуму
внесли законопроект с поправками в Семейный кодекс, предусматривающий выплату алиментов студентам
от 18 до 24 лет. Инициативу не поддержали, мотивируя тем, что с 18 лет человек сам обязан заботиться о
нетрудоспособных родителях. Кроме того, очников не ограничивают в трудовой деятельности, они могут
зарабатывать. 
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      В Тюмени открыли первую параплощадку 
       
      Несколько недель назад асфальт перед обществом "Динамо" на улице Володарского покрыли
резиновым ковром, вкопали металлические турники в черно-красном цвете. Когда дожди наконец прошли,
тюменцам официально представили новый спортивный объект для всех, кто неравнодушен к физическим
нагрузкам. Но все же уличный тренажерный зал должен стать особенно востребованным у инвалидов - для
них и старались, адаптируя снаряды под особые нужды. В социальный проект вложились местные
энергетики и основатели кроссфит-клуба. 
       
      - Подобные площадки есть почти в каждом дворе, но они сделаны под рост стоящего человека и не
совсем удобны для колясочников - сидя до брусьев не дотянуться. А тут другое дело! Да еще центр города.
Уверена, это будет популярное место, ведь только зарегистрированных активистов в нашей организации
больше двух сотен, а сколько качается и подтягивается, не состоя ни в каких сообществах, - говорит
замдиректора областной федерации для лиц с поражением опорно-двигательного аппарата Ольга Елынина. 
       
      После церемонии презентации воркаут-локации ее сразу же протестировали параспортсмены Владислав
Чикишев и Антон Киселев - наставник и его подопечный занимаются армрестлингом, причем старший еще
и именитый баскетболист. 
       
      - Такие турники мне подходят - можно прокачивать все мышцы, нужные для силоборца. Я даже готов из
пригорода, где живу, каждый день ездить, - делится Антон. 
       
      Парень - студент колледжа производственных и социальных технологий, учится на преподавателя
адаптивной физкультуры. У Влада тренируется около года, недавно подтвердил разряд кандидата в мастера
спорта. 
       
      Влад - фигура легендарная. Абсолютный чемпион мира по армрестлингу в весе до 75 килограммов,
тренер профильной федерации в Западной Сибири. Бороться на руках начал в 2015-м и уже через два года
стал лучшим в Будапеште, за четыре минуты победив чеха. 15 лет назад он еще строил в Тюмени и дома, и
торговые центры. Несчастный случай - крыл крышу по просьбе знакомого, страховочный трос разрезался о
край листа, падение плашмя, два года в состоянии овоща - развернул жизнь. Он мог бы жалеть себя и
винить судьбу, но вдруг увлекся спортом, фактически сам восстановил руку. И поехал вперед без
остановки. Сейчас Чикишев еще и главный тренер региональной сборной, занимается с ребятами в
спортшколе N 3. 
       
      - Мы уже полазали, попробовали - все сделано удобно и надежно. Главное - заниматься может каждый.
Физкультура способна вытащить человека из ямы, - подытожил обаятельный наставник. 



       
      



Издание::Российская газета - неделя 
Регион::Урал 
Название::Бактерия убивает 
Номер1::152 
Номер2::9097 
Дата::12.07.2023 
Страница::15 
Автор::Ольга Медведева 
Рубрика 1::Урал 
Рубрика 2::Здоровье 
Вид документа:: 
Принявший орган:: 
Номер документа:: 
Дата документа:: 
Иллюстрация:: 
Ссылка:: 
Таблица:: 
Текст:: 
       
      На Среднем Урале десять сотрудников склада маркетплейса заразились менингококковой инфекцией,
двое скончались. Заболевшие не только трудились на одном предприятии, но и жили вместе в хостеле.
Специалисты Роспотребнадзора организовали комплекс положенных в таких случаях
санитарно-противоэпидемических мероприятий. Во-первых, определили границы очагов заболевания по
местам работы и проживания инфицированных, установив всех, кто мог заразиться. Контактные лица
прошли через медосмотр и лабораторное обследование. На предприятии, расположенном в логопарке
"Кольцовский", продезинфицировали помещения. Сотрудников вакцинировали, сейчас им проводят
профилактическую антибиотикотерапию. В обстоятельствах и причинах смерти разбирается прокуратура. 
       
      - Менингококковая, как любая инфекция, имеет периодичность - раз в несколько лет, - рассказала "РГ"
врач-инфекционист Светлана Степанчук. - Резервуаром возбудителя становится носоглотка. Заболевание
может протекать в легкой форме в виде назофарингита, как ОРВИ, и в тяжелой, вплоть до летального
исхода. При патологическом течении появляются высокая стойкая температура, резкая головная боль,
рвота, слабость, характерные высыпания на коже в виде звездочек. 
       
      Услышав о напасти, поразившей сотрудников маркетплейса, уральцы испугались за свое здоровье и
задались вопросом: можно ли заразиться, покупая товары, прошедшие через руки заболевших людей?
Санврачи поспешили успокоить: возбудитель менингококковой инфекции не отличается стойкостью,
бактерии недолго остаются жизнеспособными на поверхностях. При температуре плюс 10-15 градусов
погибают за два часа, при нагревании и кипячении - практически моментально, как и при обработке
дезинфицирующими средствами. 
       
      - Вакцинация от менингококковой инфекции, пожалуй, единственный способ защиты, - отмечает врач. -
Экстренная вакцинопрофилактика проводится в очаге заражения. 
       
      Работа распределительного центра маркетплейса не остановлена, посылки отправляют адресатам.
Роспотребнадзор заверяет, что ситуация контролируется. 
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      В отдаленном районе Среднего Урала прооперировали первых больных с инсультом 
       
      Уже на третий день после сложнейшей операции на сосудах головного мозга Анатолий Ильюшин
охотно излагал хронологию своего второго рождения. 
       
      - Как обычно вышел на смену, на строительство федеральной трассы. День был знойный, поэтому
решил: головокружение и потеря координации - от жары. Не помню, как в обморок упал. Очнулся - меня на
каталке везут, - рассказал 55-летний Анатолий. 
       
      Ильюшину повезло, что магистраль прокладывают недалеко от Красноуфимска. Недавно врачи местной
ЦРБ получили от минздрава разрешение на проведение операций пациентам с ишемическим инсультом.
Сосуды головного мозга освобождают от кровяного сгустка передовым методом тромбоэкстракции. 
       
      - Используем специальные инструменты, которые позволяют захватить и вывести тромб из артерии.
После этого кровоток восстанавливается, кислород поступает в мозг и прекращается отмирание ткани.
Больной с минимальными последствиями возвращается к активной жизни, - рассказал "РГ" заведующий
отделением хирург Красноуфимской районной больницы Айрат Хавыев. 
       
      Еще недавно сценарий был иной: пациента приходилось экстренно доставлять из Красноуфимска в
областной центр, а до Екатеринбурга - более 200 километров. Причем действовать приходилось очень
быстро. Наука доказала: в случае закупорки тромбом артерии головного мозга у врачей есть окно - всего
шесть часов с первых признаков инсульта, когда больного можно спасти. Дальше начинаются необратимые
изменения, в лучшем случае человек остается парализованным инвалидом. 
       
       - Даже с учетом наличия санитарной авиации у пациента мало шансов за такой короткий промежуток
времени попасть на операционный стол. Поэтому мы добились возможности проводить
высокотехнологичные операции у себя в больнице, - пояснил главврач Красноуфимской ЦРБ Павел
Мясников. 
       
      На воплощение замысла в жизнь ушло больше года. В первую очередь медучреждение обеспечили
современным оборудованием. Вишенкой на торте стал компьютерный томограф, способный до
мельчайших деталей исследовать коронарные артерии. Его установили в конце 2022-го. Высокоточные
снимки показывают, где находится тромб и по каким сосудам до него добраться. В ЦРБ, конечно,
сложилась команда профессионалов (в операции участвует пять специалистов в различных областях
медицины), готовая в любое время суток встать к операционному столу. При необходимости по цифровым
каналам подключаются коллеги из Екатеринбурга. 
       



      Анатолий Ильюшин уже не единственный спасенный. На днях в аналогичной ситуации оказалась
83-летняя бабушка, которую поздно вечером привезли из села Черлак. Ее здоровье восстанавливается не
столь быстро, но положительная динамика налицо. 
       
      Манипуляции с сосудами головного мозга требуют такой точности и деликатности, что их называют
высшим пилотажем врачебного мастерства. Для Екатеринбурга подобные вмешательства - дело обычное, а
для глубинки - уникальное. Многим, даже крупным территориям, они пока недоступны. 
       
      - Красноуфимск - небольшой город, но мы следим за новейшими технологиями в медицине, которые
расширяют возможности оказания специализированной помощи нашим пациентам, жителям нескольких
районов, отдаленных от областного центра, - говорит Павел Мясников. 
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      На Среднем Урале определилидату Дня поисковика 
       
      В Свердловской области назвали дату профессионального праздника поисковиков - третья суббота
ноября. Глава региона утвердил изменения в указе "О праздниках Свердловской области". Сегодня на
Среднем Урале поисковой деятельностью заняты 58 организаций, свыше 1,2 тысячи человек. В 2022 году
уральским поисковикам удалось найти три десятка медальонов и личных вещей, принадлежавших солдатам
Великой Отечественной. 
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      На Среднем Урале запустили проект о советских кафе и ресторанах 
       
      Музей истории Екатеринбурга расскажет о самых известных заведениях уральской столицы.
Ближайшие материалы проекта "Свердловские трапезы" будут посвящены ресторанам "Океан", который
специализировался на блюдах из рыбы и морепродуктов, "Пльзень" и "Рига". Вспомнят и кафе "Пингвин",
где продавались разноцветные шарики мороженого. Истории о становлении отечественного общепита
публикуют в соцсетях МИЕ по пятницам. 
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      Как появилась и почему исчезла фамилия подполковника полиции на мемориале в Нижнем Тагиле 
       
      В Нижнем Тагиле 12 мая 2023 года 150 молодых сотрудников полиции принимали присягу. "Уважать и
соблюдать права и свободы человека и гражданина", - звучали слова клятвы. Церемония проходила у
мемориала в честь сотрудников правоохранительных органов, погибших при исполнении служебных
обязанностей. Последнюю фамилию в скорбном списке можно прочитать, лишь подойдя вплотную: "2011.
Пырин Н. А." Высеченная на камне, она не выделена, как остальные, белой краской. 
       
      Вопросы и ответы 
       
      Для нас эта история началась в конце 2022 года с письма ветерана ОВД Александра Хворова.
"Достоверно известно, что Пырин скончался в следственном изоляторе (в ИК-2. - Прим. ред.). Получается,
увековечили память судимого человека", - написал ветеран. 
       
      Мы проверили эту информацию через сайт СК РФ. Оказывается, Николая Пырина, руководившего
отделением по борьбе с преступлениями против личности оперативно-розыскной части уголовного
розыска, вместе с коллегами обвинили в том, что в 2008 году он пытками выбивал показания из
подозреваемых в убийствах. Лишенный звания офицер через несколько дней после приговора погиб при
странных обстоятельствах. Как же его имя попало на памятную стелу? Дело пересмотрели? 
       
      Вопросы мы адресовали в ГУ МВД России по Свердловской области. "Инициатором размещения
фамилии "Пырин Н. А." на мемориальной стеле, находящейся на балансе Управления городского хозяйства
администрации города Нижнего Тагила, межмуниципальное управление МВД России "Нижнетагильское"
не являлось", - известила врио начальника управления по работе с личным составом ГУВД Ольга Никитина.
В нижнетагильском управлении лишь подтвердили: инициаторы не мы. А кто? Молчание. Зато имя с
гранита постарались стереть. А потом мы нашли фотографии с церемонии открытия монумента, и
оказалось: тогда, в 2016 году, Пырин в списке не значился. Его имя появилось позже. Кто это сделал и
почему? 
       
      Кто убил Малыша? 
       
      Самое раннее упоминание о Николае Пырине связано с расстрелом в 1994 году Малыша,
криминального авторитета Малыгина. Двенадцать лет спустя подполковника арестовали - считалось, что
он, тогда старший лейтенант уголовного розыска, вооружил киллеров автоматами Калашникова. Об этом
рассказала газета "Уральский рабочий". Исполнителем заказного преступления издание назвало бывшего
сотрудника милиции. 
       



      Разумеется, факт использования оружия расследовали. Если информация "Уральского рабочего" была
точной, фигурантом стал Пырин. Местные СМИ именно так и считали. Но дело об оружии, скорее всего,
осталось бесфигурантным, а потом, видимо, прекратили за истечением срока давности. По крайней мере,
мы не нашли следов его процессуального развития, как и самого дела об убийстве. 
       
      Это показалось странным. Отправили запрос в прокуратуру - ее сотрудники в 2006 году раскрыли
преступление. Чем завершилось расследование, состоялся ли суд? Заместитель прокурора Тагилстроевского
района Оксана Куликова проинформировала: после создания СК материалы передали в районный отдел
ведомства. Обратились в следственные органы - "пока без комментариев". Так отвечают, когда ограничены
тайной следствия. Выходит, за почти 30 лет дело так и не расследовали? Суд уже никогда не установит, был
ли причастен Пырин к убийству. 
       
      Гораздо больше информации о делах в отношении полицейских, превысивших полномочия. Это
истории расследования самых громких на Среднем Урале серийных убийств. 
       
      Два дела 
       
      Вот подробности одного из них. В небольших городках Свердловской области некая женщина грабила и
убивала пенсионерок. Оперативники вышли на Ирину Валееву. Через несколько месяцев она созналась в 19
убийствах и так объяснила свою неприязнь к старушкам: ее накачивали наркотиками и насиловали на
глазах пожилой хозяйки притона, а та со смехом наблюдала. После таких признаний заявление Валеевой о
том, что полицейские ее пытали, надевали на голову пакет и угрожали насилием, выбивая показания,
звучало неубедительно. До тех пор, пока не задержали другую Ирину, Гайдамачук. Эта дама из
Красноуфимска "наследила" по всей области, и улики, подтверждающие ее причастность к убийствам,
обнаружили на местах преступлений, в которых созналась Валеева. 
       
      Вторая история, упоминаемая в приговоре суда над тагильскими полицейскими, связана с таксистом
Романом Фетисовым. Его обвинили - и он сознался - в совершении серии изнасилований и убийств
женщин. Правдоподобными казались признания в шести убийствах, но следователи СК обнаружили
нестыковки в показаниях, а то и алиби Фетисова. Обвиняемый рассказал о пытках: опять пакет на голову,
запугивание. Таксиста отпустили. Впоследствии другого человека осудили за одно из инкриминируемых
ему преступлений. 
       
      В подшивке газеты "Тагильский рабочий" за 2009 год мы нашли интервью с самим Николаем Пыриным.
Наши коллеги общались с ним, когда его уже обвиняли в пытках. Вот слова Пырина: "Ну как можно
навешать на себя несколько убийств? Можно оговорить себя в одном эпизоде, но не в десяти... Адвокат
прекрасно понимал, кто на самом деле его подзащитный, поэтому всегда говорил, мол, будем ждать
экспертиз. И как раз с экспертизами все оказалось плохо. Со слов следователей из области, которые
приезжали к нам, я узнал, что некоторые вещдоки утрачены... Мы, когда узнали, что Фетисов на свободе,
испытали шок". 
       
      Под грифом "Совершенно секретно" 
       
      Дело пяти полицейских слушалось в Свердловском областном суде в закрытом режиме: в основу легли
оперативно-розыскные действия, охраняемые законом. Материалы, кстати, до сих пор под грифом
"Совершенно секретно". Трое получили реальные сроки. Самый большой - четыре с половиной года - дали
Пырину. 
       
      Оказывается, рассказали нам в облсуде, дело рассматривал и Верховный суд. При небольшой
корректировке приговор оставили в силе. 
       
      Но Пырин не обращался в высшую судебную инстанцию, как и не отбывал наказание. Его задержали в
зале облсуда после оглашения приговора и отправили в СИЗО Екатеринбурга. Вскоре перевели в ИК-2,
находящуюся рядом, где он буквально через два дня погиб, не дожив до 48 лет. 
       
      Обнаружить сведения о смерти Пырина в ГУФСИН не удалось: материалы хранятся только семь лет. Но
мы разыскали сведущего человека. На условиях анонимности она рассказала: у подполковника было



заболевание сердца, о чем все знали. В медицинском заключении о смерти упоминались следы на теле от
электрошокера и другие травмы. Возбудили уголовное дело, но виновного в "причинении телесных
повреждений, повлекших смерть", в ИК (!) не нашли. 
       
      - Когда по такому делу дают маленький срок, это свидетельствует о недоказанности вины.
Последующее убийство подтверждает версию: у него имелись недоброжелатели. Защита считала его
невиновным, но близкие не захотели идти дальше. А причина преследований - совсем другие
обстоятельства, не связанные ни с Валеевой, ни с Фетисовым, - уверяет собеседница. 
       
      Что за обстоятельства? Молчание. Так пытали полицейские задержанных или нет? У Верховного суда,
где дело слушалось дважды, сомнений не осталось. Один из осужденных офицеров приговор так и не
принял, пытался отстаивать свою правоту в ЕСПЧ. Рассмотрения не дождался. 
       
      Мы можем утверждать: Гайдамачук осудили за преступления, которые взяла на себя Валеева. Как
минимум четыре преступления, в которых сознался Фетисов, он не совершал. Или признания сделаны под
давлением, или оба подозреваемых - неадекватные люди. 
       
      Оставьте в покое вдову 
       
      Мемориал, с которого начался наш рассказ, находится на балансе города. Когда, по чьей инициативе и
чем обосновали увековечивание имени полицейского? Эти вопросы "РГ" задала администрации Нижнего
Тагила. 
       
      Ответ: "Внесение любых изменений... допускается по согласованию с правообладателем объекта". То
есть, видимо, с архитектором монумента. Можно найти и его, но посчитали лишним, и вот почему: в мэрии
начальником управления по учету и распределению жилья работает вдова Пырина. Если не она, то кто еще
знает, как появилось на камне имя мужа?! Ее инициатива? Или тех, кто ей сочувствовал либо хотел
угодить? Но ни общение через секретаря, ни просьба, переданная через знакомых, увы, результатов не дали.
Викторина Геннадьевна говорить с нами не стала. 
       
      Во время расследования нас постоянно спрашивали: зачем ворошить прошлое? Не тревожьте вдову, она
уважаемый в городе человек! Даже если что-то темное и скрывалось в поступках героя, какая теперь
разница! Время было такое: шли криминальные войны! 
       
      Как на войне 
       
      Да, размах преступности в Нижнем Тагиле в те годы впечатляет. Если ехали на разборки с чужаками, то
на угнанном с заводского полигона танке. Если в баню, то на массовое убийство. Вовлеченность в разборки
сотрудников органов правопорядка, их участие в незаконном бизнесе и банальном гоп-стопе вызывает
оторопь. 
       
      Но ведь на каждом временном отрезке, смутном или нет, существует выбор: действовать в рамках
жизненных обстоятельств или выйти за них. Тех, кто остался в рамках, чтят родные. Тех, кто на миг стал
выше, - общество. 
       
      - Я считаю, на стеле должны быть имена достойных людей. Человек осужден, лишен звания. Не стоит
его вносить в почетный список! - говорит другая вдова, Татьяна Тумачек. - Я против такого соседства. Как
это, взяли и дописали? Может быть, все-таки сначала реабилитировать, а потом уже думать, увековечить
или нет? 
       
      Имя ее мужа, майора Сергея Тумачека с позывным Глыба, высечено на том же мемориале - он погиб в
Чечне в 2000-м. Как и Иосифа Горошникова, замначальника УВД, шагнувшего под пулю убийцы в 1972
году. Те, кто удостоился своей строчки на камне, не прогибались под обстоятельствами, поступали вопреки
им. Наверное, поэтому молодые полицейские именно здесь произносят клятву, глядя на имена тех, с кого
стоит брать пример. Чтобы сотрудники УВД не зашвыривали людей в "воронок" вниз головой (недавний
случай из практики тагильской полиции), не издевались в допросной, а, как говорится в присяге, "не щадя
своей жизни, охраняли правовой порядок". 



       
      Средь бела дня 
       
      Мемориал расположен в сквере напротив здания УВД, буквально в ста метрах. Окна пятиэтажного
строения, в том числе дежурной части, где полицейские работают круглосуточно, смотрят на монумент.
Незаметно нанести надпись невозможно! Надо либо демонтировать фрагмент, отвезти на грузовике в
мастерскую, выгравировать надпись, а потом установить 200-килограммовый камень на место, либо
протянуть в сквер кабель, компрессор и действовать пескоструйным аппаратом. Получается, руководство
полиции знало о происходящем. 
       
      Но обстоятельства жизни в городе привели к тому, что одни посчитали возможным, не оглядываясь на
память и чувства других вдов, навязать им и всем тагильчанам собственного героя для почитания. А другие
деликатно делали вид: ничего предосудительного не происходит. И первые, и вторые были уверены: никто
и слова не скажет! Но ошиблись. Сказал. Александр Федорович Хворов, 80 лет, "красный мент". Так его
уважительно называли братки "в лихие" времена. 
       
      Возможно ли восстановить доброе имя? 
       
      Михаил Зельдин, 
       
      адвокат: 
       
      - Задача заключается в том, чтобы отменить приговор, признав его по сути неправильным. Вывод, есть
для этого основания или нет, можно сделать, только изучив материалы уголовного дела и состоявшиеся по
нему судебные решения. Длительный срок, прошедший со дня вынесения приговора, не является
безусловным основанием для отказа от попыток добиться реабилитации. Основной рабочий вариант -
надзорная жалоба в президиум Верховного суда. 
       
      Если дело действительно сфабриковано и тому найдутся веские доказательства, существует и другой
путь: поставить вопрос о привлечении виновных к ответственности. И тогда, если даже истек срок давности
для привлечения к уголовной ответственности этих лиц, постановление, содержащее утверждение о
фальсификациях, может послужить основанием для отмены приговора по вновь открывшимся
обстоятельствам. 
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      В огромную площадку для фотосессий превратилось поле недалеко от поселка Арти, что на юге
Свердловской области. Нива лавандового цвета словно переселилась из французского Прованса. 
       
      Редкая машина проедет, не остановившись хотя бы на несколько минут перед голубыми просторами.
Поле в полторы сотни гектаров вдоль и поперек изрезано тропинками, протоптанными желающими сделать
эффектное фото. Приезжают целыми семьями: с бабушками, внучками и любимыми собачками. 
       
      Никого не смущает, что при ближайшем рассмотрении на утонченную лаванду растение совсем не
похоже. Оно тянется к небу мохнатым стеблем, больше напоминает лесную медуницу, а закрученным
цветочком - улитку. И над каждой лавандовой загогулиной жужжит пчела, а аромат - как при сборе меда на
пасеке. 
       
      Фацелия мало известна в наших краях, хотя в сельскохозяйственных целях ее используют не первое
столетие. Цветок пришел из Мексики и потихоньку завоевывает Россию. На Урале фацелия появилась
благодаря пчеловоду и фермеру-экспериментатору Виктору Николаеву. Нынешней весной он засеял
медовой лавандой в общей сложности 300 гектаров и не ожидал, что благоухающие поля вызовут у
земляков не меньший восторг, чем у пчел. 
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      Студентка кафедры археологии и этнологии УрФУ Светлана Обертас по методике знаменитого
Михаила Герасимова воссоздала череп человека, погребенного в XVIII - начале XIX века на территории
современной площади 1905 года в самом центре Екатеринбурга. Раскопки проходили в 2008 году. На
работу у Светланы ушло два года и пять килограммов пластилина. 
       
      - Метод достаточно точный. С достоверностью до 80 процентов восстанавливаем форму, размер,
расположение ушей, носа, глаз, губ и так далее. 20 процентов - авторский вклад: моделируем волосы,
брови, полноту щек, морщинки, - рассказывает девушка. 
       
      Мужчина с переломами носа и подбородка (предположительно военный, так как его похоронили в
мундире) скончался в возрасте 25-35 лет. Чтобы увидеть, как выглядел екатеринбуржец, Светлана покрыла
череп скульптурной мастикой из канифоли и пчелиного воска, набила его бумагой и по схеме наносила
пластилиновые полоски размером 2 на 5 миллиметров. Когда лицо обрело черты, наложила брови и волосы.

       
      Метод пластической реконструкции студентка осваивала в Тюмени. Работа с черепом, найденным на
площади 1905 года, стала ее выпускным проектом, выполненным на отлично. Говорят, в Екатеринбурге
подобных специалистов сейчас нет, вернее, не было. Что касается черепа неизвестного в мундире, его
вернут в хранилище Института экологии растений и животных УрО РАН, чтобы воссоединить со скелетом.
После того как кости опишут, останки перезахоронят. 
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      В Екатеринбурге показали макет города из продуктов питания 
       
      На Международном фестивале барбекю представили макет Екатеринбурга, выполненный из риса,
гречки, макарон, шоколада, печенья и других продуктов. Размер готовой композиции - 3 на 20 метров.
Гастрономическое шоу проходит в среднеуральской столице с 2011 года. За это время число участников
выросло настолько, что организаторам пришлось создавать несколько тематических площадок:
барбекю-парк, сырную и зеленую улицы. 
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      Земляки поддержали единственный в Тюмени благотворительный фонд помощи животным 
       
      В конце июня кураторы "Потеряшек" опубликовали в соцсети открытое письмо: "Дорогие наши
сторонники, в самый разгар летней работы мы временно приостанавливаем прием животных...". И в другие
времена спасателям мурок и бобиков бывало несладко, но до крайних решений не доходило. А тут
дичайшая ситуация: на неотложные задачи из 19 пунктов волонтерам необходимо выложить почти 207
тысяч рублей. Почему команда, которая с 2009 года самоотверженно ищет брошенным четвероногим новый
дом, на этот раз боялась не справиться? 
       
      - За несколько месяцев в фонд попало рекордное число "травматов", и всем им требовалась скорейшая и
дорогостоящая помощь. Например, одно животное поступило в очень тяжелом состоянии, и мы оставили
его в стационаре, хотя всегда обходились своими силами. А стационар - это дорого. Потом нам передали
кота со сломанной челюстью, выпавшим языком, найденного в самую жару в закрытой переноске с
записочкой: "Зовут Аш, надеемся, вы ему поможете". Ему бы помог и собственный хозяин, всего-то сделав
курс уколов копеечными антибиотиками, купировав воспаление. Последней каплей стало то, что
фондовская собачка Шпилечка порвала связку на лапе. У нас и так большие расходы - лето связано с
лавинообразным поступлением котят, а тут еще и это... Вот и пришлось объявить: новых потеряшек
временно не берем - нам бы имеющихся прокормить и вылечить. Денег не было даже на пеленки, -
рассказала Екатерина Криволапова, куратор фонда. 
       
      Но уже спустя четыре дня подул попутный ветер: массово поддержали земляки, особенно одна из
жительниц Тюмени. На частное пожертвование удалось профинансировать текущие операции и даже
купить базовый корм для подопечных на месяц. Следом большую сумму перевели от юрлица. 
       
      - Мы все рыдали, и это не фигура речи. Реально плакали от счастья: можно работать в прежнем режиме.
Правда, брать сейчас готовы только кошек. Собак - по минимуму: нет свободных рук, - призналась
Екатерина. 
       
      Но на этом беды "Потеряшек" если и закончились, то ненадолго. Весна, лето и осень - сезон печали,
когда из открытых окон падают не только маленькие дети, но и животные. Сколько ни объясняй людям:
закрывайте, следите - ситуация в корне не меняется. В гололед добавятся сбитые собаки. И коль будут
"травматы", жди и астрономических трат. Не у владельцев - у волонтеров. Жизнь, к сожалению, почти
каждый день подтверждает: за выпрыгнувшего из конкретной форточки Ваську никто не отвечает. Редко
какой хозяин сознается: да, мое. Большинство печется только о здоровых, а больные, выходит, нужны разве
что спасателям. 
       
      Итак, чтобы продолжить прием собак, фонду желательно набрать еще минимум 10 кураторов (сейчас их



25). Не абы каких. Это активные, ответственные и, несомненно, даже отчаянные люди, которые быстро
принимают решения, умеют координировать работу и, главное, делают это регулярно. 
       
      - Есть отбор. Человек со временем понимает, его это сфера или чужая, - объясняет руководитель
"Потеряшек". 
       
      Следом - корма и лекарства. Не стоит тратиться на дорогие препараты - они могут остаться
нераспечатанными вплоть до истечения срока годности. Лучше спрашивать, что конкретно востребовано в
данный момент. То же касается и питания. 
       
      - Да, люди не стали жить лучше, но у нас, получается, все равно находятся друзья, наблюдается
динамика по пристроенным животным, ведь главная миссия "Потеряшек" - в любом случае искать новых
хозяев, а не держать их до старости у волонтеров, - резюмирует Катя. 
       
      Примерно через неделю благотворительная организация вновь объявит сбор на текущие нужды, надеясь
на спокойный ритм, без паники и тревоги. За плечами неравнодушных - спасение двух с лишним сотен
выброшенных на произвол судьбы зверят, половина - совсем еще крохи. 
       
      Между тем 
       
      Чтобы найденное животное попало в дом на передержку, одномоментно придется потратить две тысячи
рублей - на минимальные врачебные манипуляции, миску, лоток, наполнитель. Если подопечный
абсолютно здоров, на корм ежемесячно уходит примерно тысяча рублей. На особое питание - до трех
тысяч, не считая приемы в клинике по показаниям. 
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      У предъюбилейного фестиваля "Лето в Тобольском кремле" (в этом году главное музыкальное событие
Тюменской области организовали в 14-й раз) особый характер: легкий, искрометный, очаровательный. Как
джаз. Собственно, один из вечеров в стенах кремля и прошел под импровизации: на сцену вместе с
Тюменским филармоническим оркестром (ТФО) вышел квинтет Игоря Бутмана. О концерте впервые
объявили в мае, потом была череда репетиций на удаленке, и только за пару часов до официального старта
два коллектива встретились вживую, да разыгрались так, что пришлось переносить встречу с
журналистами. 
       
      - Все прошло на высочайшем профессиональном уровне, а до этого созванивались, отправляли друг
другу композиции. Мы сделали подборку из того, что я написал, и добавили классики. Хороший союз
получился! В следующий раз уже квинтет будет аккомпанировать, а оркестр импровизировать, - рассказал
народный артист России Игорь Бутман. 
       
      Если Бутману не привыкать к коллаборациям, то ТФО впервые погрузился в джаз. Худрук и главный
дирижер оркестра Юрий Медяник сам предложил непривычный для себя формат. Опыт, надо сказать,
вышел неплохим: всех было слышно, хотя, не забываем, выступали на открытом воздухе, предполагающем
некоторую долю экстрима - то микрофоны закапризничают, то рой сибирских пчел или мошек нападет. 
       
      Итак, чем запомнится 14-е "Лето"?! Новым дизайном площадки: часть предметов белая, под стать
громаде первого за Уралом кремля, часть - бирюзовая. Инфокиоском, где можно приобрести фестивальный
мерч, разузнать подробности про концерты. И главное - зрители стали свидетелями музыкального
эксперимента с набором джазовых стандартов и авторских историй. 
       
      Завсегдатаи сетовали: мол, опен-эйр задумывался как оперный, вот и следовало выдерживать жанр. Тот,
кто оправдывается, априори выглядит побежденным. И все же рискну. В условиях, когда просят
зарабатывать, любые культурные средства хороши, тем более в регионе продвигают местные турпродукты,
перенастраиваются на массового туриста, который, впрочем, кое-что смыслит в звуках и буквах, - другой на
такое и не купит билет... Но скажем иначе: джаз не выше и не ниже оперного искусства, он просто иной и
не менее великолепен. Он про полет и свободу. И, несомненно, про гениальность! Сыграть так Чика Кориа,
Билли Стрэйхорна, Дюка Эллингтона, чтоб душа у слушателей трепетала, могут единицы, избранная, в
общем, группа. Саксофонист Игорь Бутман, пианист Олег Аккуратов, гитарист Евгений Побожий,
барабанщик Эдуард Зизак, контрабасист Артем Баскаков и Тюменский филармонический оркестр Юрия
Медяника в этой когорте. Браво им за настроение! И отдельно - за непохожую на все ранее слышанное
версию "Полета шмеля". 
       
      Кстати 
       



      Джазовый концерт в День семьи, любви и верности собрал 2,5 тысячи слушателей. Артисты шутили:
прекрасный повод соединить свободные сердца. 15 июля фестиваль закроет выступление ТФО с Леонидом
Агутиным. В следующем году поиск музыкальных экспериментов обещают продолжить. Главное - не
скатиться в низкопробную попсу. 
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      Сокровища уральского музея увидит весь мир 
       
      Крутые ступени, ведущие в подвал бывшей аптеки Екатеринбургского горного ведомства, поворот
ключа в двери - и вместо жары и суеты города мы оказываемся в тишине и прохладе "Золотой кладовой"
Екатеринбургского музея истории камнерезного и ювелирного искусства. Обычным посетителям в святая
святых попасть непросто, только в составе экскурсионной группы, а между тем здесь хранятся вещи
удивительные и с исторической, и с художественной точки зрения. 
       
      Вот серебряная шейная гривна, датированная IX-XII веками: когда-то хозяин прикреплял к ней кошель с
деньгами, а если дензнаки заканчивались, расплачивался с продавцами, отщипнув от гривны толику
металла. Рядом - серебряный поднос и кружка, подаренные меценату Илье Захаровичу Маклецкому и
основателю Уральского общества любителей естествознания Онисиму Егоровичу Клеру. Другой
уникальный экспонат - почетный знак, дарованный за заслуги перед железной дорогой инженеру Николаю
Николаевичу Ипатьеву, которого стоит помнить не только из-за трагической истории царской семьи. В
витринах видим малоформатную (и не столь известную) каменную пластику Фаберже, итальянскую
микромозаику викторианской эпохи с видами античных архитектурных памятников, редчайшие
"картежные" монеты и прочие чудеса. 
       
      В "Золотой кладовой" идет процесс оцифровки: сотрудники музея Татьяна Александрова и Артем
Морковников осторожно извлекают из витрин изящные предметы, чтобы устроить им фотосессию.
Минкульт РФ разработал онлайн-платформу "Артефакт", и все сокровища станут доступны любому
виртуальному посетителю. Кроме того, реальные гости музея, воспользовавшись QR-кодом, смогут
рассмотреть вещи в мельчайших деталях, до последней крохотной пружинки, жемчужинки и потайного
иероглифа. 
       
      - Одно из главных требований к виртуальной экспозиции - качественные снимки, - рассказывает
директор музея Юлия Ильина. - А полированные поделочные камни, ограненные драгоценные и
благородные металлы объединяет одно коварное для фотографирования качество - блеск. Поэтому,
учитывая миниатюрность изделий, требуется особое мастерство фотографа и использование специального
оборудования. Фотообъектив для макроувеличения и поворотный стол музей приобрел по нацпроекту
"Культура". 
       
      Работа кропотливая, к тому же экспонатам "кастинг" предстоит, поэтому "Золотую кладовую"
представят на платформе "Артефакт" только в конце года. 
       
      А пока в музее открылась выставка "Хранитель времени", приуроченная к 30-летию ювелирного дома
MOISEIKIN. В изящных цветочных миниатюрах, серебряных и бронзовых скульптурах, созданных



командой камнерезов, ювелиров, модельеров и закрепщиков, прослеживаются бережно сохраняемые
традиции уральского камнерезного искусства. 
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      Справиться со стрессом абитуриентам Уральского федерального университета в этом году помогает
собака. Каждый день пес Рамс породы сиба-ину по-деловому поднимается по мраморной лестнице на
второй этаж, по кругу обходит все столы, где принимают документы, ободряюще машет хвостом и
позволяет почесать за ухом. Для важности Рамсу надевают косынку с эмблемой вуза. 
       
      - У меня ощущение, что Рамсик понимает важность происходящего и переживает за каждого
абитуриента. Ведет себя очень дружелюбно, хотя никогда не сталкивался с таким количеством людей.
Поэтому время работы песика ограничено - максимум два часа пиковой нагрузки, - рассказывает хозяйка
Рамса Елизавета Плеханова. 
       
      Идея возложить на сиба-ину важную миссию принадлежит студентам. Молодежь помнит, насколько
важна при поступлении душевная поддержка. Рамс (он, кстати, похож на четвероногого героя фильма
"Хатико") отлично подошел для этой роли. Руководство вуза поддержало инициативу. 
       
      - Несколько лет назад абитуриентам помогал робот Борис: встречал в холле, приветствовал
механическим голосом, консультировал. Но сейчас, на мой взгляд, восхищение роботами прошло. Люди
хотят живого общения, тем более в эмоционально напряженный момент, - пояснил "РГ" проректор по
информационной политике Алексей Фаюстов. 
       
      В соцсетях оставляют только позитивные отзывы о живом талисмане. Сказалось присутствие Рамса или
нет, но заявлений в УрФУ пока подано на 18 процентов больше, чем за тот же период прошлого года. 
       
      Кстати, хвостатого сотрудника приняли на работу с соблюдением всех формальностей: проверили
ветеринарный паспорт, оценили внешний вид и темперамент. Красавцу ежедневно оформляют пропуск,
ведь вход четвероногим в вузы запрещен. 
       
      Станет ли Рамс официальным маскотом - символом УрФУ, пока неизвестно. Но на лето график
мероприятий расписан. Он должен присутствовать при окончании приема документов, а в августе, когда
вывесят списки поступивших, проведет церемонию: даст лапу тем, кто стал студентом, и ободрит не
прошедших отбор. 
       
      Досье "РГ" 
       
      Маскоты (персонажи-талисманы) очень распространены в университетах разных стран, особенно там,
где есть спортивные команды. А вот в России они пока редко встречаются. Самый раскрученный талисман
- енот Арсений из Российского нового университета. Он ведет свой паблик в соцсетях, красуется на
футболках и магнитах. Долгое время Арсений был нарисованным героем, но пару лет назад вуз взялся



опекать енота из Московского зоопарка. 
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      Ярослав, девятиклассник гимназии, умер от удара током во дворе своего дома, где играл с друзьями в
футбол. В какой-то момент мяч перелетел за металлический забор старенького частного дома,
соседствующего с кортом. Накануне впритык к ограждению спортплощадки и забору поставили водомат.
Ярослав ринулся за мячом. Следом через ограждение перелез другой мальчик. 
       
      - Я увидел, что Ярик лежит на земле. Видимо, забор или водомат был под напряжением, - рассказал
Михаил корреспонденту "РГ". 
       
      Ребята позвали на помощь взрослых, те вызвали скорую и попытались помочь Ярославу - делали
искусственное дыхание... Медики констатировали смерть. Второму пацану электричеством обожгло руку. 
       
      Согласно информации представителей компании "Россети Урал", аппарат по продаже воды подключили
незаконно, заявки не поступало. Возможно, хозяин рассчитывал платить за электроэнергию по тарифам для
физлиц, чтобы экономить. 
       
      - У меня шок. Могу заверить: автомат промышленный, он уже работал пять лет. На новое место его
только-только перевезли. Мы наняли высококвалифицированного электрика, он специалист в сфере
КИПиА. Мастер при нас проверил технику, - поделился с "РГ" владелец водомата Алексей Юдин. 
       
      По словам предпринимателя, в Екатеринбурге у него работает несколько таких же устройств и все
исправны. Ничего подобного прежде не случалось. Собственник частного дома согласился установить
аппарат на своем участке, поскольку в его доме воды нет. У соседей удалось узнать: он никак не
соглашался продать землю застройщику даже за баснословные деньги и остался один посреди многоэтажек.

       
      В пресс-службе СК по Свердловской области сообщили: все трое - электрик, владелец дома и
предприниматель - проверяются на причастность к преступлению. Возбуждено дело о причинении смерти
по неосторожности. Алексей Юдин заявил о готовности поддержать семью погибшего мальчика. 
       
      Кстати 
       
      В 2022 году специалисты "Россети Урал" в Екатеринбурге обнаружили 155 несанкционированно
подключенных объектов, что практически в два раз больше, чем в 2021-м. 
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      Курганский театр драмы показал неожиданную трактовку хрестоматийного произведения 
       
      От рассказа Тургенева драматург Алексей Житковский и режиссер Денис Хуснияров оставили только
сюжетную канву и действующих лиц, но зрителям такая смелость пришлась по душе: они встретили
постановку бурными овациями и криками "браво". 
       
      "Муму" знают все с пятого класса. Если коротко пересказывать содержание, хватит нескольких фраз:
злая помещица, добрый дворник, несчастная собачка... Пьеса выходит за рамки этой грустной истории. Как
выразился Денис Хуснияров, они слегка "похулиганили в хорошем смысле слова", и посоветовал
настраиваться на инсценировку Житковского, а не рассказа Тургенева. Кстати, у Ивана Сергеевича "Муму"
пишется слитно, а у Алексея раздельно - "Му-Му". 
       
      - Когда имеешь дело с таким материалом, всегда хочется раздвинуть границы произведения, - признался
Хуснияров. - Конечно, есть хрестоматийные моменты. Но у нас все-таки больше раздумий на тему "Муму"
и его автора. 
       
      По жанру пьеса обозначена как фантастическая история о животных и людях. Из фантастики, пожалуй,
два момента: как спасенная Герасимом собачка превратилась в гимназистку - борца за справедливость
Машу и как глухонемой дворник неожиданно заговорил. В остальном постановка близка к
социально-психологической драме, где показано не только состояние общества, но и внутренний мир
героев. Возьмем, к примеру, барыню. Кстати, в рассказе она безымянная, а в пьесе носит имя матери
Тургенева Варвары Петровны, которую, как известно, писатель не любил за своенравный характер.
Странная она, эта барыня... Начитается французских журналов и придумывает себе развлечения: то
ананасов ей подавай, то канареек с павлинами, а то вдруг улей стеклянный приказала привезти: "Хочу, -
говорит, - видеть, как матка со своими работниками управляется. С трутнями этими". Сыгравшая роль
богатой вдовы Любовь Савина очень тонко передала противоречивую и чувствительную натуру героини. С
одной стороны, это жестокая, деспотичная помещица. Крепостными, доставшимися ей в наследство (целых
пять тысяч душ!), распоряжается как хочет: может отдать в солдаты, насильно выдать замуж или женить и
отправить "за тридевять земель, за 101-й километр", а может отобрать у них самое дорогое в жизни, как,
например, собаку у Герасима. В то же время она обычная женщина, страдающая от одиночества и
мечтающая о любви. 
       
      В спектакле много смешных моментов, юмора, переходящего в жесткую сатиру и пародию. 
       
      - А почему вы разговариваете, если глухонемой? - наступает на Герасима спасенная им Му-Му, сирота и
бунтарка Маша (артистка Анна Сараева). 
       



      - Раз глухонемой, значит, должен молчать? Ишь ты какая! - возмущается дворник (Алишер Искандаров).

       
      Герасим не просто дворник, а целый министр двора. В поместье его все боятся, поскольку он большой и
сильный. Служит исправно. Не любит, когда пьют и воруют. Кучер Антипка Фомич - министр почты,
Устинья, жена управляющего Гаврилы Андреича, - министр питания, а сам он - премьер-министр. 
       
      - Гаврила Андреич очень теплый, человечный, доброжелательный, открытый, - говорит о своем герое
заслуженный артист РФ Сергей Радьков. - И он хочет, чтобы у окружающих его людей все было хорошо.
Ради этого безумно старается, но у него не всегда получается. Наш спектакль о любви к человеку и к тем,
кто рядом. 
       
      Добавим, что, в отличие от Герасима ("Меня бы кто ударил, я бы не стерпел"), управляющий готов
покориться судьбе ("Лучше так, чем лебедой питаться"). 
       
      - Спектакль многогранный, неоднозначный, - подчеркивает Иван Шалиманов, исполнитель двух ролей:
отца Тургенева и самого писателя. - Его можно рассматривать с разных сторон и всегда находить что-то
новое. Это как книга: сколько ни перечитывай, каждый раз воспринимается по-новому. 
       
      По поводу неоднозначности - в точку. При всей живости и комичности постановка заставляет
задуматься, особенно над финальной частью, когда Иван читает одно из стихотворений в прозе Тургенева.
Как сказал Денис Хуснияров, тем для размышления очень много, и каждый увидит свою. 
       
      Премьерой "Му-Му" Курганский театр драмы завершил юбилейный 80-й сезон. 
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      В Челябинске передано в суд уголовное дело мнимой матери, убедившей сотрудников загса, что она
родила двух дочерей в 2015 и 2017 году. На основании полученных свидетельств лжематери удалось
оформить фиктивные пособия и стричь купоны вплоть до весны этого года. 
       
      Как сообщили в прокуратуре региона, для доказательства рождения аферистка привлекала ничего не
подозревающих знакомых: рассказывала им, что роды у нее случились дома, и просила за вознаграждение
засвидетельствовать этот факт в загсе. Ничего не подозревая, люди подтверждали слова знакомой, что
впоследствии позволило ей воспользоваться материнским капиталом на второго ребенка и купить на эти
деньги комнату в коммунальной квартире. Ущерб казне составил более 450 тысяч рублей. 
       
      Кроме того, на основании свидетельств о рождении несуществующих детей мошенница оформила
пособия по уходу за детьми до полутора лет, затем ежемесячные денежные выплаты на детей до трех и до
семи лет, а также пособие матери-одиночки. Сумма господдержки на одного ребенка достигла 719 тысяч
рублей, на второго - 627 тысяч. Таким образом, предприимчивая челябинка обогатилась за эти годы более
чем на 1,3 миллиона рублей. 
       
      После открывшегося обмана мнимой матери, видимо, придется компенсировать весь причиненный
ущерб. Кроме того, по статье о мошенничестве с государственными выплатами ей грозит наказание от
крупного штрафа до шести лет лишения свободы. 
       
      Кстати 
       
      Прокуратура через суд добилась выплаты пособия семье, которую сотрудники соцзащиты отнесли к
обеспеченным с учетом алиментов, выплачиваемых супругом на первого ребенка. В суде пришли к выводу,
что при расчете среднедушевого дохода алименты учитываются в том случае, если они получены, а не
уплачены членами семьи, и иск прокуратуры удовлетворили в полном объеме. 
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      В Магнитогорске организована доследственная проверка по факту отравления посетителей кафе
"Хорошее место". Руководство СК и прокуратуры поставило на контроль ее ход и результаты. По
информации управления Роспотребнадзора по Челябинской области, все заболевшие ели шаурму с
курицей. 
       
      - В начале июля в лечебное учреждение обратились местные жители с подозрением на инфекционное
заболевание, - сообщили в следственном ведомстве. - По предварительным данным, они обедали в одном из
городских кафе. Работа точки общепита временно приостановлена контролирующими органами. 
       
      Согласно последним данным, в больницы Магнитогорска госпитализированы 25 посетителей кафе - 23
взрослых и два ребенка с признаками острой кишечной инфекции. Состояние всех стабильное. 
       
      В ходе расследования в заведении выявлены многочисленные нарушения
санитарно-эпидемиологических требований. Исследования показали присутствие ДНК возбудителя
сальмонеллеза в пробах сырой и готовой продукции кафе, а также в анализах семи заразившихся кишечной
инфекцией. 
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      Герои - крупным планом 
       
      В Казани пройдет фестиваль фильмов об участниках СВО 
       
      Первый международный фестиваль документального кино "RT.Док: Время героев" пройдет с 25 по 27
июня. В его программу включено 15 фильмов о героях специальной военной операции. Кинофорум
развернется в ИТ-парке имени Башира Рамеева. Откроется он премьерой картины "Казаки" режиссеров
Олега Некишева и Михаила Бурова. Фильм рассказывает о нескольких днях из жизни штурмового
казачьего батальона "Крым". 
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      В Татарстане прошел Всероссийский день поля 
       
      Более 230 компаний из разных регионов страны приняли участие во "Всероссийском дне поля - 2023",
который завершился в минувшие выходные в Лаишевском районе Татарстана. 
       
      В этом году на одной из главных выставок достижений отечественного АПК было представлено свыше
300 единиц современной сельскохозяйственной техники, более 280 сортов зерновых, кормовых
технических и масличных культур, а также инновационные аграрные технологии и достижения в
земледельческой и животноводческой областях. 
       
      - Российскому АПК есть чем гордиться, - отметил на церемонии открытия министр сельского хозяйства
РФ Дмитрий Патрушев. - В прошлом году сельхозпроизводство показало рекордные темпы роста. Несмотря
на трудности, нам удалось собрать исторический урожай, полноценно обеспечить всем необходимым
внутренний рынок и направить на экспорт значительные объемы нашей качественной продукции. Но мы не
останавливаемся на достигнутом и продолжаем работу над повышением эффективности всей отрасли АПК.
И мы продолжим оказывать аграриям всю необходимую помощь. 
       
      Одним из главных событий деловой программы Всероссийского дня поля стало заседание комиссии
Госсовета РФ по направлению "Сельское хозяйство". Среди обсуждаемых вопросов - обеспечение
технологического суверенитета страны в сфере АПК. 
       
      О том, какая работа ведется в республике в данном направлении, рассказал премьер-министр РТ
Алексей Песошин. По его словам, на техническую и технологическую модернизацию отрасли в Татарстане
из республиканского бюджета ежегодно выделяют 1,8 миллиарда рублей. 
       
      - Особое внимание уделяется технологическому обеспечению производства, - отметил председатель
правительства РТ. - С 2012 года реализуется республиканская программа технической и технологической
модернизации сельхозпроизводства, субсидируются затраты на покупку техники. 
       
      Это позволило приобрести 28 тысяч машин почти на 60 миллиардов рублей. Алексей Песошин также
проинформировал о том, как в регионе решается вопрос увеличения доли отечественной селекции. В
Татарстане 50 семеноводческих хозяйств и четыре семенных завода. За последние пять лет учеными
Татарского НИИ сельского хозяйства выведено 27 сортов сельскохозяйственных культур, еще 10 культур в
фазе первичного семеноводства. 
       
      Но Всероссийский день поля - это не просто площадка для открытого диалога специалистов отрасли,
фермеров и предпринимателей. Здесь, как отметил глава РТ Рустам Минниханов, каждый участник имеет



возможность найти интересную для себя тему. По его мнению, выставка объединяет не только
профессиональное сообщество, но и является общим праздником и для сельчан, и для горожан. 
       
      В этом году на выставке состоялись чемпионат России по пахоте и Всероссийский конкурс молочных
коров. Посетители смогли увидеть трактор-шоу и экстремальные гонки на тракторах, посмотреть
выступления творческих коллективов, поучаствовать в различных мастер-классах. 
       
      В Татарстане у государственных регистраторов прав на недвижимость появился цифровой помощник
"Ева". В начале июля сервис, который упростит взаимодействие сотрудников Росреестра и
Многофункционального центра РТ, запустили в промышленную эксплуатацию. 
       
      "Ева" проводит предварительную автоматическую проверку документов как на стадии приема
обращений в МФЦ, так и при последующей их обработке в Росреестре. Ожидается, что с помощью
цифрового помощника удастся повысить качество обработки данных, проводить государственную
регистрацию прав в короткие сроки, а также максимально сократить количество необоснованных
приостановлений и отказов. 
       
      - При этом "Ева" не заменяет государственного регистратора, а только помогает ему, - подчеркивает
заместитель руководителя Управления Росреестра по РТ Лилия Бурганова. - Окончательное решение
по-прежнему принима-ет сотрудник Росреестра. "Ева" лишь сокращает время рассмотрения вопроса. 
       
      Кстати 
       
      В этом году, помимо Татарстана, цифрового помощника "Еву" начнут использовать в Мурманской,
Тверской, Псковской, Ярославской, Вологодской и Ленинградской областях, а также в Республике Карелия.
А с начала 2024-го сервис планируют внедрить уже во всех регионах страны. 
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      В Казани открылся центр приема на военную службу по контракту "Батыр". Он первый в Татарстане
работает по принципу "одного окна" и позволяет максимально быстро оформить все документы и получить
необходимые справки. 
       
      Как пояснил руководитель центра Владислав Кузнецов, если раньше этот процесс мог занять до трех
месяцев, то теперь - всего 1-2 дня. 
       
      В "Батыр" необходимо прийти с комплектом документов: паспорт, ИНН, медицинский полис, документ
об образовании, свидетельство о рождении на себя и детей, свидетельство о браке или его расторжении. 
       
      Администратор распределяет кандидатов по группам в зависимости от имеющегося опыта. Рекрутер,
который сам уже поучаствовал в СВО, даст консультацию о выплатах, льготах и условиях службы,
определит воинскую специальность и, конечно, расскажет о том, что происходит на фронте. Затем
менеджер поможет оформить личное дело. 
       
      После этого обратившихся на дежурной машине отвозят в поликлинику N16. Здесь они в ускоренном
порядке по "зеленому коридору" проходят полный цикл обследования у всех специалистов. В среднем на
это уходит 1-1,5 часа. 
       
      Если кандидат признан годным к военной службе, то уже на следующий день с ним подписывают
контракт. Сейчас в центре оформляют около 70 человек в сутки. Обратиться сюда могут жители любого
региона РФ. 
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      В столице Марий Эл молодые педагоги и водители, осуществляющие перевозку детей, получат
надбавку к зарплате. Соответствующие поправки в Положение о новой системе оплаты труда работников
муниципальных образовательных организаций внесли депутаты города. 
       
      По словам председателя Собрания депутатов Йошкар-Олы, в соответствии с поручением главы
республики Юрия Зайцева, водителям, занимающимся перевозкой детей, будет установлена
компенсационная доплата в размере семи тысяч рублей в месяц. 
       
      Также предусмотрена надбавка к зарплате для сопровождающих воспитанников в поездке молодых
педагогов. Для тех, кто окончил вуз в этом году, она составит 50 процентов, а для
студентов-старшекурсников, допущенных к учительской работе, - 60 процентов. 
       
      Дипломы и денежные призы получат в этом году победители традиционного республиканского
конкурса на выявление ошибок в названиях и надписях на вывесках, информационных табличках,
дорожных указателях, в топографических обозначениях и аншлагах жилых домов на татарском языке. 
       
      В конкурсе могут участвовать и обычные граждане, и представители органов местного самоуправления
РТ, а также руководители и собственники учреждений и организаций, работающих на территории
республики. Тем более, как доказывает практика, необходимость в этом существует. Казань - один из
востребованных для туристов городов. А грамотные вывески - это показатель. 
       
      Конкурс проводится по пяти номинациям, среди которых "Самые активные пользователи", "Лучшая
организация конкурса среди муниципальных образований Республики Татарстан" и "Самый
заинтересованный руководитель". 
       
      Подать заявку на участие можно до 1 ноября, причем не выходя из дома - на портале государственных и
муниципальных услуг РТ. В разделе "Народный контроль" нужно выбрать категорию "Ошибки в названиях
и надписях", указать контакты в анкете и прикрепить к сообщению фотографию с ошибкой. На ней должно
быть видно, какой организации принадлежит вывеска. 
       
      Все заинтересованные граждане могут подать заявку также через мобильное приложение "Народный
контроль". 
       
      Контакты 
       
      Портал государственных и муниципальных услуг РТ 
       



      www. uslugi.tatarstan.ru 
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      В Татарстане ввели режим ЧС 
       
      Аграриям республики приходится спасать урожай 
       
      Глава РТ Рустам Минниханов ввел особый режим для сельхозпроизводителей из-за неблагоприятных
погодных условий во всех 43 муниципальных районах. Это произошло вследствие заморозков, а затем
суховеев и засухи. Министр сельского хозяйства и продовольствия Татарстана Марат Зяббаров заявил, что
из-за погоды республика ухудшила прогноз сбора зерновых на текущий год с пяти миллионов тонн до 3,7-
3,8. 
       
      



Издание::Российская газета - неделя 
Регион::Волга-Урал 
Название::Дача, ранчо, квартира 
Номер1::152 
Номер2::9097 
Дата::12.07.2023 
Страница::16 
Автор::Олег ПЛАТОНОВ 
Рубрика 1:: 
Рубрика 2:: 
Вид документа:: 
Принявший орган:: 
Номер документа:: 
Дата документа:: 
Иллюстрация:: 
Ссылка:: 
Таблица:: 
Текст:: 
       
      Как сориентироваться в ценах на недвижимость и сделать правильный выбор 
       
      Трудно ли найти дачу на свой вкус и кошелек, что будет с ценами на жилье и стоит ли делать
перепланировку в собственной квартире? На эти и другие вопросы наших читателей отвечает Анастасия
Гизатова, руководитель агентства недвижимости "Счастливый дом". 
       
      На суше или на воде? 
       
      ? 
       
       Учитывая, что отдых за границей нам в ближайшее время не светит, а проводить отпуск внутри страны
так же не дешево, резко встал вопрос: а не купить ли нашей семье дачу? Подскажите, пожалуйста, на какие
суммы надо ориентироваться в летнем сезоне 2023 года? 
       
      Семья Бадретдиновых, Казань 
       
      - Дачу можно купить и за сто тысяч рублей. За эти деньги доступен небольшой дом на территориях
острова Волги в районе поселка Зеленый Бор, острова Веселый и так далее. Но дача, скорее всего, будет без
документов, без садовой книжки и без коммуникаций. Плюс ко всему добираться придется на лодке. То
есть крупногабаритную мебель доставить будет сложно. Зато есть очевидный плюс: вокруг вода. 
       
      За 150 тысяч можно купить дачу в СНТ "Дубки 2". Это будет домик площадью 21 квадратный метр и
участок на четыре сотки. В 120 тысяч обойдется щитовой домик в дачном поселке от КАПО им. Горбунова
в Верхнеуслонском районе. 
       
      Конечно, вам придется вложить еще немало денег, времени и сил, чтобы сделать такую дачу
комфортной. Можно оформить интерьер в модном стиле хюгге. Покрасить стены и полы в белый цвет
несложно и недорого. Бросаем уютный плед под ноги, покупаем красивый сервиз, чистим участок. Дача
преобразилась. 
       
      Участок с домиком лучше искать не по объявлениям, а самому пройтись по садовым товариществам.
Бывает, что на дачу много лет никто не приезжает, но и на продажу ее не выставляют. Можно найти
собственника и договориться с ним о покупке по хорошей цене. 
       
      За более ухоженные участки придется заплатить от полумиллиона рублей. Цены будут зависеть от
площади дома и участка, от их состояния, наличия коммуникаций. Хорошие готовые только для сезонного
проживания фазенды в среднем продают за 13 миллионов. Они есть на всех направлениях выезда из



Казани. 
       
      Если хотите что-то более респектабельное, можно купить ранчо в Боровом Матюшино. В среднем оно
обойдется под пять миллионов. Если вам и этого мало, можно высмотреть дачу в городе, на улице
Кызыл-Армейской в Кировском районе. Роскошные хоромы площадью 805 квадратных метров на
одиннадцати сотках там отдают за 200 миллионов. 
       
      Если вы определились с выбором, пора смотреть документы. У продавца должно быть свидетельство о
праве собственности (выдавалось с 2016 года) или выписка из ЕГРН и на дом, и на участок. Членская
книжка, справка от представителя СНТ об отсутствии задолженностей. Техпаспорт или план дома, бани,
сарая. 
       
      Садовой книжки недостаточно для того, чтобы купить дачу. Она не устанавливает право собственности
на участок. Вы потратите деньги и время, чтобы оформить дачу без документов на себя, а может быть, у вас
это и вовсе не получится. 
       
      В России неправильно установлены границы каждого четвертого участка. До покупки стоит обратиться
к кадастровому инженеру и сделать вынос границ. Возможно, ваш участок зашел на соседский или,
наоборот, чужой отхватил вашу сотку земли. 
       
      Если вам захочется завести кур или иных домашних животных, сделать это можно. Но здесь есть
нюансы. Нужно учитывать назначение участка и правила пользования. Продавать мясо или яйца, которые
вы получите от дачных кур или кроликов, запрещено, и будьте готовы ругаться и судиться с недовольными
соседями. Если вам захочется заняться хозяйством всерьез, лучше выберите домик в деревне в
окрестностях Казани. 
       
      Чем еще хорош дом в деревне? Коммунальные платежи будут ниже, чем в коттеджных поселках или
даже в СНТ. К тому же свет и вода будут не сезонными, а круглогодичными. Например, в селе Штырь
Арского района дом площадью 50 квадратных метров на участке 55 соток можно купить за полтора
миллиона. На таком же участке можно разбить большой сад и построить курятник, и никто не сможет на
вас пожаловаться. Не зацикливайтесь на даче. Уютные деревенские домики им ничем не уступают. 
       
      Упадут ли цены на квартиры? 
       
       В последнее время много новостей о том, что квартиры плохо продаются и что цены вот-вот упадут. Но
так ли это? Что ожидает нас с ипотекой? 
       
      Борис Ильин, Казань 
       
      - Столица Татарстана вошла в топ городов-миллионников, где много непроданных новостроек. До 73
процентов квартир в строящихся домах остаются нереализованными. Спрос начал снижаться давно, но
иногда девелоперам удается его разогнать. 
       
      Например, осенью продажи выросли из-за слухов об отмене льготной ипотеки. Госпрограмму не
свернули, но многие успели купить квартиру в новостройке, даже если не планировали этого делать. К тому
же застройщики по-прежнему говорят, что цены будут повышаться. Перед Новым годом многие компании
якобы собирались пересмотреть цены. Покупатели поспешили в их офисы, но в январе поняли, что скидки
от девелоперов были фиктивными. 
       
      Так ждать ли ценопада в ближайшее время? По логике, если квартиры не покупают, нужно снижать
цену. Но застройщики вряд ли начнут массово переписывать ценники, потому что почти все дома сейчас
строятся с помощью проектного финансирования, и цены квадратного метра девелопер согласует с
банками. Это отпугнет инвесторов: зачем вкладывать деньги в объект, который дешевеет? Новостройки в
хорошей локации все равно будут продаваться. 
       
      Пока что застройщики стараются снизить расходы, уменьшают площадь квартир, предлагают скидки и
акции. Не нужно сравнивать статистику 2023 года с данными за 2021 год, когда продажи новостроек были



аномально высокими. 
       
      Такой темп удерживать невозможно, поскольку однажды покупать станет просто некому. Например, в
марте 2023 года Росреестр зарегистрировал в Казани 1335 договоров долевого участия. В спокойном марте
2020 года примерно столько же - 1565 договоров. То есть катастрофического крушения не произошло. 
       
      На вторичном же рынке, наоборот, продажи повысились. В марте этого года Росреестр зарегистрировал
2781 договор купли-продажи. Для сравнения: в марте 2020 года число сделок на вторичном рынке было
почти на 60% меньше - 1774. Квартира на вторичном рынке стоит на миллион дешевле аналогов на
первичном рынке, к тому же можно получить скидку от продавца. Тут предложений больше. 
       
      Скорее всего, правительство разрешит действие семейной ипотеки, чтобы стимулировать покупку
квартир площадью более 50-55 квадратных метров. Таким образом можно убить двух зайцев.
Правительство поддержит застройщиков, для которых большие квартиры являются балластом: они
неинтересны инвесторам, а обычным покупателям недоступны из-за высокой цены. 
       
      А с другой стороны, таким образом оказывается помощь семьям, которые смогут переехать в более
просторное жилье. Что касается ипотеки на вторичном рынке, Центральный банк считает полезным
распространить адресную льготную поддержку. 
       
      Перепланировка - это серьезный вопрос 
       
      ? 
       
       Решили с мужем сделать перепланировку квартиры. Придумали проект, все расписали, но, оказывается,
такую квартиру потом сложно будет продать. Не могли бы вы подсказать, какой вид перепланировки лучше
не делать, чтобы потом не нарваться на неприятности? 
       
      Анастасия Кучумова, Верхнеуслонский район 
       
      - По разным оценкам, в Казани 30 процентов квартир так или иначе были видоизменены хозяевами, и
часть из них никогда не получится узаконить. Могу перечислить самые распространенные виды
перепланировки, которые потом трудно будет правильно оформить: 
       
      - Расширение площади за счет балкона. 
       
      - Расширение площади за счет лоджии (лоджии можно присоединять к комнате, но не всегда). 
       
      - Расширение площади за счет мест общего пользования (подъездов или технических этажей). 
       
      - Объединение комнаты и кухни в студию (нарушение норм относительно газовых плит). 
       
      - Увеличение кухни за счет комнаты, если внизу есть квартиры. 
       
      - Увеличение санузла за счет комнаты или кухни, если внизу есть квартиры. 
       
      - Перемещение кухни в жилое помещение, если оно не находится на первом этаже. 
       
      Запомните, расширение санузла возможно только за счет коридора. 
       
      Столь же трудно будет узаконить квартиру, в которой в ходе ремонта были затронуты несущие
конструкции. То есть произведен демонтаж несущих стен или сделан большой проем в несущей или
панельной стене. В некоторых проектах разрешено делать проем в несущей стене только под стандартную
дверь. Такие перепланировки лучше не делать, а увидев в рекламе подобную квартиру, надо сто раз
подумать, стоит ли ее приобретать. 
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      Пора в науку 
       
      В Казани начался второй сезон проекта "Горожанин-ученый" 
       
      Курс состоит из 12 занятий, во время которых жители столицы республики смогут познакомиться с
экосистемой реки Казанки, пообщаться с экспертами и даже разработать свой собственный кейс. В рамках
проекта горожане смогут приобрести не только теоретические знания, но и практические навыки. Первое
занятие состоялось в лаборатории КФУ, где казанцы участвовали в проведении экспресс-анализа качества
воды. 
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      В столице Татарстана обсудили, как развивать исторические территории 
       
      Почти две тысячи специалистов из российских регионов, а также из Беларуси, Китая и Турции приняли
участие в международном строительном форуме "Ребус". Ведущие архитекторы страны, мэры городов,
застройщики, реставраторы, дизайнеры, урбанисты, девелоперы и исследователи истории и культуры
съехались в Казань, чтобы обсудить, как развить деловую активность на исторических территориях,
обобщить лучшие практики и выработать конкретные рекомендации по их внедрению в других регионах
РФ. 
       
       А Казань как раз является одним из тех городов, где есть чему поучиться. Но так было не всегда. 
       
      Работа над ошибками 
       
      Казанцы помнят, как в начале 2000-х в городе безжалостно уничтожались уникальные дома, памятники
деревянного зодчества. 
       
      - Исторический центр - это, с одной стороны, серьезная проблема, а с другой, если все правильно
организовать и структурировать, большая инвестиционная привлекательность, - отметил глава Татарстана
Рустам Минниханов. - Но мы не сразу к этому пришли. Начиналось все не столь радужно. 
       
      Он напомнил, как местное руководство столкнулось с оппозицией во главе с устраивавшей пикеты
градозащитницы Олесей Балтусовой, ныне - помощником главы РТ, которая "сумела доказать, что власть
не совсем права". В итоге в 2011 году Рустам Минниханов с командой специалистов начал регулярно
устраивать пешие "прогулки" по историческому центру города, проводить совещания, привлекать к
обсуждению профессионалов. 
       
      - Мы видим те ошибки, которые были допущены в том числе нами, - признался глава Татарстана. - Не в
один день, но выработали правила игры. Многому учились, осваивали необходимые компетенции.
Опираясь на инициативных людей и привлекая опытных специалистов, сумели создать некую среду,
которая позволяет нам с полным пониманием двигаться вперед. 
       
      В 2015 году при главе РТ была создана Градостроительная комиссия. По словам Олеси Балтусовой, за
восемь лет работы она рассмотрела 467 проектов застройки исторических поселений. Не все они получили
добро. 
       
      - Самое главное, что я принимаю решение не один, а вместе со специалистами, - подчеркнул Рустам
Минниханов. - А когда это делается публично, ошибиться сложно. 



       
      Нашли "нефть" 
       
      Кстати, о необходимости открытого диалога с общественностью на форуме говорили не только
представители Татарстана. 
       
      - Слово "конфронтация" мы не употребляем, - сообщила министр градостроительной деятельности и
развития агломераций Нижегородской области Марина Ракова. - У нас слово "ключ" - главное. А дальше -
важные шаги: общественный диалог, компромиссы, поиск образов и смыслов. 
       
      К примеру, работу, направленную на сохранение и развитие района Започаинье площадью в 170
гектаров, что рядом с Нижегородским кремлем, начали с общественного диалога. Этот проект реализуется
уже три года. Сначала бизнес в него не верил, а теперь сюда уже вложено 38 миллиардов рублей частных
инвестиций. 
       
      С противостояния с общественниками начиналась работа по сохранению культурного наследия и в
Вологде. Этот город является историческим поселением регионального значения, центром деревянного
зодчества. Первое каменное здание в городе было построено в XVI веке. 
       
      - А как поступали предприниматели, чтобы построить что-то на месте деревянных домов? Здания
просто горели в нашем городе! - рассказал мэр Вологды Сергей Воропанов. - И если сначала
градозащитников мы воспринимали как городских сумасшедших, то потом начали с ними плотно работать. 
       
      По его словам, с 2020-го в городе есть проектный офис, который занимается объектами деревянного
зодчества. Семь уже восстановлены, еще 37 - в работе. В городе появляются новые экскурсионные
маршруты. 
       
      - Теперь это наша новая "нефть". Вдобавок к вологодскому кружеву и маслу! - резюмировал Воропанов.

       
      Нужен баланс 
       
      - Государство и частный девелопмент много вкладывают в строительство качественных зданий в
историческом центре. Здесь крайне важно соблюдать баланс, чтобы застройка была полезной для жителей
города, гармонично вписывалась в архитектуру и в то же время была экономически оправданной, - считает
Рустам Минниханов. 
       
      Но на практике так, к сожалению, бывает не всегда. По словам президента Союза архитекторов России
Николая Шумакова, есть немало примеров, когда так называемая современная архитектура не вписалась в
ткань исторического города. 
       
      - Наверное, такие объекты надо сносить. Они отслужили свое. Нужно об этом думать, - предположил он.
- Без великой архитектуры не может быть великой России. 
       
      Для того чтобы не повторять ошибок, муниципальные власти принимают различные меры для
регулирования строительства новых объектов в исторических центрах. 
       
      - Мы прописали Правила застройки и землепользования, 
       
      утвердили местные градостроительные нормы, создали правила. Четкие и для всех одинаковые, -
сообщил мэр Казани Ильсур Метшин. - Важной вехой стала разработка Концепции устойчивого развития
исторического поселения Казани. Потом мы создали Институт развития города. И число парков и скверов в
Казани за десять лет выросло в три раза. Исторический центр теперь без больших рекламных щитов и
растяжек. 
       
      Когда реплика неуместна 
       



      Начинает меняться мышление инвесторов и застройщиков. Об этом говорит реализованный в Казани
проект реконструкции исторической среды объектов культурного наследия на Большой Красной улице.
Сразу и не скажешь, что пять резиденций ЖК Grande Rosso - это новодел. По словам главного архитектора
проекта Альбины Хайруллиной, здания являются репликой домов, построенных здесь в конце XIX - начале
XX века. Но их облик полностью соответствует историческому. 
       
      - Раньше здесь планировалось построить другой объект, причем проект уже был согласован, - 
       
      утверждает она. - Но потом от него отказались, и заказчики пошли на то, чтобы восстановить
утраченную застройку вдоль дороги к Казанскому Кремлю - объекту Всемирного наследия ЮНЕСКО. Даже
несмотря на дополнительные издержки. 
       
      А вот новый ЖК "Милли Хаус" на улице Тукая даже не реплика старинного особняка. Но вписался в
сохранившуюся здесь историческую застройку так, что, если не приглядываться, то сразу и не поймешь. 
       
      - Из-за этого и сам не раз мимо проезжал, приходилось возвращаться, - признается руководитель
проекта компании-застройщика Ильшат Файзуллин. 
       
      Между тем и в том и в другом жилищном комплексе созданы все условия для комфортного проживания.
Тут тебе и отопление, и горячая вода, и кондиционеры. Последние, кстати, есть даже и в полностью
восстановленном доходном доме И.Н. Киселева 1910 года постройки, что на улице Муштари. 
       
      Только там они стоят на крыше: так и вид старинного особняка не портят, и комфорт будущим жильцам
гарантируют. Но тем, кто пожелает жить в квартирах с великолепными изразцовыми печами (а их в доме аж
18), придется жестко соблюдать охранные требования. Ведь там даже плитка и паркет - уникальные. 
       
      Есть в историческом центре Казани и примеры удачной современной застройки - тот же ЖК "Альтура"
на улице Тельмана или, скажем, ЖК "Винсент" на улице Николая Столбова. 
       
      Тем не менее спор о том, что лучше: повсеместно восстанавливать утраченные памятники или строить
на их месте новые здания, - не утихает до сих пор. 
       
      - Приверженцы сохранения исторического поселения настаивают на регенерации застройки, молодые
архитекторы хотят современные формы и контрастный подход, - говорит директор Института
пространственного планирования РТ Олег Григорьев. - Мы более-менее договорились, как развивать и
застраивать исторический центр Казани, выполнили зонирование и увидели, где может применяться
контрастный метод, а где только регенерация. Я за честную архитектуру, которая с пиететом относится к
культурному наследию, нормально вписывается в исторический контекст и при этом создает интересную
застройку. 
       
      Кстати 
       
      В Татарстане находятся три объекта Всемирного культурного наследия ЮНЕСКО, 11 исторических
поселений регионального значения и 2 объекта - федерального. Всего в республике поставлено на охрану
1139 объектов культурного наследия. Вложение средств в исторические города Казань, Болгар, Свияжск,
реставрация памятников и благоустройство общественных пространств дают хороший эффект. Появляются
новые туристические маршруты и растет турпоток, который уже составляет около четырех миллионов
человек в год. 
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      В лучших традициях 
       
      Национальный праздник "Уяв" прошел в Татарстане 
       
      В СЕЛЕ Сиктерме в выходные отметили традиционный праздник "Уяв", который проводят накануне
сенокоса. Его называют молодежным, ведь здесь принято водить хороводы и много петь. Для взрослых
была открыта площадка для соревнований и национальных игр "Атлан". Дети же могли поучаствовать в
конкурсе чувашского танца, посетить выставку аутентичных кукол или просто поиграть на детской
площадке. 
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      В Казани стартовало международное ралли "Шелковый путь" 
       
      В столице Татарстана дали старт XIII международному ралли "Шелковый путь". На торжественную
церемонию у стен Казанского Кремля собрались 93 экипажа из 21 страны. За девять дней им предстоит
проехать через 13 регионов страны и финишировать на Красной площади в Москве. 
       
      Казань выбрали отправной точкой крупнейшей гонки Евразии по праву победителя. В 2022 году
обладателем "Белого тигра" - главного трофея ралли - стала легендарная татарстанская команда
"КАМАЗ-мастер". И вот вновь началась битва за этот приз. 
       
      Впереди более 5000 километров пути, половина которого пройдет по бездорожью. Ну а в день открытия
можно было себе позволить парад на площади Тысячелетия. На глазах пяти тысяч зрителей проехали
спортивные грузовики, внедорожники, мотоциклы. В числе почетных гостей был министр иностранных дел
РФ Сергей Лавров. 
       
       - Я рад находиться на этом фантастическом мероприятии - церемонии старта гонки, которая пройдет по
древнейшему маршруту, связавшему всю нашу огромную Евразию, соединившему территории, людей, их
судьбы, традиции, культуры, языки, - сказал Сергей Лавров. 
       
      Глава Татарстана Рустам Минниханов отметил, что это очень важное событие для республики, где
технические виды спорта пользуются большой популярностью. 
       
      На следующий день после торжества участники ралли отправились в поселок Державино Лаишевского
района РТ. Здесь и началась непосредственно гонка. Спортсмены должны пройти спецучасток - 141
километр грунтовых дорог. Первый этап завершится в Уфе. 
       
      В ралли экипажи представляют девять категорий. Среди них традиционные для "Шелкового пути"
зачеты мотоциклов, квадроциклов, внедорожников, мотовездеходов и грузовиков. Новшеством нынешней
гонки станет категория Adventure Trophy, созданная для любителей мотоциклетных путешествий. Ее
участники смогут самостоятельно преодолеть трассу вслед за караваном спортивных экипажей. 
       
      Встречают новичка и в категории грузовиков - это команда Ural Motorsport. 
       
       - В этом году борьба будет очень непростой. Но приятно видеть, что в зачете грузовиков появляются
новые участники, - сказал пилот команды "КАМАЗ-мастер" Сергей Куприянов. - Будем внимательно
следить за командой Ural Motorsport, в лице которой у нас теперь новый достойный соперник. 
       



      Обновились и сами трассы. 
       
      - В направлении Южного Урала маршрут еще не прокладывали, и я думаю, что эта часть пути станет
изюминкой ралли, - отметил участник зачета внедорожников Владимир Васильев. - Уверен, всем
понравятся трассы тринадцатого издания. 
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      В этом году организаторы казанского фестиваля приняли решение не брать под свою опеку деревянные
дома, чтобы их отремонтировать. Активисты своими силами задумали разбить сквер, посвященный самому
движению. Что будет в нем расти и что за выставка под открытым небом там станет работать круглый год -
в материале "РГ". 
       
      За восемь лет существования "Том Сойер Феста" было отремонтировано 15 домов, одна беседка и один
плавучий дебаркадер в Свияжске. Но в этом году движение пошло по новому пути. Активисты решили не
брать под опеку другие дома, а вернуться на те объекты, в восстановлении которых принимали участие в
год своего открытия - 2016-й. И подарить городу сквер, посвященный движению "Том Сойер Фест" и
старой "дворовой" Казани. 
       
      - Дома номер 78 и 80 на улице Волкова все-таки решили взять, поскольку поступила заявка от жильцов.
И там действительно появились новые проблемы с кровлей и фасадом, - говорит одна из координаторов
движения и помощник главы региона Рустама Минниханова Олеся Балтусова. - Именно тут, во дворе,
появится новый сквер. Первоначально там должна была быть парковка, однако нам удалось отстоять
зеленую территорию. 
       
      Сейчас это заброшенный участок с травой и мусором. Работы предстоит много: нужно проложить
дорожки, провести освещение, поставить скамейки, беседку, качели и турник. Сквер должен напоминать
уютный казанский дворик, как в детстве. Поэтому был проведен небольшой опрос среди участников
сообщества, каким видится им сквер. 
       
      - Мы хотим, чтобы это был не просто сквер, а коворкинг под открытым небом, где можно было бы
спокойно сидеть и работать в летнее время. Там построим удобный амфитеатр. Это не будет детской
площадкой, это будет сквер для взрослых, посвященный деревянной Казани, - говорит Анастасия Гизатова,
одна из координаторов движения. - Проект - первый в России, созданный без бюджетной поддержки,
силами самих жителей города. 
       
      Планируется, что в этом парке будет круглогодично работать выставка под открытым небом. Экспонаты
- наличники и предметы интерьера домов той деревянной Казани, которую мы, к сожалению, уже потеряли.

       
      "Том Сойер Фест" - это фестиваль восстановления исторической среды. Волонтеры и спонсоры
занимаются приведением в порядок деревянных домиков в разных городах страны. Движение зародилось в
Самаре в 2015 году, однако уже в следующем к нему присоединилась столица Татарстана. 
       
      - К сожалению, в Казани осталось не так много деревянных или наполовину каменных домов, как, к



примеру, в той же Самаре или Нижнем Новгороде, - признается Олеся Балтусова. - Всего их меньше ста в
центральной части города. Во всех жилых мы уже свои работы провели. Далеко не все подходят нам по
параметрам. 
       
      Олеся говорит, что всегда работали с "живыми" домами. Это не просто прийти и покрасить фасад, это
погружение в атмосферу, общение с местными жителями. Для того чтобы фестиваль взял дом под свою
опеку, необходимо, чтобы сами жители что-то делали для его восстановления. По крайней мере, жили в
нем, и каждый согласился бы впустить на территорию волонтеров. 
       
      В республике много деревянных строений, требующих ремонта. Филиал движения работает только в
Елабуге, в остальных городах к активистам относятся с подозрением. Да и ездить по другим районам
сложно, поскольку все активисты, чтобы провести ремонт, собираются вечером после работы.
Организовывать же выездные лагеря представляется затруднительным. 
       
      Фестиваль за время существования приобрел огромное число сторонников. Летом на мероприятия
приходит около трехсот человек. 
       
      - Обычно я не читаю, что пишут "ВКонтакте" под нашими постами, времени на это нет, - признается
Анастасия Гизатова. - Однако тут почему-то задело. Нас обвинили в том, что мы пропагандируем западные
ценности, называемся на западный лад - "Том Сойер Фест". Почему бы, к примеру, не назваться "Тимур и
его команда"? И всегда хочется спросить таких людей, а они-то что сделали полезного для города?
Неужели название важнее поступков, которые совершает сообщество?.. 
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